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Monitoreo y Análisis  

 02/agosto/2023  

SECRETARIO 
 

Sector mexicano de berries lidera exportaciones agroalimentarias 
En 2022, los frutos rojos reemplazaron a la cerveza como el principal producto agroalimentario 
de exportación de México. Durante los primeros dos meses de 2023, el sector confirmó su 
rentabilidad con un valor de ingresos de $777 millones, según el Banco de México. Víctor 
Manuel Villalobos, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de México, 
dijo que en 2022 México exportó 560,000 toneladas de fresas y que el sector genera más de 
450,000 empleos. 
https://www.freshfruitportal.com/news/2023/08/02/mexican-berry-sector-leads-agri-food-exports/ 

 

SECRETARÍA 
 

(B-356) Aumenta Agricultura en más de 26 mil el número de beneficiarios con fertilizante 
gratuito en Guerrero 
Agricultura informó que este año el programa Fertilizantes para el Bienestar aumentó el 
número de agricultores beneficiarios con el insumo en el estado de Guerrero, por lo que se 
atenderá de manera directa y sin intermediarios a más de 356 mil productores. 
https://acustiknoticias.com/2023/08/aumenta-agricultura-en-mas-de-26-mil-el-numero-de-beneficiarios-
con-fertilizante-gratuito-en-guerrero/  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1686476458649088000  

 
(B-355) México, entre los tres principales productores mundiales de aguacate, guayaba, 
mango y chile verde 
Agricultura resaltó que México es el principal productor mundial de aguacate y zarzamora; el 
segundo en chile verde, limón, frambuesa; y el tercero en espárrago, guayaba y mango. 
Excélsior, 26 / 24 Horas, 15 / Heraldo de México, 19 / Más por más, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001313nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001092nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000922nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000617nc.pdf 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/mexico-entre-principales-productores-de-aguacate-
guayaba-mango-y-chile.html 
https://lineapolitica.com/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-
mango-y-chile-verde/  
https://acustiknoticias.com/2023/08/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-
aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/  

https://www.freshfruitportal.com/news/2023/08/02/mexican-berry-sector-leads-agri-food-exports/
https://acustiknoticias.com/2023/08/aumenta-agricultura-en-mas-de-26-mil-el-numero-de-beneficiarios-con-fertilizante-gratuito-en-guerrero/
https://acustiknoticias.com/2023/08/aumenta-agricultura-en-mas-de-26-mil-el-numero-de-beneficiarios-con-fertilizante-gratuito-en-guerrero/
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1686476458649088000
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001313nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001092nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000922nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000617nc.pdf
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/mexico-entre-principales-productores-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/mexico-entre-principales-productores-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile.html
https://lineapolitica.com/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/
https://lineapolitica.com/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/
https://acustiknoticias.com/2023/08/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/
https://acustiknoticias.com/2023/08/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/
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https://losnoticieristas.com/post/453154/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-
aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/  
https://diariocambio22.mx/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-
guayaba-mango-y-chile-verde/  
https://www.intagri.com/articulos/noticias/mexico-exportador-aguacate-limon,chile,guayaba  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/536577/Mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-
de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde.html  
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38518-mexico-en-el-top-de-
produccion-aguacatera-de-esparrago-y-frutillas  
https://www.colimanoticias.com/colima-tercer-productor-nacional-de-limon/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/08/01/mexico-entre-tres-principales-productores-mundiales-de-
aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/?fbclid=IwAR0SSJ5GlP5CSGm-
q95pFsnNiNJe3e9_zH1YB7QR63r7W2N4E8InyQKO8TQ  
https://www.lacapital.com.mx/noticia/97448-
Mexico_entre_los_tres_principales_productores_de_aguacate_guayaba_mango_y_chile?fbclid=IwAR1O
XI7CzrFVv8gdn7UyLBZ84ScAxMiwG_ZCtbPOII36Ikohq2HikBM5SjU 
https://www.sectorprimario.mx/2023/08/01/sinaloa-ocupa-segundo-lugar-nacional-en-produccion-de-
mango/ 
https://hojaderutadigital.mx/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-
guayaba-mango-y-chile-verde/  
https://portavoz.com.mx/2023/08/01/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-
aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/  
https://twitter.com/MxSector/status/1686453598111350784  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1686477482604535808  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1686454857656320014  
https://twitter.com/PortavozEdoMex/status/1686536222175625216  
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1686483421114007553  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=829945515216380&set=a.556144725929795 
 

Ruta 2024: movimiento ciudadano, el verdadero aliado de AMLO  
Manuel  Cota Cárdenas buscará convertirse, el próximo año, en el candidato de Morena a la 
alcaldía de La Paz, Baja California Sur. Pero su proyecto no para ahí. En 2Q27, quiere 
convertirse en gobernador, siguiendo los pasos de su padre Leonel Cota Montaño, quien fue 
mandatario de la entidad y hoy es titular de Segalmex, la dependencia en la que se ha 
cometido el mayor acto de corrupción de esta administración y su desafío es limpiarla antes 
de que concluya el sexenio. El Heraldo de México, P 6 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000791nc.pdf 

 

Productor mundial de alimentos 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que México es el principal productor 
mundial de aguacate y zarzamora; el segundo en chile verde, limón, frambuesa; y el tercero 
en espárrago, guayaba y mango. De acuerdo con información del Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), en 2022 la producción de aguacate contabilizó 2 
millones 541 mil toneladas, las cuales refieren un valor de producción de 63 mil 448 millones 

https://losnoticieristas.com/post/453154/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/
https://losnoticieristas.com/post/453154/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/
https://diariocambio22.mx/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/
https://diariocambio22.mx/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/
https://www.intagri.com/articulos/noticias/mexico-exportador-aguacate-limon,chile,guayaba
https://www.hoytamaulipas.net/notas/536577/Mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/536577/Mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde.html
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38518-mexico-en-el-top-de-produccion-aguacatera-de-esparrago-y-frutillas
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38518-mexico-en-el-top-de-produccion-aguacatera-de-esparrago-y-frutillas
https://www.colimanoticias.com/colima-tercer-productor-nacional-de-limon/
https://www.voragine.com.mx/2023/08/01/mexico-entre-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/?fbclid=IwAR0SSJ5GlP5CSGm-q95pFsnNiNJe3e9_zH1YB7QR63r7W2N4E8InyQKO8TQ
https://www.voragine.com.mx/2023/08/01/mexico-entre-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/?fbclid=IwAR0SSJ5GlP5CSGm-q95pFsnNiNJe3e9_zH1YB7QR63r7W2N4E8InyQKO8TQ
https://www.voragine.com.mx/2023/08/01/mexico-entre-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/?fbclid=IwAR0SSJ5GlP5CSGm-q95pFsnNiNJe3e9_zH1YB7QR63r7W2N4E8InyQKO8TQ
https://www.lacapital.com.mx/noticia/97448-Mexico_entre_los_tres_principales_productores_de_aguacate_guayaba_mango_y_chile?fbclid=IwAR1OXI7CzrFVv8gdn7UyLBZ84ScAxMiwG_ZCtbPOII36Ikohq2HikBM5SjU
https://www.lacapital.com.mx/noticia/97448-Mexico_entre_los_tres_principales_productores_de_aguacate_guayaba_mango_y_chile?fbclid=IwAR1OXI7CzrFVv8gdn7UyLBZ84ScAxMiwG_ZCtbPOII36Ikohq2HikBM5SjU
https://www.lacapital.com.mx/noticia/97448-Mexico_entre_los_tres_principales_productores_de_aguacate_guayaba_mango_y_chile?fbclid=IwAR1OXI7CzrFVv8gdn7UyLBZ84ScAxMiwG_ZCtbPOII36Ikohq2HikBM5SjU
https://www.sectorprimario.mx/2023/08/01/sinaloa-ocupa-segundo-lugar-nacional-en-produccion-de-mango/
https://www.sectorprimario.mx/2023/08/01/sinaloa-ocupa-segundo-lugar-nacional-en-produccion-de-mango/
https://hojaderutadigital.mx/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/
https://hojaderutadigital.mx/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/
https://portavoz.com.mx/2023/08/01/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/
https://portavoz.com.mx/2023/08/01/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/
https://twitter.com/MxSector/status/1686453598111350784
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1686477482604535808
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1686454857656320014
https://twitter.com/PortavozEdoMex/status/1686536222175625216
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1686483421114007553
https://www.facebook.com/photo/?fbid=829945515216380&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000791nc.pdf
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de pesos y una superficie de 252 mil hectáreas sembradas. En este caso, Michoacán se 
posicionó como el principal productor al aportar un millón 858 mil toneladas, equivalentes a 
73.1% nacional. Le siguen Jalisco con 309 mil toneladas y Estado de México con 128 mil 
toneladas. Más por más, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000617nc.pdf 
 

Se exportaron 99 mil bovinos en pie 
En el primer semestre de 2023, Durango reportó una exportación de 99 mil 033 cabezas de 
ganado bovino en pie a los Estados Unidos, según informó la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader). Chihuahua es el estado con la mayor cantidad de ganado exportado 
a los Estados Unidos, con un total de 188 mil 841 cabezas. Le sigue el estado de Sonora, con 
una exportación de 153 mil 490 cabezas de ganado bovino de enero a junio. Con cantidades 
inferiores aparecen los estados de Coahuila (31 mil 162), Tamaulipas (27 mil 411), Nuevo León 
(15 mil 642) y Veracruz (233); mientras que, el resto, no ha exportado en este año. 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/se-exportaron-99-mil-bovinos-en-pie.html 
http://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023101973cd.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 

Aviso por el cual se da a conocer la suscripción del convenio de extinción del fideicomiso 
público considerado entidad paraestatal denominado Fondo de Empresas Expropiadas del 
Sector Azucarero. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697351&fecha=02/08/2023#gsc.tab=0 
 

Aviso por el que se da a conocer la página electrónica en la que se actualiza el Formato de 
Solicitud de Título de Obtentor. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697352&fecha=02/08/2023#gsc.tab=0 
 
 

AGRICULTURA 
 
Michoacán formaliza empleo de la industria aguacatera 

En busca de lograr justicia social para quienes a diario cortan y empacan aguacate en 
Michoacán, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, el secretario del Trabajo y Previsión Social 
[STPS], Marath Bolaños López y representantes de la Industria aguacatera, establecieron una 
ruta para la formalización laboral del sector. El gobernador michoacano busca poner fin a la 
incertidumbre en la que viven miles de trabajadores de este sector, que es el que más impacto 
económico genera al estado, ya que es el primer productor y exportador a nivel nacional. En 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000617nc.pdf
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/se-exportaron-99-mil-bovinos-en-pie.html
http://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023101973cd.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697351&fecha=02/08/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697352&fecha=02/08/2023#gsc.tab=0
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este sentido, Ramírez Bedolla señala que trabaja para igualar las condiciones tanto para los 
dueños de las huertas, empacadoras y  exportadoras. El Economista, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000737nc.pdf 
 
Estira y Afloja / Más riesgos para México; CV Directo / Jesús Rangel M. 
Juan González Moreno, presidente de Gruma, destacó el compromiso de impulsar 
investigaciones que mejoren la agricultura sustentable y el desarrollo del campo a escala 
global. Milenio Diario, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001642nc.pdf 

 
Reportan vacías 5 de 7 presas de Querétaro 

En su más reciente edición, el Monitor de Sequía de México reportó que 96.9 por ciento del 
territorio de Querétaro y los 18 municipios de la entidad resentían condiciones de insuficiencia 
de lluvia al 15 de julio. Casi 20 por ciento del estado presentaba sequía severa. El pasado 
viernes, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario del estado anunció un programa de apoyo a 
los productores afectados por la sequía que incluye la entrega de semilla alternativa avena, 
garbanzo, pasto para garantizar el abasto de forraje. Reforma, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001397nc.pdf 

 
Instalan el Consejo del maíz nativo 

La instalación del Consultivo Mexiquense del Maíz Nativo impulsa la protección, producción, 
comercialización y consumo de los maíces nativos; actualmente en el Estado de México el 
maíz se siembra en una superficie cercana a las 500 mil hectáreas y se cosecha en casi todos 
los municipios del territorio. Este consejo quedó instalado de acuerdo a la Ley de Fomento y 
Protección del Maíz Nativo como Patrimonio Biocultural y Alimentario del Estado de México y 
la primer sesión fue presidida por la secretaria del Campo, Leticia Mejía García. El Sol de Toluca, 

16 / El Valle Edomex, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001127nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000532nc.pdf 
 
Apoyo de fertilización continua llegando a productores citrícolas 

Un total de 50 toneladas de fertilizante de la variedad MAP fueron entregadas a productores 
citrícolas de los municipios de Hidalgo y Villagrán, esto como parte del compromiso que tiene 
el gobernador Américo Villarreal Anaya con los agricultores de fortalecer la actividad citrícola 
del estado. La entrega estuvo encabezada por el secretario de Desarrollo Rural, Dámaso 
Anaya Alvarado, quien destacó que 374 productores se vieron favorecidos con esta entrega 
de apoyos del programa Fomento a la Producción Rural 2023. El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000788nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000737nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001642nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001397nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001127nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000532nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000788nc.pdf
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Bedolla busca dar seguridad social a 40 mil aguacateros 

En el propósito de lograr justicia social para quienes a diario cortan y empacan aguacate, el 
gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla; el secretario del Trabajo y Previsión 
Social (STPS), Marath Bolaños López, y representantes de la industria aguacatera, 
establecieron una ruta para la formalización laboral del sector. El  gobernador michoacano ha 
venido buscando, a toda costa, poner fin a la incertidumbre en la que viven miles de 
trabajadores de este sector que, por cierto, es el que más recursos económicos deja al estado, 
toda vez que es primer productor y exportador, a nivel nacional, con ocho de cada 10 
aguacates que salen al extranjero seguido por Jalisco. La Razón de México, P 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000989nc.pdf 

 
Estados Unidos, principal comprador de aguacate jalisciense 

Al cumplirse un año de la exportación del primer cargamento de aguacate jalisciense a Estados 
Unidos, el vecino país se convirtió en el principal mercado para el fruto que se produce en el 
estado, desplazando a Japón, Canadá y a los países europeos. El director de la Asociación de 
Productores Exportadores de Aguacate de Jalisco (APEAJAL), Armando García, afirmó que 
50% de las exportaciones aguacateras de la entidad tiene como destino la Unión Americana. 
"Antes de que se abriera Estados Unidos exportábamos 33% a Europa, 31% a Canadá, 30% 
a Japón y el resto a otros destinos; una vez que se abre el mercado de Estados Unidos, esto 
se transforma totalmente y se convierte en el principal mercado con entre 40 y 50% de las 
exportaciones, le siguen Canadá y Japón, y Europa cayó hasta 8 y 11%", precisó García 
Angulo. El Economista, P34 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000782nc.pdf 
 
Esténtor Político / Más crisis en el campo: precio de granos básicos se disparará / Miguel 
Ángel Casique Olivos 
Los productores de maíz y otros cereales están preocupados por el futuro de sus cosechas, 
porque no encuentran un mercado en el que haya precios justos para sus derivados y porque 
el gobierno del morenista Andrés Manuel López Obrador (AMLO), mediante la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), ha incumplido el compromiso de apoyarlos y de 
resolver la crisis que, desde hace ya varios sexenios, enfrenta el campo mexicano. El precio 
de los fertilizantes se incrementa y no pueden comprarlos; la sequía y la ola de calor los agobia 
y, desde que se eliminaron los fideicomisos destinados a la producción agropecuaria, no tienen 
una instancia a la que recurrir para superar estas dificultades. El Día, 2 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000732nc.pdf 
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GANADERÍA 
 
Encabeza NL estrategia para mantener estatus de exportación 

En el Día del Ganadero y ante los principales líderes y representantes de este sector de todo 
Nuevo León, Marco González, Secretario de Desarrollo Regional y Agropecuario, llamó a los 
productores pecuarios a hacer lo que les corresponda ante la posible pérdida del estatus de 
exportación, como el cierre de fronteras, arranque de pruebas para descartar Tuberculosis 
Bovina (TB),  suspensión de 10 engordas por fallas en los controles, exigió la inmediata 
aplicación de la normatividad por el Gobierno de México y de los protocolos que pide Estados 
Unidos para la movilización de ganado. El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000783nc.pdf 
 
 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Unesco pide dejar a México en lista negra 
La Unesco recomendó mantener a México en su fisto negra, por la falta de resultados en el 
combate al tráfico ilegal de pez totoaba y la captura incidental de la vaquita marina en las Islas 
y Áreas Protegidas del golfo de California. En el 45 periodo de sesiones del Comité de 
Patrimonio Mundial de la Unesco, a celebrarse en Arabia Saudita del 10 al 25 de septiembre, 
los 21 países miembros (Partes) votarán la propuesta que plantea conservar el hábitat de la 
vaquita marina como "Patrimonio en Peligro", un estatus que recibió en 2019, por la estrepitosa 
caída de la población de esta especie endémica, de la que sólo quedan 10 ejemplares. 
Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001264nc.pdf 

 

Pescan pulpo maya 

La veda para la pesca del pulpo maya terminó ayer, por lo que trabajadores del mar de la 
península de Yucatán podrán salir a recolectar esta especie. Sin embargo, hubo zonas de 
Campeche, como Seybaplaya, donde no pudieron zarpar, porque la situación económica 
precaria que atraviesan no les permitió reparar las lanchas. 24 Horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001112nc.pdf 
 

Fuguita fugota 

Las fugas y otros problemas en Pemex obligan a cuestionar por qué las autoridades pierden 
tiempo tratando de ocultar la realidad en lugar de remediarla. Los ambientalistas habían 
reportado una fuga de crudo que estaba esparciéndose por el Golfo de México. De manera 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000783nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001264nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001112nc.pdf
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que ese chapopote destructor del medio ambiente, de la pesca y el turismo, provenía 
seguramente de la fuga. Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001336nc.pdf 
 

 

ENFERMEDADES/PLAGAS 
 
Las manchas de hidrocarburo en las playas de Coatzacoalcos, Veracruz, han provocado 
la muerte de la tortuga verde 
Las manchas de hidrocarburo en las playas de Coatzacoalcos, Veracruz, han provocado la 
muerte de la tortuga verde, el petróleo ha cobrado la vida de algunas especies marinas como 
la tortuga verde,  las manchas se registran a más de 2 kilómetros de la costa. 
Televisión / Hora 21 / José Luis Arévalo / C-4 Abierta / 01/08/2023 / 21:42 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=106019529 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Project Syndicate / Los bancos multilaterales de desarrollo que el mundo necesita / 
Lawrence H. Summers y N. K. Singh 

Los bancos multilaterales de desarrollo son las únicas instituciones que brindan la combinación 
de experiencia, poder de permanencia, financiamiento de bajo costo, apalancamiento y 
capacidades de intercambio de conocimientos necesarios para ayudar a los países en 
desarrollo. Pero para ayudar a transformar el futuro de esas naciones, primero deben 
transformarse a sí mismos. La buena noticia es que la mayoría de los BMD tienen 
departamentos destinados a catalizar la financiación privada en un rango de sectores, como 
energía, salud, agricultura, inclusión financiera e infraestructura. La mala noticia es que su 
historial ha sido desalentador: en promedio, los BMD movilizan apenas 60 centavos de capital 
privado por cada dólar al que se comprometen, muy por debajo de su potencial. El Economista, 

33 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000693nc.pdf 
 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Los alimentos dan respiro al bolsillo 
El precio de la despensa sigue en descenso ya que, en julio, el conjunto de los 33 productos 
considerados mínimos indispensables en la dieta de las familias mexicanas por el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) reportó un retroceso de 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001336nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=106019529
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000693nc.pdf
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1.9 por ciento.  El producto que reportó un mayor descenso mensual en mercados y tiendas 
de autoservicio fue la manzana, cuyo kilo de pasó de 44 pesos con 90 centavos el 30 de junio 
a 29 pesos con 90 centavos este 31 de julio, lo que representó una reducción de 33.4%, le 
siguió el pescado fresco, dado que el kilo transitó de 129 pesos a 98 pesos en el mismo 
periodo, lo que significó un decremento de 24 por ciento. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001152nc.pdf 
 
Economía mexicana crece 3.6% en el segundo trimestre del 2023 

Durante el segundo trimestre del año, la economía mexicana aumentó 3.6% a tasa anual, cifra 
que incluso superó el pronóstico más optimista.   Así, el crecimiento del país acumula ya nueve 
trimestres consecutivos a tasa anual, de acuerdo con la estimación oportuna del Producto 
Interno Bruto (PIB), elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Los 
sectores comercio y servicios representaron el mayor impulso, con un aumento de 4.1% anual 
real. Les siguen el sector industrial, con una expansión de 2.4%, y el agropecuario, con un alza 
de 2.8 por ciento. Heraldo Estado de México, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000828nc.pdf 
 

Ajustan previsión del PIB de 2.3 a 2.5 %, revela Banxico 

Al parecer, la actividad económica está sorprendiendo a los expertos, ya que en el inicio del 
año su previsión arrojaba un crecimiento de apenas un 0.98 %, un cambio radical en sus 
estimaciones. La economía del país ha ido tomando un paso firme y en el último reporte del 
Inegi se observó la recuperación en las tres actividades que la componen, las primarias (sector 
agropecuario), secundarias (la transformación, incluyendo la manufactura), y las terciarias 
(todo el comercio y los servicios). Eje Central, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000465nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Fórmulas lácteas aún se recomiendan por lucro 
En conferencia con motivo de la Semana Mundial de la Lactancia Materna, Julieta Ponce, del 
Centro de Orientación Alimentaria (Coa Nutrición), afirmó que la lactancia debe entenderse 
como un derecho humano que se debe garantizar con acciones para que las personas cuenten 
con la información veraz y de mayor beneficio para ellas y sus bebés. En 43 agrupaciones 
médicas, hospitales e instituciones educativas entre 2010 y 2023 identificó 117 congresos, 
simposios y cursos, entre otros, que se realizaron bajo el auspicio de la industria. Del total, 
Nestlé patrocinó 87. ONU Mujeres México se centró en la importancia de la alimentación con 
leche materna desde el nacimiento. La Jornada, 11 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001299nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001152nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000465nc.pdf
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Exprime al erario regalazo al SME 
La compensación vitalicia a ex trabajadores de Luz y Fuerza del Centro, decretada por el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, ya significó un desembolso de mil 877 millones de 
pesos pagados de manera retroactiva a la emisión del decreto. El Instituto para Devolver al 
Pueblo lo Robado (Indep) informó públicamente que pagó todo el año 2022 a 7 mil 200 ex 
trabajadores a pesar de que el decreto fue anunciado en agosto de ese año. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001351nc.pdf 

 
La CNTE se rebela contra los libros de la SEP  
Dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) aseguran 
que los nuevos libros de texto gratuitos para educación básica representan una imposición, 
por lo que en las entidades federativas donde tienen mayor presencia los utilizarán sólo como 
apoyo y se basarán en sus programas alternativos de educación. En otros, los maestros 
centistas los pondrán bajo la lupa en encuentros pedagógicos, en los que se definirá si los 
reparten o no entre sus alumnos. El Universal, P.p 1-5 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001416nc.pdf 
 
Comando ataca sede policiaca en el norte de Chiapas 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció la presencia de grupos de la 
delincuencia organizada que se disputan algunos puntos del territorio de Chiapas. Durante la 
conferencia en Palacio Nacional, se le consultó sobre de la violencia en Chiapas y respondió 
que es una de la entidades con menores índices delictivos, incluidos los homicidios, de los 
cuales se denuncian 36 por cada 100 mil habitantes, lo cual ubica al estado en la posición 26 
en ese rubro a escala nacional. La Jornada, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001211nc.pdf 
 
Suben ingresos por remesas en dólares, pero bajan en pesos 
El superpeso provocó efectos adversos en las remesas que recibió el país en junio pasado, ya 
que si bien ingresaron cinco mil 571 millones de dólares, el tipo de cambio ocasionó una caída 
de 6.2 por ciento anual en esta cantidad en moneda local, su mayor baja en una década. Datos 
del Banco de México (Banxico) revelaron que en el sexto mes del año las remesas en dólares 
crecieron 8.3 por ciento a tasa anual, siendo el mejor junio desde que se tiene registro; sin 
embargo, fue el cuarto mes con caídas en su valuación en pesos. El Financiero, P-p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023001514nc.pdf 
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Demandan más chela artesanal 
De enero a junio de 2023, la venta de cerveza artesanal por comercio electrónico mantuvo un 
crecimiento de 11 por ciento en comparación con el primer semestre de 2022, con un ticket 
promedio de mil 537 pesos, y el cliente adquiere siete productos por orden en promedio. "La 
venta de alcohol en sitios web, y sobre todo de la cerveza artesanal o productos como el 
mezcal, se ha convertido en uno de los negocios más atractivos para los emprendedores. En 
México esta categoría tuvo un gran auge durante la pandemia, sin embargo, debido a los 
cambios de hábitos de consumo en la población del país, son productos que continúan 
teniendo éxito en el comercio electrónico.El Heraldo de México, P 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000854nc.pdf 
 
A Fuego Lento / Ruta 2024: movimiento ciudadano, el verdadero aliado de AMLO / 
Alfredo González 

Manuel Cota Cárdenas buscará convertirse, el próximo año, en el candidato de Morena a la 
alcaldía de La Paz, Baja California Sur. Pero su proyecto no para ahí. En 2027, quiere 
convertirse en gobernador, siguiendo los pasos de su padre Leonel Cota Montaño, quien fue 
mandatario de la entidad y hoy es titular de Segalmex, la dependencia en la que se ha 
cometido el mayor acto de corrupción de esta administración y su desafío es limpiarla antes 
de que concluya el sexenio. El Heraldo de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000791nc.pdf 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Va por Veracruz reto, frenar a Morena 

El coordinador del Partido Acción Nacional (PAN) en el Senado Julen Rementería del Puerto, 
afirmó que Cuitláhuac García, gobernador de Veracruz, ha dejado a los veracruzanos en un 
verdadero estado de emergencia, pues los índices de violencia han aumentado en esta 
administración y, por el contrario, la economía no crece. "Tenemos un gobierno que 
francamente no ha dado resultados, entonces hay un gobierno donde tiene índices de violencia 
que no lo conocíamos en Veracruz. Hoy hemos tenido un deterioro de la condición económica, 
no hay apoyo al campo ni a los agricultores ni a los piñeros, el campo está olvidado, la pesca 
también está olvidada", señaló.  El Heraldo de México, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_02082023/02082023000856nc.pdf 
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MIENTRAS sigue creciendo el Efecto Xóchitl,
dentro del Frente Amplio por México se acaba
de dar un nombramiento harto interesante. Resulta
que Luis Serrato se sumará a la coordinación de
estrategia electoral, que se convertirá en la jefatura
de campaña de quien sea candidata o. candidato
presidencial el próximo año.
EL SONORENSE se desempeñaba hasta ayer como
jefe de gabinete en Chihuahua, donde era la mano
derecha de la gobernadora Maru Campos. Dicen
que Serrato y su hermano José fueron piezas clave
en el equipo de la panista para ganar la gubernatura.
De hecho, el ahora ex funcionario será quien coordine
las campañas del Frente en tierras chihuahuenses.
LA INCLUSIÓN de Luis Serrato en el equipo a nivel
nacional le da un peso mayor a Maru Campos en
el proceso y revela que, más allá de las apariencias, las
cosas se mueven dentro de la alianza PRIPANPRD.

• • •

NO HAY que perder de vista lo que pasa en Ciudad
Madero, pues hay mucha molestia en el sindicato
petrolero porque la Marina tomó el control de uno
de sus mayores negocios: el dique seco de Pemex.
SE TRATA de la única instalación autorizada para
reparar embarcaciones de la empresa, lo que la vuelve
uno de los botines más suculentos para el sindicato.

Que los marinos vayan a desplazar a los sindicalizados
tiene a algunos con los pelos de punta. De ahí que rvi
siquiera Pemex se ha atrevido a informar del asunto.

• • •

EL COLMO: el morenista Armando Quintero ordenó

desalojar del Parque Acteal... ¡a un grupo de niños!
Resulta que los menores están inscritos en un curso
de verano y como parte del mismo, los llevaron de paseo
a ese espacio que pertenece a la alcaldía Iztacalco.
PERO COMO la convivencia fue organizada por la
agrupación Espacio Democrático Independiente,
desde las oficinas del alcalde llegó la orden de sacar
a niñas y niños con la supuesta idea de no darle juego
al líder de EDI, Pablo Trejo, pero a los únicos que
afectó el morenista fue a los infantes que se quedaron
sin actividades y además, literalmente, los pusieron
en la calle. Alguien debería recordarle a Quintero que,
al menos con las niñas y los niños, deje de lado la grilla.

• • •

EN LO QUE sigue jugueteando con la idea de ser
esquirol, perdón, candidato presidencial de MC,
el gobernador Samuel García se irá una semana
a la India. Y, por supuesto, no va solo. Entre quienes
lo acompañan está ¡su fotógrafo personal!
SE TRATA de Carlos Bravo, quien no es un empleado
de Comunicación Social, sino el fotógrafo exclusivo
del mandatario de Nuevo León y de su esposa
Mariana Rodríguez. Según Samuel García, el viaje
será pagado por el gobierno indio, pero no aclaró
si esa cortesía también incluye a su séquito, dentro
del cual, por supuesto, hay que contar al dichoso
fotógrafo porque, claro, quién necesita rendición
de cuentas cuando se tienen reels en Instagram.
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El presidente López Obrador pudo haber
elaborado sus libros de textos de manera
legal, pero prefirió violar la ley. Es la crónica
de un desacato anunciado.

Desacato anunciado
"Ofrezco a ustedes, señoras,

señores magistrados, así como al resto
del Poder Judicial..., que no habré

de entrometerme de manera alguna
en las resoluciones que únicamente

a ustedes competen".

Andrés Manuel López Obrador, 2018

López Obrador no es extraño a
los desacatos. Cuando era jefe
de Gobierno del Distrito Fede

ral desobedeció una orden judicial, lo
que llevó al desafuero y comenzó su
campaña presidencial. Como primer
mandatario ha desacatado varias deci
siones judiciales. Ahora anuncian que,
a pesar de las suspensiones, no suspen
derá los nuevos libros de texto: "No hay
ningún juicio de amparo que impida
que se distribuyan los libros".

La actitud burlona y prepotente de
Marx Arriaga, el director de Materiales
Educativos de la SEP, refleja la certeza
del Presidente. El 24 de julio espetó en
Twitter: "Me cuentan que pseudo inte
lectuales braman porque se desechen
los Libros de Texto Gratuitos... [síc]".
El 28 de julio escribió: "A los que aman
las políticas neoliberales. Tienen justo
un mes para detener la NEM ["Nueva
Escuela Mexicana"]. Tic, tac, tic, tac".

No sorprende que los jueces hayan
otorgado las suspensiones. Así como
el Presidente y sus operadores en el
Congreso hicieron todo lo posible por
violar las normas en la aprobación de
la reforma electoral, él y Arriaga han

quebrantado la legislación sobre los li
bros de texto. La ley dice que los libros
deben basarse en planes de estudio y
ser sometidos a consulta con especia
listas y la sociedad, pero el propio Pre
sidente comentó ayer: "Pues todavía
falta tiempo para la presentación de
los planes de estudio". De las consultas,
ni sus luces. Por otra parte, el gobierno
ha decidido reservar la información so
bre los libros como si fueran un tema
de seguridad nacional. No sabemos
ni siquiera quiénes colaboraron.

La "Nueva Escuela Mexicana" es
un proyécto ideológico. "Tanto en las
escuelas como en la sociedadafirma
un documento de la SEP, se ha dado
demasiado valor a la acumulación de
conocimientos como un medio para
mejorar la condición económica de las
personas... Todo esto ha llevado a creer
que la educación es una carrera indi
vidual, donde el esfuerzo personal y el
egocentrismo servirán para ser exitoso.
Sin embargo, la experiencia ha mos
trado que el individualismo conduce
al aislamiento, la reducción de posibi
lidades de crecimiento personal y so
cial, de apoyo solidario entre personas,
dentro y fuera de la escuela, así como
a desequilibrios socioemocionales". La
persona no es lo importante, sino la co
lectividad. Los libros de texto rechazan
el sistema de libre empresa porque lo
consideran una forma de explotación.

Dar a los libros una ideología políti
ca no es ilegal, pero sí producirlos sin sus
tentó en planes de estudios ni cónsul

tas. El presidente López Obrador pudo
haber elaborado sus textos de manera
legal, pero prefirió violar la ley.

Tampoco era necesario el desacato
cuando era jefe de Gobierno. Es muy
fácil justificar la expropiación de un
predio para construir un camino: so
lo hay que comprobar la utilidad pú
blica. Pero ni AMLO ni sus abogados
trataron de justificarla legalmente Era
como si quisieran perder el juicio, me
dijo entonces un juez. A lo mejor el
equipo jurídico no sabía justificar una
expropiación, pero es más probable
que AMLO haya decidido buscar la
confrontación. Los conflictos judicia
les, al parecer, Je vienen "como anillo
al dedo".

Ahora el Presidente está anuncian
do una nueva disputa. No dice que va a
demostrar que se cumplieron los requi
sitos de ley para los libros, porque no
se cumplieron, sino que ningún juicio
de amparo lo va a frenar. Es la crónica
de un desacato anunciado.

AUTOEXPLOTACIÓN
La filosofía de la "Nueva Escuela Mexi
cana" no solo se opone a la explotación
de los trabajadores por los empresarios,
también a las personas que se esfuer
zan por mejorar su situación: "El exce
so de trabajo se agudiza y se convierte
en autoexplotación", señala Un libro
sin recetas para la maestra y el maes
tro, Fase 3 (SEP, 2023, p. 21). Es mejor
estirar la mano que esforzarse.
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Tras e? derrame de crudo de Pemex

en el Golfo, han hallado chapopote
hasta en la Isla del Padre, en Texas,

Chapopote
Comentaba Dulcibel, preciosa

chica; "Soy tempranera. A las
9 de la noche me meto en la

cama. Y a las 11 ya estoy en mi casa"...
Conocemos a Capronio: es un sujeto
ruin y desconsiderado. Les contó a sus
amigos: "Mi suegra se hizo un trata
miento facial. Le pusieron una másca
ra de lodo verdinegro con tintes ama
rillosos y morados. Le dio buen resul
tado el tratamiento. Quedó muy bien;
se vio mucho mejor. Pero al día si
guiente se le cayó la máscara"... Igual
mente conocemos a Jactancio. El es
hombre vanidoso, narcisista, pagado
de sí mismo. Lo primero que hace al
subirse a su coche es acomodar los es
pejos retrovisores para verse éL Estuvo
con una chica en la habitación 210 del
Motel Kamawa Al terminar el consa
bido trance le dijo: "Sé que esto te gus
tó a ti mucho, linda, pero ¿me gustó a
mi?"... "Chapopote" ha de decirse, no
"chapapote" como parece preferir el
diccionario de la Academia y como en
Texas dicen. El nombre de esa forma
de brea o alquitrán proviene de dos
voces del náhuatl: tzauctli, goma o pe
gamento, y popochtli, perfume, aroma,
olor. En tiempos de la mal llamada Co
lonia, y aún hasta finales del siglo XIX,
lo usaban como chicle las mujeres. Se
decía que era útil para blanquear los

dientes. Las damas lo mascaban en
privado, pues sólo las mujeres públicas
lo masticaban en público, y ya desde
entonces lo tronaban al modo en que
todavía lo hacen las "compasivas pe
cadoras", que así llamaba a las putas
don José Alvarado. Los varones tam
bién mascaban chapopote, porque los
médicos lo recomendaban como alivio
para las reumas, pero lo hacían igual
mente a ocultas, pues el hombre que
lo mascaba en la calle o el mercado
era "notado de somético o entregado
al vicio nefando", según cierto cronista
de la época Por estos días quienes van
a la Isla del Padre, centro vacacional
texano, han encontrado pedazos de
chapopote en el mar o la playa, y los
atribuyen al derrame de crudo de Pe
mex en el Golfo de México. "Adversi
dades", dice el director de la empresa
que son los problemas que la petro
lera ha afrontado en estos días, como
si fueran actos de Dios y no resultado
de ineficacia o negligencia Accidentes
graves, con pérdida de vidas, han suce
dido en el Metro de la Ciudad de Mé
xico, en el IMSS, en Pemex. ¿Son ad
versidades o es que los recursos desti
nados a trabajos de mantenimiento se
han desviado para pagar las obras ¡có
nicas de la 4T y mantener las dádivas
en dinero que el régimen entrega a su

clientela electoral? Ante la turbiedad
de las cifras oficiales son asunto de
seguridad nacional, sabe usted mejor
regreso al tiempo en que las señoritas
mexicanas mascaban chapopote en el
recogimiento de su casa para emblan
quecer sus dientes, "esas perlas que tú
guardas con cuidado en tan lindo es
tuche de peluche rojo", según cantó
bellamente Barbarito Diez... La espo
sa de Babalucas le propuso: "Vamos a
comer por ahí". Respondió, severo, el
tonto roque: 'Tor ahí no se come"... En
el Bar Ahúnda un individuo le pregun
tó a su compañero de copas: "¿Por qué
nunca te casaste?". "Tuve una novia
relató el otro Cuando andaba borra
cho ella no quería casarse conmigo, y
cuando andaba sobrio yo no quería ca
sarme con ella"... Un tipo le contó a su
amigo: "Anoche fui a una fiesta, y ahí
estaba tu esposa". "No lo creo opuso
el otro. Seguramente la confundiste
con otra". "No aseguró el primero.
Estoy seguro de que era tu mujer".
Quiso saber el amigo: "¿Qué color de
vestido llevaba?". "No lo sé replicó el
sujeto. Me salí antes de que los asis
tentes se vistieran". (Nota La tal fiesta
era una orgía Al respecto escribió Fe
lipe Trigo: "No hay quien haya estado
en una orgía. No hay quien no haya
deseado estar en una orgía")... FIN.
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Me habría gustado conocer a Pedro
de Castilla, llamado el Cruel por unos,
el Justiciero por otros. (Razón tuvo
el antiguo escribidor que dijo: "Pon
tu nombre a juego. Unos dirán
que es blanco; otros que es negro").

En cierta ocasión el rey iba a nombrar
un juez. Tres letrados acudieron a pedirle
el caygo. El monarca los sometió a una
prueba. En una olla con harina puso

' la mitad de una naranja. Le preguntó
al primer aspirante:

¿Qué es esto?

Respondió:

Creo que es una naranja.

El segundo opinó:

Creo que es media naranja.

El tercero la sacó de la olla, la vio y dijo:

Es media naranja.
Determinó el monarca:

Tú serás el juez, pues antes de sentenciar
examinaste el caso.

Me habría gustado conocer a Pedro
de Castilla. Sabía juzgar, a los jueces.

iHasta mañana!...
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EN DONCELES, estaba
bueno el encaje, ¡pero
no tan ancho!

LUEGO de las

inasistencias que
la semana pasada
impidieron la sesión de
la Permanente, cuentan
que ahora sí hubo
jalones de orejas en
todas las fracciones.

TANTO, que ayer la
Conferencia arrancó
con sólo 20 minutos

de retraso y 12
congresistas anotados.

Sí, Sí, parece
poco, pero para los
estándares que traían,
¡fue todo un logro!

CUANDO el primer
ahuehuete que se
plantó en Reforma dio
señales de que estaba
a punto de secarse,
el Gobierno prefirió
negarlas. Y, cuando al
fin las tomó en cuenta...

ya era demasiado tarde.

HABRÁ que ver cómo
reaccionan ahora en

el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento,
pues todo indica que el
segundo árbol que se
colocó en la ex Glorieta

de la Palma tampoco se
logrará.

¿IRÁN a la raíz del
problema de inmediato
o nuevamente perderán
el tiempo andándose

por las ramas?
EN 2020 se libró
una orden de

aprehensión contra
Ismael Figueroa, el
ex líder sindical de los

Bomberos capitalinos
y quien hizo de la
corporación un
negocio ilegal. Con
grandes discursos de
justicia, hasta comenzó
a buscársele en otros

países con ayuda
de Interpol.
Y AHÍ quedó todo.
SUENA a colmo, pero la
investigación se apagó
y más de uno asegura
que recientemente lo
han visto nuevamente

en la CDMX muy
quitado de la pena...
¡y es literal!
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BAfcfO
RESERVA

Los guardaespaldas del director
del aeropuerto de la CDMX
::::: Nos oomentan que ayer, poco después del me
diodía, se vio la llegada en Palacio Nacional del Vi
cealmirante piloto aviador retirado Carlos Ignacio
Velázquez Hscareño, director general del Aero
puerta Internacional de la Ciudad de México (AICM),

quien por más de una hora se
reunió con el presidente López
Obrador. Nos indican que ante
las últimas polémicas por las fa
Has en el aeropuerto capitalino.
toma, relevancia esta presencia
en el recinto histórioo. Lo que
también Hamo La atención en la

calle Corregidora, y que ocasionó
que varios peatones sacaran sus
celulares pora grabar, fue ver al
titular del AICM resguardado ce
losamente por guardaespaldas

quienes b rodeaban. ¿¿ eso? ¿Temerá el ataque de
alguno de los muchos usuarios de la terminal aérea
que están molestos con el servicio?

El arribo del

vicealmirante

Velazquez

AMLO reconoce que algunos youtubers
desús mañaneras son coyotes
::::: Ayer, el presidente Andrés Manuel López
Obrador reconoció a nivel racional y de manera
pública un tema muy delicado que desde hace
tiempo se sabe en Palacio Nacional: la presencia de
gestores (coyotes, se les decía antes de manera me
nos elegante) disfrazados de reporteros para defen
der o apoyar negocios de delincuentes. "Aquí se lian
defendido a personas o se han dado a conocer in
formes o declaraciones de personas que tenemos
nosotros pruebas que no están actuando bien", dijo
el mandatario federal sin pregunta de por medio. En
este espacio se documentó cómo una famosa you
tuber apoyadora de la autollamada 4T, reconoció
que se pagan decenas de miles de pesos por pre
guntas al Presidente. Nos informan que estas perso
nas están plenamente reconocidas por Presidencia
de la República, sin embargo, no se ha liecho nada
para impedirles que continúen entrando a la confe
rencia. ¿Sera que, tras esta revelación del propio
AMLO, se evitará que sigan entrando estos persona
jes a Macio Nacional?
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Prohiben en el Senado usar
elevadores al personal de limpieza

Nos cuentan que, en el Senado, a partir de esta
semana el personal de limpieza de Fonatur tiene
prohibido usar los elevadores del Edificio del Hemi
ciclo ello por instrucciones de la empresa y de fun
cionarios de la Cámara Alta. Se trata de 400 trabaja
dores;, de limpieza y mantenimiento, que, por cierto,
trabajan bajo el esquema tan criticado por la 4T del
outsourcing, y que reciben un sueldo quincenal de 3
mil pesos. Se trata de personas que en su mayoría,
son adultos mayores y que ahora tienen que bajar
por escaleras hasta 14 pisos en la llamada "casa del
pueblo y del federalismo".

¿Qué busca Yeidckol?
Nos liacen ver que la expresidenta de Morena,

Yeidckol Polevnsky, no lia cedido ante la exclu
sión de la convocatoria de su partido para competir
por la candidatura presidencial. Luego de que la Co
misión Nacional de Honestidad y Justicia del parti
do bateó su denuncia, la diputada impugnó ante el
Tribunal Electoral, que este miércoles dara la resolu
ción final del caso. Dentro de Morena muchos ase

guran que no entienden la postura de doña Yeidckol
de empeñarse en entrar a una cartera en la que no
tiene la menor oportunidad de ganar. ¿Qué busca en
realidad la señora Polevnsky? Se preguntan.

Fecha: 02/08/2023

Página: 2

Area cm2: 181

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 20,362

Página 4 de 150 Índice



Morena plantea reingeniería
úe instituciones en el Edomex
::::: Le platicamos que en los trabajos de transi
ción para la llegada de DeUna Gómez al gobier
no del Estado de México, nos señalan que los di
putados morenistas, cuyo coordinador es Mimri

ik» Hernández y quien forma
parte del etpiipo de lagobema
dora electa, alistan una pro
puesta pan compactar y crear
dependencias mexiquenses pa
ra estar acorde con el plan de
gobierna Se impulsa crear la
Secretaría del Agua —actual
mente es una Comisión Ejecuti
va—, que la. de Desarrollo Social
se líame Bienestar, así tomo
que la Contralaria sea la. de la

Función Pública. En este espacio le habíamos co
mentado que también quieren el Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado mejriquense, Todo,
nos refieren, debe estar antes del 16 de septiem
bre, cuando sea el cambio de gobierno.

Batres no cederá
con los inconformes de L12
::::: Aunque continúa la inconfomiidad de algu
nos comerciantes de la. Linea 12 del Metro afecta

dos por la rehabilitación, este martas el jefe de
Gobierna, Martí Batres, advirtió que no hará
modificaciones al ofrecimiento que hicieron las

autoridades pora entrojar 96
mil pesos a cada una De acuer
do con d mandatario, alafe
cha, suman 160 personas las
que han aceptado d acuerdo, lo
que quiere decir que hasta aho
xa. se han desembolsado más de

15 millones 300 mil pesos. Aun
que las autoridades decían
mantenerse abiertas al diálogo,
el jefe de Gobierno fue más du
ro en este tema, pues aseveró

que "no es un asunto de negociadones" y mucho
menos, dijo, se va a pactar con "dirigentes", esto
tras las maniféstaoones en las que algunos advir
tieron que fueron desalojados del salón de usos
múltiplas donde mantenían su mesa ele Hiálngn
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Desde cualquier lugar, hcluso mitinea
se conectan los diputados a sesiones
::::: Nos refieren que ayer en la sesión de ta confe
rencia legislativa del Congreso local para definir
los temas que serán abordados hoy en ta Comi
sión Permanente, los legisladores se conectaron
vía Zoom (lo que es normal) desde sus oficinas o
autos, sólo que en esta ocasión hubo innovación:
diputadas de Morena como M&rtha Ávila y Xó
chitl Bravo, aa como ta aliandsta. EtteMh
Mateos se enlazaron desde el mismo lugar, la
asamhlea de la exjefa de Gobierno Claudia
Shdnbaiun en ¡zrapalapa. Con el ruido, nos di
cen, ojalá hayan escuchado lo que votaron.
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Formación de policías,
en manos de recomendado
::::: Más de uno se quedó con "el ojo cuadrado"
en Colima, nos cuentan, luego de conocer al nue
vo director del Instituto de Formación, Capacita
ción y Profesionalización Policial de la Secretaría

de Seguridad Pública del esta
do, Luis Felipe Rocha Solís.
Nos indican que las criticas se
soltaron contra ta administra
ción de la morenista Indira

Vizcaíno Silva, pues a pesar de
la crisis de seguridad por la que
atraviesa la entidad, no liay una
estrategia clara y le entregó la
formación de nuevos oficiales alIndira

Vizcaíno Silva joven Felipe, quien es licencia
do en Educación Primaria, pero

no lia estado frente a un grupo un ciclo escolar
completo, además de carecer de formación en
materia de seguridad. Sin embargo, nos dicen,
llegó al cargo por ser el hijo de la secretaria gene
ral de Gobierno del estado, Guadalupe Solís Ra
mírez (Morena). ¡Qué tal!

Alcaldesa priista, ¿hijo morenista?
::::: Donde no se confirma eso "del mismo color

de sangre", nos platican, es en Nuevo León, pues
al director del DIF municipal de Guadalupe, To
más Montoya Díaz, lo andan promoviendo con

pintas en varias bardas, para la
presidencia municipal, la cual
ha sido gobernada desde el an
terior trienio por su madre, larT 3,
priista Cristina Díaz Sal azar.

Í, ^ ^ Sin embargo, nos detallan que
llamó la atención "de propios y

/i\y i extraños" que su nombre apare
' V ce con letras color guinda y re

Tomás forzó los rumores de que el jo
ven Tomás buscará ser abandeMontoya Díaz
rado por Morena, ya que el PRI

la tiene muy complicada, pues aparece en cuarto
lugar en las preferencias electorales en el estado,
por debajo de Morena, el PAN, y MC. Ni modo,
no siempre "la sangre es tricolor".

Alcalde con "buena mano"
::::: El que anda "de arriba a abajo", ultimando
detalles en Yucatán, nos comparten, es el alcalde
de Mérida, Renán Barrera Concha (PAN), pues
el próximo sábado presentará su informe de go

bierno, donde busca resaltar lo
enfocada que lia sido su admi
nistración con los más necesita
dos, entre otras cosas. Nos ex
plican que, para don Renán, es
to es muy importante, pues es
"una buena carta" para dar un
gran salto y ganar la encuesta
que levantará el CEN del PAN

Renán Barrera para tomar decisiones sobre las
Concha candidaturas, aunque, nos di

cen, el alcalde está confiado en
que será el próximo abanderado a gobernador, en
un marco de unidad y de buena relación con el
actual mandatario Mauricio Mía Dosal (PAN) y
los principales actores locales. ¡Bomba!
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AMLO y la equidad
Ya van cinco resolucio

nes del INE ordenando

al presidente guardar
silencio sobre las elecciones

del 2024. Hay dos resolucio
nes además que están en pro
ceso. Pe ro López Obrador sim
plemente hace caso omiso ala
ley. La viola a pesar de los años
que estuvo en campaña pi
diendo piso parejo. Las accio
nes en las que i ncur re hoy eran
sus reproches ayer.
LaConsejeradel INE, Claudia

Zavala, Presidenta de la Comi
sión de Quejas, ya le dijo de for
ma clara y valiente que la auto
ridad electoral está ahi para ha
cer cumplir con la ley, no para
dar permisos. Esto ante una
nueva encuesta que sacó AMLO
durante su mañanera en la que
Morena aparece como la mejor
opción rumbo al 2024.
Zavala le volvió a recordar a

AMLO que la restricción para
que un presidente no se entro
meta en asuntos electorales fue

impulsado por él ante el legisla
tivo después de la elección del
2006que perdió anteFelipe Cal
derón. En ese momento AMLO
señaló que Vicente Fox había
hecho campaña en favor del
candidato del PAN. Si eso pidió
en 2006 y obtuvo del legislativo
como parte de la reforma elec
toral del 2007, ahora no puede
señalar censura, le dijo Zavala.
Al día siguiente, de nuevo

desde su conferencia, AMLO

atacó a Xóchitl Gálvez por la
denuncia que interpuso en su
contra por violar el secreto fis
cal. "¿Por qué di a conocer es
tos contratos? Porque me los
hicieron llegar". Así fustificó
atacar a la que representa hoy
la opción más fuerte de la opo
sición rumbo a la elección del

año próximo.
Además de López Obrador,

hay múltiples quejas ante el
INE por presuntas violacio
nes de las leyeselectorales en
contra de Claudia Shein
baurn, Adán Augusto López,
Marcelo Ebrard y Xóchitl Gál
vez. En nota publicada en Ex
celsior, al corte del 21 de julio
2023 y desde el 2022, hay 314
quejas en contra de Adán Au
gusto López, seguido por
Claudia Sheinbaum con 225 y
en tercer lugar Marcelo
Ebrard con 202. Xóchitl Gál

vez que apenas teníauna que
ja en su contra a fines de junio
ahora tiene 62 quejas.
No hay duda de que frente a

irregularidades graves, dolosas,
violatorias de principios consti
tucionales plenamente acredi
tadas, las instituciones electo
rales pueden anular los comi

cios. Pero es evidente que todos
están adelantándose a los tiem

pos electorales y que más de
uno está violando otras leyes,
como el uso de recursos públi
cos para promocionarse. El es
cenario apunta a un conflicto
pre y/o post electoral.
Aquí hay diversas variables a

tomaren consideración. Prime
ro, la oposición podría decidir
presentar una denuncia en con
tra del presidente o de la can
didatura de Morena por violar
la equidad y los tiempos elec
torales. Todo dependerá del de
sempeño de esa candidatura. Si
a pesar de las violaciones pre
sidenciales y de la candidatura
de Morena, la oposición se ve
con posibilidades de ganar, es
de esperarse que no presenta
rán denuncia y con ello la vio
lación a las leyes electorales
quedarán impunes.
Por el contrario, podría ser

el presidente o la campaña de
quien resulte candidato de
Morena quien decide denun
ciar ante el INE a la candida
tura de la oposición por anti
cipar tiempos electorales al
darse cuenta de que van en
desventaja en el 2024.
Cualquiera de estos escena

rios anticipa un mal destino
para la democracia mexicana
en donde las instituciones

electorales, ENE y Tribunal, se
verán puestas a prueba como
nunca antes. Todo por haber
accedido a una reforma electo

ral para satisfacera quien nun
ca ha tenido vocación por la
equidad, el piso parejo y en ge
nera], por la democracia. •

mvivxinofxní/iwrriorkoxoín

Se anticipa un mal destino para la demo

cracia mexicana en donde las instituí
ciones electorales serán puestas aprueba.
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CARLOS LORET
DE MOLA
HISTORIAS DE REPORTERO

La trágica muerte
deí empresarío/auoríto
El 8 de octubre del 2G21 en

estas Historias de Repor
tero escribí sobre un per

sonaje que hasta ese momento
era prácticamente desconoc ido.
Un ¡oven empresario que me
teóricamente liabía saltado de

vender equipo contra incendios
a convertirse en multimillona

rio contratista del gobierno fe
deral. El domingo pasado, este
hombre murió: el avión privado
en el que viajaba Daniel Flores
se desplomó en el mar tres mi
nutos después de haber despe
gado del aeropuerto de Vera
cruz. Había volado para asistir al
mitin de Adán Augusto López
en esa localidad.
En octubre de hace dos años,

así empezaba mi columna:
"¿Cómo puede un empresario
dueño de un negocio de extin
guidores de fuego volverse uno
de los contratistas más podero
sos de Dos Bocas?... ¿Cómo pue
de liaber legrado un joven hom
bre de negocios, en tan poco
tiempo, estar entre los empresa
rios con avión privado, helicóp
tero, carrazos?".
No se lian aclarado las causas

del desplome del avión privado,
en el que Flores era el único pa
sajero. Tampoco se han aclara
do las causas que súbitamente
volvieron al dueño de Proyecta
Industrial un poderoso e influ
yente empresario, uno de los
consentidos del sexenio.

En aquella columna liice re
ferencia a sus vínculos estrechí
simosconelentoncessecretario

de Gobernación, Adán Augusto
López (desde que era goberna
dor de Tabasco, donde se cons
truye la refinería de Dos Bocas)
y con la secretaria de Energía,
Rodo Nahle (encargada de ese
proyecto). Tras el avionazo,
Adán Augusto López, hoy as
pirante a la candidatura presi
dencial de Morena, canceló
sus mítines del día y expresó:
"Daniel no sólo fue un visiona

rio que, con honestidad y en
trega, abonó a la construcción
de un México más próspero y
soberano, también fue un

buen amigo". De Rocío Nahle
no se tiene registro de condo
lencia pública alguna.
Daniel Flores Nava recibió

multimillonarios contratos en

el sector energético durante el
actual gobierno. Le dieron ne
gocio en las refinerías de Sala
manca, Tula y desde luego Dos
Bocas. También en el campo
Ixachi de Pemex en Veracruz.
Y todo se hizo con la eficaz ope

ración de uno de los personajes
más controvertidos de la admi

nistración actual. El engrane de la
relación entre Daniel Flores, Adán
Augusto López y Rocío Nalüe era
Leonardo Cornejo Serrano, qiiien
el sexenio pasado fue el más fre
cuente contacto de Odebrecht en

Pemex en tiempos de Emilio Lo
zoya, y que ahora en tiempos de
AMLO lo rescataron para nom
brarlo encargado de los contratos
en la refinería de Dos Bocas.
Por donde se le vea, el asunto

tiene las características de un

escándalo y ameritaría ser in
vestigado mucho más a fondo.
No sólo periodísticamente sino
por las autoridades. Una trágica
y dolorosa muerte, ante la que
no se escatiman condolencias,
no puede ser usada como manto
de impunidad para no esclare
cer los amarres que encumbra
ron a Daniel Flores Nava, y los
beneficiarios políticos y econó
micos de su meteórica conver

sión en uno de los empresarios
consentidos del sexenio. •

Por donde se le uea, el asunto tiene las
características de un escándaioT^^I
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AMLO encendió e/ horno
A mediados de 2018 ronda

ban por las librerías dos li
bros que abordaban el

avance mundial del populismo. El
primero, escrito por JanWemer
Müller; el segundo, por Fernando
Vallespín y Máriam M. Bascuñán.
Trataban de una epidemia que

recorría países tan distintos como
Dinamarca, Turquía, Hungría, Ve
nezuela, Estados Unidos, Polonia,
Australia y Holanda.
En todos esos sitios había líderes

de masas que habían convertidooas
piraban a convertir a sus naciones en
países de un solo hombre. En todos
¡os casos, la receta era la misma.
Reproduje en esta columna algu

nos de los ingredientes señalados por
los autores de ambos libros (sus títu
los: "¿Qué es el populismo?" y 'Po
pulismos"). Faltaban pocas semanas
para que Andrés Manuel López
Obrador tomara posesión como pre

sidente de México y la respuesta fue
una andanada de criticas.

Había hecho algunas anotaciones
en una libreta que hace unos días, se
pultada entre papeles, encontré de
pronto en un cajón. Me sorprendió la
exactitud con la que esas notas an
ticipaban el futuro.
Vallespín y Bascuñán sostenían

que todo retroceso democrático co
menzaba en el momento en que un
gran redentor incorporaba a su len
guaje dos palabras: "ellos" y "noso
tros" : 'Todo empieza cuando el líder
encama la voz del 'nosotros' y fija la
asistencia de un enemigo común: la
confabulación de las élites contra los

intereses del pueblo".
De acuerdo oon estos autores, de

maneragradualy casi imperceptible,
avanzando cada día un paso más, es
pecialmente si se cuenta con gran
respaldo popular, el líder iniciaría
una ludia sistemática por el control
de los poderes del Estado.
Entrelos pasos de esa batalla

cribe Müller—, el redentor de los pue
blos intentará acallarocontrolaralos
medios de comunicación, buscará la

de los poderes del Estado.
Entrelos pasos de esa batalla

cribe Müller—, el redentor de los pue
blos intentará acallarocontrolaralos
medios de comunicación, buscará la

manera de someter a los óiganos au
tónomos, diseñará sistemas de sub
sidio destinados a favorecer masiva

mente a sus clientelas, pondrá bajo
sospeclia a la sociedad civil, y luego
impulsará cambios en las leyes y en
la Constitución.

A poco de llegar al poder López
Obrador señaló que el "TEPJPyel
INE fueron creados para que no
liaya democracia", acusó a los
consejeros de "conspirar contra 1 a
democracia".
Intentó lo mismo en el caso de la

Suprema Corte de Justicia, cuando
procuró extender el periodo como
presidente de esta, en realidad, su
alfil, Arturo ZaJdívar.
Como todos los autócratas, Ló

pez Obrador ha Devado a cabo en
nombre de la democracia el avance

liacia un régimen autoritario.
Durante todos estos años, con el

pretexto de remplazarías por otras
más efectivas, liemos presenciado
los intentos repetidos de erosión y
debilitamiento de las instituciones
democráticas.
Cinco años más tarde no tene

mos otras mejores, pero sí algunas
que se hallan bajo el poder y la au 
toridad del presidente de México
(un INE ambiguo y pusilánime,
una indigna Comisión Nacional de
le® Derechos Humanos...).
México lleva ya cinco años bajo

el fuego de un lenguaje centrado en
el odio y el resentimiento, y en el
asedio cotidiano de los controles y
los equilibrios democráticos. Foli
tólogos de todo el mundo estaban
advirtiendo lo que iba a ocurrir, y
no quisimos verlo.
Hace unos meses, en el índice de

la Democracia2022, elaborado por
la revista The Economist, México
recibió 5.2S puntos de 10 y pasó del
lugar 86 al 89 entre 167 naciones
analizadas.
Ya en 2021 el país había caído 14

posiciones. El índice lo advirtió:
México vive un retroceso democrá
tico bajo el gobierno del presidente
López Obrador.
Lo vemos diariamente pisar la ley,

linchar a los mediosy a los periodis
tas, escudarse como nadie antes en
las élites militares, poner en riesgo,
declaración tras declaración, el pro
cesoelectoral que se viene encima. Es
claro loque vaapasar. Todoestá can
tado porque López Obrador tiene al
país inmerso en un proceso que esen
realidad una receta de cocina
Allí están los ingredientes. Yel homo

está encendida oomo lo vio hace más
de un lustro JanWemer Müller. •

que se hallan bajo el poder y la au 
toridad del presidente de México
(un INE ambiguo y pusilánime,
una indigna Comisión Nacional de
le® Derechos Humanos...).
México lleva ya cinco años bajo

el fuego de un lenguaje centrado en
el odio y el resentimiento, y en el
asedio cotidiano de los controles y
los equilibrios democráticos. Foli
tólogos de todo el mundo estaban
advirtiendo lo que iba a ocurrir, y
no quisimos verlo.
Hace unos meses, en el índice de

la Democracia2022, elaborado por
la revista The Economist, México
recibió 5.2S puntos de 10 y pasó del
lugar 86 al 89 entre 167 naciones
analizadas.

Ya en 2021 el país había caído 14
posiciones. El índice lo advirtió:
México vive un retroceso democrá
tico bajo el gobierno del presidente
López Obrador.
Lo vemos diariamente pisar la ley,

linchar a los mediosy a los periodis
tas, escudarse como nadie antes en
las élites militares, poner en riesgo,
declaración tras declaración, el pro
cesoelectoral que se viene encima. Es
claro loque vaapasar. Todoestá can
tado porque López Obrador tiene al
país inmerso en un proceso que esen
realidad una receta de cocina

Allí están los ingredientes. Yel homo
está encendida oomo lo vio hace más
de un lustro JanWemer Müller. •
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Rayuela
La falta de una buena
explicación sobre el

contenido de los libros de
texto se ha convertido en

fuente de municiones
para las críticas de los
grupos de la derecha.
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Aramco desplaza a Microsoft del 2 lugar global:
retorno del petróleo y diferí miento "verde"

ALFREDO JALIFERAHME

OIL PRICE PUBLICÓ en mayo
que la estatal (sic) Saudita Aram
co "es la segunda empresa más
grande del mundo después de
desplazar a Microsoft", mientras

Apple es primer lugar (https://bit.ly/3Ye3ulj).
La "ganancia neta" de Aramco "fue mayor que
cualquier otra empresa en 2022". El disparo
de sus acciones se debió a la "transferencia de
4 por ciento de la empresa petrolera estatal al
"Fondo Soberano de Riqueza" Saudita.

EL CAMBIO EN el ranking sucedió en abril
(sic) con un valor de mercado de 2.11 billones,
detrás de Apple (3.08 billones de dólares): "sus
ganancias en 2022 superaron las de Apple,
Microsoft y ExxonMobil juntos (https://bit.
ly/45esPhn)". Sus impactantes ganancias ma
yores a Apple y al resto del Big Tech se debe al
alza del petróleo que cotiza arriba de 80 dóla
res el barril. Su ejecutivo en jefe, Amin Nasser,
espera que "la demanda de gas y petróleo en el
mundo permanezca robusta", aunque previno
que la "subinversión global para la nueva pro
ducción amenazaba la seguridad de su abasto".

ENTRE LOS "10 principales países con las
mayores reservas de petróleo" destacan prime
ro Venezuela, con más de 300 mil millones de
barriles" que no ha podido explotar a voluntad
debido a las sanciones de EU, combinada a una
endémica corrupción de su empresa estatal Pd
vsa (https://bit.ly/30CMDFr). En segundo lugar
viene Arabia Saudita (267 mil millones de ba
rriles); tercer lugar Canadá (171 mil millones de
barriles en forma de arena petrolífera bitumi
nosa de compleja extracción); cuarto sitial Irán
con 208 mil 600 millones, cuyas exportaciones
también han sido asfixiadas por las sanciones
de EU. En quinto lugar, Irak, hoy segundo pro
ductor de la OPEP, con 145 mil millones. Hasta
en el noveno lugar aparece EU con magros 74
mil millones de barriles, por lo que se entiende
la pasión ideologizada de su zar climático John
Kerry con su elusiva "agenda verde".

EL SECTOR ENERGÉTICO es el favorito del
megabanco Goldman Sachs: "el más barato
de 11 sectores de mercado de EU", cuando
las "empresas de energía reportan ganancias
robustas, mientras el petróleo se comercia en
alrededor de 80 dólares el barril (https://bit.
ly/47hOAjC)".

EL PREMIER RISHI Sunak, de la monarquía
globalista neoliberal de Gran Bretaña, anunció

"un aumento en las licencias de gas y petróleo
para reducir la dependencia energética" y pro
curar la "seguridad energética (¡megasic!)" del
reino anglosajón (https://bit.ly/3Yk5zvO).

LA MULTIDIMENSIONALIDAD DE la
guerra en Ucrania tiene como metástasis el in
cremento del precio de los hidrocarburos y los
alimentos, paradójicamente estimulado por
las sanciones EU/OTAN/Unión Europea contra
Rusia, que tuvieron un contraproducente e
indecente efecto bumerán.

SEGÚN MARKET WATCH, la "reducción de
emisiones de carbón hasta 2050 (¡megasic!)
requiere 9.2 billones de dólares al año (¡mega
sic!)", lo cual pone en la picota la etérea "agen
da verde" diferida 30 años (¡megasic!) y que ha
sido ideologizada por el alemán globalista neo
liberal Klaus Schwab, de 85 años, mandamás
del Foro Económico Mundial (WEF) de Davos
y gran aliado de George Soros, de 92 años.

NICOLE, HIJA DE Schwab, pretende impo
ner una "dictadura verde" de permanente
encierro a los humanos luego de que se le cayó
su polémico "ESG" al banco de inversiones
BlackRock, donde los bancos se harían cargo
de los "estándares ambientales, sociales y
de gobierno corporativo (ESG) en el mundo
(https://bit.ly/43LJxn7)".

PARA NICOLE SCHWAB, de 48 años, la
pandemia del covid fue una "tremenda oportu
nidad" para experimentar (sic) cómo el público
se adaptaría a los planes del Foro de Davos a
su agenda GreatReset (https://bit.ly/3KoMoey)
y su concomitante Agenda 2030 del gobierno
mundial de ciudadanos esclavizados (https://
bit.ly/4554iem): "Vienen encierros climáti
cos permanentes, te guste o no (https ://bit.
ly/3YfZUXM)". ¡Mega uf!

WEF BUSCA INSTAURAR la dictadura de la
hegemónica plutocracia financierista globalis
ta neoliberal que aniquila a la democracia, ya
que nadie desde Klaus Schwab, pasando por
Bill Gates, hasta la dupla jázara (https://amzn.
to/2MR0PfM) Larry Fink/Soros ha sido elegi
do democráticamente.

http://alfredojcilife. corrí
https://www.facebook.com/Alfredo.Ialife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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Creel y De la Madrid, optimismo rezagado
Todo apunta a Xóchitl // Pero, ¿y los
contratos? íí ¡130 por ciento de acciones!
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

N EL BANDO oposi tor a la llamada
Cuarta Transformación tres aspiE rantes a la candidatura presidencial
se perfilan hacia la siguiente fase de
la competencia interna.

DESDE LUEGO, AVANZARA a las finales
la senadora que es panista de esencia aunque
no esté afiliada al partido blanquiazul, Xóchitl
Gálvez, a quien el Presidente de la República
declaró ganadora anticipada del proceso de
PAN y lo que queda del PRI y el PRD (PAN
PRI y PRD: en este caso, el guión intermedio
significa menos). En torno a la hidalguense se
han arremolinado los intereses más densos de
la política y la economía para impulsarla como
alternativa "popular" (o populachera), con una
estrategia propagandística dirigida a la "socie
dad civil".

OTRA FICHA QUE dice estar ya facultado pa
ra ir a la siguiente fase es Santiago Creel, que
originalmente parecía encaminarse a alcanzar
la candidatura, sobre todo luego del naufragio
de Lilly Téllez, decantada ésta por el ultrade
rechismo. Sin embargo, el diputado que ha
hecho su carrera legislativa desde el privilegio
plurinominal no ha precisado cuántas firmas
de apoyo ha conseguido.

AYER, ENRIQUE DE la Madrid, el único re
presentante más o menos viable del priísmo
tan disminuido y estropeado, aseguró que
también cuenta con números suficientes para
ir adelante en estos juegos internos opositores.
Al igual que Creel, se negó a precisar la canti
dad exacta de firmas de apoyo que ha conse
guido, a diferencia de Gálvez, que ha dicho que
lleva el doble de los 150 mil apoyos necesarios.
El próximo martes se cierra el plazo para la
obtención de tales firmas.

EN TODO CASO, el pataleo de Creel y De la
Madrid puede tener interés ante la posibilidad
de que el escándalo de los contratos pegue con
demasiada fuerza, y en plena línea de flota
ción, a la senadora hidalguense que mantiene

una actitud aparentemente relajada, aunque
en el curso de las operaciones empresariales
realizadas a la par de la gestión de Gálvez co
mo jefa delegacional pueden terminar en una
confirmación de conflictos de intereses y otros
puntos incluso perseguibles por la vía judicial.

POR CIERTO, EN las redes sociales está cir
culando con amplitud un video en el que se ve a
la aspirante a la candidatura presidencial opo
sitora, Xóchitl Gálvez, ingeniera y empresaria,
hacer cuentas equivocadas sobre la propiedad
accionaria de su negocio: ella tendría 80 por
ciento de las acciones, su esposo 30 y su hija 20,
¡130 por ciento! (https://goo.su/BHL). Desde
luego, todo apunta a una pifia que fue grabada
o a una edición que debería ser demostrada.

PERO NO ES la única ocasión en que la hidal
guense se enreda con términos y cifras. El 1Q de
abril de 2019, durante una sesión de valoración
de aspirantes a comisionados de la Comisión
Reguladora de Energía (CRE), Paola Elizabeth
López Chávez, ingeniera petrolera con maes
tría en física, reprochó a la senadora llegada
a nombre del PAN la falta de entendimiento
de los asuntos que trataba de cuestionar. En
la discusión sobre kilovatios y prefijos, López
Chávez dijo a Gálvez: "Cuando se hace una
pregunta, se debe tener conocimiento y no a lo
loco", y que en los libros de física "viene todo
correctamente" explicado (video https://goo.
su/MBKR8).

Y, MIENTRAS EN Zacualtipán, Hidalgo,
presidido por el médico independiente Édgar
Moreno Gayosso, la indignación ciudadana por
la muerte de una persona de la tercera edad
a manos de policías municipales se desbordó
al grado de causar destrozos en las oficinas
de la presidencia municipal, en mobiliario y
vehículos policiacos y particulares e incluso un
incendio en la casa de Moreno Gayosso, ¡hasta
mañana, con otra muestra de irritación y har
tazgo, sobre todo en redes sociales, ante lo su
cedido en la ciudad de San Luis Potosí, donde
un experto en artes marciales golpeó salvaje
mente a un joven de 15 años que en vacaciones
entró a trabajar a una sucursal de la cadena de
comida rápida Subway!
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el presidente de la Cá
mara de Diputados, Santiago
Creel, sostendrá este miérco
les su esperado encuentro con
el líder parlamentario de Mo
rena, Ignacio Mier, para pactar
los términos de su separación
de la Mesa Directiva y compe
tir sin la ventaja del cargo por
la candidatura presidencial del
Frente Amplio por México. En
tre las condiciones indeclina

bles del panista está dejar a un
representante de su partido al
frente del órgano legislativo, lo
cual perfila a la vicepresiden
ta Noemí Berenice Luna pa
ra encabezar el Palacio de San

Lázaro por un mes, antes de la
elección de un diputado del PRI
para el tercer y último año de la
actual Legislatura.

cómo estarán de ani

madas las recolecciones de fir

mas de apoyo de los aspiran
tes a la candidatura del Frente

Amplio por México que, salvo
Xóchitl Gálvez, ninguno quiere
dar cifras: Santiago Creel ame
naza con "pasar a otra fase", pe
ro asegura que le faltan "poqui
tas"; el también panista Jorge
Luis Preciado jura que tiene el
doble de las 150 mil que necesita,
pero no se las quieren certificar,
mientras que el priista Enrique
de la Madrid argumenta que él
no es quien debe dar esa infor
mación, sino el comité técnico.
Vaya, vaya.

antes de la sesión de la
Comisión Permanente se reti
raron del orden del día las pro
puestas presidenciales para ma
gistrados del Tribunal Federal
de Justicia Administrativa. El

PAN aseguró que el motivo fue
porque los morenistasy sus alia
dos no se pusieron de acuerdo y
hasta se dijo que algunos fueron
candidatos al INE, pero no cum
plieron con el perfil de idonei
dad, mientras que los guindas
señalaron que algunos nombra
mientos ya fueron ocupados o
les faltan algunos requisitos. Se
ve que están en la jugada.

algo no le gustó al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador que este martes confe
só en su mañanera que entre las
innumerables peticiones que
llegan a la conferencia por parte
de youtubersy gestores se ha en
contrado casos en los que se está
buscando defender a personas
que no están actuando conforme
a la ley, pero no los ha balconea
do "porque no conviene".
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A clases el 28

con textos patito
17

n su empeño por darle sustento es
A colar a la "revolución de las concien

, J L cias", ¿hasta dónde está dispuesto el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador a retar
y seguir desacatando al Poder Judicial federal?
Mientras el mandatario supone que hay tiempo

para enmendar lo que imagina una superable falla
de procedimiento, la Secretaría de Educación se es
cuda en la mentira de que "hasta el momento no ha
sido notificada oficialmente del requerimiento de
amparo al que se refieren hoy diversos medios de
comunicación.." (con otra semejante falsa coarta
dapor estar "de vacaciones", la Consej ería Jurídica
del Poder Ejecutivo federal se dio por ignorante de
una decisión del INE).
Como desde hace dos meses la SEP ha desaca

tado la orden judicial de suspender la impresión y
distribución de los nuevos libros de texto gratuito,
la misma juez titular del Juzgado Tercero de Distri
to en Materia Administrativa que concedió la sus
pensión provisional y el amparo definitivo contra
sus contenidos, Yadira Medina Alcántara, fijó este
lunes un plazo incumplido de 24 horas para obede
cer la orden de revisar y rediseñar los manuales de
enseñanza básica para el ciclo que comenzará a fi
nales del presente agosto.
La resolución mandataba que se cumplieran los

requerimientos previstos en la Constitución y en la
Ley General de Educación.
Entre los principales reproches figura que no se

realizaron pruebas piloto para modificar el Plan de

Estudio para la educación preescolar, primariay se
cundaria, apesar de que así lo ordenó un decreto pu
blicado en 19 de agosto de 2022 en el Diario Oficial
déla Federación.
No se conoce el resultado de una sola evaluación.

Tampoco se han dado a conocer los programas de
tallados para cada grado.
"Sin embargo, se imprimieron libros de todos los

grados, desapareciendo los que hasta ahora se uti
lizaban para las diversas materias", escribió la ex
perta en educación Alma Maldonado, del Centro de
Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav).
Ayer en la mañanera, interrogado sobre el empla

zamiento de 24horas, AMLO aseguró:
"Nohayningún impedimentoj loslibros van alle

gar para el reinicio a clases el día 28 de este mes. Van
a estar ya los libros, no hay ningún juicio de amparo
que impida que se distribuyan los libros¦, no hay na
da queimpidaeso. Se está planteando que no se dis
tribuyan a las escuelas o a los niños hasta que no se
presenten los planes de estudio...".
Poco frente a lo que falta: lo que también se le pi

de a la SEP es rehacer los libros y asegurarse de que
en su rediseño participen expertos, padres de fami
liay representaciones de las entidades federativas,
porque lo ya impresoy distribuido sonlibros elabo
rados, supuestayúnicamente, por profesorasypro
fesores cuya identidad, preparación, planeación y
acuerdos se mantendrán en secreto, durante cinco
años, como si fuera tema de seguridad nacional.
Y para todo eso no serán suficientes los tristes

26 días que faltan para el arranque del nuevo ci
clo escolar. —
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Movimiento

Ciudadano y
sus candidatos

Quienes terminen encabe

zando a Morenay al Fren
te Amplio en la elección

presidencial de 2024tendrán cada uno
sus muy particulares problemas y ven
tajas, como he tratado de comentar en
los últimos días. Hay algunaposibilidad
que en esa elección exista un tercer can
didato o candidata

En los últimos meses y más aún des
pués de que elfrente definierasumétodo

y apareciera Xóchitl Gálvez en la compe
tencia, el líder del partido naranj a ha in
sistido en que prefieren ir solos que con el
PRI de Mito Moreno. El mismo discurso

han adoptado Samuel Garcíay Luis Do
naldo Colosio Rioj as, los dos con máspre
sencia encualquier encuesta, por labron
ca que en Nuevo León ambos, pero sobre
todoelgobemador, traen conlospriistas
del estado en el Congreso.
Queda claro que una tercera posibili

dadconpresenciaenlasen
cuestas era Enrique Alfaro,
pero él no va. Entre otras
razones, por la decisión de
Delgado de ir solos o al me
nos no con el PRI.

Llevamos meses pregun
tándonosaqué le juegaDanteyla verdad es
que solo él lo sabe, aunque en las últimas se
manas ha salido hasta la posibilidad de que
él, "en última instancia", sea el candidato.
Cosa que la verdad no estaría mal. Por

que si esa es su decisión, pues que él haga
lajugadade sacrificio.

Me explico: más alláde cosas rarísimas
que ha dicho como que MC es el segun
do partido en preferencias (y los ovnis sí

existen), Dante insiste que está constru
yendo una opción de futuro, más allá de
2024, y q ue hay que pen sar a largo pl azo.
Porque la fuerza de MC está limitada a

algunas regiones del país, en muchas sim
plemente no existen, ni tienen aparato par
tidista para crearlas de la noche a la maña
na. Cualquier apuesta de MC en2024sería
perdedora en serio. Tal vez por eso es por
lo que Alfaro se bajó y el partido no encon
tró con quién jugar en Estado de México y

Coahuila. Nadie quiere ju
gar a ser el de 10 por cien
to (si le va bien) con tal de
construir al futuro que...
pues no será suyo. Nadie ga
na la Presidencia seis años

después de un 6 por ciento.
Y nadie quiere jugaraunfuturo tanle

jano e incierto en estos tiempos, no solo
en México sino en el mundo, donde las
cosas están cambiando a velocidades que
no estábamos acostumbrados.
Tal vez sea entendible por qué MC no

quiere ir con los logotipos de los viejos
partidos, pero en estos tiempos no se ve
espacio para un tercero por más alegre
que se pinte.
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La promesa
de la iscal

Ocho años han pasado ya
del multifeminicidio de la

colonia Narvarte en el que
perdieron la vida Mile Virginia Martín,
Nadia Vera, Alejandra Negrete y Yese
nia Quiroz, así como el fotoperiodista
Rubén Espinosa.
Pese alos esfuerzos de familiares de las

víctimas, abogados, activistas y documen
tal] stas por llegar ala verdad y la justicia,
seguimos sin saber exactamente qué fue
lo que pasó el 31 de julio de 2015 en el de
partamento 1909de la calle Luz Saviñón

Tampoco han sido procesados todos
los involucrados en uno de los crímenes
más atroces de Ciudad de México.
En diciembre del año pasado, tras el

estreno del documental Aplena luz, di
rigido por Alberto Arnaut, en el que se
analizan con minucioso detalle los he

chos y las irregularidades cometidas
por las autoridades capitalinas, la ac
tual fiscal Ernestina Godoy reaccionó
buscando una reunión con las familias
para prometerles que en un año queda
ría resuelto el caso.
El compromiso de

la funcionaría generóuna expectativa que
estos días ha quedado
enentredicho, aleo
nocerse que un agente
del Ministerio Público
esparienteyamigodedosdeloscrimina
lesprocesadosyde un sospechoso clave.
La periodista Elisa Alanís reveló en

MILENIO que el funcionario Luis Ja
vier García Saldaña es suegro de Ornar
Martínez Zendejas y amigo de Abra
ham Torres, ambos presos por su par
ticipación en los sucesos.
García Saldaña también es padre de

Alejandro "N", quien estuvo presente
en el departamento de Luz Saviñón el
día de los asesinatos, según peritaj es en
materia de telecomunicaciones dados a

conocer por el colega Témoris Grecko.
Hasta donde se conoce, Alejandro

"N" no ha sido investigado al día de hoy.
Tras estas revelaciones, los familia

res de las víctimas han exigido a la Fis
calía General de Justicia capitalina des
lindarlas responsabilidades que pueda
tener el funcionario de la misma y en
tregar un reporte del avance que tienen

las nuevas diligencias
e investigaciones queprometió realizar la
titular de la depen
dencia
Patricia Espinosa,

hermana de Rubén, re
clamó también que Claudia Sheinbaum,
antes de dejar la Jefatura de Gobierno
de Ciudad de México parabuscar la can
didatura presidencial, ofreció pública
mente reunirse con ellas, pero nunca
lo hizo.

Quedan cinco meses para que la fis
cal Ernestina Godoy cumpla su prome
sa. O no. si™
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El gran destapador
Para ellos es lo mismo responsable

que culpable, y no es así
Florestán

Andrés Manuel López Obrador se ha
convertido en el presidente que más
precandidatos ha destapado, supe

rando a los siete de Luis Echeverría en 1975: seis
suyos, ¡43! de la oposición y dos de Movimiento
Ciudadano, todo en aras de asegurar la prolonga
ción de su mandato en la figura de la consolida
ción de su cuarta transformación.

Sin ningún pudor, desde agosto de 2021, tras
el revés electoral de junio de aquel año, nominó a
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Au
gusto López Hernández, recién llegado al gabi
nete, y luego a Ricardo Monreal. A éstos añadió a
Manuel Velasco, ya destapado por el Verde, y, pa
ra darle algo al PT, a Gerardo Fernández.
Arrancadas sus precampañas, dio la lista de los

aspirantes de la oposición: 43, como los norma
listas desaparecidos en Iguala.
Encarrerado, declaró que él daría a conocer el

nombre del candidato de la oposición, pero en el
camino se le atravesóXóchitl Gálvez, ala que desta
pó sin darse cuentay lasubió alo más alto delfrente
contrario del que ahora quiere baj ar abase de acu
saciones judiciales para impedirle competir, él que
tanto se quejóyquejadeldesafueroen 2005.
A partir de la irrupción de Gálvez, catapultada

por López Obrador, se empezó a hablar de lo im
posible hace unas cuantas semanas: que la elec
ción presidencial ya no era solo un trámite.
Ante este giro, destapó a dos precandidatos de

Movimiento Ciudadano, Samuel García y Luis
DonaldoColosio.

Mientras tanto, los suyos siguen esparciendo
su voz, la voz del señor, en unas intrascendentes
precampañas que nada han aportado a la socie
dad ni a ellos mismos, todos a la espera del pla
zo mayor: el resultado de la encuesta, el 6 de sep
tiembre, resultado en el que hay una voz: la de Ló
pez Obrador.

RETALES

1. AUSENCIA. Mientras tanto, en la oposición,
las precampañas de sus precandidatos tampo
co conmueven a nadie. Salvo el caso Xóchitl, que
parece irse desgastando por la indiferencia de los
dueños de los partidos políticos, nada ha sucedi
do, lo que enturbia aún más la presencia de quie
nes desde el pasado aprovechan para levantar la
mano y abaratar el proceso;
2. DIVIDE. Y vencerás. Es la máxima de López
Obrador al intervenir públicamente en la vida
interna de un partido, Movimiento Ciudadano,
señalando a sus candidatos presidenciales, todo
en aras de impedir una alianza con el Frente Opo
sitor, coalición que daría otro peso a este bloque
en momentos en que parece que su sola popula
ridad ya no le garantizaría el triunfo electoral; y
3. ESTRENO. Está confirmado que el 1 de di
ciembre López Obrador inaugurará no solo el
Tren Maya, sino también la nueva Mexicana de
Aviación, aerolínea a cargo de la Sedeña, que co
menzará a operar ese día con 10 Boeing737 baj o
la forma de leasing, operación común en el mun
do de la aviación comercial. —

Nos vemos mañana, pero en privado
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Contra el elogio
de las malas artes

en el gobierno

Hay muchos críticos del
Presidente que elogian
los talentos del manda

tario cuando hace justamente lo que le
critican, lo que no les gusta, lo que re
chazan en él.
Hay algo raro en eso. Es como de

cir de un futbolista que tiene mucho
talento para patear a sus rivales y elo
giar esa trapacería.
Cierta especialidad involuntaria de

algunos críticos es decir que el Presi
dente tiene todo fríamente calculado

para imponer su voluntad, que es un
estratega visionario, que lo ha previs
to todo y lo ganará todo, a diferencia de
sus opositores, quienes sólo bailan al
son que les toca el mandatario.
Esta es una tonada frecuente en los

críticos. Repito: en los críticos.
Dicenqueel Presidente violalaley,po

lariza, manipula, es un costal de mañas,
arbitrariedadesymen
tiras, pero, al mismo
tiempo, es un genio de
la comunicación ue
tiene al país hipnotiza
do con su narrativa
La narrativa, sigue

la crítica, es un cuento falso, abusivo en
su agresividad y en sus mentiras, pero
el Presidente es un genio imponiéndo
la. Terminan conviviendo, en el mismo
punto de vista, la crítica del cuento falso
y el elogio del cuentista falsario. No hay
cómo salirse del entuerto, porque el en
tuerto es de una perversa genialidad.
Así es como críticos del Presiden

te a menudo elogian lo que repudian,

vuelven al personaje que critican una
especie de fatalidad lamentable pero
políticamente meritoria, aunque se
imponga con mentiras y malas artes, o
precisamente por ello.
Hace unas semanas era lugar común

entre críticos del Presidente aceptar y
repetir que el arroz de la sucesión ya
estaba cocido, que Morena ganaría con
facilidad las elecciones de 2024.

Era un arroz incomible para los crí
ticos, pero ellos eran
los primeros en tra
gárselo por adelanta
do, como para darle a
sus criticas un toque
de obj etividad.
La contraparte de

este elogio a la torcida eficacia pre
sidencial es hablar de la oposición
como un fantasma, el cual, además,
se dividirá y se colapsará en cuanto
pueda.
Creo que los críticos le harían bien a

la discusión pública dej ando de elogiar
las malas artes del Presidente, y dej an
do también de entregarse anticipada
mente a su dominio mental.
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¡Xóchitl contra
Pitágorasí

¦ 4 n un acto absolutamente

j humanista, la distinguida y
 I finaXóchitlGálvez le rinde

un homenaje a su Yoda, guíay maestro,
Vicente Vox, Si el marido de Martita es

un peligro parala ortografía, la Señora de
las gelatinas se convirtió en enemigaju
radade Pitágoras, apesar de su condición
de ingeniera Yes que resulta que, ante el
cuestionamiento sobre la situación de

sus empresas, ella alegó que no le debe
nadaanadie, que es buena, santaypura,
y explicó: "Tengo el 80 por ciento, mi hija

el 20 y mi marido el 30". Con razón hizo
de lasgelatinas terciopelo. Soloporeso se
le perdonan los conflictos de interés, los
bisnes que construyeron lo que las ma
las lenguas denominan su propio cártel
inmobiliario, y el tráfico de influencias.
Por eso aplaudo que, frente alaadver

sidad, en vez de aportar pruebas se haya
puesto allorar. Una maravilla, pues, con
lágrimas enlos ojos, se pregunta por qué
el Presidente la odia, silo único que que
ría era sacar a su madre de la pobreza Y
ya en el azote, asegura que su declara
ción patrimonial da
cuenta de todos sus

bienes, aunque mal
vadas investigaciones
periodísticas demues
tren que se le olvida
ron algunas cosillas
sin querer queriendo.
Un melodrama ranchero que solo se

puede comparar con el de Chayito Ro
bles, que en un tuit armó un culebrón
tipo "Muchacha ex marxista viene a ca
sarse", para declararse perseguida polí
tica, algo que casi no han manoseado los
prianchuchistas: declararse "persegui
da política", en el tono de Chachita llo

rando en la tumba del Camellito en No

sotros los pobres.
Gracias a ese ejercicio de sobreactua

ción me di cuenta de que, en nombre
del espíritu democrático —como Brozo
y Trujillo—, Chayito me tiene bloquea
do en Twitter. Esto me duele porque no
puedo solidarizarme con ella, sobre to
do cuando como ahora se lamenta con

amargura porque dice que en la cuatro
té la tienen boletinada, que no puede sa
car créditosy que, lamentablemente, no
puede ir de shoppingal Palacio de Hie

rraNosevale.

para competir con los
documentales tan en
boga de Paco Stanley,
La Mataviejitas y La

Narcosatánica, alguna televisora debe
ría producir una telenovela con #Lady
lOOOmillones y la señora Chayito que se
llame Sin estafas maestras no hay paraíso,
sería exitosa. Casi tanto como las luchas
en lodo que se van a aventar la Rabadán
ChabadabadányelSantiTaboadadelcár
teiirzmobiZzariodelPANporlacandidatu
radeCiudad deMéxico. ¡Pasumecha!,^^
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Se decidirá en las calles,
lo decidirá la gente

o será el Presidente el que decida quién
I habrá de ser la o el candidato de su parti

_l_ ^ doparasucederlo.
No serán la cúpula de esta organización política o los

medios de comunicación masivay en ellos "las grandes
figuras" el fiel de la balanza en este inédito proceso de se
lección con el que se pone fin al "tapado".
Abajo se ha venido, como tantas otras, esaperversa

institución que, por décadas, fue la garantía de conti
nuidad —y también de impunidad transexenal— en el
viejo régimen. Por primera vez se decidirá en las calles,
lo decidirá la gente.
De nuevo Andrés Manuel López Obrador reafirma su

vocación democráticay pone, como lo hizo conla consulta
de revocación de mandato, su propia cabeza en la picota.
Nada habrá de deberle a él quien, gracias ala encuesta

abierta aplicada por Morena, resulte ganadora o ganador.
Solo a asumir como propio y a impulsar un proyecto de

nación que garantice la continuidad, la consolidación y la
profundización de la 4a transformación se verá obligado
quién, apartir del 6 de septiembre, se haga cargo de la con
ducción del movimiento y luego sea su candidata o su can
didato presidencial.
Hasta a ese resquicio de poder e influencia ha renun

ciado el Presidente. Con las manos libres, para actuar
incluso en su contra, quedará quien aspire a sucederlo.
Ni hombre fuerte, ni poder tras el trono, ni líder moral
será, por decisión propia, López Obrador cuando ter
mine su mandato.

Y mientras López Obrador, Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López, Marcelo Ebrard, Ricardo Mon
real, Gerardo Fernández Noroñay Manuel Velasco se
la juegan así, abierta y democráticamente, la derecha
conservadora—no podía ser de otra manera— vuelve al

canon tradicional.

Más allá del saínete supuestamente democrático y ciu
dadano organizado —es un decir— por la coalición oposi
tora, lo cierto es que, la decisión de elegir a su abanderada
o abanderado en 2024 será, como en los viej os tiempos, de
la cúpula económica, mediática e intelectual que manda
sobre los partidos que la integran.

Sin posibilidades de participar en la selección de su
candidata o candidato se quedaron los conservadores de a
pie. Como "audiencia cautiva" de las "grandes figuras me
diáticas" que ofician como grandes electores terminaron.
Como meros testigos de un melodrama ramplón pro

tagonizado por valientes que salen huyendo, figuras ful
gurantes que, al primer hervor, se eclipsan, personajes
que lloran y que gritan y las y los viej os villanos de siem
pre operando en la oscuridad, han quedado la militancia
de esos partidos a los que, más que las convicciones, unen
el odio a López Obrador y la sed de venganza.
"Aburrida" dice ahora la comentocracia que es el pro

ceso interno de Morena y, desde su punto de vista, tienen
razón. Que no "prenden" las campañas insisten y es cier
to; se quedaron sin espectáculo y sin rating.
El escándalo que esperaban. La ruptura en la izquierda

que deseaban y por la cual tanto trabaj aron no se ha pro
ducido. Recia, pero sin más incidentes que, los protagoni
zados por algunos simpatizantes que —en la red— sudan
calenturas aj enas, ha sido la contienda
En las calles de pueblos y ciudades del país y no en las

páginas de los diarios o en los estudios de radio y TV se
mueven, sin pelearse entre ellos, la y los candidatos de
Morenay ahí se gesta también el proyecto de nación.
A ras de tierra en contacto directo con "ese pueblo que

—como le recuerda López Obrador a los conservado
res— sí existe" se construye colectivamente la democra
ciay yo, a mis casi 72 años, me siento honrado y orgulloso
de vivir este momento.
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Más riesgos para
México; CV Directo

La secretaria del Tesoro, Janet L.
Yellen, está "totalmente en des
acuerdo" conlabajadecalificacio

nes de F itch Ratings a Estados Unidos por el de
terioro fiscal paralos próximos tres años, la carga
crecientedeladeudaylaerosióndelagobernan
za. "El cambio es arbitrario y se basa en datos ob
soletos".Algosimilarpasóconladisrninuciónde
SVIoody's a Pemex, aunque la secretaria de Ener
gía, Rocío Nahle, advirtió que se analizará el
contrato y la actuación de la calificadora.
En ambos casos, el efecto directo es un in

cremento del costo de la deuda. Hay otros
elementos que México debe tomar en cuenta
por la decisión de Fitch Ratings: la "leve rece
sión" proyectada para el último trimestre del
añoy el primero de 2024 para EU, lo que pue
de afectarlas exportaciones mexicanas, el au
mento de la Fed en septiembre de las tasas de
interés de 5.5 a 5.75 por ciento, porque la in
flación subyacente se mantiene "obstinada
mente alta", lo que "probablemente impedirá
recortes en la tasa de fondos federales hasta
marzo de 2024".

Las observaciones de Fitch tendrán que
ponerse en el balance de riesgos de la SHCP
y del Banco de México, y habrá que estar pen
dientes para ver si Moody's y S&P Global Ra
tings siguen igual camino.

Cuarto de junto
La empresa Suave y Fácil, dueña de CV Direc

to, informó a sus trabaj adores y ex empleados
que no se generaron utilidades en 2022, lo
que agravó el problema del negocio ante los
recursosjudiciales interpuestos poraccionis
tas minoritarios por presunto daño patrimo 
nial y fiscal, abuso de confianza y administra
ción fraudulenta de los principales directivos.
Se afirma que Luis Epelstein Rapaport y su
hijo Samuel Epelstein Mussan hicieron un
fraude que puede superar600 millones de pe
sos. Los accionistas minoritarios Karla Bea

triz Zermeño, Hugo Pérez Pía y María del
Pilar Cruz acudieron a integrantes de la co
munidad judía para que no apoyen a los seña
lados. Estos contrataron créditos con BBVAy
CIBanco por 200 millones de pesos sin auto
rización de todos, y usaron recursos para be
neficio personal; quieren pagar las acciones
de los minoritarios a un precio 60 por ciento
más bajo... Hoy Compromiso Social Citiba
namexy la Fundación Alfredo Harp Helú en
tregan donativos del programa Home Runs
Citibanamex... El programa La Fuerza de los
100,000 en las Américas favoreció a 2 mil 100
estudiantes y profesores en intercambios
educativos entre México y EU. Juan Gonzá
lez Moreno, presidente de Gruma, destacó el
compromiso de impulsar investigaciones que
mej oren la agricultura sustentable y el desa
rrollo del campo a escala global; Carlos Hank
González, presidente de Banorte, reiteró su
compromiso por la educación, y el embajador
de EU en México, Ken Sal azar, resaltó que la
iniciativa transforma "nuestros retos comu

nes en oportunidades compartidas",
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Libros de texto, por sus pistolas
Con la opacidad de Marx Arriaga y su fiel escudero venezolano, chavista para
más datos, Sady Arturo Loaiza, no se puede, no hay modo: son autoritarios,

ignorantes y desconocen todo lo que tenga que ver con la educación...

Buenos días. Mi nombre es Pablo
Ignacio Tario 3 y quiero rega
lar estos folletos a los más po
bres. Niño: ven, deja ese trapo
y ese parabrisas y lee este libro

de Mejía Madrid. Le trae además unos di
bujos manchados del Fisgón. También se
venden en librerías: 5 peso vale. 3 por 10.
Gran fomento a la lectura.

Pero dej emos estas naderías y vayamos
a lo más importante. Repantigado en el
mullido sillón del amplísimo estudio, Gil
cavilaba. El gobierno es fiel a sí mismo en
cualquier territorio de la vida mexicana:
imposición, mentiras, falsas acusaciones
a los medios de comunicación y a los inte
lectuales, así como lo oye usted. Los libros
de texto no han sido la excepción: diseña
dos por fuera y por dentro en la oscuridad
e impuestos por sus pistolas y por encima
de laley. Su periódico Crónica hahechoun
buen seguimiento del asunto y publicado
artículos y notas sobre este nuevo lío de

Liópez Obrador, la Secretaría de Educa
ción Pública, la Unión de Padres de Fami
lia, los expertos en educación y hasta los
maestros delaCNTE.

Con la novedad de que la jueza Yadira
Mena, titular del juzgado Tercero de Dis
trito en Materia Administrativa, dio un
plazo de 24 horas para que la SEP someta a
consultas previas, cumpla otros requisitos
legales y rediseñe los libros de texto gratui
tos que se distribuirán para el ciclo 2023
2024del nivel básico.

Pequeño problema. Los libros ya han
sido distribuidos para ser entregados a los
estudiantes, solamente el estado de Gua
najuato acató la orden de la jueza. ¿Y en
tonces? Háganle como quieran, los libros
ya están en las bodegas desde donde se lle
varán a las aulas y serán entregados a los
alumnos. Oiga, Marx, no escóndala mano
ypásele unjuegode libros aGilGamés. An
de. Gilga siempre se refiere a Marx Arriaga
porque la SEP casi no tiene secretaria que

la dirija, la señora Leticia Ramírez sabe
Dios dónde ande. En la luna de Valencia.

Cuarto oscuro
En un excelente reportaje publicado en va
rias entregas en su periódico Crónica, Ber
tha Hernández ha hecho un seguimiento
del asunto: "decir Libros de Texto Gratui

tos también significa decir recursos pú
blicos (...) Por eso la llegada de una nueva
generación de materiales de estudio pro
voca preguntas que la autoridad educati
va todavía no responde acerca del uso de
nuevos textos y de la continuidad de los
programas que ya beneficiaban a la pobla
ción escolar".
Veamos: ¿se sabe cuántos ej emplares se

imprimieron? No. ¿Se sabe cuánto dinero
se gastó? No. ¿Se sabe algo dellibro de Geo
grafía de sexto año que se imprimió cuán
do Esteban Moctezuma era secretario de

Educación? No. ¿Se le han comprado li
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bros de texto de secundaria a las editoria

les privadas? Sepalabola.
Dicho lo cual, Gil aclara que no se entu

siasma con las posturas de la Sociedad de
Padres de Familiay mucho menos con los
líderes de la CNTE, pero con la opacidad de
Marxy su fiel escudero venezolano, chavis
ta para más datos, con nombre de pelote
ro, Sady Arturo Loaiza, con ellos dos no se
puede, no hay modo: son autoritarios, ig
norantes y desconocen todo lo que tenga
que ver con la educación.

Guevara Niebla
Si alguien sabe de estos temas es Gilberto
Guevara Niebla. Su artículo en su perió
dico Crónica se llama "La Imposición":
"Muchas personas están indignadas por el
ataque a la educación que perpetra el go
bierno de la 4T al imponer libros de texto
que, por un lado, no cumplen con los re
quisitos que impone la ley y, por otro, no
cumplen los mínimos pedagógicos que
exige la comunidad educativa (...) des
precian las etapas del desarrollo de la in
fancia; se oponen a la idea de dotar a todos
y cada uno de los alumnos de un conjun
to de conocimientos, habilidades, destre
zas emocionales y valores éticos comu
nes; suprimen las asignaturas e inventan
unidades cognitivas interdisciplinarias
(campos formativos) e introducen unos
conceptos extraños a la experiencia de
los docentes como codiseño, ecología de
saberes, monocultura del saber, contex
tualización, programa sintético, progra
ma analítico, etc".
Gilga no quiere asustarlos, pero si lo dice

Guevara es por algo y ese algo se llama co
nocimiento y experiencia educativos. De
modo que estamos ante una de las destruc
ciones mayores de este gobierno, y miren
ustedes que sobran. Ay, mis hijos.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Dickens. "Si no hubiera malas gentes no
habría buenos abogados".

Gils'enva

Estamos ante una de las
destrucciones mayores
de este gobierno, y miren
ustedes que sobran
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Acabar con la justicia

La división de poderes está diseñada
para contener el ejercicio del poder.
Así, las decisiones de unos están su

jetas al control de otros mediante un delicado ba
lance de "pesos y contrapesos". Los jueces tienen
un papel central en este entramado. Una de sus
funciones es salvaguardar la legalidad, es decir,
asegurar que las autoridades actúen dentro del
marco de la ley. Los jueces existen, entre otras
cosas, para disciplinar el ej ercicio del poder y evi
tar que el capricho del gobernante prevalezca. Y
por eso suelen estorbarles.
Los gobiernos populistas de todas las lati

tudes han lanzado una andanada contra los

jueces. Estos constituirían una fuerza con
servadora que se opone a la voluntad popular.
El caso más reciente sucede en Israel, donde
el primer ministro ha propuesto una reforma
para limitar la capacidad del Poder Judicial de
revisar los actos del gobierno. Esto ha genera
do una polémica que divide a ese país.
En México no cantamos mal esa tonada.

En varios estados se han venido cocinando

"golpes" a los poderes judiciales, con diferen
tes modalidades y grados de cinismo. El últi
mo ejemplo es Oaxaca. En un abrir y cerrar
de ojos (menos de 10 minutos según crónicas
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periodísticas), sin debate y
siguiendo los dictados del
gobernador, el Congreso de
Oaxaca aprobó una reforma
a su Constitución para des
aparecer el Tribunal de Jus
ticia Administrativa y crear
uno nuevo, con las mismas
funciones, pero con nuevas
magistradas y magistrados
cercanos al actual gobierno estatal. Los argu
mentos esgrimidos hablan por sí mismos. Ese
tribunal era ineficiente, caro y corrupto. Pero
sobre todo "se había convertido en un obstá
culo para la responsabilidad que constitucio
nalmente debía cumplir". El asunto conclu
yó con la detención del secretario general de
acuerdos del tribunal.

Importa recordar que los tribunales admi
nistrativos tienenunabase constitucional. En
cada entidad federativa su función es "dirimir

las controversias que se susciten entre la ad
ministración pública local y municipal y los
particulares" e imponer sanciones a los servi
dores públicos. Así, la jurisdicción administra
tiva arbitra entre la autoridad y los ciudadanos
en ese espacio complej o que va del ejercicio le
gítimo de la autoridad hasta zonas donde priva
la discrecionalidad, el error, los sesgos políti
cos, la incapacidad o la corrupción.
El asunto llegó rápidamente a la Suprema

Corte, en donde la comisión de receso admitió a
trámite la controversia y concedió una suspen
sión para que las y los magistrados del Tribunal
sigan en el encargo y no los sustituyan las perso
nas nombradas en la sesión relámpago. El pro
blema es que el gobernador no parece tener in
tención alguna de acatar esa suspensión. Esto
planteará un nuevo dilema político para la Su
prema Corte. ¿Será casualidad?—
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1 Soñadores Jorge Luis Preciado, aspirante a coor
• diñar el Frente Amplio por México, aseguró que es

él primero en completarlas 15Q mil firmas de apoyo so
licitadas y acusó a la plataforma de registro de no dar
le un certificado para avanzar a la siguiente fase, "Fui
el primero en completar las 150 mil firmas, Esperé el
tiempo suficiente para que la empresa me entregara mi
certificado y, el día de hoy, no me han dado una sola cita
para eso", señaló. El exsenador por el PAN, tristemente
célebre por su iniciativa de dotar de armas a la ciuda
danía para defenderse de los criminales, acudió con el
notario público José Antonio Reyes, quien dio una fe le
gal de ser "el primero en completar las 150 mil firmas".
¿Y entonces, por qué la empresa encargada del conteo
no lo acredita?

2 Postura peligrosa. De acuerdo con un juez, la Se
• cretaría de Educación Pública, y más precisamen

te Marx Arriaga, director de Materiales Educativos,
tienen que cumplir la suspensión judicial ordenada
desde mayo para la revisión y rediseño de los libros de
texto gratuitos de nivel básico. Los materiales no de
bían ser distribuidos para evitar desacato. Pero poco
le importó al funcionario, quien retó a los mismísimos
padres de familia inconformes, no sólo por los errores
ortográficos y de apreciación que se han hallado, sino
con las versiones sesgadas de la historia, acomodada al
gusto de Morena. "Tienen justo un mes para detener la
Nueva Escuela Mexicana", retó Arriaga. La soberbia es
mala consejera. Y la ley sigue siendo la ley, señor.

3 La hora del valiente. Ricardo Gallardo, gober
nador de San Luis Potosí, aseguró que la agresión

contraun trabajador de Subway no quedará impune. Se
comprometió a aplicar todo el peso de la ley. Ayer, un
menor de edad fue brutalmente agredido mientras rea
lizaba su labor diaria. No fue una contienda justa, fue

un asalto violento e inesperado que lo dejó en condicio
nes críticas,El agresor fue identificado como Fernando
Medina Ramírez, un hombre que supuestamente per
dió los estribos por un retraso en su pedido. No con
tento con verbalizar su molestia, recurrió a la violencia
física, propinando múltiples golpes al indefenso traba
jador. Hay un malestar generalizado y el ojo puesto en
las acciones del gobernador. Exigencia de justicia es lo
menos que se espera.

4 Enfoques. Un grupo de padres de familia en
tregaron un pronunciamiento a la Secretaría de

Educación de Nuevo León en contra de los nuevos li
bros de texto de la SEP. Solicitaron cambios en los con
tenidos relacionados con educación sexual. Luz María

Ortiz Quinto, representante del grupo y madre de fami
lia, indicó que los contenidos de dichos libros en cuan
to a educación sexual están enfocados en la apertura
de la autoexploración sexual en niños de alrededor de
10 y 12 años. Un despropósito. Presto a pelear, Gerardo
Fernández Noroña, aspirante a la Coordinación de De
fensa de la Transformación, acusó un boicot en contra
del gobierno federal por el intento de frenar la entrega
de los libros de texto. Insiste en perder votos.

5 Llamado a la acción. El presidente Andrés Manuel
«López Obrador reconoció que en Chiapas ope

ran grupos de la delincuencia organizada. Cuestionado
acerca de si la entidad está en pugna entre estos grupos,
reconoció que sí existe ese fenómeno que está siendo
combatido mediante la aplicación de programas socia
les. "Sí, hay grupos. Estamos hablando de lo estructural,
estamos hablando del fondo, de lo que ha evitado que
aumente la violencia en Chiapas y en todo México", ex
puso el titular del Ejecutivo. Rutilio Escandón, gober
nador de Chiapas, duerme la vela mientras en su estado
pasan cosas terribles. Ya obligó al primer mandatario a
reconocer lo que él no ha podido solucionar.
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Autoridades permisivas
Quiero hacer un recuento de los acontecimientos en torno a
la muy adelantada sucesión presidencial para culminar con
un temor razonado respecto al papel de las autoridades elec
torales y el posible cuestionamiento de la contienda de 2024.

Tanto el 13 de noviembre de 2022 como el 26 de febrero

de este año cientos de miles de mexicanos y mexicanas en
todo el país salimos a las calles de nuestras ciudades para
defender al INE. Ambas manifestaciones demandaban una

sola cosa: el INE no se toca, y tenían un solo propósito, de
fender el voto.

Buena parte de los y las ciudadanas objetábamos la refor
ma electoral que, recientemente había aprobado la mayoría
de Morena y sus aliados sin un solo voto de la oposición re
presentada en el Congreso. Sólo recuerdo al lector que dicha
reforma constituía una regresión después de cuatro décadas
de avances democráticos paulatinos y ponía en posición ven
tajosa al partido en el gobierno.

A la aprobación de la reforma siguieron más de una de
cena de acciones de inconstitucionalidad. Algunas de ellas
tocaban el fondo y consideraban que las nuevas leyes con
travenían a la Constitución. Otras más fueron interpuestas
por abierta violación al proceso legislativo.

Al final, estas ültimas prosperaron gracias a la mayoría de
ocho ministros de la Corte que votaron en contra de la cons
titucionalidad del proceso legislativo. El resultado fue que la
reforma "quedó sin efectos". Las reglas electorales quedaron
intactas y 2024 se jugará con las reglas por todos conocidas.
Estas marchas y la acción de la Suprema Corte fueron deter
minantes y provocaron la ira verbal del Presidente en contra
de los organizadores, de los comentócratas y de los ministros.

Creímos haber ganado una batalla fundamental para la
democracia y en muchos sentidos lo hicimos. Después nos
alcanzó la realidad política.

Hacía tiempo que el Presidente había adelantado la suce
sión presidencial mencionando a los probables candidatos
del oficialismo:. Él mismo los denominó corcholatas. Inevi
tablemente se interpretó que él sería el destapador.

Con el afán de controlar el proceso de selección interna y
el fin de mejorar el posicionamiento de sus corcholatas para
adquirir ventaja anticipada, el Presidente urdió un plan que
implicó abiertas violaciones a la legalidad electoral.

Aquí comprendí que habíamos defendido al INE y había
mos derrotado una reforma regresiva, pero que estábamos
en problemas ante unas autoridades, al menos^permístvas.

El INE decidió circular un comunicado en donde daba

manga ancha alas corcholatas, dizque imponiéndoles algu
nas reglas para dizque no violar la legalidad y dizque man
tener un piso parejo. Ni a esas reglas, de por sí permisivas,
le hicieron caso las corcholatas. ¿Y por qué iban a hacerles
caso si su jefe directo —el Presidente— también violaba la
legalidad al intervenir en el proceso electoral, promover a
sus candidatos y descalificar a sus oponentes?

El INE se negó a dictar medidas cautelares en contra de
los aspirantes presidenciales y el asunto llegó al Tribunal. La
magistrada ponente — Janine Otálora— propuso la suspen
sión de los procesos internos de los partidos (tanto del ofi
cialismo como de la oposición) y frenar los actos anticipados
de campaña y precampaña. Por desgracia, su proyecto no
logró los votos para frenar las actividades de los aspirantes
presidenciales y quedamos ante un fraude a la ley.

Y es aquí donde viene el temor.
Tenemos un conjunto de leyes que sin duda sobrerregulan

el proceso electoral, pero para mí, la ley —me guste o no— es
la ley. Pienso que así debería ser para todos. Antes que na
die para las autoridades del INE y del TEPJF. Pero no es así
y me preocupa la razón. La presión del Presidente sobre el
proceso electoral no es fácil de resistir. Agregue la cantidad
de prohibiciones que han sido violadas y que todo indica
que seguirán siendo violadas. La conclusión es que ambas
autoridades deberían estar permanentemente sancionando
a todos los jugadores. Comenzando por el Presidente. Pero,
¿se imagina usted a dichas autoridades cancelando el registro
de algún o alguna aspirante?, ¿quitándole el registro a alguno
de los partidos políticos? O, peor, ¿sancionando al Presidente
por las violaciones sistemáticas a la Constitución?

Ya lo dijo el gobernador Alfonso Durazo en el propio INE:
"Lo que planteo es que no puede someterse a una disposi
ción diaria ni los procesos políticos que estamos viviendo
ni los procesos internos de los partidos políticos, que deben
dejarlos fluir y que, en todo caso, si hay fouls, si se cometen
violaciones a alguna disposición hay que cantar ese foul, pero
hay que dejarlos fluir". Y, tuvo la desvergüenza de pedir que
el INE fuera menos restrictivo con el Presidente para que
pueda hablar de asuntos coyunt tírales (¡!) en sus mañaneras.

El temor es precisamente ése: nuestros dos órganos son
autónomos y guardianes de la legislación electoral, pero no
tienen la fuerza política para frenar el fraude a la ley. Inevita
blemente, las elecciones de 2024 serán judicializadas: desde
ahora y hasta el final.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador
sí que le tiene mucha fe al grupo del extinto
Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi),
al grado que designó a Alejandro Calderón
Alipi como nuevo director general del
IMSSBienestar. quien tiene pocos años de
experiencia en la administración pública en
temas de salud.

Y es que las cartas de presentación de
Alejandro Calderón no son las más sobre
salientes, pues su desempeño al frente de la
Coordinación Nacional de Abastecimiento y
Distribución de Medicamentos del Insabi, un
área de mucho poder donde se realizaban las
compras consolidadas de medicinas de todo
el sector salud, no fueron las mejores ni las
más transparentes. A la fecha, de acuerdo con
la Cámara Nacional de la Industria Farmacéu
tica, el Insabi les adeuda 4 mil 700 millones de
pesos por compra de medicamentos.

El viernes pasado mencioné en mi cuenta
de Twitter, @Ruth_ RodriguezP. los cambios
que venían en el IMSSBienestar, como que
fue nombrado como director de esta institu
ción Alejandro Calderón en lugar de Gisela
Lara Saldafla, quien tiene más de 30 años de
experiencia en salud, pero que no es cercana
al Presidente. Con la salida de Gisela Lara. el
instituto pierde a una de sus mejores espe
cialistas, pues ella conoce a la perfección las
necesidades de los hospitales rurales y centros
de salud del país, ya que estuvo al frente del
programa IMSSBienestar, antes IMSSOpor
tunidades, por más de una década.
Tanto Alejandro Calderón Alipi como

Juan Antonio Ferrer, exdirector del Insabi y
ahora subsecretario de Salud, son cercanos a
la familia presidencial y al exsecretario de Go
bernación. Adán Augusto López. Alejandro
Calderón es amigo cercano de Andrés
Manuel López Beltrán, hijo del Presidente.
Su último cargo, antes de que entrara al sector
salud, fue en el equipo de Ayudantía del Presi
dente, a inicios de esta administración.

El nuevo director del IMSSBienestar es

médico, egresado de la Universidad Popular
de Puebla, tiene una especialidad en Ortope
dia y Traumatología, así como una maestría
en Administración y Servicios de Salud, que

hizo en Argentina. Se menciona que él pudo
ser el artífice de la idea de traer a los médicos
cubanos a México. Con estos cambios, queda
claro que el director del IMSS, Zoé Robledo,
dejó de ser el consentido del Presidente: así
como subió, bajó su gracia ante el mandatario,
pues no pudo mantener a su gente, quienes
trabajaron este nuevo esquema de seguri
dad social al frente de la Dirección General
del IMSSBienestar. Y deja, por decirlo colo
quialmente, la mesa prácticamente servida al
equipo del exlnsabi.

Nadie desconoce las diferencias entre el
exdirector del Insabi, Juan Antonio Ferrer,
con Zoé Robledo por los problemas de abas
to de medicina, de equipos médicos, de con
tratación de personal, entre otros. Si alguien
pensó que el equipo del Insabi estaba muerto,
hoy el Presidente lo resucitó y le deja el encar
go más importante de toda su administración,
que es el de garantizar el acceso de la aten
ción médica a más de la mitad de la población
mexicana. Ojalá lo logren, pero se ve diñ'cil por
el poco tiempo que les queda de este sexenio.
ABATELENGUAS

Desde que inició la pandemia por covid19.
el gobierno mantuvo el control de las vacu
nas. por lo que no se le autorizó a ninguna
farmacéutica la venta de estos antígenos en el
mercado mexicano. Ayer, el Presidente men
cionó que. para la temporada de invierno, el
sector privado podrá vender vacunas contra
el SARSCoV2, lo cual es una buena noticia
para quienes deseen protegerse del virus y que
no forman parte de la población vulnerable,
o que no les gustan las vacunas que dará el
gobierno, como Abdala, de origen cubano y
tal vez Patria, de origen mexicano.
BAJO EL MICROSCOPIO

Todavía se esperan más cambios en el sector
salud, que tanto en administraciones panistas,
priistas, y ahora morenistas, es usado como
trampolín político. Ésa es la historia, sobre
todo, del IMSS y del ISSSTE. En el caso del
primero, está por renunciar a su cargo como
director general Zoé Robledo, para contender
por la gubernatura de Chiapas. En los pasi
llos del instituto se baraja un nombre: Hugo
LópezGatell, actual subsecretario de Salud.
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Nudo

gordiano
Yuriria Sierra
yuriria_sierra@yahoo.com

Los desaparecidos
y las despreciadas
• El silencio y el desprecio también envían un mensaje
desolado/ a la sociedad sn general.

Desde hace años, México ha enfrentado una crisis desgarra
dora: la desaparición forzada de miles de personas: 2,095
desapariciones ocurridas en los primeros 90 días del 2023.
Detrás de las cifras frías y las estadísticas se ocultan his
torias de profundo sufrimiento humano y de insoportable
angustia, donde madres, padres, hijos y hermanos claman
por respuestas, por justicia. Y, en medio de esta tragedia, se
alza un muro de indiferencia, un manto de desprecio que
parece emerger desde la cima hasta las fosas.

El presidente López Obrador prometió un cambio y un
enfoque humano en la política mexicana, pero sus accio
nes y actitudes hacia los colectivos de madres buscadoras
han arrojado una luz inquietante (por decir lo menos) sobre
su compromiso real. Estas mujeres valientes, llenas de un
coraje inquebrantable, han tomado la tarea de buscar a sus
seres queridos por sí mismas, recorriendo campos y fosas
clandestinas, enfrentando peligros y amenazas, en una lu
cha que nunca debieron emprender.
No obstante, en lugar de ser recibidas con empatia y

apoyo por parte de las autoridades, las madres buscado
ras han sido testigos de desplantes y desaires por parte del
líder de la nación. Sus demandas de reuniones y atención
han sido ignoradas en más de
una ocasión, dejando entrever
un menosprecio que hiere pro
fundamente. ¿Cómo es posible
que aquel que debería ser el de
fensor máximo de los derechos
humanos en México se muestre

completamente indiferente al
dolor que se vive en las calles?
No se trata simplemente de

diferencias políticas, sino tam
bién de una falla fundamental en

la comprensión de la empatia y
la sensibilidad humanas. Las ma
dres buscadoras no exigen privi
legios, sino justicia y respuestas.
Recibe a la líder de las madres y
abuelas de la Plaza de Mayo, mo
vimiento ejemplar de mediados

han sido ignoradas en más de
una ocasión, dejando entrever
un menosprecio que hiere pro
fundamente. ¿Cómo es posible
que aquel que debería ser el de
fensor máximo de los derechos
humanos en México se muestre

completamente indiferente al
dolor que se vive en las calles?
No se trata simplemente de

diferencias políticas, sino tam
bién de una falla fundamental en

la comprensión de la empatia y
la sensibilidad humanas. Las ma
dres buscadoras no exigen privi
legios, sino justicia y respuestas.
Recibe a la líder de las madres y
abuelas de la Plaza de Mayo, mo
vimiento ejemplar de mediados

del siglo pasado en Argentina, pero a ninguna de las ma
dres mexicanas de hoy en día. Las nuestras esperan que el
gobierno haga su parte, que utilice todos los recursos a su
disposición para encontrar a aquellos que han sido arreba
tados de sus vidas. Y, sin embargo, se les niega, incluso, el
reconocimiento básico de su dolor y su lucha.

El silencio y el desprecio también envían un mensaje
desolador a la sociedad en general: que el sufrimiento de
ciertos sectores de la población no es importante, que se
puede ignorar y minimizar. Esto no sólo es un golpe a la
dignidad de las familias afectadas, sino que también ero
siona la confianza én las instituciones y en la promesa de
un México más justov solidario.

Es hora de que seamos testigos de un cambio real en la
forma en que abordamos esta crisis de desaparecidos. No se
trata sólo de buscar culpables y castigar a los responsables,
sino también de brindar apoyo y respeto a quienes han sido
víctimas de esta tragedia. Las madres buscadoras merecen
más que un desdén presidencial: merecen justicia, verdad
y el apoyo incondicional de un país que no debe darle la
espalda a su dolor.

En última instancia, la forma en que tratamos a las ma
dres buscadoras y a las víctimas de la desaparición forzada
refleja nuestra propia humanidad y valores como sociedad.
Es hora de que nos levantemos como país y mostremos que
no toleraremos el desprecio y la indiferencia hacia quienes
más necesitan nuestro apoyo y solidaridad. El tiempo de
ignorar el dolor ha terminado; es hora de reconocerlo y
actuar en consecuencia. No es tarde, todavía le queda año
y medio de gobierno.

No se trata

simplemente
de diferencias

políticas,
sino también
de una falla
fundamental en

la comprensión
de la empatia
y la sensibilidad
humanas.
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La esclavitud moderna
• Al año, de un millón a dos millones de personas
son traficadas con fines de: explotación.

Pocas cosas me parecen más estériles y ociosas que las efe
mérides y los días mundiales de (puede ser desde la risa, pa
sando por un árbol hasta algo intrascendente). Aunque en el
caso de la trata de personas sí vale la pena hacer una pausa
para visibilizar uno de los más graves problemas que enfren
ta la humanidad.

De acuerdo con Naciones Unidas, la trata de personas es
la captación, traslado, acogida o recepción de personas con
amenazas, engaños o falsas promesas para fines de explota
ción sexual, laboral, esclavitud, trabajo forzado, mendicidad
y extracción de órganos.

La trata de personas es el segundo acto ilícito más lucrati
vo a nivel internacional. Sólo por detrás del tráfico de drogas,
aunque no cuenta con la misma difusión mediática ni interés
de los gobiernos por combatirlo.

Este "negocio" genera ganancias de más de 32 millones
de dólares (nidd) anuales, de acuerdo con la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Se
calcula que, al año, de un millón a dos millones de personas
son traficadas con fines de explotación. Las cifras son mi
llonadas, por cada persona, el traficante puede obtener de
cuatro mil a 50 mil dólares (de

pendiendo del origen y destino
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de la víctima).
Más de la mitad de las perso

nas traficadas son utilizadas en

la prostitución, la pornografía in
fantil y la esclavitud sexual. El otro
50% sufre trabajo forzado, men
dicidad o es obligado a realizar
actividades delictivas.

Las organizaciones interna
cionales ejemplifican diversos
tipos de trata de personas en La
tinoamérica para comprender
los alcances de este crimen. Por

ejemplo, en Bolivia, un traficante
de menores obtiene 30 mil dóla
res por niño secuestrado; en Gua
temala, más de 23 mil menores
víctimas de trata fueron dados

en adopciones ilegales durante
la última década; en Brasil, medio
millón de niñas y adolescentes
traficadas se dedican a la prosti
tución, o Colombia, donde más
de 14 mil niños son reclutados como carne de cañón por pa
ramilitares o grupos armados.

¿Y MÉXICO?
La situación en México es vergonzosa y las acciones para
prevenir y erradicar este delito son insuficientes. A siete de
cada diez mujeres traficadas las utilizan en comercio sexual.
Se calcula que más de 80% de las mujeres y niñas que ejer
cen la prostitución son producto de la trata de personas. Una
realidad a la que nadie se compromete a erradicar, apesar de
estar frente a nuestras narices. Seguramente la red de com
plicidades y los moches que reciben las autoridades hacen
que sea una realidad invisible y, ahí, frente a todos y a plena
luz del día, vemos a cientos de niñas y adolescentes ofre
ciendo servicios sexuales.

Otros son los miles de niños y niñas que desaparecen cada
año. De acuerdo con la asociación Reinserta, en México, más
de 20 mil menores de edad son víctimas de trata al año. Una
cifra explicable al saber que nuestro país es el primer pro
ductor mundial de pornografía infantil y uno de los principa
les destinos de prostitución de menores de edad.

Ni mencionar el tráfico de migrantes en México, que ge
nera ganancias mínimas de 615 nidd anuales.

¿Por qué nadie hace nada? ¿Son tantos los beneficiados?

POST SCRÍPTUM
Resultan tiernas las políticas de Argentina, Brasil y Bolivia
de implementar el yuan chino para el comercio exterior.
¿Fantaseando con desdolarizar la economía? Ahí tenemos
los ejemplos del euro y las criptomonedas, por mencionar
algunos.
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Ahora, niños y jóvenes,
"reos"

Hoy. cniclo en playas de Tamaulipas. ¿y mañana?

Víctima de las hordas ideológicamente más radicalizadas
del movimiento que él mismo fundó y dirige sin aceptar
crítica alguna sobre el rumbo que le imprime, y ante el cada
vez más evidente fracaso de su gestión en materia de su se
guridad, salud, desarrollo de infraestructura y más, mucho
más. Andrés Manuel López Obrador parece empeñado en
tomar ahora a los niños y jóvenes de México como "reos"
de su política dictatoriaL.y motivo de confrontación, otra
vez, con sus contrapartes del Poder Judicial.

De la mano de supuestos "intelectuales", encabeza
dos por el impresentable secretario ¡perdón!, subsecreta
rio de Educación Superior de la SEP, Luciano Concheiro
Bórquez; de su nuevo socio Max Arriaga Navarro, director
general de Materiales Educativos y su par en el diseño del
contenido de éstos, el chavista venezolano Sady Arturo
Loaiza, en efecto, el tabasqueño parece dispuesto a llevar
a sus últimas consecuencias la imposición de un sistema
educativo que al margen dejar en estado de práctica in
solvencia cognoscitiva a millones de alumnos de escuelas
públicas, haga de éstos lo más parecido a un ejército de
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sumisos activistas de la izquierda morena.
La nueva "guerra" promovida

desde Palacio con miras a aca

llar, primero y, desechar, luego,
la exigencia de miles, millones de
padres de familia y educadores
de frenar la decisión de produ
cir, distribuir e imponer el uso
de libros de texto a alumnos de

primero y segundo de primaria a
partir del 28 de agosto, en tan
to no se dé cabal cumplimiento
a la disposición legal de cuidar
que sus contenidos concuerden
con planes de estudio aprobados
en su momento y sea escucha
da su voz y la de los especialistas
constituye, perdón, una nueva
muestra del gen autocrático y
dictatorial característicos del fa
llido gobierno de la 4T... lo que
digámoslo claro, 110 augura un
buen comienzo del próximo ci
clo escolar...

Ello, claro, amén de confirmarla (cínica) disposición del
gobierno de ignorar cuanto mandato judicial contrario a
su voluntad sea emitido por juez alguno, cual es el caso
de la incumplida suspensión definitiva que condicionando
la impresión y posterior distribución de los textos citados
otorgó la juez Yadira Medina Alcántara del Juzgado Ter
cero de Distrito en materia administrativa de la capital a la
Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF) desde el 25
de mayo y cuyo emplazamiento a cumplir, desestimó ayer
la administración central, por segunda ocasión, en escasos
60 días...

La educación pública, entonces, fue colocada ya en el
centro mismo del debate políticoideológico promovido
desde el más alto nivel de la decadente administración se

xenal y ello, insistamos, ni terminará mañana ni concluirá
de buena manera. Al tiempo...

ASTERISCOS

* Podría ser hoy finalmente cuando, en el marco del en
cuentro que se dice tendrán Santiago Creely el impresen
table Ignacio Mier, quede zanjado el diferendo que por la
presidencia de la Mesa Directiva se vive en San Lázaro. Ello
se aclara, siempre y cuando el morenísmo acepte que sea
Noemí Berenice Luna quien tome el cargo del panistay se
garantice que las controversias promovidas ante la Suprema
Corte contra la 4T se mantengan...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

La educación

pública
fue colocada

ya en el centro
del debate

político
ideológico.
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Evitad las decisiones desesperadas; pasará el día más
tenebroso si tenéis valor para vivir hasta el día siguiente.

Charles Dickens

Todos deberíamos aprender en la vida a ser pacientes. Pacien
tes con los demás y con las circunstancias que salen de nuestro
control y, sobre todo, pacientes con uno mismo... Pacientes con
los días que no resultan ser tan buenos, con esos momentos que
parece que algo nos hierve por dentro, esos donde la frustración,
la ira, el enojo o la tristeza parecen imbricarse en una red que nos
impide visualizar con claridad el punto de equilibrio en la realidad
que estemos viviendo.

Esos momentos donde quisiéramos dejarlo todo y salir con
lo puesto sin mirar atrás, ésos dónde solemos reflexionar sobre
nuestro futuro, ésos donde decimos esto nunca más, o donde
solemos encontrar un patrón personal de comportamiento que
nos lleva de nuevo a ese estado del que hemos elegido salir una
y mil veces... Y ocurre lo mismo en los picos de felicidad absoluta,
en los sí, en los para siempre. No importa en cuál de los extremos
estemos, cuando se trata de tomar decisiones importantes, no
debemos de elegir, aun cuando sea eso que creemos y sentimos
querer para siempre. Lo cierto es que lavidano se trata de nunca
más, y mucho menos de para siempre, sino simplemente de decir
no o de decir sí, de poner un límite o de no ponerlo, de compro
meterse y responsabilizarse o de no hacerlo, porque todo, al final,
depende de las decisiones que tomemos y de la severidad de esa
determinación. La vida es un elegir y un decidir continúo, en el
que no siempre se tienen todas las garantías ni tampoco la segu
ridad plena de que lo que hayamos elegido en su momento haya
sido lo mejor, pero hay que decidir, con lo que sabemos, con lo
que tenemos y con lo que podamos ir sumando de conocimiento,
pero hay que elegir, y aun sin elegir habremos elegido.

Lo que siempre podemos hacer es tener claro tres premisas:
una que cada elección trae consigo consecuencias; dos, que cada
elección se toma en un momento determinado con lo que se sa
bía hasta ese entonces y que posiblemente en aquel momento lo
hicimos lo mejor que pudimos; y tres, que las decisiones nunca
han de tomarse bajo ciertos estados anímicos, es decir enojados o
tristes o exultantes de felicidad o en un momento donde nuestro

estado mental y emocional no sea el correcto.
Este último punto es, quizá, el más complejo de todos porque

muchas veces debemos decidir desde ese lugar emocional con la
intención de dejar de estar en él o de quedarse ahí, y así; la vida
tiene esos laberintos; por eso, lo mejor será tomar la decisión más
justa y ecológica posible, ésa que menos nos afecte a nosotros
mismos y al otro, de ahí la importancia de tener una escala de
prioridades, valores y principios bien establecidos, porque es en
esos momentos de la vida dónde a falta de nitidez mental pueda
echarse mano de aquello que nos es propio, aquello en lo que
creemos y aquello que hemos comprobado que nos hace bien.

Por eso, hoy le invito a tomar las decisiones más importantes
de su vida en un punto de equilibrio mental y emocional, sin pi
cos de ninguna otra índole, fuera de los extremos, elija desde un
lugar óptimo. Hágalo con una visión de futuro que pueda siempre
perfeccionar o mejorar algo de su pasado y asegúrese que sea la
mejor decisión de su presente en la circunstancia que le ocupe.
Créame, la vida sí depende de sus decisiones, de cómo las haya
hecho y con base en qué las haya tomado, domine ese arte de
decidir sobre su vida, porque las consecuencias de una decisión
no dependen muchas veces de la importancia de la decisión en
sí, sino de la repercusión de esa decisión. Si es importante, sea
paciente, procure tomarse esos cinco minutos de reflexión o asir
se a sus valores en caso de suma urgencia, porque si... siempre
puede ser que eso le cambie la vida. Como siempre, usted elige.
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¿Y dónde se metió Clara?
• Todo ¡be bien para la causa, pero, repentina menta
sus actos se detuvieron.

Hace más de un mes, Clara Brugada salió de Palacio
Nacional sin dar ninguna declaración; en los pasillos de
Morena se empezó a comentar que el mismísimo Andrés
Manuel López Obrador la había llamado para decirle que
se destapara hacia la Jefatura de Gobierno.
Nadie lo confirmó oficialmente, pero varios mordieron

el anzuelo, sobre todo después de que la alcaldesa de Izta
palapa anunciara su evento del 25 de junio en la Puerta de
los Leones del Bosque de Chapultepec, donde se destapó.
Ese día, Brugada no solamente externó su aspiración

para gobernar la CDMX, sino que anunció varios recorridos
por las 16 alcaldías de la capital para formar un Frente de
Izquierdas que impulsaría su candidatura.

"Vamos a ir a recoger los sentimientos de la gente. Que
el pueblo hable, que el pueblo proponga y que recorramos
todas las colonias de la ciudad. Recuperemos los sueños
de transformación y justicia de este maravilloso pueblo",
dijo en esa ocasión.
Pero ese acto no era solamente de acarreados y cha

lanes, sino que fueron algunos diputados, como Héctor
DíazPolanco, Valentina Batres, la exdiputada Dolores

Padierna y unos cuantos despis
tados más, que trataron de iniciar
una cargada.

Como nadie desmentía nada,
el caso empezó a crecer como
bola de nieve y la mayoría daba
por hecho que el Presidente ha
bía dado su bendición a Clara,
por lo que se empezaban a ali
near con ella.

Todo iba bien para la causa,
pero, repentinamente, sus actos
se detuvieron y, para justificar el
parón, sus cercanos difundieron que su jefa se había con
tagiado de covid y que prefería mantenerse aislada para no
contagiar a nadie.
Al poco tiempo quiso reanudar sus recorridos, pero de

nuevo se presentó otro frenón y se dijo que la alcaldesa ha
bía sufrido una recaída a consecuencia del virus, y tan tan.
Ya van algunas semanas que no se sabe nada de sus re

corridos por las alcaldías y de la consolidación del Frente de
Izquierdas que, supuestamente, echaría a andar; el ánimo

entre sus simpatizantes no es el mismo.
Es más, al interior de Morenaya no creen que vaya a ser

ella y ahora dudan de que haya sido López Obrador quien
la llamara a Palacio Nacional en junio pasado. Se supo ya
que a quien vio fue al vocero del Presidente, Jesús Ramírez
Cuevas, quien la animó a lanzarse.

Y es que dicen que el vocero tiene su propia jugada para
la capital y, aprovechando que días antes se habían ba
jado temporalmente de la jugada Rosa Icela Rodríguez
y Ariadna Montiel, quiso llevar agua a su molino con
Brugada.

Nadie sabe bien a bien qué ha pasado con la alcaldesa,
pues por mucho que el covid la haya agarrado de dienta,
ya era para que estuviera como nuevay recorriendo la ciu
dad... a menos que ya le hayan jalado las orejas por andar
de adelantada.

Lo único cierto es que en la CDMX nada se moverá hasta
después del próximo 6 de septiembre.

CENTAVITOS

El que anda un poco deschavetado es el alcalde de Izta
calco. Armando Quintero, quien la tarde de ayer ordenó
desalojar a unos 50 niños, a sus familiares y maestras del
Parque Acteal. donde iniciaban un curso de verano. La ra
zón es porque —según él— los organizadores simpatizan
con Pablo Trejo. líder social de la zona que ha ido crecien
do y a quien responsabiliza del evento masivo del domingo
anterior para Ricardo Monreal en esa alcaldía. En caso de
que así hubiera sido, qué culpa tienen los niños y sus ma
dres del mal humor del alcalde que, además, ¡los corrió de
un parque público! No por nada Armandito aparece como
uno de los perores alcaldes de la capital.

Para justificar
el parón,
sus cercanos

difundieron

que su jefa se
había contagiado
de covid.
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PRIMER LUGAR

Don Alfredo, aparte del ya consabido primer lugar que ocu
pamos en un tema muy desgraciado, ¿hay algún otro menos
negativo en el que destaque México?
R. Sí lo hay, y con muchísimo gusto le comparto que una de
las revistas de turismo más importantes del mundo, Travel &
Leisure acaba de publicar su World's Best Awards 2023 y Mé
xico está en las siguientes categorías y lugares;
Mejor ciudad en general en el mundo; Oaxaca. "Esta ciudad
que inspira se ganó a los lectores gracias a su escena/ambiente
de cócteles, impresionantes galerías de arte y sitios históricos
cercanos como Monte Albán". El mezcal como nuevo ingre
diente de cócteles y la variedad de moles y exquisitos platillos
Complementan a esta ciudad para hacerla brillar en el mundo.

Además de ésta, las siguientes ciudades se encuentran entre
las mejores 25 del mundo;
5. San Miguel de Allende Fotos: Espe
6. Ciudad de México
16. Mérida

23. Guadalajara
México pudo colocar el mayor número de ciudades, cinco,
entre las 25 mejores sólo siendo seguido por Japón, con tres.
Entre los mejores hoteles del mundo en el lugar número 4
(empatado con otros tres) está el Hotel Xcaret Arte en Playa
del Carmen.

El mejor hotel en una ciudad (en México) es el Casa de Sierra
Nevada en San Miguel de Allende.

EMAIL GRATIS

¿Cuál considera usted que sea el mejor servidor de correos
gratis, el más confiable y honesto?
R. Mi experiencia y las recomendaciones de muchos expertos

le dan reconocimiento a ProtonMail con las siguientes carac
terísticas; Cifrado de extremo a extremo; Esto significa que sus
correos electrónicos se cifran antes de salir de su dispositivo y
sólo pueden ser descifrados por el destinatario.
Política de conocimiento cero; esto significa que el proveedor
de servicios de correo electrónico no puede acceder a sus co
rreos electrónicos, incluso si son citados.
Características de privacidad: algunos servicios de correo
electrónico ofrecen características de privacidad adicionales,
como la capacidad de autoalojar su servidor de correo electró
flto o de usar una dirección de correo electrónico seudónimo.
Reputación: es importante elegir un servicio de correo elec
trónico con una buena reputación de privacidad. Algunos ser
vicios de correo electrónico han sido criticados por compartir
datos de usuarios con terceros.
Ah, casi se me olvidaba, éste tiene su fuente de operaciones
en Suiza.

SOFÁ Y COUCH
¿Hay alguna diferencia entre sofá y couch?
R. Sí, aunque generalmente se usan indistintamente, éstos son
técnicamente dos muebles diferentes y la distinción radica en
las propias palabras. "Couch" nos viene del francés, a saber,
coucher (acostarse), mientras que tenemos la palabra árabe
suffcih para aparecer como "sofá".
En el sentido más tradicional, un sofá sería un banco de ma
dera que viene completo con mantas y cojines y está diseñado
para sentarse. La guía de ventas de eBay solía distinguir entre
los dos al definir un sofá como "un mueble sin brazos utili
zados para acostarse". Aunque puede ser una distinción sin
diferencia en estos días, los puristas tienden a pensar en los
sotas como un poco más formales y en los sotas como algo
en lo que te echarías una siesta y dejarías que tus mascotas
pasaran el rato.
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Confidencial9
Los vínculos de la SEP con Rusia
La SEP no se reunió con los padres de familia ni recogió inquietudes
de especialistas de la educación para elaborar los libros de texto.
Pero sí tienen tiempo para reunirse con el representante de Rusia,
país invasor de Ucrania. Así lo dio a conocer la sede diplomática al
anunciar que, "en la sede de la secretaría, el embajador Nikolay
Sofínskiy tuvo un encuentro con el subsecretario Luciano Con
cheiro. "Abordaron intercambios académicos, lazos universitarios
y esferas más prometedoras de investigación".

De la percepción a la realidad
Las autoridades de la Ciudad de México presumieron el lunes la caída
de la percepción de inseguridad en la capital. Según cifras del INEGI,
la gente tiene la idea de que hay menos delitos. Pese a ello, los asaltos
a joyerías (al menos siete en lo que va del año), asaltos en la vía pública
(como el ocurrido en Circuito Interior, frente a la estación Eduardo
Molina del Metro) y sobre todo los homicidios, incluidos en balaceras,
no cesan. Apenas el lunes pasado hubo un tiroteo en un baile en La
Merced. Es el tercer hecho similar del año, con saldo global de siete
muertos y 22 heridos... pero las autoridades siguen en el festejo.

Operación política a lo Morena
¡Suban el piano, bajen el piano! En la Comisión Permanente se
incluyó en el orden del día la lista, propuesta por el Ejecutivo, de los
aspirantes al Tribunal Federal de Justicia Administrativa. Según pa
nistas, figuran personas afínes a Morena y no cumplen con el perfil
de idoneidad. Más tarde, el presidente de la Comisión Permanente,
Alejandro Armenta, informó que debido a que se detectaron
"inconsistencias" en los expedientes de 50 de las 70 personas pro
puestas, se regresaron a la Mesa Directiva, para que en las próximas
semanas se discutan en comisiones y, luego, se aborden en el pleno.

Priorizan a influencers en TEPJF
Quien al parecer prefiere las redes sociales es el presidente del TEPJF,
Reyes Rodríguez Mondragón. El magistrado no aparece en me
dios tradicionales más que en imágenes de las sesiones públicas que se
realizan en el tribunal electoral. Pero eso sí, desde hace unos días ya
es viral por una "entrevista" que dio a un influencer, para las benditas
redes sociales. Y las entrevistas con los periodistas... que esperen.

El gran pendiente de la Corte
La Corte inicia periodo de sesiones con un pendiente grande, resol
ver la situación del Inai. Después de que en la última semana antes
de irse al receso, la mayoría rechazara invalidar la queja del instituto
por la falta de nombramientos de los consejeros, se designó al minis
tro Juan Luis González Alcántara para presentar un nuevo proyecto
con el que se definirá si el Senado debe completar el pleno del Inai,
o si en su defecto los consejeros podrán sesionar aun sin el quorum
necesario. Vienen tiempos interesantes en la SC JN.

Fecha: 02/08/2023

Página: 29

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 79,971

Página 64 de 150 Índice



El gran pendiente de la Corte
La Corte inicia periodo de sesiones con un pendiente grande, resol
ver la situación del Inai. Después de que en la última semana antes
de irse al receso, la mayoría rechazara invalidar la queja del instituto
por la falta de nombramientos de los consejeros, se designó al minis
tro Juan Luis González Alcántara para presentar un nuevo proyecto
con el que se definirá si el Senado debe completar el pleno del Inai,
o si en su defecto los consejeros podrán sesionar aun sin el quorum
necesario. Vienen tiempos interesantes en la SC JN.

El motivo tras el freno a las NOM
El que celebró que una jueza haya frenado la eliminación de las NOM
en salud es el doctor Éctor Jaime Ramírez, secretario de la Comi
sión de Salud de la Cámara de Diputados. Advirtió que el proceso de
desaparición de las normas "se hizo violando la ley, sin transparencia
y con criterios ideológicos; nunca se celebraron espacios de consulta
pública que la ley mandata, y nunca se justificó la desaparición de las
normas como la ley exige, para proceder con su cancelación". '¿Qué se
puede esperar de un conservador?', dirán en Palacio.

Se luce Mier con foro en San Lázaro
Luego de que inició su caravana proselitista en Puebla contra la trata
de personas en su estado al que busca gobernar, el coordinador
de los diputados de Morena, Ignacio Mier, trajo su campaña a San
Lázaro. Para eso organizó hoy un foro para la Prevención y Combate
a la Trata de Personas, para "visibilizar este delito en México, de la
mano de expertos y colectivos, así como dar voz a las víctimas". Y
para ello tendrá cartel de lujo: Rosa Icela Rodríguez, secretaria de
Seguridad; Rosario Piedra, presidenta de la CNDH; María Teresa
Paredes, de la Barra Mexicana, Colegio de Abogados, y la activista
Mayra Hernández.
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Innovación ética en
la nueva era de IA

Worldcoin ha sido

objeto de gran con
troversia en la co

munidad criptográfica debido
a su ambicioso proyecto de
ingreso básico universal (UBI)
basado en escaneo de iris.
Desde el fallido intento de Fa

cebook con Libra/Diem, este
proyecto ha sido el centro de
atención debido a su objetivo
de probar la humanidad a tra
vés de biometría, cofundado
por Sam Altman, el fundador
de OpenAI que tiene el famoso
ChatGPT como producto
estrella.

Este proyecto tiene como
objetivo utilizar criptomone
das para distribuir fondos de
manera equitativa en todo
el mundo, inspirado en el
concepto de ingreso básico
universal (UBI). Sin embargo,
su enfoque, que depende de
un dispositivo llamado "orb"
para escanear los patrones de
retina de los usuarios, ha gene
rado preocupaciones sobre la
privacidad y la seguridad, ya
que dichos datos biométricos
son inmutables, lo que podría
comprometer a las personas de
manera indefinida.
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Aunque Worldcoin afirma
convertir los escaneos en un

código numérico único y elimi
nar los datos originales, estos
riesgos inherentes y problemas
de privacidad siguen siendo
objeto de controversia.
Muchas personas están

entusiasmadas con la idea de

empoderar a la humanidad
y enfrentar la expansión de
la inteligencia artificial, pero
las preocupaciones provienen
especialmente de la comuni
dad criptográfica. Se teme que
el proyecto se convierta en un
Leviatán tipo Gran Hermano
que acceda a datos personales
altamente sensibles.

El proyecto ha tenido éxito
en atraer una gran cantidad de
usuarios, y su token ha experi
mentado un aumento signifi
cativo en valor. Sin embargo,
hay que señalar sobre los
peligros de centralizar la reco
pilación de datos biométricos
y cuestionar la viabilidad de
una implementación verdade
ramente universal.

A pesar de las críticas, hay
defensores que ven el proyecto

como una oportunidad para
atraer a miles de millones

de personas al mundo de las
criptomonedas, con beneficios
potenciales para la inclusión
financiera.

Sin embargo, hay preo
cupaciones sobre la corpo
ratización del proyecto y los
incentivos desalineados que
esto podría generar. Cues
tionan por qué una empresa
privada es responsable del
ingreso básico universal y te
men que esto pueda crear una
dependencia poco saludable
entre los beneficiarios más

pobres.
Aunque Worldcoin ha

puesto en relieve la necesidad
de alguna forma de prueba
de humanidad en la era de

la inteligencia artificial, aún
hay incertidumbre sobre la
mejor manera de lograrlo. ¿El
siguiente paso serían enfoques
descentralizados? ¿Modelos
de identidad alternativos para
garantizar la autenticidad
humana sin comprometer la
privacidad y la seguridad de
las personas?

Worldcoin y proyectos simi
lares nos brindan una oportu
nidad única para reflexionar
sobre cómo queremos que se
desarrolle nuestra sociedad en

el futuro digital. La innovación
tecnológica debe ir acompa
ñada de una responsabilidad
ética y un enfoque en el bien
estar colectivo.
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ECONOMÍA POLÍTICA

Salud: más lejos de Dinamarca
Ciro
Murayama

Al inicio de su gobierno
el presidente de México
anunció que tendríamos

un sistema de salud como el
de Dinamarca. Voluntarismos

aparte, para toda comparación
lo primero es conocer, con datos
duros, ambas realidades en
salud.

Tomo cifras del más re

ciente estudio de la Organiza
ción para la Cooperación y el
Desarrollo Económico (OCDE)
en salud, Health at a Glance
(2021). Buena parte de los datos
corresponde a 2019, antes de
la pandemia Covid19, lo que
puede sugerir que los indicado
res fueron a peor.

La expectativa de vida al
nacer en Dinamarca era de 81.5
años, y de 75.1 años en México.
En Dinamarca las muertes

evitables, que se deben a causas
que pudieron prevenirse y tra
tarse, por cada 100 mil habitan
tes, fueron 167; en México, más
del doble: 366. Si esta tasa está
por encima de 300 por cada 100

mil personas, existe un deterio
rado estado de salud: es nuestro
caso.

En los últimos veinte años,
las muertes por ataques car
diacos en Dinamarca dis

minuyeron 72%; en México
aumentaron 23%.
La mortalidad infantil en Di

namarca es de 3 casos por cada
mil nacimientos, en México de
13.1 muertes.

En Dinamarca al 83.2% de

las mujeres se les practicó una
mastografía en los últimos dos
años, en México al 45.4%.
La población mayor de 15

años con sobrepeso u obesi
dad en Dinamarca alcanzó

al 48.8%; México registra la
peor situación de la OCDE con
75.2%. La obesidad da pie a
enfermedades crónicas como

diabetes, problemas cardiovas
culares y cáncer.
En Dinamarca el 100% de la

población tuvo acceso a servi
cios de salud, en México 20%
carecía de ese derecho en 2019.
(La situación empeoró como
lo mostró CONEVAL en 2020:
35.7 millones de mexicanos no
tuvieron acceso a servicios de

salud en plena pandemia Co
vid19,15 millones más de los
que no tenían acceso en 2018.
Y la ENIGH 2022 señala que los
hogares gastan 30.9% más en
salud que en 2018: en los he
chos, con este gobierno, avanza
la privatización en la atención a
la salud).

Los servicios de salud pre
pagados en Dinamarca cubrían
al 83.3% de la población, en
México sólo al 49.3%. Aquí la
gente gasta en salud cuando se
enferma o tiene un accidente,
lo que provoca gastos catastró
ficos y empobrecimiento. En
Dinamarca, contribuye más
el que más tiene y recibe más
quien más necesita. Aquí, paga
el necesitado.

El informe de la OCDE
da cuenta de los saldos de la

pandemia Covid19 en 2020
21. El exceso de muertes, por
millón de habitantes, fue de 195
en Dinamarca; en México más
de veinte veces mayor: 4,456,
muestra de que el sistema de
salud colapso en la pandemia y
otros padecimientos dejaron de
ser atendidos. En Dinamarca los

fallecimientos a junio de 2021
frente al promedio de 2015
2019 se habían incrementado
1.38%; en México 55%. Claro,
la tasa de vacunación en el país
europeo fue 75.3% y en México
apenas 35.4%.
La diferencia en la atención

a la salud se explica por la in
fraestructura y recursos dispo
nibles. En Dinamarca hay, por
cada mil personas, 2.6 camas
de hospital, 4.2 doctores y 10.1
enfermeras; en México una sola
cama, 2.4 doctores y 2.9 enfer
meras por cada mil habitantes.
En Dinamarca el 100% de los
médicos de atención primaria
manejan expedientes electróni
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eos, aquí solo el 30%.
Los contrastes se deben a

la asimetría en la inversión en
salud: los daneses destinan 10%

del PIB a la salud; los mexicanos
5.4%. Dinamarca eroga 5,478
dólares al año por persona (en
paridad de poder de compra) y
México la cuarta parte: 1,133
dólares. En Dinamarca el 83%

del gasto de salud es realizado
directamente por el gobierno
y en México sólo el 27%. Aquí
22% del gasto es financiado por
las contribuciones de patrones y

empleados a la seguridad social,
así que más de la mitad del
gasto en salud es privado, hecho
por los pacientes y sus familias.
Mientras en Dinamarca puede
hablarse de un sistema público
y universal de salud, en México
el acceso a la salud es, bási
camente, una transacción de
mercado.

México destina menos del

3% del PIB a gasto público a
salud; Dinamarca más del 8%.
Aumentar la recaudación

fiscal y el gasto, fortalecer a las

instituciones de salud, no frag
mentar el sistema, invertir en
conocimiento, en infraestruc
tura y en personal calificado
son pasos indispensables para
mejorar el sistema de salud.

Pero este gobierno en México
renunció a realizar una reforma

fiscal redistributiva, destruyó el
Seguro Popular, fragmentó más
el sistema de salud y despreció
el conocimiento médico. Nos

alejó de Dinamarca pero tam
bién del México que es posible y
deseable.

"... este gobierno (...) nos alejé de
Dinamarca pero también del México que
es posible y deseable "

"México destina menos del 3%

del PIB a gasto público a salud;
Dinamarca más del «SV
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Salud: mas lejos de Dinamarca

Al inicio de su gobierno
el presidente de México
anunció que tendríamos

un sistema de salud como el
de Dinamarca. Voluntarismos

aparte, para toda comparación
lo primero es conocer, con datos
duros, ambas realidades en
salud.

Tomo cifras del más re

ciente estudio de la Organiza
ción para la Cooperación y el
Desarrollo Económico (OCDE)
en salud, Health at a Glance
(2021). Buena parte de los datos
corresponde a 2019, antes de
la pandemia Covid19, lo que
puede sugerir que los indicado
res fueron a peor.

La expectativa de vida al
nacer en Dinamarca era de 81.5
años, y de 75.1 años en México.
En Dinamarca las muertes

evitables, que se deben a causas
que pudieron prevenirse y tra

tarse, por cada 100 mil habitan
tes, fueron 167; en México, más
del doble: 366. Si esta tasa está
por encima de 300 por cada 100
mil personas, existe un deterio
rado estado de salud: es nuestro
caso.

En los últimos veinte años,
las muertes por ataques car
diacos en Dinamarca dis

minuyeron 72%; en México
aumentaron 23%.
La mortalidad infantil en Di

namarca es de 3 casos por cada
mil nacimientos, en México de
13.1 muertes.

En Dinamarca al 83.2% de

las mujeres se les practicó una
mastografía en los últimos dos
años, en México al 45.4%.
La población mayor de 15

años con sobrepeso u obesi
dad en Dinamarca alcanzó

al 48.8%; México registra la
peor situación de la OCDE con

75.2%. La obesidad da pie a
enfermedades crónicas como

diabetes, problemas cardiovas
culares y cáncer.
En Dinamarca el 100% de la

población tuvo acceso a servi
cios de salud, en México 20%
carecía de ese derecho en 2019.
(La situación empeoró como
lo mostró CON EVA L en 2020:
35.7 millones de mexicanos no
tuvieron acceso a servicios de

salud en plena pandemia Co
vid19,15 millones más de los
que no tenían acceso en 2018.
Y la ENIGH 2022 señala que los
hogares gastan 30.9% más en
salud que en 2018: en los he
chos, con este gobierno, avanza
la privatización en la atención a
la salud).

Los servicios de salud pre
pagados en Dinamarca cubrían
al 83.3% de la población, en
México sólo al 49.3%. Aquí la
gente gasta en salud cuando se
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enferma o tiene un accidente,
lo que provoca gastos catastró
ficos y empobrecimiento. En
Dinamarca, contribuye más
el que más tiene y recibe más
quien más necesita. Aquí, paga
el necesitado.

El informe de la OCDE
da cuenta de los saldos de la

pandemia Covid19 en 2020
21. El exceso de muertes, por
millón de habitantes, fue de 195
en Dinamarca; en México más
de veinte veces mayor: 4,456,
muestra de que el sistema de
salud colapso en la pandemia y
otros padecimientos dejaron de
ser atendidos. En Dinamarca los

fallecimientos a junio de 2021
frente al promedio de 2015
2019 se habían incrementado
1.38%; en México 55%. Claro,
la tasa de vacunación en el país
europeo fue 75.3% y en México
apenas 35.4%.
La diferencia en la atención

a la salud se explica por la in
fraestructura y recursos dispo
nibles. En Dinamarca hay, por
cada mil personas, 2.6 camas
de hospital, 4.2 doctores y 10.1
enfermeras; en México una sola
cama, 2.4 doctores y 2.9 enfer
meras por cada mil habitantes.
En Dinamarca el 100% de los
médicos de atención primaria
manejan expedientes electróni
cos, aquí sólo el 30%.
Los contrastes se deben a

la asimetría en la inversión en
salud: los daneses destinan 10%

del PIB a la salud; los mexicanos
5.4%. Dinamarca eroga 5,478
dólares al año por persona (en
paridad de poder de compra) y
México la cuarta parte: 1,133
dólares. En Dinamarca el 83%

del gasto de salud es realizado
directamente por el gobierno
y en México sólo el 27%. Aquí
22% del gasto es financiado por
las contribuciones de patrones y
empleados a la seguridad social,
así que más de la mitad del
gasto en salud es privado, hecho
por los pacientes y sus familias.
Mientras en Dinamarca puede
hablarse de un sistema público
y universal de salud, en México
el acceso a la salud es, bási
camente, una transacción de
mercado.

México destina menos del

3% del PIB a gasto público a
salud; Dinamarca más del 8%.
Aumentar la recaudación

fiscal y el gasto, fortalecer a las
instituciones de salud, no frag
mentar el sistema, invertir en
conocimiento, en infraestruc
tura y en personal calificado
son pasos indispensables para
mejorar el sistema de salud.

Pero este gobierno en México
renunció a realizar una reforma

fiscal redistributiva, destruyó el
Seguro Popular, fragmentó más
el sistema de salud y despreció
el conocimiento médico. Nos

alejó de Dinamarca pero tam
bién del México que es posible y
deseable.
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Solo hay Abdalá
para los mexicanos
En pleno embate de la

pandemia provocada por
Covid19 en 20202021 y

cuando ya estaban a disposición
de los gobiernos las vacunas res
pectivas, AMLO se agenció el de
recho al monopolio del antígeno,
figura que sigue en vigor hasta el
día de hoy, ya que ningún nivel
de gobierno que no sea el federal
y menos la iniciativa privada
puede importarlas.

Ante el inminente repunte
de otra ola de Covid y que se
recrudecerá en la medida que
vengan el otoño y el invierno, el
presidente López Obrador hizo
otra promesa que seguramente
quedará en eso, al señalar que es
tarán a disposición de los mexica
nos todas las vacunas que están
autorizadas por la Organización
Mundial de la Salud (OMS) y,
además, anunció que ya todos los
interesados la podrán importar.

La única vacuna que aplica

el sector salud es la cubana, la Ab
dalá, que además de carecer del
aval de la OMS, solo es útil para
combatir a la cepa original del
virus, pero de ninguna manera
sus variantes.

Mientras los laboratorios que
producen la vacuna Moderna y
Pfizer, ya distribuyen su refuerzo
bivalente y que se aplica gratuita
mente, por ejemplo, en la Unión
Americana, aquí, con el gobierno
de la 4T tratan de inmunizar
a la población con el producto
cubano.

En lo que respecta a la pobla
ción mundial y en especial a la
infancia, juventud y adultos, ade
más de los sectores de la pobla
ción con comorbilidades, ya se les
aplican las vacunas mencionadas
y refuerzos correspondientes en
todos los países que tiene posi
bilidades de adquirirla, menos
en México, porque así lo dispuso
AMLO y su 'Doctor Muerte'
(Hugo LópezGatell).
En estos momentos, tal como

lo advirtió la UNAM, hay un
repunte en los contagios por Co
vid, por fortuna, aparentemente
no es tan agresivo como otras
cepas, sin embargo, la velocidad
de mutación del virus mantiene

alerta a la OMS, al tiempo que ya
se hacen pruebas de laboratorio
en los países más desarrollados
del mundo, para anticiparse a
ese escenario, en tanto aquí, el
presidente anunció que ya viene
la vacuna Patria, que cuando esté
lista, no servirá para gran cosa,
porque el bicho a combatir ya no
existe en su versión original.

El criterio electorero para sa
car raja política de la vacunación
a la población, predominó en las
políticas públicas que se instru
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mentaron durante la pandemia y
el resultado fue el fallecimiento
de 800 mil mexicanos.

La inmunidad del rebaño salió

muy costosa para los mexica
nos, a tal nivel que el gobierno
de AMLO fue reprobado por la
gestión de la pandemia.

Lo malo es que la situación se
mantiene igual en el sentido de
que seguimos sin estar prepa
rados para repeler otro embate
del Covid, porque no se tienen
vacunas aprobadas por la OMS
y sus refuerzos respectivos; y
menos se tiene la oportunidad de
que el sector privado de la salud
pueda importarlas, no obstante
las promesas presidenciales.

El gobierno seguirá capitali
zando políticamente el monopo
lio de las vacunas contra el Covid,
porque el próximo año será
eminentemente de confrontación

política por la elección presiden
cial y la renovación del Congreso.

Así que no le sorprenda que la
mentira seguirá siendo su modus
operandi del principal huésped
de Palacio Nacional y que ni
tendremos acceso a las vacunas

y refuerzos de Moderna y Pfizer
y menos de buscarlas en alguna

institución privada.
Resulta increíble que el go

bierno del presidente de Estados
Unidos, Joe Biden, haya auto
rizado vacunar con antígenos
avalados por la OMS a más mexi
canos de la tercera edad, niños
y jóvenes, que el propio López
Obrador, quien por los acuerdos
en lo oscurito que realiza con el
sátrapa cubano Miguel DíazCa
nel, logró que tengamos la
Abdalá a nuestra disposición, que
a decir de los expertos sirve para
dos cosas, pero no para tener la
inmunidad deseable que permita
evitar daños mortales y secuelas
de por vida, causadas por el bicho
de origen chino.

La espada de Damocles pende
sobre los mexicanos más vulne

rables porque están en alto riesgo
de volver a contraer el Covid en

una versión evolutiva y están
desprotegidos por el gobierno
de López Obrador, ya que no
tienen las vacunas que requiere
el grueso de la población y menos
las capacidad hospitalaria del
sector público que, a duras penas,
se da abasto para atender otros
padecimientos que aquejan a la
"raza de bronce".
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TRÓPICOS

Inseguridad, el fracaso sexenal
Ornar
Cepeda

La inseguridad y violencia en
México están desbordadas.
A esa evidente conclusión

llegamos después de ver los
hechos diarios: homicidios, en
frentamientos entre criminales,
desaparecidos. En prácticamente
todos los estados del país, los
esfuerzos entre los tres niveles

de gobierno han sido infructuo
sos. No hay coordinación entre
los diversos cuerpos de seguri
dad, cuyo liderazgo recae en el
Ejército, ni estrategia capaz de
disminuir la presencia del narco,
ni de su influencia en la sociedad.

Alas Fuerzas Armadas de

México, se les ha sobresaturado.
Además de ser las encargadas de
cuidar la seguridad de todos los
mexicanos, se les ha encomen
dado construir, administrar y
operar áreas que corresponden,
en una democracia con estructu
ras institucionales sanas, a man
dos civiles. Esta sobreexplotación
en sus atribuciones, lo único que
ha ocasionado es degenerar su
esencia.

Preocupa aún más, que el
gobierno busque sustentar su

éxito en cifras y porcentajes, y
así aparentar un "logro más". No
obstante, la realidad demues
tra que estamos más cerca del
fracaso que de la solución. Por
más que el gobierno se empeñe
en afirmar que hay una disminu
ción en los homicidios dolosos en

comparación al sexenio pasado,
rápidamente su optimismo es
cuestionable, al concluir que en
su gobierno se rompió la cifra de
asesinados, comparados con los
sexenios que le antecedieron.

Incluso si tomamos en cuenta

las afirmaciones del presidente
López Obrador de que al termi
nar su sexenio se habrá dismi

nuido un 20% los homicidios, es
muy pobre el resultado, ya que
de cada 10 asesinatos de antes,
ahora sólo se han salvado dos

vidas. Esto, a un año de que con
cluya su mandato.

Urge un cambio de timón
para combatir la inseguridad.
No obstante, es ya evidente que
ni el presidente López Obrador,
o algún miembro de su gabinete
lo van a hacer. La apuesta del
actual gobierno por mantener la
narrativa (incluida la de echar
culpas al pasado, a pesar de las
promesas de campaña, que pro
metían acabar con la violencia en

México), va a continuar hasta el
inicio del siguiente gobierno.

Mucho menos se espera un
cambio de algún gobernador.
Ya ni qué decir de los débiles
presidentes municipales, quienes
se encuentran maniatados por
el poder del crimen organizado,

ese monstruo de mil cabezas, tan
ingobernable como impune.

Los apoyos sociales no están
siendo suficientes para impedir
que jóvenes sean aspirados por
el crimen organizado. Miles de
familias mexicanas se mimeti

zan, más y más, con la narco
cultura, el narcogobierno, o la
narcoamenaza. La economía que
mueve el crimen organizado, con
dinero ilícito, pero también lícito,
ha impactado directamente en
nuestras diversas sociedades.

Hace poco, Marcelo Ebrard
afirmó que la economía del Es
tado mexicano debe crecer más

rápido que la que impulsa el nar
cotráfico. En esencia, tiene razón.
Aunque falta saber cuál es la fór
mula para lograr un crecimiento
superior al 5 por ciento; crear
empleos mejor remunerados, que
los que ofrece el narco; además
de crear un tejido social impene
trable por las células criminales.
México vive un serio problema de
empoderamiento del crimen que
impide combatir su seducción o
amenaza. No están bastando los

apoyos sociales, ni los programas
municipales de baja infraestruc
tura, donde aparentan crear
espacios deportivos y culturales.

La utópica frase de "abrazos,
no balazos", sigue siendo sólo un
slogan de campaña. Efectivo para
atraer votos y simpatías, pero
tan ingenuo (incluso molesto),
que equivaldría a suponer que
un león no atacará a una per
sona que prepara chuletas en un
picnic.

Los apoyos sociales nunca
serán suficientes, porque los
problemas que hay de fondo no
se costean con dinero regalado.
Una sociedad y sus institucio
nes tiene que estar por encima
de sus problemas para poder
resolverlos. Si sucede lo opuesto,
las acciones emprendidas por los
gobiernos en turno, tienen que
ser de tal magnitud, coordinación
y efectividad, para que, entonces,
puedan revertir los escenarios
adversos.

Para ello, la mecánica debe
empezar poco a poco, pero con
decisiones asertivas e inequí
vocas, por ejemplo: crear una
Guardia Nacional civil. Crear tec
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impide combatir su seducción o
amenaza. No están bastando los

apoyos sociales, ni los programas
municipales de baja infraestruc
tura, donde aparentan crear
espacios deportivos y culturales.

La utópica frase de "abrazos,
no balazos", sigue siendo sólo un
slogan de campaña. Efectivo para
atraer votos y simpatías, pero
tan ingenuo (incluso molesto),
que equivaldría a suponer que
un león no atacará a una per
sona que prepara chuletas en un
picnic.

Los apoyos sociales nunca
serán suficientes, porque los
problemas que hay de fondo no
se costean con dinero regalado.
Una sociedad y sus institucio
nes tiene que estar por encima
de sus problemas para poder
resolverlos. Si sucede lo opuesto,
las acciones emprendidas por los
gobiernos en turno, tienen que
ser de tal magnitud, coordinación
y efectividad, para que, entonces,
puedan revertir los escenarios
adversos.

Para ello, la mecánica debe
empezar poco a poco, pero con
decisiones asertivas e inequí
vocas, por ejemplo: crear una
Guardia Nacional civil. Crear tec

nología de punta. Pero también,
redefinir estrategias conjuntas

entre áreas de inteligencia inter
nacional, sin temer que se viole la
soberanía... esa que tanto burla
el crimen organizado.

Evaluar hasta dónde y cómo
se debe legalizar cierto tipo de
sustancias: se debe dejar de lado
la hipocresía y entender que hoy
día, las drogas se venden en las
calles, bares, restaurantes, etc.,
con tal facilidad y bajo el cobijo
de autoridades, como si se com
praran cigarros en un Oxxo.

Se debe invertir en salarios
y profesionalización de policías
municipales, que dignifique su
preparación, pero también ofre
cerles garantías de que ellos y sus
familias, tendrán una realidad
acorde al significado que es, dar

la vida por los demás.
Para colmo, se han empezado

a dar importantes visos de violen
cia electoral. Esta tentación del

crimen organizado por empo
derarse, a través de puestos públi
cos, vuelve a latir fuertemente.
Ante ello, uno se pregunta ¿qué
está haciendo el Estado mexi

cano, para impedirlo? Me temo
que la respuesta es nada, porque
está rebasado.

"Urge un cambio de timón para comba tir
la inseguridad. So obstante, es ya
evidente que ni el presidente, o algún
miembro de su gabinete lo van a hacer"
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Inseguridad, el fracaso sexenal

La inseguridad y violencia en
México están desbordadas.
A esa evidente conclusión

llegamos después de ver los
hechos diarios: homicidios, en
frentamientos entre criminales,
desaparecidos. En prácticamente
todos los estados del país, los
esfuerzos entre los tres niveles

de gobierno han sido infructuo
sos. No hay coordinación entre
los diversos cuerpos de seguri
dad, cuyo liderazgo recae en el
Ejército, ni estrategia capaz de
disminuir la presencia del narco,
ni de su influencia en la sociedad.

Alas Fuerzas Armadas de

México, se les ha sobresaturado.
Además de ser las encargadas de
cuidar la seguridad de todos los
mexicanos, se les ha encomen
dado construir, administrar y
operar áreas que corresponden,
en una democracia con estructu
ras institucionales sanas, a man
dos civiles. Esta sobreexplotación
en sus atribuciones, lo único que
ha ocasionado es degenerar su
esencia.

Preocupa aún más, que el
gobierno busque sustentar su
éxito en cifras y porcentajes, y
así aparentar un "logro más". No
obstante, la realidad demues

tra que estamos más cerca del
fracaso que de la solución. Por
más que el gobierno se empeñe
en afirmar que hay una disminu
ción en los homicidios dolosos en

comparación al sexenio pasado,
rápidamente su optimismo es
cuestionable, al concluir que en
su gobierno se rompió la cifra de
asesinados, comparados con los
sexenios que le antecedieron.

Incluso si tomamos en cuenta

las afirmaciones del presidente
López Obrador de que al termi
nar su sexenio se habrá dismi

nuido un 20% los homicidios, es
muy pobre el resultado, ya que
de cada 10 asesinatos de antes,
ahora sólo se han salvado dos

vidas. Esto, a un año de que con
cluya su mandato.

Urge un cambio de timón
para combatir la inseguridad.
No obstante, es ya evidente que
ni el presidente López Obrador,
o algún miembro de su gabinete
lo van a hacer. La apuesta del
actual gobierno por mantener la
narrativa (incluida la de echar
culpas al pasado, a pesar de las
promesas de campaña, que pro
metían acabar con la violencia en

México), va a continuar hasta el
inicio del siguiente gobierno.

Mucho menos se espera un
cambio de algún gobernador.
Ya ni qué decir de los débiles
presidentes municipales, quienes
se encuentran maniatados por
el poder del crimen organizado,
ese monstruo de mil cabezas, tan
ingobernable como impune.

Los apoyos sociales no están
siendo suficientes para impedir
que jóvenes sean aspirados por
el crimen organizado. Miles de
familias mexicanas se mimeti

zan, más y más, con la narco
cultura, el narcogobierno, o la
narcoamenaza. La economía que
mueve el crimen organizado, con
dinero ilícito, pero también lícito,
ha impactado directamente en
nuestras diversas sociedades.

Hace poco, Marcelo Ebrard
afirmó que la economía del Es
tado mexicano debe crecer más

rápido que la que impulsa el nar
cotráfico. En esencia, tiene razón.
Aunque falta saber cuál es la fór
mula para lograr un crecimiento
superior al 5 por ciento; crear
empleos mejor remunerados, que
los que ofrece el narco; además
de crear un tejido social impene
trable por las células criminales.
México vive un serio problema de
empoderamiento del crimen que
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impide combatir su seducción o
amenaza. No están bastando los

apoyos sociales, ni los programas
municipales de baja infraestruc
tura, donde aparentan crear
espacios deportivos y culturales.

La utópica frase de "abrazos,
no balazos", sigue siendo sólo un
slogan de campaña. Efectivo para
atraer votos y simpatías, pero
tan ingenuo (incluso molesto),
que equivaldría a suponer que
un león no atacará a una per
sona que prepara chuletas en un
picnic.

Los apoyos sociales nunca
serán suficientes, porque los
problemas que hay de fondo no
se costean con dinero regalado.
Una sociedad y sus institucio
nes tiene que estar por encima
de sus problemas para poder
resolverlos. Si sucede lo opuesto,
las acciones emprendidas por los
gobiernos en turno, tienen que
ser de tal magnitud, coordinación
y efectividad, para que, entonces,
puedan revertir los escenarios
adversos.

Para ello, la mecánica debe
empezar poco a poco, pero con
decisiones asertivas e inequí
vocas, por ejemplo: crear una
Guardia Nacional civil. Crear tec

nología de punta. Pero también,
redefinir estrategias conjuntas
entre áreas de inteligencia inter
nacional, sin temer que se viole la
soberanía... esa que tanto burla
el crimen organizado.

Evaluar hasta dónde y cómo
se debe legalizar cierto tipo de
sustancias: se debe dejar de lado
la hipocresía y entender que hoy
día, las drogas se venden en las
calles, bares, restaurantes, etc.,
con tal facilidad y bajo el cobijo
de autoridades, como si se com
praran cigarros en un Oxxo.

Se debe invertir en salarios
y profesionalización de policías
municipales, que dignifique su
preparación, pero también ofre
cerles garantías de que ellos y sus
familias, tendrán una realidad
acorde al significado que es, dar
la vida por los demás.

Para colmo, se han empezado
a dar importantes visos de violen
cia electoral. Esta tentación del

crimen organizado por empo
derarse, a través de puestos públi
cos, vuelve a latir fuertemente.
Ante ello, uno se pregunta ¿qué
está haciendo el Estado mexi

cano, para impedirlo? Me temo
que la respuesta es nada, porque
está rebasado.
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Los nuevos libros
de texto gratuitos

Desde su creación en 1959,
por un decreto del presi
dente Adolfo López Ma

teos, los libros de texto gratuitos
han sido blanco de los ataques
de la derecha y de los intereses
de la industria editorial.

Ganada la batalla de la edu
cación laica en los debates de los

sesenta y setenta, la derecha ya
no invoca —o no con la estriden
cia de antaño— el rechazo a la
educación sexual o la enseñanza

de la teoría de la evolución, sino
una supuesta "ideologización".
Sus objeciones tienen en el
fondo un tufo conservador con

línea directa a los opositores de
otras décadas.

Los libros de texto gratuitos
que se están distribuyendo en
todo el país fueron elaborados
a partir de las aportaciones de
miles de maestras y maestros,
así como de otros especialistas
en educación.

Su publicación y distribución
en todas las escuelas responde a
la necesidad de hacer efectivo el
derecho humano a la educación

y así impulsar el acceso a una
vida digna como núcleo funda
mental de otros derechos.

Estos materiales fortalecen

a la escuela pública a la vez
que buscan colocar a la comu
nidad como el espacio social,
cultural, político, productivo y
simbólico en el que se inscribe
la escuela. Igualmente, apoyan
que las familias sean partícipes
del proceso de enseñanza y de
aprendizaje.

La anulación de la mal
llamada reforma educativa de

Enrique Peña Nieto, dio paso a
la revalorización del magisterio
que se expresa en el respeto a
su autonomía profesional y al
trabajo colectivo de los Consejos
Técnicos Escolares que darán
forma a los proyectos de escuela
centrados en la comunidad.

La Nueva Escuela Mexicana

plantea un nuevo paradigma
educativo. Se trata de un con

junto integrado con diferentes
niveles de concreción y articu
lación del Plan y sus respectivos
programas, así como los libros
de texto.

Bajo este nuevo paradigma,
los libros no contienen lecciones

secuenciales del conocimiento,
dado que fueron concebidos
como instrumentos que acompa
ñan el trabajo docente. Pueden
ser empleados para un trabajo
por proyectos, no están estruc
turados en lecciones como en el

pasado, sino que ofrecen conte
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nidos interdisciplinarios, deriva
dos del Programa Sintético.

Se trata, en suma, de libros sin
recetas para el maestro, que per
miten el ejercicio de la autonomía
profesional, entendida como
la libertad para reivindicar la
docencia, intercambiar experien
cias y practicar la contextualiza
ción de los contenidos de acuerdo

con la realidad social, cultural y
territorial de las y los estudiantes.

Esto significa que los cono
cimientos y saberes se eligen,
con libertad metodológica, para
elaborar el programa analítico a
partir de proyectos que propi
cien la participación en objetivos
comunes para aprender y solu
cionar los problemas elegidos.

Los libros de texto plantean
contenidos integrados, arti
culados entre sí, para brindar
conocimientos basados en

situaciones de la realidad, se
relacionan con el desarrollo de

los sentidos, el pensamiento,
el razonamiento, teniendo en
cuenta que el aprendizaje tiene
múltiples lenguajes: científicos,

digitales, tecnológicos, el espa
ñol, así como la lengua materna
o lengua extranjera.

Los nuevos textos otorgan
visibilidad a los pueblos y grupos
sociales que han sido histórica
mente excluidos e invisibilizados

por el pensamiento colonial. De
este modo, reconocen el valor
de la cultura como parte de un
mismo patrimonio intangible
de la humanidad; se proponen
contribuir a formar a las y los
alumnos como ciudadanos

capaces de establecer diálogos
de saberes con otras personas,
pueblos o naciones; y capaces de
defender ideales y las culturas
que se han preservado por las
comunidades indígenas.
Además de reflejar la realidad

de México, generan un aprendi
zaje significativo para que niñas,
niños y adolescentes desarrollen
una transformación en sus prác
ticas educativas dentro y fuera
de la escuela, al cuestionar y
analizar su mundo inmediato en
la interacción con la comunidad
escolar.

Los libros de texto gratuitos que se están
distribuyendo en todo el país fueron
elaborados a partir de las aportaciones
de miles de maestras y maestros"
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Razones para custodiar
a la UNAM

Porque es el proyecto
cultural más importante
que este país logró edificar

en el Siglo XX. Ciencias exactas,
Cultura, Humanidades, Ciencias
Sociales, Arte, etc., encontraron
un crisol en el que desarrollarse,
potenciarse y explayarse. La
Universidad Nacional es el es

pacio en el que la inteligencia se
encuentra, se transmite y se pro
yecta. Ese es un bien valioso que
sirve de cimiento a una sociedad

que busca ser democrática, libre
e incluyente.
Porque, además de nacional,

es autónoma. Lo mandata la

Constitución y lo hace efec
tivo su quehacer cotidiano.
Ese atributo permite que la
pluralidad y la diversidad se
recreen todos los días, fomenta

la interdisciplina y sostiene la
libertad de cátedra sin la cual
la universidad no sería tal. La
autonomía es atributo identi

tario pero también conquista
colectiva. Sin ella la universi
dad no sería lo que es pero se
gana y defiende día tras día.
Valga el recordatorio en un
contexto y momento en el que
el presidente de la República —
tras la promesa de no entrome
terse— se pronuncia un día sí y
otro también sobre los perfiles
rectorales que no le gustan. La
autonomía supone escuchar
haciendo oídos sordos.

Porque millones de personas
jóvenes miran en sus aulas la
oportunidad para cambiar sus
vidas. La UNAM sigue siendo
un proyecto de esperanza, de

movilidad social y de proyección
individual y colectiva. Mantener
sus puertas abiertas y potenciar
sus alcances —lo cual cada vez

es más viable gracias a la tecno
logía— es un deber institucional
que la UNAM no debe descuidar.
Pero la autonomía no es autar

quía. La obligación constitucio
nal, política y social de brindar
oportunidades educativas a
las personas en México es del
Estado y, en particular, del Go
bierno de la República. Así que la
UNAM es un actor fundamental
pero no es protagonista en esa
empresa. Brindar educación de
calidad a las personas en México
es una obligación de las autori
dades estatales.

Porque la pandemia ha dejado
tras de sí una huella que anuncia
desigualdades sin precedentes.
Sobre todo en el ámbito educa
tivo. En esto la brecha tecnoló

gica juega un papel nodal pero,
en realidad, son las condiciones
estructurales —las desigualda
des históricas— las que activan
las distancias. Tener o no tener

acceso a una computadora, a
una conexión de internet, a una
sesión virtual marco una huella

indeleble que será visible en
pocos años sobre las capacida
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des de una generación entera.
El futuro personal, profesional,
vivencial de esas personas
quedó marcado en esa huella.
La UNAM puede ser y debe ser
una institución que contribuya
a atemperar el efecto noiguali
tario de esa experiencia. Para lo
grarlo debe diseñar programas,
reinventar dinámicas y cambiar
estructuras, pero lo que importa
es que puede hacerlo.

Porque la UNAM es todo
menos una institución perfecta.
La defensa de la universidad

nacional pasa por el reconoci
miento de sus múltiples retos y
problemas. Asiento solamente
tres como botones de muestra.

Tal vez no son los retos principa
les pero son elocuentes:

a) Las personas estudiantes
no son las protagonistas de la
historia. Personas investiga
doras, profesoras, directivas,
administrativas, sindicaliza
das, técnicas, etc., se disputan
las disputas sobre la agenda
universitaria. Y el estudiantado

no gravita con peso en el debate.
Recuperar el protagonismo de
las voces estudiantiles es un

expediente urgente y, paradóji
camente, marginado.
b) La burocracia se ha comido

a la academia. El peso de la
administración inhibe las ini

ciativas creativas de quienes las
tienen. Ante el monstruo buro

crático las personas académicas
recurren a los atajos posibles, las
alternativas institucionales, las

alianzas improbables o lo que
haga falta para que sus iniciati
vas puedan materializarse. Sin
una mejora regulatoria, una
reducción burocrática, una ver
dadera política de transparencia
y una gestión basada en resulta
dos, la UNAM no seguirá siendo
lo que ha sido.

c) Feminismo, género,
diversidades, masculinidades.
Se pueden acomodar de muchas
maneras, pero estos conceptos
trazan la agenda de nuestro
tiempo. Sobre todo si observa
mos a las generaciones venide
ras. Una universidad debe saber
responder a ello. La UNAM lo ha
intentado pero falta mucho por
hacer en esos temas. La expec
tativa de quienes vienen impone
retos que no han sido calibrados
como deben.

En las próximas semanas
iniciará el proceso para renovar
la rectoría de la Universidad Na
cional Autónoma de México. Lo

que decida la Junta de Gobierno
—quién será la persona que en
cabezará a la universidad— será

importante para la Universidad
y para el país. Pero la UNAM es
mucho más que su rectoría. Es
miles de personas que estudian,
enseñan, trabajan, discuten,
investigan, escriben, actúan,
modelan, dibujan, diseñan,
calculan, miden, etcétera, en
sus aulas, recintos, laboratorios,
cubículos y espacios.

Si no fuera así, no habría
resistido estos años.
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DESDE SAN LÁZARO

Solo hay Abdalá
para los mexicanos

Alejo
Sánchez Cano

En pleno embate de la
pandemia provocada por
Covid19 en 20202021 y

cuando ya estaban a disposición
de los gobiernos las vacunas res
pectivas, AMLO se agenció el de
recho al monopolio del antígeno,
figura que sigue en vigor hasta el
día de hoy, ya que ningún nivel
de gobierno que no sea el federal
y menos la iniciativa privada
puede importarlas.

Ante el inminente repunte
de otra ola de Covid y que se
recrudecerá en la medida que
vengan el otoño y el invierno, el
presidente López Obrador hizo
otra promesa que seguramente
quedará en eso, al señalar que es
tarán a disposición de los mexica
nos todas las vacunas que están
autorizadas por la Organización
Mundial de la Salud (OMS) y,
además, anunció que ya todos los
interesados la podrán importar.

La única vacuna que aplica

el sector salud es la cubana, la Ab
dalá, que además de carecer del
aval de la OMS, solo es útil para
combatir a la cepa original del
virus, pero de ninguna manera
sus variantes.

Mientras los laboratorios que
producen la vacuna Moderna y
Pfizer, ya distribuyen su refuerzo
bivalente y que se aplica gratuita
mente, por ejemplo, en la Unión
Americana, aquí, con el gobierno
de la 4T tratan de inmunizar
a la población con el producto
cubano.

En lo que respecta a la pobla
ción mundial y en especial a la
infancia, juventud y adultos, ade
más de los sectores de la pobla
ción con comorbilidades, ya se les
aplican las vacunas mencionadas
y refuerzos correspondientes en
todos los países que tiene posi
bilidades de adquirirla, menos
en México, porque así lo dispuso
AMLO y su 'Doctor Muerte'
(Hugo LópezGatell).
En estos momentos, tal como

lo advirtió la UNAM, hay un
repunte en los contagios por Co
vid, por fortuna, aparentemente
no es tan agresivo como otras
cepas, sin embargo, la velocidad
de mutación del virus mantiene

alerta a la OMS, al tiempo que ya
se hacen pruebas de laboratorio
en los países más desarrollados
del mundo, para anticiparse a
ese escenario, en tanto aquí, el
presidente anunció que ya viene
la vacuna Patria, que cuando esté
lista, no servirá para gran cosa,
porque el bicho a combatir ya no
existe en su versión original.

El criterio electorero para sa
car raja política de la vacunación
a la población, predominó en las
políticas públicas que se instru
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mentaron durante la pandemia y
el resultado fue el fallecimiento
de 800 mil mexicanos.

La inmunidad del rebaño salió

muy costosa para los mexica
nos, a tal nivel que el gobierno
de AMLO fue reprobado por la
gestión de la pandemia.

Lo malo es que la situación se
mantiene igual en el sentido de
que seguimos sin estar prepa
rados para repeler otro embate
del Covid, porque no se tienen
vacunas aprobadas por la OMS
y sus refuerzos respectivos; y
menos se tiene la oportunidad de
que el sector privado de la salud
pueda importarlas, no obstante
las promesas presidenciales.

El gobierno seguirá capitali
zando políticamente el monopo
lio de las vacunas contra el Covid,
porque el próximo año será
eminentemente de confrontación

política por la elección presiden
cial y la renovación del Congreso.

Así que no le sorprenda que la
mentira seguirá siendo su modus
operandi del principal huésped
de Palacio Nacional y que ni
tendremos acceso a las vacunas

y refuerzos de Moderna y Pfizer
y menos de buscarlas en alguna

institución privada.
Resulta increíble que el go

bierno del presidente de Estados
Unidos, Joe Biden, haya auto
rizado vacunar con antígenos
avalados por la OMS a más mexi
canos de la tercera edad, niños
y jóvenes, que el propio López
Obrador, quien por los acuerdos
en lo oscurito que realiza con el
sátrapa cubano Miguel DíazCa
nel, logró que tengamos la
Abdalá a nuestra disposición, que
a decir de los expertos sirve para
dos cosas, pero no para tener la
inmunidad deseable que permita
evitar daños mortales y secuelas
de por vida, causadas por el bicho
de origen chino.

La espada de Damocles pende
sobre los mexicanos más vulne

rables porque están en alto riesgo
de volver a contraer el Covid en

una versión evolutiva y están
desprotegidos por el gobierno
de López Obrador, ya que no
tienen las vacunas que requiere
el grueso de la población y menos
las capacidad hospitalaria del
sector público que, a duras penas,
se da abasto para atender otros
padecimientos que aquejan a la
"raza de bronce".
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Después de Oppenheimer
Antes de 1939, la investiga

ción científica en Estados
Unidos se hacía casi exclu

sivamente en las universidades,
mientras que el desarrollo tecno
lógico solamente lo efectuaban las
compañías grandes. Ni univer
sidades ni empresas recibían
mucho apoyo del gobierno.

La guerra los hizo cambiar.
Estados Unidos, aislado de los
conflictos europeos, no había
desarrollado una industria de

armas. Tuvo que reconvertir sus
fábricas para poder hacer barcos,
aviones y tanques. Y se vio en
la necesidad de convencer a los

científicos para que le ayudaran a
superar la brecha tecnológica que
tenía con Alemania.

Con un esfuerzo presupuestal
enorme, se logró desarrollar la
tecnología que (con las dificulta
des que se muestran en la película
Oppenheimer), apenas a tiempo,
permitió superar al enemigo.

A diferencia de lo sucedido

después de la Primera Guerra
Mundial, Estados Unidos no
desmovilizó sus fuerzas militares

al firmarse la paz. Enfrentaba
una nueva amenaza: el expansio
nismo soviético.

Por ello, hasta mediados de los
60, el gasto en ciencia y tecnología
era cubierto en un 80% por el go
bierno (50% por el Departamento
de Defensa).

Como los militares enfatiza

ban el desempeño sobre el costo,
era un arreglo que convenía a las
universidades y a las empresas.

Los investigadores disponían de
amplios recursos para montar
laboratorios y experimentar.
Las empresas recibían gigantes
cas órdenes de compra que les
permitían economías de escala y
abaratar su producción no bélica.
Así fue como se desarrollaron las

centrales nucleares para generar
electricidad y los aviones jet, que
impulsaron la aviación civil.

Con el tiempo, los académicos
sintieron que perdían libertad, las
empresas encontraron mercados
más interesantes y el Congreso se
alarmó por el gasto excesivo.

En su mensaje de despedida
(17 de enero de 1961), después
de haber servido como presidente
por dos periodos, el general
Dwight D. Eisenhower sugirió
que el presupuesto sería mejor
empleado si se destinaba a resol
ver problemas sociales. Advirtió
que el complejo militarindustrial
había adquirido una influen
cia injustificada, que ponía en
peligro las libertades y el proceso
democrático. Reconoció que los
contratos federales alteraban la

libertad académica y que las polí
ticas públicas quedaban cautivas
de una elite científicotecnológica.

Fecha: 02/08/2023

Página: 27

Area cm2: 368

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Gil

Costo: 96,489

Página 62 de 150 Índice



...TRES, DOS, UNO, ¡CERO!
El 4 de octubre de 1957, la Unión
Soviética puso en órbita el primer
satélite artificial: el Sputnik 1, una
esfera metálica de 58 centímetros
de diámetro y 83 kilos, con un
radiotransmisor adentro.

Los americanos habían reclu

tado a los científicos alemanes que
habían desarrollado los proyectiles
VI y V2 durante la guerra. Cada
una de las ramas de la milicia

estaba construyendo sus cohetes
balísticos. El Ejército, con el doctor
Wernher von Braun al frente,
prefería proyectiles muy grandes,
mientras que la Fuerza Aérea y la
Armada ensayaban modelos más
pequeños.

Los que avanzaron más rápido
fueron los marinos, que desde
1956 iban a hacer su primer lanza
miento, pero se retrasaron porque
decidieron que era mejor que el
satélite tuviera forma de esfera

y no de cono, como al principio
preferían.

El 6 de diciembre de 1957 in
tentaron lanzar el Vanguard TV3,
pero explotó en la plataforma. El
17 de marzo de 1958 lograron
lanzar el Vanguard 1. El Ejército
les ganó dos meses antes con el
Explorer 1.

El Vanguard 1 continuó trans
mitiendo hasta 1964y es el satélite
más antiguo aún en órbita. Gracias

a él sabemos que la tierra no es
una esfera perfecta: el Polo Norte
es más elevado y el Polo Sur más
aplanado, como una pera.

Los soviéticos utilizaron el

éxito del Sputnik para hacer
propaganda. Nikita Jruschov se
burló del Vanguard 1, llamándolo
"satélite uva" porque sólo pesaba
10 kilos y medía 15 centímetros
de diámetro.

Al constatar que la URSS con
taba con cohetes capaces de llevar
explosivos nucleares a grandes dis
tancias, los americanos se sintieron
de pronto vulnerables. Entre el 6
y el 31 de octubre de 1957, elNew
York Times publicó 279 artículos
sobre el Sputnik.

Arthur C. Clarke, autor de libros
científicos sobre la exploración
espacial y de novelas de extrate
rrestres (y guionista, años después,
de la película2001, odisea del espa
cio), hizo declaraciones alarmistas.

Eisenhower creó entonces la

NASA, que inició la carrera espa
cial. Estableció también la Agencia
de Proyectos de Investigación
Avanzada de la Defensa (DARPA),
de cuyos cubículos salieron los
satélites meteorológicos y de co
municaciones, el GPS, los drones,
las computadoras personales, el
internet, las interfases de voz, la
realidad virtual y la inteligencia
artificial.
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LA FERIA

AMLO, sus primeras
palabras nacionales
Salvador
Camarena

UTVT o tengo enemigos
\ I en Tabasco, no

¦i. ll quiero tenerlos. A
partir de ahora voy a tener ad
versarios, contendientes. Pido
urbanidad política, elevar
el nivel del debate. Todo en

beneficio del pueblo. Haga
mos un esfuerzo, para con
tribuir con actitudes serias,
responsables, a perfeccionar
la democracia".

Son frases de la que segura
mente es la primera entrevista
nacional, como político con
ambiciones electorales, de
Andrés Manuel López Obra
dor. Esa declaración fue pu
blicada en La Jornada, el 30
de julio de 1988, con llamado
foto incluida en primera
plana.
La foto de quien 30 años

después llegaría a la Presiden
cia de la República tiene un pe
queño título: DESTAPE, dice en
letras mayúsculas y en cursi
vas. La tomó el fotorreportero

Raúl Ortega. Y la entrevista fue
realizada por Azucena Valde
rrábano y el encabezado dice :
En Tabasco, primer candidato
cardenista para gobernador.
Eran tiempos vibrantes.

No hacía ni cuatro semanas

que la bartlettiana caída del
sistema provocó una enorme
crisis política ante la duda
de quién ganó las elecciones
presidenciales, Carlos Salinas
de Gortari o Cuauhtémoc
Cárdenas.
El hijo del general había

impulsado por años la de
mocratización del PRI, del
que terminaría saliendo para
retar a su expartido en una
de las elecciones más polé
micas de la historia reciente.

Después de los comicios,
ocurridos el 6 de julio, inició
un nuevo movimiento al que
AMLO se integró.
La entrevista puntualiza

que hasta un día antes, López
Obrador había sido priista,
pero que a partir de ese
momento se sumaba a lo que
entonces se denominaba sólo
como cardenismo (en 1989
juntos fundarían el PRD).

"El país ha vivido un pro
ceso democratizador extraor

dinario, hay que respetar la
voluntad popular. Aquí no
está de por medio el interés
de grupos, de personas, el
ansia de poder, sino otorgar
poder decisorio al pueblo", le
declara Andrés Manuel, de 34

años, a Valderrabano. Pueblo
es una palabra que destaca en
casi todos los entrecomillados

de esa charla periodística.
"Creo que dentro del PRI

hay gente honesta, gente que
confía en la posibilidad de los
cambios internos. Es respe
table su decisión, pero con
sidero que debe ser muy
difícil para ellos seguir
manteniendo esa actitud

a pesar de que el pueblo
reclama más democracia,
a pesar de que hombres de
larga y limpia trayectoria
ven cómo se les desplaza
por intereses de grupo",
dijo en otro momento de la
entrevista.
Valderrábano destaca

que está ante alguien que
como priista había inten
tado democratizar al PRI

tabasqueño al formar de
enero a agosto de 1983,
cuando dirigió estatal
mente al tricolor miles de

nuevos cuadros, esfuerzo
interrumpido de golpe por
el gobierno de Enrique
González Pedrero.
"Buscamos democrati

zar al partido. Se formaron
alrededor de 6 mil dirigen
tes de base. El partido tuvo
una época de movilidad.
Desafortunadamente este

proceso se frenó brusca
mente. Llegó el momento
de mi renuncia cuando del

partido pasaron a la Ofí
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dalia Mayor del gobierno
estatal. Sólo duré 24 horas
ahí. Luego renuncié".
¿Va a ganar el carde

nismo en Tabasco?
Eso lo va a decidir el

pueblo. Desde luego vamos
a participar con optimismo,

subrayo finalmente.
La reportera destaca

otra característica de su

entrevistado: era escritor,
tenía ya dos libros publi
cados: Los primeros pasos
18101867 y Del esplendor
a la sombra. La República
Restaurada. Tabasco 1867

1876.
En una mañana en la

hemeroteca me topé acci
dentalmente esta entre

vista, donde el político que
estaba a punto de enro
larse en la campaña por la
gubernatura tabasqueña

pedia a sus contrincantes
que no "enemigos" y "en
beneficio del pueblo" "ur
banidad política".
Cuánto se parecen

algunas palabras, y cuánto
difieren las actitudes a 35
años de distancia.

El político que estaba a punto de enrolarse
en la campaña por la gubernatura
tabasqueña pedía a sus contrincantes
que no "enemigos"y "en beneficio del
pueblo"urbanidad política"
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AUTONOMÍA RELATIVA

El inventarío de Pacheco
Juan Ignacio
/avala

Ahora que está el pe
riodo vacacional vale la

pena acercarse buenas
lecturas. Para los que ya tene
mos cierta edad, ubicamos con
claridad que en la revista Proceso,
el gran José Emilio Pacheco
publicaba una sección llamada
Inventario. Realmente notable

esa sección, que recorría distintos
temas y casos en los que Pacheco
desplegaba su afán erudito, sus
conocimientos sobre múltiples
temas con énfasis en los litera

riosy episodios de la historia.
Hace ya algunos años que Edito
rial Era reunió lo publicado por
años en tres volúmenes. Consul
tarlos de vez en cuando es una

actividad agradable y alecciona
dora. Van algunos subrayados.

"La intolerancia es la indigna
ción de quienes no tienen opinio
nes".

"Edipo y antiedipo, antiporfíri
ismo y esquizofrenia: setenta años
de injurias no han logrado quitarle
el 'don'. Su imagen tuvo que reti
rarse de los cines a fin de que un
amplio sector de los espectadores

no estallara en aplausos. Ningún
exorcismo nos ha librado de su

siniestra grandeza".
"Tolstoi lo elogió como el genio

político más grande de su tiempo.
Theodore Roosvelt lo juzgó el
mayor estadista contemporáneo.
El Pearson'sMagazine lo consi
deró 'the greatest man on the
continent'. Para Cecil Rhodes fue
el gran civilizador del siglo 19.
Para Andrew Carnegie, el Moisés
y el Josué de su pueblo. Según
Lerdo, era simplemente un rufián
uniformado. Ajuicio de Luis Lara
Pardo, su régimen se define en dos
palabras: exterminio y prostitu
ción".

"Las celebraciones del cente

nario de la Independcia empe
zaron con la inauguración de un
manicomio, la primera piedra de
una cárcel y la apertura de una
estación sismográfica".

"¿Quién es el escritor más
admirado en Colombia? Octavio
Paz. ¿En México? Gabriel García
Márquez. ¿Quién es el escritor
más atacado en Colombia? García

Márquez. ¿En México? Paz. ¿Cuál
es el principal reproche contra
García Márquez? Ser castrista.
¿Contra Paz? Ser anticastrista.
¿A quién propusieron los mexica
nos para el Premio Cervantes en
1981? A Juan Carlos Onetti. ¿Y los
uruguayos? A Octavio Paz".

"No acabarían nunca los

ejemplos del síndrome de Nazaret
('cómo va a ser el Mesías si es el
hijo del carpintero y yo jugaba con
él en la calle')".

"Ya decía González Martínez

que la admiración, si es sincera,

es limitada. Uno de los horrores

del poder (literario y del otro) es
que ya no se tienen amigos, sólo
aduladores y detractores".

"También la orgullosa Alema
nia fue humillada y ofendida por
los vencedores de la que hasta en
tonces se conoce como 'La Gran

Guerra'. Le exigieron pagar lo que
no tenía, pulverizaron su moneda
e hicieron que la inflación des
trozara el pacto social. En 1938,
para grandes sectores mexicanos
Hitler tiene un atractivo muy muy
particular. Además, todos nos
han invadido y despojado, menos
los alemanes. Aquí Alemania
es la ferretera Boker, el Colegio
Alemán, los instrumentos que sí
funcionan, la química, la técnica,
la ciencia, el orden, la eficacia.
En secreto, Hitler convoca a lo
más profundo y lo más oscuro de
nuestro ser: el deseo de omnipo
tencia, la grandeza paranoica, la
venganza absoluta contra todos
los que se rieron de nosotros,
nos cerraron las puertas, nos
volvieron la espalda, rechazaron
nuestras acuarelitas y tarjetitas
postales".

"A los guerreros, sacerdotes y
escribas sacros que nos oprimen
sólo para estar encima de no
sotros, podemos reducirlos a nues
tro nivel y aun pisotearlos merced
al gran instrumento de la fantasía :
la palabra, y su primer empleo
literario: el chisme".

"La dicha es muda, sólo la des
gracia alcanza la elocuencia".

Para que descanse el lector,
esta columna retornará el 21 de

agosto. Descansen, que después se
va a poner rudo.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

La ultraderecha, contra Xóchitl

Raymundo
Riva Palacio

Los principales enemigos
de Xóchitl Gálvez no sólo
son el presidente Andrés

Manuel López Obrador y los
morenistas que la denunciaron
penalmente. En las antípodas de
ellos se encuentra Gilberto Lo

zano, el empresario de extrema
derecha fundador del Frente

Nacional Ciudadano, conocido
como Frena, que la denunció el
21 de julio en la Fiscalía Ge
neral por daños al patrimonio
nacional. Para Lozano, que dice
aspirar por una candidatura
independiente a la Presidencia,
ella y López Obrador son lo
mismo, pero, para efectos prác
ticos, es el tonto útil, tanto para
la extrema derecha como para
López Obrador, al estar haciendo
el trabajo sucio para descarrilar
a Gálvez.

Las acciones de Lozano las

explica la teoría de la herradura,
que incorporó a la ciencia política
el filósofo francés JeanPierre
Faye, y que demuestra que
entre más polarización y mayor
radicalización política y del
pensamiento exista, las posi
ciones antagónicas se acercan .
Esta teoría ha sido utilizada para
entender cómo la extrema dere

cha y la izquierda se tocan y se
asemejan en ciertos momentos,
como sucede con los populis
mos que tomaron fuerza tras la
crisis financiera global de 2008,
que agudizaron y aceleraron la
condena del modelo económico

neoliberal, y cuyas primeras ac
ciones de repudio se encuentran
en el movimiento globalifóbico
de los 90.

El fenómeno planteado por
Faye lo tenemos ahora en el
proceso de sucesión presidencial
mexicano, y Gálvez es quien lo
está padeciendo. Se han visto
claramente los intentos de López
Obrador, y desde el poder,
para neutralizar a la senadora
panista, pero no así lo que ha
estado haciendo la extrema

derecha, que en un principio
había apoyado política y econó
micamente a la senadora Lilly
Téllez, que llegó a la cámara
vestida de Morena y actualmente
es azul. Téllez era el mejor perfil
que tenían para avanzar en sus
políticas, particularmente en el
tema del aborto y la búsqueda
para su penalización, y sirvió
para tender los primeros lazos
con Vox, el partido ultranaciona
lista y ultraconservador español,
a cuyo líder, Santiago Abascal,
invitó a México para reunirse
con líderes panistas en 2021.

Téllez fue perdiendo fuerza
y los grupos de extrema dere
cha, empresarios agazapados y
organizaciones civiles que por
años han expuesto su oposi
ción al aborto y a la educación
pública, decidieron quitarle
el respaldo. Téllez decidió no
entrar en la contienda por la
candidatura de la oposición y
se fue a unas largas vacaciones.
Los financieros de la extrema
derecha le habían prometido
mucho, pero no le vieron las
alas suficientes para encabezar
su lucha por el poder. Le habían
prometido abrirle las puertas en
los sectores conservadores de

Estados Unidos, Latinoamérica

y Europa, pero se las cerraron y
optaron por Eduardo Verástegui,
que ha adquirido una renovada
notoriedad últimamente por ser
actor y productor del largóme
traje Sound ofFreedom (Sonidos
de Libertad).

El documental fue estre
nado en Estados Unidos el 4
de julio pasado, día en que se
conmemora la independencia
en ese país en México está
programado su estreno el 31 de
agosto, luego de estar un largo
tiempo enlatado por la corpora
ción Disney. Sound ofFreedom
se basa en la historia de Tim

Ballard, que fue agente especial
y encubierto del Departamento
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de Seguridad Territorial esta
dounidense, investigando el
tráfico de niños, pornografía
infantil y las redes de pederastía,
pero que tiene como trasfondo
que esos delitos son parte de
una conspiración fraguada por
los demócratas liberales, y que
la crisis explotó en la frontera
con México en 2020, luego de
que Donald Trump perdiera la
Presidencia.

Como parte de la campaña
del largometraje en Estados
Unidos, los grupos detrás de Ve
rástegui lo llevaron con sus pares
ideológicos, empezando con el
expresidente Donald Trump, que
organizó una función privada
en su residencia y club de golf
en Bedminster, Nueva Jersey,
no muy lejos de Nueva York, el
pasado 19 de julio, tras cuya
exhibición llamó a Verástegui
"posible presidente de México".

De ahí viajó a Washington,
donde el presidente de la Cá
mara de Representantes, Kevin
McCarthy, organizó una exhibi
ción en el Capitolio del largome
traje el 25 de julio, y anunció una
iniciativa para buscar a 85 mil
niños latinoamericanos desapa
recidos en Estados Unidos, que
preparó junto con el diputado
republicano de Nueva Jersey,
Chris Smith, y Roger Severino,
que trabajó en la administración
Trump y es ejecutivo de la Fun
dación Heritage, un tanque de
pensamiento ultraconservador
que tiene posiciones contra el
aborto y la planificación familiar,
además de promover la discrimi
nación de personas LGBTQ.

En la gira promocional con
grupos conservadores y de
extrema derecha en Estados Uni

dos, Verástegui coincidió en un

evento organizado por la revista
conservadora Human Events,
con Roger Stone, el ideólogo de
extrema derecha acostumbrado

a jugar en las cañerías políticas,
que incurrió en violaciones
electorales para ayudar a George
W. Bush a ganar la elección en
Florida en 2000, y fue asesor de
Trump en la última campaña
presidencial, quien lo invitó
a su programa de radio, muy
escuchado entre el electorado
radical.

La estrategia para tejer alian
zas con la extrema derecha global
se trasladó la semana pasada a
Centroamérica, donde se reunió
con el presidente de El Salvador,
Nayib Bukele, con quien Veráste
gui firmó una carta de intención
para el combate y erradicación
del tráfico y explotación sexual de
los niños en ese país.
Verástegui, que ha sido un

activista provida por años,
encabeza el movimiento católico

¡Viva México!, que está sirviendo
como la plataforma y cara pú
blica de los grupos de extrema
derecha nacionales, que quieren
llevarlo a la contienda presiden
cial mexicana del próximo año
como candidato independiente.
Para esto, al igual que como a
López Obrador, Xóchitl Gálvez
les estorba, porque del resto de
la oposición no ven a nadie, por
ahora, con la capacidad para ser
competencia de quien elija López
Obrador.

El activista, al venir de la so
ciedad y no de la política, como
Téllez, es la carta de la extrema
derecha, que hoy necesita que
caminen las denuncias penales
contra Gálvez, para profundizar
la polarización, borrar a la oposi
ción y luchar por el poder.
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USO DE RAZÓN No ata ni desata, solo
manipulaPablo

Hiriari

Sin talento para gober
nar, López Obrador es
dueño de una insuperable

capacidad de manipulación de
la realidad y se exhibe, cada
mañana, como el rey de los
montajes.

La forma de operar del Presi
dente es elemental: a cada cri

men o matanza de alto impacto,
dice que lo lamenta mucho, que
se está investigando.
Paso siguiente: carga contra

periodistas "al servicio de los
conservadores" que magnifican

las tragedias.
Y contra las madres de desa

parecidos.
Y contra los padres de niños

con cáncer sin medicamentos.

No resuelve nada y para
todos tiene lodo.

Su ineptitud y sangre fría
para mentir le reservan un
lugar en la historia.

Sería una bendición que las
críticas al gobierno fueran por
motivos ideológicos.

De veras sería fantástico que
discutiéramos por el modelo de
salud, de seguridad, de desa
rrollo económico.

No es el caso. Lo que se
critica es el producto de su inep
titud y su crueldad, así como de
la ignorancia de buena parte de
su equipo de gobierno.
Mataron a un operador del

precandidato presidencial
Marcelo Ebrard en Guerrero.

El empresario José Guadalupe
Fuentes y su hijo José Manuel
fueron asesinados mientras via

jaban por la Autopista del Sol.
Kilómetros más adelante

los asesinos dieron alcance a

un testigo del doble crimen y
también lo mataron.

El Presidente dijo que lo
lamentaba mucho. ¿Y?

Desconocemos si fue un cri

men político o no, pero sí sabe
mos que fue en una zona donde
operan Los Tlacos, a quienes Los
Ardillos señalan como protegidos
por la presidenta municipal de
Chilpancingo.

Todos pudimos ver el video
en que la alcaldesa de la capital
de Guerrero se reunió en un
restaurante con los líderes de Los

Ardillos, armados con pistola al
cinto.

El video se dio a conocer al

tiempo que aparecieron cadá
veres desmembrados en Chil
pancingo, con un mensaje de
reclamo de los líderes criminales

a la alcaldesa por no cumplir su
acuerdo y darle manos libres a
Los Tlacos.

La alcaldesa sigue en el cargo,
y el Presidente no ata ni desata.
Deja hacer.

Por ineptitud, ha provocado
lo que el doctor Francisco Mo
reno llama "la peor catástrofe de
salud en la historia del país".
Ayer dijo que ante el nuevo

brote de covid había vacunas su

ficientes, "de todas las vacunas,
de todas las vacunas, de todas,
sí. Y si es la vacuna Patria, pues
mucho mejor".

Qué desgracia.

Fecha: 02/08/2023

Página: 30

Area cm2: 399

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 88,897

Página 73 de 150 Índice



Cientos de miles de muertos
por la mala reacción del Pre
sidente ante la pandemia, y la
ignorancia criminal de su cola
borador más cercano en materia
de salud.

Ahora quiere aplicar una
vacuna (Patria) que no se ha
aprobado, o la cubana Abdala
que no cuenta con la autoriza
ción de la Organización Mundial
de la Salud.
Y esas vacunas son para la

variante original del covid.
Ahora se necesita la bivalente,
que el gobierno de México no ha
comprado.

Durante el primer semestre
de este año, según el Informe de
Hacienda al Congreso, la Secre
taría de Salud no ejerció 10 mil
millones de pesos de los 70 mil
981 millones presupuestados.

¿Por qué no compraron, con
ese dinero, las vacunas idóneas
o las medicinas que no han
surtido?

Se lo gastan en otras cosas: de
esa cantidad fue el sobregiro de
la Secretaría de Energía, léase
refinería en Dos Bocas.

¿Nadie le dice al Presidente
que dejó sin acceso a los servi
cios de salud a 15.5 millones de
mexicanos?

¿Nadie, en quien confíe, le

dice que hay 37 millones de sus
gobernados sin acceso a la salud
pública?

Sí, de manera cuidadosa se lo
dijo Ebrard el lunes al presentar
su plan de salud. Paradójico: el
precandidato de Morena plantea
soluciones a un problema que el
Presidente dice que no existe.

López Obrador nada en una
silla que le quedó tan grande
como una alberca olímpica.

El consultor Carlos López
Jones señaló el lunes que la re
finería en Dos Bocas costaría, al
final, 20 mil millones de dólares
(iba a costar 8 mil millones).
Será dinero tirado.
Tirados son los 130 mil millo

nes de pesos que Pemex perdió
en refinación el primer trimestre
de este año. Súmele 630 mil

millones de pesos que la empresa
estatal perdió desde 2019 hasta
finales del año pasado... sólo en
refinación.

Cuántas carreteras de cuatro

carriles, o financiamiento para
formar cuerpos de policías bien
equipados en los estados, o
infraestructura de salud pudo
hacerse con ese dinero.

No ata ni desata.

Afortunadamente no hay mal
que dure cien años, salvo que los
votantes digan otra cosa.

No resuelve nada y para todos tiene lodo.
Su ineptitud y sangre fría para mentir le
reservan un lugar en la historia
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Signos
vitales

¿CompraNet 6.0?

Alberto Aguirre
alberto.aguirne@decaiomista.mx

Ha pasado un año de la calda del si
tio web de CompraNet, la plataforma
pública de compras del gobierno fe
deral. La Secretaría de Hacienda ex

plicó que la suspensión del servicio 
oficialmente durante 1 8 días fue originada por
un insuficiente almacenamiento.

En ese periodo del 15 de julio al 1 de agos
to del 2022 hubo 214 licitaciones públicas, por
un monto de 14,000 millones de pesos. Ni la enti
dad encargada de la operación de la plataforma
la SHCP ni la responsable del monitoreo la Se
cretaría de la Función Pública precisaron sobre
las afectaciones de ese suceso, aunque reportes
entregados por la coordinación de Estrategia Na
cional Digital de la Presidencia de la República
desvelaron las afectaciones a dos licitaciones pa
ra el arrendamiento de equipos de cómputo con
vocadas por el ISSSTE y la Fiscalía General de la
República.
La empresa desarrolladora del sistema (Bravo

Solutions) y el proveedor del hosting (Oracle) de
ese sistema electrónico también guardaron pru
dente silencio. Aunque la amenaza de intrusiones
o fallas técnicas de gran magnitud, sigue latente.

El artículo 1 de la Ley de Adquisiciones, Arren
damientos y Servicios del Sector Público mandato
a las entidades y dependencias de la administra
ción pública adherirse a esta plataforma electró
nica de información pública gubernamental en
materia de contrataciones públicas. Solo el INE,
Petróleos Mexicanos y el Poder Judicial de la Fede
ración cuentan con sistemas independientes.
Pronto eso habrá de cambiar. Por instrucciones

superiores, CompraNet será operado y monitorea
do íntegramente por la Secretaría de la Función

Pública, de acuerdo con el nuevo Reglamento In
terno de esa dependencia, cuya última versión es
pera el visto bueno de la Consejería Jurídica del
gobierno de la República.

Las contrataciones públicas ya sean en la mo
dalidad de adjudicaciones directas o compras
consolidadaso también recaerán en el terreno
de la Subsecretaría del ramo.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público
traspasará otras áreas y funciones a la SFP. Entre
ellas, la coordinación de los titulares de las unida
des de Administración y Finanzas de las depen
dencias y entidades del gobierno federal.

El rediseño de la Secretaría a cargo de Rober
to Salcedo Aquino descansa en la instrumentación
de un nuevo entramado institucional, con las nue
vas coordinaciones generales de Fiscalización,
de Gobierno Eficaz y Probidad, de Gobierno y
Órganos de Control y Vigilancia y de Combate a
la Impunidad, además de la creación de un Cen
tro de Estudios para Prevenir la Corrupción y la
Impunidad.
Efectos secundarios
MISTERIOS. Daniel Alejandro Flores Nava era un
exitoso empresario. Ya empezaba a jugar en las
grandes ligas y por eso aceptó analizar la com
pra del Cessna Citation VII matrícula XBVFJ que
alguna vez fue propiedad de Juan Collado Moce
lo. Sus frecuentes viajes principalmente a la Pe
nínsula de Yucatán y al Bajío lo llevaron a estu
diar esa opción. La nueva aeronave del abogado
actualmente bajo proceso penal voló a princi
pios de esta semana, desde Florida, con integran
tes de su familia, que estarán al pendiente de su
recuperación en un hospital en el sur de la capital
de la República.
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RuizHealy
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Según Euromonitor,
es alta la vulnerabilidad
energética de México

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

El mundo de la energía se encuentra en constante
evolución. Los países se esfuerzan por equilibrar
sus necesidades energéticas con la sostenibili
dad y la seguridad. En este contexto, Euromoni
tor International, firma líder en investigación de

mercados, difundió ayer su innovador Indice Global de
Vulnerabilidad Energética 2023 (IGVE).

Este índice se presenta no solo como una herramien
ta, sino como una brújula para empresas y líderes mun
diales. Con él, pueden conocer la seguridad energética
en 100 diferentes países, México incluido, identifican
do posibles riesgos y oportunidades en mercados en los
que operan o desean expandirse.

Euromonitor utilizó seis grupos de indicadores para
medir el nivel de vulnerabilidad energética de cada país
(entre paréntesis se anota el porcentaje de cada uno co
mo parte de la calificación total):
Autonomía energética (30%). Una economía con limi

tada producción energética y alta dependencia de im
portaciones enfrenta riesgos de suministro y geopolíti
cos. Confiar en un solo proveedor es arriesgado.

Alternativas a fuentes fósiles (35%). Las alternativas re
novables y la energía nuclear ofrecen una solución más
estable, alejándonos de los combustibles fósiles y au
mentando la sostenibilidad.

Potencial de reservas (10%). Aunque existan reservas
de petróleo o gas, es vital contar con la infraestructu
ra adecuada para garantizar la autonomía energética.
Accesibilidad energética (5%). Una infraestructura de

ficiente y el limitado acceso energético desafían a cual
quier economía.

Eficiencia energética (10%). La eficiencia energética
ayuda a reducir la dependencia del exterior y aumenta
la competitividad

Resiliencia económica (10% PT). Una nación resilien

te con libertad económica es más capaz de enfrentar las
fluctuaciones del mercado energético
Países como Noruega, Canadá, Australia y Estados

Unidos se han erigido como bastiones de fortaleza ener
gética, destacando no solo por sus recursos sino también
por una diversificación inteligente. Por otro lado, nacio
nes como Bielorrusia y Líbano muestran una vulnerabili
dad palpable por no diversificar y depender demasiado
de fuentes externas.

Singapury Hong Kong están en una situación preca
ria debido a su dependencia de las importaciones ener
géticas, lo que indica que la fuerza económica no siem
pre equivale a seguridad energética.

Europa, pese a sus avances en energías limpias, no está
exenta de desafíos. Su dependencia de las importaciones
ya demostró ser su talón de Aquiles en tiempos de crisis.
México ocupa el lugar 46 dentro del IGVE y en ca

da uno de los seis indicadores queda en estos lugares:
50 en autonomía energética, 54 en alternativas a fuen
tes fósiles, 21 en potencial de reservas, 69 en accesibili
dad energética, 45 en eficiencia energética y 63 en re
siliencia económica.

Alrededor del mundo, el IGVE y otros datos son ana
lizados por quienes deciden el destino de las inversio
nes directas de sus corporaciones. Nuestro país se ubica
muy por debajo de otras economías de América Latina
que aparecen en mejores dentro del índice, como son
Colombia, Brasil, Ecuador, Paraguay, Perú, Bolivia, Uru
guay y Argentina.

Afortunadamente, México tiene otras ventajas compe
titivas sobre estos países. Para empezar, su cercanía al
mayor mercado del planeta.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
@1 ínstagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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"La alcaldesa tiene que rendir cuentas"
Y fue Ricardo Monreal el que ayer debió pronunciarse sobre el caso de la alcaldesa guin
da de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández, durante una gira que realizó por el puerto
de Aeapuleo. Y es que el tema de la presidenta municipal, de la que se siguen difundiendo
videos y diálogos del encuentro que tuvo con el líder del grupo criminal Los Ardillos, no
deja de aparecérsele incómodamente a los morenistas. "La alcaldesa tiene que rendir
cuentas y deslindarse de cualquier responsabilidad que exista. Lo más grave en México
es que sus autoridades se conviertan en cómplices o protectores y eso no puede ser, ella
sabe muy bien dónde está parada y sabe lo que necesita su municipio", señaló el zaca
tecano. No hay que descartar, nos comentan, que a otros aspirantes el tema se les siga
apareciendo en frente.

¿Aguantar vara?
Muchas cejas se levantaron ayer durante la participación de la titular del Instituto Nacio
nal de las Mujeres, Nadine Gasman, en el foro "Participación Política de las Mujeres. Una
Aproximación Interseccional", del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.
Porque resulta que llamó a no banalizar el concepto de violencia política en razón de
género y a no victimizarse. Incluso pidió a las mujeres: "aguantar a veces vara". La propia
funcionaría antes advirtió que diría algo políticamente incorrecto y soltó: "Dividamos lo
que es política, aunque no nos gusta, de la violencia política en razón de género... Pero
hay una parte de la política que no es violencia, que es que la política es pinche y pues así
es ¿no? Hagamos esa división para no banalizar, no victimizarnos y fortalecernos". Ahí el
dicho de la encargada de defender a las mujeres. Uf.

Los 30 años de Televisión Azteca

Y el dato es que hoy Televisión Azteca cumple 30 años convertida en una de las televi
soras referenciales del país. Fue en 1993 cuando Ricardo Salinas compró la empresa y
se dio a la tarea de ubicarla en el gusto del público con una propuesta disruptiva y tras
romper el monopolio televisivo que había existido hasta ese momento. En 2016, Salinas
Pliego nombró a Benjamín Salinas Sada como director General, quien desde entones ha
hecho cambios e innovaciones para transformarla en el medio tradicional y digital que
es hoy. Sus plataformas digitales actualmente son seguidas por 1 de cada 2 mexicanos
con acceso a Internet, y se ha hecho de una robusta base de seguidores en redes sociales
que superanlos 150 millones. ¡Enhorabuena!

Que le paren a los "otros datos"
Y fue en el debate que ayer tuvo lugar en la Comisión Permanente, donde los legisladores
del PRI, encabezados por el senador Manuel Añorve hicieron un llamado al oficialismo
a dejar de contar cuentos alegres y a usar "otros datos" para engañar sobre el desempeño
real de la economía en el país. El crecimiento en algunos trimestres no refleja una si
tuación general en todo el país y menos si se considera que la oferta del gobierno actual
fue la de crecer en 4 por ciento, señaló el guerrerense. Además, la pobreza, desde 2018,
ha aumentado en un 24 por ciento, con millones de mexicanos más viviendo en con
diciones precarias, lamentó. En cuanto a empleo, enfatizó que la administración actual
ha generado menos plazas en comparación con el periodo anterior, cuando se generó el
doble. Ahí el reclamo tricolor por los dichosos "otros datos".
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Las encuestas de Torruco

Suele llamar la atención, aunque no sorprender, nos comentan, que nombres de políticos
que no las traen todas consigo como para apuntarse a buscar una candidatura impor
tante de pronto aparezcan en supuestas mediciones de opinión que se difunden en las
benditas redes. Lo que sí salta es que los supuestos beneficiarios de esas mediciones
las promuevan, sin considerar que los resultados distan de la realidad que presentan
casas que realizan mediciones serias. Es el caso del diputado Miguel Torruco, suspi
rante por la candidatura de Morena a la Jefatura de Gobierno que, nos aseguran, no se
ayuda mucho al replicar encuestas que lo ponen con preferencias superiores al 80% y a
figuras que sí son destacadas como Clara Brugada, Ariadna Montiel o Mario Delgado
no alcanzando ni 10 por ciento cada uno. ¿Qué van a decir estos últimos del diputado?

Ajuste de nota en BC
Y en estos días en los que calificadoras dan resultados sobre evaluaciones a finanzas de
países y estados, hay quienes se truenan los dedos, pero también quienes se congratulan
de haber hecho bien la tarea. Es el caso del gobierno de Baja California, a cargo de Marina
del Pilar Ávila, al que la calificadora LIR Ratings acaba de ajustar la nota favorablemente
al pasarla de BBB con perspectiva estable a BBB con perspectiva positiva, esto último al
proyectar una disminución de la deuda en los próximos años. El secretario de Hacienda
en la entidad, Marco Moreno Mexía, es quien ha dado seguimiento a las decisiones
instruidas por la mandataria estatal de implementar medidas financieras responsables
que se manifiestan en tres indicadores relevantes: superávit en el balance primario, dis
minución en el nivel de endeudamiento relativo y disminución del pasivo circulante.
Ahí el dato.
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EL TEXTO DE LOS LIBROS

RESQUICIOS.
Las redes se han encargado de que seamos testigos de lo que le
pasa a otros o a nosotros mismos. Cuando no es un incidente de
tránsito, es un violento personaje que ataca a un adolescente, una
turba que se mete a la casa de un presidente municipal, un asalto
en el transporte público, o un asalto en donde se roban al menos
un teléfono

LA EDUCACION

es un proceso de
responsabilidad
colectiva que

define el futuro

del país, no sólo
es el futuro de

cómo lo quieren
ver quienes go
biernan, porque

tarde o temprano
acabarán por irse
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No tiene sentido ni futuro meter a los libros de

texto en un juego de vencidas. El problema es
que todo se decida de manera unilateral y más si se
quiere desarrollar un modelo educativo a imagen y
semejanza del gobierno.

Siendo que la educación requiere reflexión, análisis, entendi
miento y diálogo, el proceso de los libros de texto gratuito ha pasa
do por asambleas, las cuales no necesariamente se han convertido
en el instrumento central para la creación de los libros.

El debate no importó, porque el diseño y contenido pareciera
que estaba decidido. Se han hecho una serie de observaciones que
debieran ser atendibles, porque muestran elementos que critican,
con razón, la propuesta de enseñanza educativa.

Sin embargo, todo indica que se ha optado por un programa
en que se impone una forma de ver el país, nuestro pasado, la
vida misma y, sobre todo, el proceso de enseñanzaaprendizaje
La educación es por encima de todo la pluralidad, la visión demo
crática y libre de la vida que permite a los estudiantes tener una
amplitud de conocimiento más que visiones parciales o ideologi
zadas del país de su pasado y entorno.

Los estudiantes deben adquirir herramientas que les sirvan
en su crecimiento y su futuro, el cual por momentos se ve avasa
llador. El desarrollo tecnológico se está apoderando de nuestras
vidas y a pesar de que muchos jóvenes hayan crecido en él, hay
muchas preguntas que hacerse, las cuales pasan por los procesos
formativos, educativos y de entendimiento ante un futuro que
insistimos puede terminar por ser demoledor.

Traemos rezagos. Uno de los más significativos corresponde a
la enseñanza media superior y superior. Suele pasar que los estu
diantes ingresan a la secundaria y a la preparatoria con marcados

rezagos.
En muchos casos cuando llegan a las universidades los maes

tros tienen que desarrollar un trabajo de actualización escolar que
a menudo llega a pasar por desconocimiento de la comprensión,
metodologías, escritura y lectura. También sucede que a lo largo
de la preparatoria y en la educación superior los estudiantes van
pasando de año bajo circunstancias en donde no se conoce real
mente su capacidad. El dilema para muchos maestros es qué hacer
con un estudiante que está a la mitad de la carrera, dándose cuen
ta que su formación es deficiente.

Lo que está de por medio es una crisis en el proceso formati
vo que no incluye sólo a uno que otro estudiante, varios de ellos
la pasan igual. Frenarlos puede ser un problema mayor, el cual
puede alcanzar su vida y la de sus familias.

Existe una crisis que se ha venido agudizando en las universi
dades que coloca en la adversidad a los estudiantes en el mercado
de trabajo. A esto se suma que las empresas no los quieren con
tratar, porque consideran que llegan con un marcado deterioro
formativo.

Si bien es cierto, que el proceso educativo carga con muchos
problemas, también tiene en los maestros y su vocación grandes
virtudes. La educación recae en el magisterio. Son quienes hacen
la diferencia, pero también se tiene que entender como principio
que ellos están en el aula ante los estudiantes.

No se les puede estar cambiando la dinámica escolar en fun
ción de sexenios, conveniencias o miradas parciales.

Nadie anda "bramando". Está visto que no les gusta la crítica
No quieren acordarse, porque lo saben, que la crítica es principio
y fundamento de la educación y la vida.

Educar es escuchar. La educación es un proceso de responsabi
lidad colectiva que define el futuro del país, no sólo es el futuro de
cómo lo quieren ver quienes gobiernan, porque tarde o temprano
acabarán por irse.
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POR HORACIO VIVES SEGL

Es una obviedad que el grave pro
blema de inseguridad y violencia

que sufre el país no es un tema que
haya arrancado durante este sexenio.
De lo que sí es responsable política
mente la actual administración, es de
no haber implementado una política
que con resultados contribuya a
erradicar drásticamente ése que es el
principal problema del país.

La falta de una estrategia y política efectivas por parte del Gobier
no, ha contribuido significativamente a empeorar el problema.

¿Estamos frente a un nuevo umbral de violencia? Por los

indicadores cualitativos o cuantitativos que se quieran analizar,
el deterioro salta a la vista. Basta hacer una simple revisión de
algunos de los hitos en los últimos meses sobre hechos delin
cuenciales. Empecemos el recuento del horror.

El 27 de marzo se produj o un incendio que ocasionó asfixia
y muerte de 40 ciudadanos extranjeros que se encontraban
confinados en instalaciones del Instituto Nacional de Migra
ción en Ciudad Juárez. Una imperdonable negligencia por parte
de los responsables de custodiar y proteger alos migrantes. Uno
de los hechos más dantescos que quedan como marca indele
ble del sexenio.

Sigamos con los extraños casos sin resolver cabalmente, del
secuestro de grupos compactos de "turistas" en Semana Santa
en Matehuala, que se fueron "multiplicando" y que resultaron
ser migrantes. A finales de junio, 16 trabajadores administrati
vos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de
Chiapas fueron retenidos. El 29 de junio fue asesinado en Mi
choacán Hipólito Mora, un episodio clave en la actividad de las
autodefensas en ese estado. Chilpancingo dando regularmente
la nota: el 10 de julio funcionarios, policías e integrantes de ¡la

Guardia Nacional! fueron retenidos por un grupo criminal. Un
par de días después, el estallido de un coche bomba cimbró Tla
jomulco, en la zona metropolitana de Guadalajara. Y a finales
del mes, que recién concluyó, el bloqueo e incendio de vehícu
los azolaba carreteras veracruzanas.

Así, el 25 de mayo pasado, con un conteo oficial, se alcanza
ron los 156 mil066 homicidios que se contabilizaron en todo el
gobierno de Enrique Peña, lo cual convierte bajo ese indica
dor a la actual administración, con todo lo que le falta aún, en
la más violenta de la historia de nuestro país.

Además, no han parado las extorsiones, los asesinatos a
periodistas o las distintas formas de violencia contra mujeres
y feminicidios. Mención particular para los grupos de madres y
colectivos de búsqueda, cuestionados en días recientes desde
la tribuna presidencial.

En otro dato que es tristemente descriptivo, en mayo del
2022, con cifras oficiales se rebasaron los 100 mil desaparecidos
en la historia del país; en sólo un año, para mayo del año siguier, 
te, la cifra había crecido en 10 mil más. Un indicador muy gráfico
de uno de los más graves flagelos que sufre México.

Éste es el mayor, grave y complejo problema que hay en el
país. Las soluciones no son de ninguna manera sencillas ante
la terrible evidencia que personas o grupos de ellas nucleados
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en actividades delincuenciales, una y otra vez atentan contra
el patrimonio, integridad y la vida misma de otras personas. Lo
que sí no cambia es la justificación ante estos resultados: seguir
escudándose, tras cuatro años y medio de gestión, en que son
herencias y culpas del pasado y, aquí, la más contundente evi
dencia de lo que ha dejado el mantra de la administración en
materia de combate a la violencia: "abrazos y no balazos".
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El desacato judicial en varios casos
y aun en medidas cautelares de or

ganismos electorales, cuyo ejemplo ha
puesto el propio Presidente, se mues
tra ahora en la incumplida prohibición
de la distribución de libros de texto

gratuito para el próximo ciclo escolar
y en el Plan Piloto de Estudios de la
SEP para la Educación Preescolar, Pri
maria y Secundaria en 960 planteles,
declarado inconstitucional por el Juez
Sexto de Distrito en materia Adminis

trativa, Francisco Javier Rebolledo.
En su mañanera de ayer, el Ejecutivo federal reiteró que
no existe ninguna posibilidad de que los textos sean
retirados o embodegados, y volvió a minimizar los cues
tionamientos y críticas que se le han hecho a esos libros,
los cuales, como siempre, atribuyó a sus adversarios
políticos y no a académicos, pedagogos, organizacio
nes docentes y padres de familia, que son los que han
advertido riesgos de ideologización y no de educación
del alumnado.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El proceso de eliminación de 35 Noraias Oficiales Mexi

canas en materia de salud, propuesta por el subsecreta
rio, Hugo LópezGatell, fue frenado provisionalmente
por la jueza Décimo Segundo de Distrito en Materia
Administrativa, Blanca Lobo Domínguez, por las incon
formidades y protestas en diversos sectores médicos,
y mañana jueves resolverá si concede la suspensión
definitiva.

En junio pasado, la Secretada de Salud publicó en el
Diario Oficial de la Federación, la cancelación de esas
Normas para la prevención, detección, diagnóstico y
tratamiento de cáncer cervicouterino y de mama, y
ante las inconformidades y rechazo que generó, esa de
pendencia presentó una queja ante un juez, misma que
fue declarada infundada por el Décimo Quinto Tribunal
Colegiado en Materia Administrativa.
Por cierto que LópezGatell, quien ahora niega que du
rante el inicio de la pandemia, en la que fallecieron más
de 800 mil personas, haya recomendado no utilizar el
cubrebocas, descartó que el Gobierno federal se sume al
exhorto de la UNAM de su uso masivo en lugares cerra
dos, porque "no hay ninguna situación de alerta".
Apenas reanudó ayer labores, la Consejería Jurídica de
la Presidencia se sumó a la campaña de ataques contra
la senadora panista Xóchitl Gálvez, e incluyó un par de
fotos de ella tanto en la antigua sede del Senado como
en la actual, en sus protestas en la última sesión de esa
Cámara.

De lo que no se percatan es que entre más ataquen a la
hidalguense, más simpatías ciudadanas logra, al grado
de que de los aspirantes opositores no sólo alcanzó reca
bar las 150 mil firmas que requiere para seguir adelante,
sino que rebasó esa cifra.
Donald Trump se entrampa día a día.
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Boris Kagarlitsky es un doctor
en estudios políticos por la

Universidad de Moscú, que desta
ca por una de las obras más sóli das
en relación con la historia de las
ciencias sociales rusas. En estricto
sentido vendría siendo uno de los

referentes del campo de la historia
intelectual rusa en las tres últimas
décadas.
Nacido en1958, ha publicado en ediciones reconocidas
como New LeftReview, Times Literary Supplemety The
Moscow Times, y es conocido en medios latinoamerica
nos por su excelente libro Los intelectuales y el Estado
soviético (2005), que publicó la editorial Prometeo en
Buenos Aires. No creo que exista una historia más con i 
pleta de la gran transformación cultural de laperestroi
ka y laglasnost en la antigua URSS, como la producida
por aquel libro.

Una de sus conclusiones, que hoy parece profecía
cumplida, es que el "fin de la intelligentsia soviética"
produjo, bajo la supuesta modernización "liberal" de
los 90, un reciclaje del nacionalismo cultural ruso deci
monónico, con todos los elementos xenófobos, racistas,
conservadores y antisemitas, que le eran afines. El régi
men de Vladimir Putin y su ideología neonacionalista
son el desenlace de aquella mutación cultural.

Kagarlitsky, como la mayoría de disidentes socia
listas de su generación, que no se reconvirtió al nuevo
nacionalismo, rechaza el conservadurismo cultural y el
revisionismo histórico de Putin, cuya premisa es una
exaltación del viejo imperio de los Románov, especial
mente del periodo reformista del primer ministro Piotr
Stolypin, y una denigración de la Revolución bolchevi
que y de las figuras de Lenin y Trotski.

Desde el Instituto para la Globalización y los Movi
mientos Sociales, que encabeza en Moscú, este acadé
mico ha destacado como una de las voces críticas de esa

política cultural revisionista, personalmente impulsada
por Putin. Al iniciar la invasión de Ucrania, el 24 de fe
brero de 2022, que venía anticipando desde la anexión
de Crimea en 2014, el académico entendió que el nuevo
movimiento de Putin era coherente con una visión pro
fundamente antisoviética, que el nuevo caudillo del
Kremlin heredó directamente del grupo neoliberal de
Boris Yeltsin.

Desde entonces, el estudioso ha hecho diversas
intervenciones en publicaciones occidentales de iz
quierda, en las que alerta sobre el poderoso despliegue
de un nuevo imperialismo riso contra nacionalidades
del centro y el este de Europa. Esta nueva versión del
paneslavismo, según Kagarlitsky, carecería del espíritu
culturalmente dialógico que intentaron imprimirle los
liberales rusos del XIX y los bolcheviques del XX.

Por pensar lo que piensa y escribir lo que escribe,
Boris Kagarlitsky ha sido encarcelado en Moscú, donde
enfrenta cargos de "terrorismo". Es muy probable que
pase siete años de cárcel, tan sólo por ejercer el derecho
a cuestionar una política de Estado desde las reglas del
campo académico de las ciencias sociales.

Fecha: 02/08/2023

Página: 6

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Rafael Rojas, "Viñetas Latinoamericanas"

Rafael Rojas

Costo: 31,983

Página 85 de 150 Índice



POR VALERIALOPEZ VELA

La pregunta sobre los límites de la
fuerza ejercida por el Estado, la

legitimidad de la guerra justa, entre
otras, han sido una constante en las
reflexiones sobre Filosofía Política.

Nos preguntamos ¿hasta qué punto
es válido ejercer violencia para man
tener la paz? La paradójica pregunta
rechina en nuestras mentes, pero, al
mismo tiempo, cuando enfrentamos
situaciones de riesgo constantes pa
ra la población civil, la urgencia de to
mar decisiones obliga a pensar sobre
los hombros de los autores clásicos.

La respuesta utilitarista —la que ofrece mejores resul
tados para el mayor número— permitiría que los Estados
usaran cualquier estrategia o método para contener la

violencia, siempre y cuando beneficie a la mayoría de la
población. Éste es, precisamente, el criterio que ha utili
zado el gobierno de Nayib Bukele quien, desde marzo del
año pasado, ha iniciado una "guena contra las maras", que
no es otra cosa que un régimen de excepción en el que
se ha utilizado violencia extrema para contener a los gru
pos criminales.

Las fotos de los detenidos, los juicios sumarios, denun 
das por arrestos ilegales, casos de torturas, desplazamien
to forzado y asesinatos dentro de las prisiones han dado
la vuelta al mundo y cuestionado la estrategia de Bukele.

Por un lado, sabíamos de las atrocidades de la Mara
Salvatrucha; hoy, sin embargo, el Estado se ha vuelto en
una pandilla más poderosa que prometió acabar con "los
malos" convirtiéndose en "los malotes". ¿Es viable un ca
mino de regreso al Estado de derecho? Muchas personas
pensamos que no.

En específico, el presidente de Chile, Gabriel Boric, se
ñaló que "por lo que he estudiado y mis conversaciones
con los salvadoreños, sí hay una deriva autoritaria para
enfrentar un problema realmente grave: las pandillas. Sé
que es una situación realmente difícil y que hay que en
frentarla con mucha decisión, pero eso no se puede hacer
socavando la democracia".

Y, al parecer, en El Salvador no ha sido distinto. Los
testimonios de los habitantes de Cabañas señalan que
el ejército desplazó —en efecto— a la Mara Salvatrucha
para quedarse con la plaza. Hoy, los ciudadanos siguen
viviendo con miedo; la diferencia es que ahora temen al
propio Estado.

Sin duda, el azote de la violencia ha terminado por po
sicionarla como el rostro más representativo de los males
sociales. Pero, que no se nos olvide, que no es el único
el autoritarismo, la falta de libertades, el maquiavelismo
como criterio y método son tan indeseables como la pri
mera y erosionan, posiblemente más, a la democracia.

Frente a este dilema, ¿qué hacer? Creo, junto con Kant,
que respetar incondicionalmente la dignidad humana y...
trabajar, trabajar y trabajar. No conozco ningún proyecto
que no haya avanzado con horas extra de esfuerzo. Así,
aunque suene irónico, propongo una extraña mezcla entre
dignidad y pragmatismo.

vlopezvela@gmail.com
Twitter: @VaiHumanríghter
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Van con todo
Las críticas contra Xóchitl Gálvez, quien aspira a obtener 1 a
candidatura de la oposición para competir en las elecciones del
próximo año por la Presidencia déla República, se intensifi
caron desde el Gobierno del presidente López Obrador, al
sumarse la Consejería Jurídica, a través de un comunicado.
Mientras el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado,
también arremetió contra la senadora. Dicen que hasta parece
orquestado. ¿Será?

Blindaje Electoral
El próximo mes iniciará el proceso electoral más grande de
la historia, enelqueseele girán algo así como 20 mil cargos
de elección popular, por lo que la consejera del INE, Carla
Humphrey, propuso que autoridades de todos los niveles de
gobierno se unan a un Pacto Nacional de Blindaje Electoral.
Lo anterior implicaría prevenir, combatíry sancionar conduc
tas que atentan contra la democraciay evitar la intervención
indebida e ilegal de personas servidoras públicas en las cam
pañasyen lajornada electoral, eliminar la violencia política
contra las mujeres en razón de género y denunciar los delitos
electorales, sobre todo el uso electoral de los programas socia
les, por ejemplo. ¿Será?

Investigación del Universo
La sierra de San Pedro Mártir, en Baja California, es conside
rada por especialistas del estudio espacial como el mejor lugar
para la investigación del Universo; esto, por la instalación
del Observatorio Astronómico Nacional que contempla un

telescopio robótico de 50 centímetros de diámetro, capaz de
apuntar automáticamente a cualquier posición del cielo en me
nos de 10 segundos. Aun con esa capacidad, el mencionado es
pacio está siendo ampliado con la construcción del telescopio
Colibrí, proyecto en el que participan la UNAM, el Conahcyt,
el Centro Nacional de Estudios Espaciales y la Universidad Aix
Marseille, de Francia. Ojaláy el financiamiento se mantengay
no es que haya desconfianza pero es que ya no se sabe. ¿ Será?

Protesta vecinal
Habitantes de las colonias San José Insurgentes y La Florida
salieron a la calle para protestar por las obras de construcción
de un laboratorio para probar la calidad de materiales utili
zados en las obras públicas; en ese lugar actualmente hay un
estacionamiento, y según los vecinos se viola el uso de suelo.
Nos comentan que solo se utilizará una parte de ese espacio,
pero la inconformidad vecinal se hizo escuchar y, por lo que se
observa, el problema seguirá. ¿Será?

El mensaje de Gatell
Apenas informó la UNAM que su comunidad utilizará el cubre 
bocas por el comportamiento del Covid19, el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell, salió a decir que no hay que so
bredimensionar, aunque reconoció que elcubrebocas siempre
tiene una utilidad y por tal motivo no hay problema que se use,
pero tampoco se está realizando una recomendación de usarlo
masivamente... Hay quienes recuerdan sus enseñanzas sobre
esta mascarilla: "Sirve para lo que sirve y no sirve para lo que no
sirve". Sin duda, es un maestro. ¿Será?
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No hay para cuándo alcanzar
la categoría 1 en aviación

No hay para cuándo.
A la Administración Federal de

Aviación de Estados Unidos (con
siglas en inglés FAA) todavía le

quedan muchas dudas sobre esa actividad
en México.

Malas noticias para las esperanzas del Go
bierno porque todavía no aparece a la vista
el regreso del país a categoría 1 y por esa vía
recuperarprestigio.
No se han saldado todos los requerimientos

planteados por la Federal Aviation Adminis
tration, cuya degradación fue impuesta el 25
de mayo del 2021.
Andrés Manuel López Obrador prometió

solventar todas las observaciones y se han
dado respuestas a medias por parte de la
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), de
pendiente de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT).
¿En qué hay mayores dudas?
En cuanto a la inspección de vuelos, proble

ma grave detectado por los representantes
estadounidenses porque no hay recursos y,
algo peor, tampoco se han dado los pasos
necesarios para capacitación.
Eso no pasó con Felipe Calderón, cuyo

gobierno atendió la degradación en 2011 y
en seis meses México recuperó la categoría 1.
Eso no ha sucedido ahora y tal vez termine

el sexenio con la aviación nacional rebajada.

SIN INSPECTORES NI PLANES

Capacitación es la clave.
Un problema añejo.

Las últimas generaciones formadas se die
ron entre 1960yl980,peroal iniciar el nuevo
siglo comenzaron a jubilarse y no se les ha
sustituido.

En el año 2000 un equipo de la Organiza
ción de Aviación Civil Internacional (OACI),
donde estaba como especialista Víctor Her
nández, exdirector de Servicios a la Navega
ción en el Espacio Aéreo Mexicano (S eneam),
concluyó su diagnóstico:
Faltan por lo menos 250 inspectores.
Tres lustros después la Universidad Nacio

nal Autónoma de México (UNAM), bajo la
rectoría de Juan Ramón de la Fuente, elevó
la cifra:

Se necesitan 450 pero hoy hay apenas
unas decenas.

Con un problema: no hay centros de capa
citación y solamente el Instituto Politécnico
Nacional (IPN) tiene carreras afines con un
programa desfasado por lo menos 15 años
con las nuevas tecnologías.
A su paso por la SEP, Esteban Moctezu

ma autorizó al Seneam a crear una universi

dad para atender este déficit controladores
aéreos incluidos, pero ni modo de pedir la

misma visión a Delfina Gómez o a Leticia
Ramírez.

PRI, BEATRIZ YDELA MADRID
1. Entre los partidos de oposición y sus aspi
rantes presidenciales hay optimismo.
El dirigente priista Alejandro Moreno,

Alito, prometió ayer alcanzar el registro de
sus correligionarios Enrique de la Madrid y
Beatriz Paredes.

El PRI los ayudará.
"Enla estrategia que llevamos, inteligente,
mesurada, sin ningún problema lo lograre
mos. Los dos van a cumplir el requisito de
firmas, más de 300 mil entre los dos. Trabaja
mos nuestras propuestas con ellos", me dijo.
Y 2. TV Azteca celebra 30 años en manos

de Ricardo Salinas Pliego "con renovados
contenidos, un hecho histórico que marcó un
antes y un después en los medios de comuni
cación".

La empresa difundió ese mensaje y sostuvo:
"Para Benjamín Salinas, quien hoy lleva el

liderazgo de TV Azteca, lo mejor está porve
nir, por lo que se ha propuesto serla televisora
más vista del país y ser el grupo de medios
más exitoso de México".

Estaremos pendientes.
Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente

gt.pBn|s!fiVÍ3t®és 24 HORAS.
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Que treinta puntos no es nada...

Si en las encuestas que muestra el
presidente López Obrador Morena
tiene una ventaja de 3 0 puntos sobre
la oposición en la cañ era por el2024,

¿por qué lanz ó toda su caballada en contra de
Xóchitl Gálvez?
Quiera o no reconocerlo el dueño de More

na, la hidalguense vino a moverles la escalera
y ahora la ven como la rival a derrotar.
La campaña en contra de Gálvez no solo

está dirigida a demeritar sus logros como
empresaria, su origen indígena, el origen de
su patrimonio, sino a descalificarla para im 
pedirle ser candidata.
Qué bueno que la senadora tomó en serio

las acusaciones y acudió a la Fiscalía General
para conocer las demandas presentadas en
su contra.

Xóchitl, de la que se han escrito barriles de
tinta, es la candidata disruptiva que requería
la oposición para enfrentar un 2024 que, has
ta hace menos de dos meses, se veía perdido.
La legisladora ha levantado grandes ex

pectativas, tanto, que en Palacio Nacional no
escatiman reclu sos para tratar de exhibirla
como una "mala mexicana", como lo hizo
ayer la Consejería Jurídica de la Presidencia
violando las medidas cautelares ordenadas

por el INE, por el hecho de haber tomado la

tribuna, pernoctar en el salón de sesiones del
Senado y encadenarse a la silla de la Presiden
cia de la casona deXicoténcatl,

Es decir, la critican por toodoooo lo que en
su momento hicieron los morenistas que hoy
gobiernan.
Como sea, el tema sigue siendo Xóchitl y

entre más ataques recibe, más se percibe el
efecto bumerán de una campaña orquestada
para bajarla de la contienda.
¿Pasará?
La carrera presidencial ha distraído la aten
ción en las luchas internas por las candidatu
ras a las nueve gubernaturas que se disputa
rán el próximo año.
En Yucatán, por ejemplo, las encuestas

conceden un empate en las preferencias elec
torales entre el PAN y Morena, pese a que el
gobernador Mauricio Vila, panista, es uno
de los mejor evaluados del país.
Pareciera que el candidato "natural" del

panismo para la gubernattu a, el próximo año,
sería el alcalde de Mérida, Renán Barrera
Concha, a quien se asume como representan
te del panismo duro.
Solo que el alcalde emeritense se ha estan

cado y por el contrario han aparecido nuevos
jugadores que van sumando puntos de a poco,
como el secretario de Educación estatal Li

borio Vidal Aguilar, quien es además un
hombre de toda la confianz a del gobernador.
Televisión Azteca celebra este día 30 años de

estar al aire y lo hará por todo lo alto.
Azteca llegó con una propuesta distinta que

terminó con el monopolio televisivo a través
de programas innovadores, telenovelas de
arriesgados argumentos para ese entonces y
propuestas distintas en materias de entrete
nimiento y deportes, que han hecho escuela.
El empresario Ricardo Salinas compró al

Gobierno mexicano en 1993 la televisora
y después de dos décadas nombró a su hijo
Benjamín Salinas Sada director general de
TV Azteca.

Bajo ese liderazgo las plataformas digitales
de TV Azteca son seguidas por uno de cada
dos mexicanos conaccesoa Internet, además
de una robusta base de seguidores en redes
sociales que superan los 150 millones.
Azteca Deportes hizo historia en el pasado

Mundial de la FIFA Qatar2022 al superar a la
competencia en 15 de los 18 partidos trans
mitidos y lo que la consolidó como la señal
preferida de más de 22.4 millones de hogares
a nivel nacional.
Felicidades.

Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
¡ndependientes y no reflejan necesariamente
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Las piezas se mueven por el Edomex

Como un reconocimiento a su traba
jo y capacidad, y a raíz de una reu
nión con Delfina Gómez Álvarez,
hay quien en el Estado de México

ya ve a Pedro Zenteno Santaella en el nuevo
Gabinete mexiquense, como secretario de
Salud; ambos mantienen una relación, a to
das luces, cordial y de respeto.
Después de aspirar a la candidatura mexi

quense por Morena, y declinar por la maestr a,
Zenteno hizo pública una carta en la que no
reparó en elogios hacia Gómez Álvarez:
"La maestra es conocida y reconocida en

todo el estado, pues ella fue la triunfadora
en las elecciones de 2017; ha sido presidenta
municipal deTexcoco, diputada federal, se
nadora y secretaria de Estado, es decir, se ha
sometido a las urnas en diversas ocasiones y
ha ganado, al mismo tiempo tiene experien
cia administrativa".

Más recientemente, ya como mandataria
electa, ambos personajes se reunieron para
"revisar el tema de salud y seguridad social
délas, 'les'ylostrabajadoresdel estado. ¡Tra
bajamos en equipo por el Estado de México!",
escribió en Twitter la gobernadora electa; y
fu e a partir de ese encuentro que comenz aron
las especulaciones alrededor de Zenteno.
La gran incógnita es, de realizarse el cam

bio quién quedará al frente del Instituto; por
lo pronto ya se observan dos grupos intere
sados en dirigir la dependencia, cuyo presu
puesto alcanz a los439 mil millones de pesos.
Por un lado, los militares, que han estado

presentes en varios sectores en esta admi
nistración, tienen en la mira la posición, con
el posible regreso del exdirector normativo
de Administración del ISSSTE, el general
Jens Pedro Lohmann, a la titularidad de la
dependencia.
Es decir, el ahora director de Laboratorios

Biológicos y Reactivos de México, Birmex;
institución que, según el índice de Riesgos
de Corrupción del IMCO, concentra el mayor
riesgo de corrupción de todas las de la admi
nistración. A detalle, obtuvo un puntaje de 70
en el IRC, 26 puntos más que el año anter ior
debido a que el 99% de sus compras públicas
se realiz aron a través de adjudicaciones direc
tas e invitaciones restringidas.

En el otro bando, los civiles que conforman
el grupo cercano a Andy López Beltrán, el hijo
del Pr esidente, intentan que la denominada
nueva generación de políticos se quede al
frente de la dependencia, como lo han hecho
ya en diversas áreas.
En ese grupo está la exintegrante de la Ayu

dantía y actual directora de Administración
y Finanzas, Almendra Ortiz, quien suena
también como uno de los más fuertes perfiles
para tomar las riendas del instituto en caso
de que suceda en próximos días la ya muy
sonada salida de Pedro Zenteno.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
TODOELPODER

El poder presidencial se hace notar con los
legisladores morenistas y con la Conseje
ría Jurídica, en contra de Xóchitl Gálvez,
una senador a que busca ser la candidata del
Frente Amplio por México para 2024. Desde
ahora ya se observa que en caso de alcanz ar
la candidatura el contendiente de la 4T será
el mismísimo jefe del Ejecutivo, ni más, ni
menos.

LasípniOB® ejjersgadas. jipr los rolutjnlstassíjq;
independientes y no reflejan necesariamente

6Í puntoíjt vista® 24 HORAS.
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Fayad, en 1a banca
Las investigaciones que está
llevando la Procuraduría General de

Justicia de Hidalgo, a cargo de San
tiago Nieto Castillo, por el desvío de
recursos públicos por parte de fun
cionarios del sexenio de Ornar Pa

yad Meneses, deben tener cada vez
más intranquilo al exgobernador
Y es que pocoa poco parece que se
va cerrando la pinza Después de
la detención y vinculación a proce
so del exoficial mayor de Hidalgo y
que se haya conocido que también
se investiga a la exsecretaria de

Finanzas, Jessica Blancas (aunque
los detalles se mantienen con mu

cha reserva), parece que el fuego
se acerca cada vez más al exman

datario Después de algunas sema
ñas en las que tanto se habló de la
posibilidad de una embajada y más
recientemente en un posible de
sembarco a MC tras su renuncia al

PRI, parece que Fayad no resulta un
buen compañero político, y ahora
mismo se encuentra en la banca.

Rocha ni los ve ni los oye
Absorto en sus enf reinamien

tos políticos, al gobernador de Sina

loa, Rubén Rocha Moya, se le puede
venir una importante crisis de
gobernabilidad. La problemática
del desplazamiento forzado en
la entidad, ante la ola de inseguri
dad que se vive en ciertos territorios
es más que evidente y continúa
agravándose, por lo que resulta in
comprensible cómo la primera
reacción del gobierno de Rocha,
después de que más de 60 fami
lias abandonaran sus hogares en
la zona serrana haya sido asegu
rar que no había indicios de vio*
lencia en la zona Ahora, al menos
en el discurso se está atendiendo

a las familias, pero todo esto que ha

ocurrido es otro signo más de la fa
llida administración de Rocha

El silencio de Fox

Llama laatención que desde el pa
sado 21 de julio, día en que publicó
una disculpa por sus comenta
rios xenófobos, el presidente Vi
cente Fox no ha tenido actividad

en su cuenta de X (antes Twitter),
donde usualmente era activo. ¿Será

una decisión personal? 0, como se
comenta, hubo una enérgica reco
mendación a que se moderara para
que no afectara el proceso del fren
te opositor
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Gabriela
Jiménez Godoy

Presidenta de
Que Siga la Democracia AC

@GabyJimenezMX
facebook /GabyJimenezGo

En 35 días Claudia Sheinbaum ha

visitado 53 ciudades de las 32 entidades.

En sus 100 eventos, ha transmitido la
transcendencia de las políticas sociales
del presidente Andrés Manuel López
Obrador y la importancia de cerrar filas
frente a la manipulación de la informa
ción y los ataques de la oposición.

También se ha detenido a escuchar

las inquietudes de distintos sectores de
la población. Claudia sabe que la buena
política no es de élites. Sabe que el pue
blo deposita su confianza y esperanza
en un proyecto y se le debe responder
sin margen para fallar. Que es indispen
sable escuchar y sentir al pueblo.

Recientemente narró una anécdota

de su visita a Valles Centrales Oaxaca,

de cómo un compañero indígena se le
acercó antes de iniciar una asamblea y
le dijo: "Coincido contigo Claudia, ya es
tiempo de mujeres". ¿Pero que significa
que se pronuncien estas palabras en
una región tan remota? Significa que
la noción de justicia social, igualdad y
reconocimiento de capacidades de las
mujeres está permeando en todos los
rincones del país.

La importancia de la llegada de una
mujer como Claudia Sheinbaum a la
presidencia, no sería solo para cumplir
una cuota de género, significará la caída
de estereotipos y sesgos que rodean a la

mujer en la política, así cómo el rea>
nocimiento de sus cualidades como

persona y como profesionista.
La exjefa de Gobierno de la Ciudad

de México ha demostrado que es
honesta, capaz, que tiene trayectoria
impecable y que aun cuando va a la
cabeza en las encuestas, mantiene los

pies en el piso y se aferra a los principios
del movimiento que ayudó a crecer.
Se le ha visto viajar de manera austera,
llegar a aeropuertos solitarios, caminar
de la mano de su pareja, regresar a
casa a cargar a su nieto recién nacido y
mostrar firmeza en entrevistas clara

mente diseñadas para golpearla. Todas
sus acciones son observadas con lupa
por detractores, sacadas de proporción
y de contexto por algunos medios de
comunicación y difundidas por tuiteros
conservadores.

Claudia se mantiene firme y digna,
porque la mueven ideales de justicia y
mejores condiciones de vida para todos
y todas. Sabe en dónde concentrar sus
esfuerzos: compartiendo con mujeres
maquiladoras, aprendiendo de las
artesanas, echando "cascarita" con las

juventudes, reconociendo y agradecien
do a quienes la esperan bajo la lluvia.

La Dra. Sheinbaum no pretende ser
alguien que no es, no busca la valida
ción de las élites o de la opinocracia
tuitera, ni necesita hacer malabares para
subir en las encuestas.

Ella sabe que la consolidación de la
4T se logrará haciendo territorio; sabe
que el neoliberalismo dejó gran devas
tación, que aún hay brechas y heridas
sociales por cerrar y que la esperanza es
el humanismo mexicano. Por eso, hoy,
es tiempo de Claudia.
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LA REELECCIÓN DE ARTURO
SALINAS Y POLITIZAN

CON DECLARACIONES
Arturo Salinas, magistrado
presidente del Poder Judicial
de Nuevo León, fue reelecto

para ocupar el cargo por dos
años más, las y los magistrados
votaron por la continuidad de
Salinas por unanimidad.

Sin duda, no sorprende la ree
lección pues es un proceso muy
común entre los presidentes del
Poder Judicial, pero lo que sí
llamó la atención es que Salinas
dijo que serán un contrapeso en
un ambiente de polarización
política en Nuevo León.

Por años, quienes ocupan
el cargo de la presidencia del
Poder Judicial en turno han sido

muy conservadores a la hora de
hacer declaraciones públicas,
siempre mostrándose preocupa
dos de guardar las formas, pero
esta vez Salinas se salió de ese

discurso y exhibió una postura
muy contundente.

Para Salinas es imperativo,

dijo, evitar abusos de poder de
cualquier institución en la en
tidad, tener el control de la Cons
titución y un equilibrio entre
poderes. Veremos cuáles serán
sus posturas más adelante,

POLITIZAN CON

DECLARACIONES

La diputada y vocera del grupo
parlamentario de Movimiento
Ciudadano en el Congreso
local, Sandra Pámanes, emitió
unas desatinadas declaraciones

respecto al asesinato de Ricardo
Flores, director jurídico del
Congreso local.

La legisladora acusó al coor
dinador de la bancada del PAN,
Carlos de la Fuente, de politizar
sobre este asesinado.

Quizá no fue el señalamiento
más adecuado, pues a pesar de
esta percepción, no se puede
pasar por alto que la victima era

un político panista y que fue
diputado federal dos veces por
este partido.

Además, al momento de su
asesinato, se desempeñaba
como director jurídico del centro
de la política de Nuevo León, el
Congreso, y más aún, era quien
llevaba todas las controversias

constitucionales que impulsó el
gobernador Samuel García.

Tampoco fue lo más adecuado
que los diputados del PAN y el
PRI hayan señalado, aunque sea
indirectamente, a Samuel García
por la escalada de violencia en la
entidad.

Por eso, es importante de
guardar las formas a la hora de
declarar del mandatario, pero
sobre todo dejar de lado la poli
tización y que cada quien haga
lo que le corresponde desde su
trinchera, hablando de este caso
en específico, lograr que se aclare
este crimen.
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RUTA 2024:
MOVIMIENTO
CIUDADANO, EL
VERDADERO
ALIADO DE AMLO

reg a ñadien tes,q ue ríen do o no; e I Partido
Movimiento Ciudadano se convertí rá en

el fiel ele la balanzay en el mejor aliado de
foctodel presidente Andrés Manuel López
Obrador, Morena, la 4Ty las carcho latas
presidenciales.

Con la decisión de ir solos a la con

tienda del próximo año, hará mucho por el oficialismo. Y
eso lo sabe el principal inquilino ele Palacio Nacional, razón
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por la que ha dedicado varias mañaneras para seducirlos.
Aunque eso es lo menos que ha hecho el Presidente para

echarse a la bolsa a los emecistas. El verdadero instrumento

para hacer efectiva su técnica de seducción ha sido el dinero,
el presupuesto federal para los estados gobernados por MC a
contrapelo, incluso, del dueñode la franquicia, Dante Delgado.

El primer mandatario se metió hasta la cocina. Tiene
comiendo de su mano a los gobernadores de Nuevo León y
Jalisco, Samuel García y Enrique Alfaro, dosdelos punteros
en la sucesión presidencial. Yaunque cada uno porsu lado ha
pedido que lo descarten, AMI 0 a veces más que Dante los
promueve como candidatos.

Pero noes lo únicoque ha hecho. Los tiene
en la lista de los mandatarios preferidos
clela4T.

Y antes de que concluyan su gestión, les
habrá dado recursos a monos llenas para
resolver dos importantes problemas en sus
estados: el del agua y el transporte público.

Un trato muy diferente al que ha conferido
a otros u otras, como la gobernadora de Chi
huahua,MaruCampos,con quien mantiene
una relación muy distante.

Los mide con raseros diferentes, razón por la que los
gobernadores ele MC se mantienen bien pegaditos al palacio
presidencial. Eso también lo sabe Dante, aunque trata de
jugaraldemócratacor el eisa .rsodel partido independiente.
Lo hace porque tiene la certeza c!e que, con la pura idea de
ir solos a la contienda presidencial, provocan un boquete
muy grande al Frente Amplio por México (conformado
por PRI, PAN y PRD) y, por otro laclo, facilitan las cosas a Mo
rena y sus aliados. A eso es a lo que apuesta Andrés Manuel.
Quiere que los posibles candidatos presidenciales de MC
Alfaro, Samuel, Luis Donaldo Colosioy hasta el mismo
?ante crezcan, porque en la medida en la que el partido
naranja se consolide como la tercera opción, se debilitará

la oposición. Por eso, no deja el jefe del Ejecutivo llenar de
fforesal partido naranja. Nada es gratuito. La estrategia de
AMLO, como el cerebro de Morena, es terminar de echarse a
la bolsa a MC. Quiere convertirlo en su mejor aliado sin estar
con ellos, sin decirlo y sin un documento o acto protocolario
que lo avale. Y no está lejos de conseguirlo, sólo basta con
echarle un ojo a las declaraciones recientes cíe varios de
ellos, como el mismísimo Samuel García.

***

ENRIQUE DE LA MADRID no tiene plan B, no piensa
bajarse de la contienda presidencial y, mucho menos,

r Xóchitl Gálvez. En una visita a El Heraldo de

México me dijo que le falta un tercio de las
firmas para continuaren el proceso interno
del Frente Amplio por México Con todo y
eso, llegará hasta donde más pueda, porque
confía en el método y éste es el único que
decantará a los aspirantes, para continuar o
hacerse aun laclo.

***

_ MANUEL COTA CÁRDENAS buscará con
vertirse, el próximo año, en el candidato de

Morena a la alcaldía de La Paz, Baja California Sur. Pero
su proyecto no para ahí. En 2Q27, quiere convertirse en
gobernador, siguiendo los pasos de su padre Leonel Cota
Montaño, quien fue mandatario de la entidad y hoy es titu
lar de Segalmex, la dependencia en la que se ha cometido
el mayor acto de corrupción de esta administración y su
desafío es limpiarla antes de que concluya el sexenio.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo "Un verdadero
aliado te ayudará a encontrar tus calcetines perdidos,
incluso en la oscuridad más profunda de la lavadora".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (3ALFRED0LEZ
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ROSA ICELA
ENCABEZA
REUNIÓN EN
SEDEÑA

> Nos cuentan que la Co
misión Bicameral para la
Evaluación y Seguimien
to en Tareas de Seguridad
Pública de la Fuerza Ar
mada Permanente se reu

nirá con el gabinete de Se
guridad, que encabeza la
secretaria Rosa Icela Ro

dríguez. El encuentro será
privado, tal como ocurrió
la semana pasada en la se
de de la Marina. En esta
ocasión la cita es en Sede

ña y es parte de los tra
bajos de la comisión que
encabeza el senador mo

renista Cristóbal Arias

ELIZABETH
ROSENBERG

> Hoy llega a México Elizabe
th Rosenberg, subsecretaría del
Tesoro para el Financiamiento del
Terrorismo y Delitos Financieros
de EU. Se reunirá con el presiden
te López Obrador y autoridades
de seguridad para acordar acciones
contra el financiamiento ilícito al

crimen organizado. La estadouni
dense antes visitó Colombia.

LUIS
ERNESTO
DERBEZ

>Como se lo adelantamos en este

espacio hace unas semanas, Luis
Ernesto Derbez regresó como
rector a la Universidad de las Amé

ricas Puebla. El Consejo Empresa
rial y Patronato de la Fundación de
esa casa de estudios informó sobre

la reincorporación del excanciller, y
de Cecilia Anaya Berríos, como
Vicerrectora Académica.
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SAMUEL GARCIA

LO DESTAPAN
Y SE LE VAN ENCIMA

> El gobernador
de Nuevo León,
Samuel García
es el blanco de las

críticas del PAN y
del PRI, por el ho
micidio contra el
director Jurídico

del Congreso esta
tal. Las dirigencias
de ambos partidos
acusan al emecista

de la ola de violen

cia y de perseguir
a opositores. Los
reproches, des
de luego, iniciaron
después de que el
Presidente destapó
al mandatario regio.

EMILIO LOZOYA

LOZOYA RECHAZA
PAGAR 30 MDD

> El ex director de

Pemex Emilio Lo

zoya, rechaza pa
gar los 30 millo
nes de dólares que
pide el presidente
López Obrador
como acuerdo re

paratorio en el caso
Agronitrogenados.
El exfuncionario es

pera que en la au
diencia del próximo
31 de agosto el juez
acepte los 10 millo
nes que propone. Si
no, dicen, acudirá a
estancias interna

cionales. Pero se

guirá en prisión.
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OTROS
Angulos

ES IMPLACABLE
Y NO HACEMOS

NADA

RAUL
CREMOUX*

Según la 'asa ij el observaiorio eurojteo
Copernicus, el intenso ealor del mes
de julio puede re¡tetirse e incluso
aumentarse aún más el próximo año
• ¿ACASO LAS MUESTRAS
EVIDENTES DEL CAMBIO GLOBAL

NO SON SUFICIENTES PARA ABRIR

LOS OJOS DE AUTORIDADES Y

RESPONSABLES DEL MANEJO

ENERGÉTICO DEL PAÍS?
No hace falta decirlo, lo estamos sintiendo, el
calor en muchas partes es insufrible. Y no solo
en México, una intensa ola de calor sofoca al he
misferio norte. Cientos de millones de personas
han padecido lo que distintos organismos, entre
ellos la ONU, consideran al recién pasado mes
de julio como el más caliente jamás registrado.

La mitad del planeta, específicamente el norte,
ha llegado a tener temperaturas que ponen en
riesgo a la agricultura, la fauna silvestre y también
a la cultivada, el cauce ele ríos, la resequedad ele
lagos y una severa contaminación del aire que
respiramos. La participación humana en este
fenómeno ya no puede ser eludida. El uso indis
criminado ele materiales fósiles como el carbón,
el gas, el c.'iésel, el combustóleo y diversos tipos
ele gasolina para mover plantas industriales y
el ¡versos tipos ele a utos, clesfi brilaclores, ferroca
rriles, calentadores, aparatos eléctricos de uso
universal, ya están pasando la factura.

Veamos, el calor extremo ha llegado a 45 gra
dos en Xinjiang, China y a 46 grados en Arizona,
Estados Unidos; a 44 en Cataluña, España; 43 en
Milán, Italia; toda Grecia donde las autoridades
cerraron la Acrópolis, y el Centro de incendios
forestales de EEUU, ha señalado que están sin
control ¡96! enrareciendo el aire que respiran más
de 147 millones ele habitantes.

Según la NASA y el observatorio europeo ele
nombre Copernicus, el intenso calor del mes ele
julio puede repetirse e incluso aumentarse aún
más el próximo año. El presidente norteamericano
Joe Biclen ha declarado una enorme preocupación
al anunciar nueve medidas especiales para "rela
tivizary contener" esos calores anunciando que
el cambio climático es una amenaza existencial.

El secretario general ele la ONU, Antonio Gu
terres, va más lejos cuando declara que el ca
lentamiento global ya se acabó y comienza la
era "ele la ebullición global". Imaginemos lo que
queramos a partir del hecho ya innegable ele la
injerencia humana en esto que ya es una realidad
y no como se pensaba que el cambio climático
tardaría varios lustros y decenios. No, las eviden
cias son claras, contundentes. No se han cumplido
ni el Tratado ele París ni los numerosos acuerdos

nunca cumplidos ele cambiara energías limpias.
¿Qué hemos hecho en México, cómo hemos

colaborado para mejorar el deteriorado clima que
tiene secos nuestros ríos, lagos y tocio tipo ele
cuerpos de agua? Pues participamos aumentando
hasta en 32% más ele carbón en la generación ele
electricidad, 29% más ele combustóleoy tratando,
sin conseguirlo, ele producir más gasolina. No
obstante, se construye la refinería ele Dos Bocas,
se compra una planta refinadora vieja, la Deer
Park en Texas operada por estadounidenses y
fundamentalmente al servicio ele ellos. Solo mar

ginalmente recibimos algo ele lo ahí producido y lo
que es mucho más grave, no solo no se apoya la
construcción y el desarrollo ele energías nuevas,
sino que se les impide crecei.

¿Acaso las muestras evidentes del cambio
global no son suficientes para abrir los ojos ele
autoridadesy responsables del manejo energético
del país? Nuestra indiferencia indica que sí, que
nos importa muy poco eso que se ve como un
"medio ambiente al que no le vemos el otro medio".
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Las imágenes satelitales mostraban una gran
mancha de hidrocarburo en el Golfo de México, tan
grande como dos veces la extensión de Guadalajara

n desastre ambiental es la peor catástrofe po
Se pierde mucha más vida de lo aparente:

ecosistemas, cadenas alimenticias, especies
enteras, fuentes de alimento y oxígeno. Las
imágenes satelitales mostraban una gran man
cha de hidrocarburo en el Golfo de México, dos
veces la extensión de Guadalajara. El geógrafo

Guillermo Tamburini documentó la evidencia mientras observaba

el impacto del incendio en la plataforma Nohoch Alfa de Pemex,
el 7 de julio, sin embargo, su cálculo es que el derrame habría
iniciado tres o cuatro días antes en otra instalación.

Fecha: 02/08/2023

Página: 10

Area cm2: 327

1 / 2

Columnas Políticas

Adriana Delgado Ruiz

Costo: 17,765

Página 99 de 150 Índice



Organizaciones ambientalistas encendieron las alarmas. Los
estándares internacionales indican que una gota de petróleo
contamina hasta 25 litros ele agua. El gobierno mexicano aseguró
que no había tal. Pemex reconoció una fuga en el clucto Ek Balam
que duró 18 días, pero sostuvo que el derrame fue mucho menor y
no significativo. Sobre la mancha ominosa, su explicación es que
se trata de chapopoteras, que son básicamente afloramientos
naturales de petróleo no ocasionados por la actividad extractiva.
¿Es posible que un derrame de esas dimensiones sea producto
de la naturaleza? Pocos lo creen y las calificadoras de riesgo no

están entre ellos. Tan rápido como el 14 de
julio, Fitch Ratings degradó la calificación
de Pemex de BB (perspectiva estable)
a B+ (en observación negativa), y sí, los
múltipies incendios y accidentes en sus
instalaciones son una de las razones prin
cipales, explicó la firma.

Una semana después, Moody's hizo lo
mismo. Ubicó a la petrolera en el escalón
5, el más bajo, debido a la debilidad de su

plan para abordarlos riesgos socialesy ambientales. De continuar
esta situación, a Pemex le saldrá cada vez más caro el acceso al
mercado de deuda, se volverá cada vez más dependiente del pre
supuesto del gobierno mexicanoy eso la llevaría inevitablemente a
menos inversión, más accidentes y una debacle estrepitosa. Pero
más allá de la seriedad de las cuestiones financieras, es mucho
peor la falta de conciencia generalizada sobre las consecuencias
cada vez más graves de no cuidar nuestro medio ambiente. Esa
es responsabilidad de todos los niveles de gobierno y también
de todos quienes nos denominamos seres humanos.

Datos para la reflexión. Con el inicio de la temporada vacacional,
comúnmente una o dos playas mexicanas suelen rebasar los
límites permitidos de bacterias que pueden enfermar seriamente
a los vacacionistas, pero en este verano son 14. Cada año, Méxi
co pierde 127 mil 8GG hectáreas de bosques y selvas por la tala
clandestina e incendios forestales. ¿En qué punto las políticas
públicas son insuficientes y la corrupción tan grande? Vamos
muy tarde en tomar acciones. Es un asunto de vida o muerte

• ••

MÁS LLAGAS: • El senador múrentele por Chiapas, Eduardo
Ramírez Aguilar, dice que va portodo y directo a la candidatura
al gobierno de su estado, aunque sobre su contendiente, Zoé
Robledo, deja claro que nunca entrará en conflicto con el presi
dente López Obrador.
• La izquierda de América Latina se mueve con el caso del pre
sidente de Colombia, Gustavo Petra, y el encarcelamiento de
su hijo Nicolás, detenido por lavado de dinero y malversación.

¦
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CONTRALAS
CUERDAS

EL EX GOBERNADOR
QUE NUNCA SE FUE

López Obrador aseguró
que Cuauhtémoc Blanco ha
sido mejor gobernante que
Graco Ramírez, por lo que
todo lo que está pasando
son puras politiquerías

orelos vive un enfrentamiento político tras la rea
M parición intensa t:el ex gobernador Graco Ramírez,

del PRO, fue lo adelantado en este espacio en la
entrega del 20 ele julio. Bueno, pues el enfrenta
miento subió ele tonoy ahora está con todo en el
Pocler Ju clicial.

Andrés Manuel LópezObradorterminó metién
dose el 27 ele julio en el pleito porque lo que se sabía en Cuernavaca,
llegó con detalles a oídos del Presidente ele la República.

Sabe el mandatario que Graco Ramírez se niega a soltar los hilos
del pocler en Morelos. Desde estar detrás ele Lucy Meza, actual aspi
rante a gobernadora ele Morelos por parte ele Morena,y para muchos
la líder en las encuestas, hasta presionar para que renuncie el actual
presidente del Pocler Judicial en el estado, Jorge Gamboa Olea. El
Tribunal Superiorcle Justicia fue la única ele las instituciones públicas
de primer nivel, además de la gubernatura, en las que Graco no pudo
influir para imponer una cabeza.

No fue así con la Fiscalía General de Justicia, ni con la Fiscalía
Anticorrupción, ni con la Comisión Estatal de Derechos Humanos,
donde dejó titulares, nosin antes haber modificado la Constitución del
estado, para dotarlos de periodos de titularidad más allá del sexenio
que él gobernó.

A eso se suman los señalamientos en

contra de Blanco, el actual mandatario, por
supuestos nexos con el crimen organizado.
López Obrador aseguró que Cuauhtémoc
ha sido mejorgobernanteque su antecesor,
Graco Ramírez, por lo que todo lo que está
pasando en contra de la administración son
puras politiquerías.

"Se avecinan las elecciones. Ahora se

dice más. Se sube el volumen. Hay muchos aspirantesy es cuando
se encienden las pasiones. Pero se está trabajando en Morelos. Lo
está haciendo bien el gobernador",dijo López Obrador para atajar los
ataques de quien fue su compañero de lucha.

La versión en Palacio Nacional coincide con lo que fuera ele gra
badora revela la elite política ele Morelos, ele que previo al siguiente
proceso electoral y en busca ele lograr el control ele los jueces y ma
gistrados ele la entidad, ha orquestado toda una campaña contra Jorge
Gamboa Olea, actual presidente del Tribunal, que va cíesele guerra
sucia en recles sociales por supuestos temas personales, hasta un
escánclaloen medios por acusaciones ele haberejerciclo presión sobre
un ex magistrado para liberar a un acusado ele triple asesinato, hasta
ruedas ele prensa ele un grupo ele abogados que piden su renuncia.

Ese grupo, la Asociación ele Abogados Penalistas del Estado ele
Morelos, que sostiene la demanda para deponeral funcionario, no hizo
lo mismo cuando la fiscalía de Ulises Carmona alteró el expediente
sobre el caso ele Ariaclna, víctima de feminiciclio ai ser golpeada y as
fixiada, pero la dependencia ele Morelos aseguró que se broncoaspiró
por consumo excesivo ele alcohol.

Graco se niega a soltar el control del estado.

UPPERCUT: Las encuentros entre autoridades de FU, Canadá y
México para enfrentar al crimen organizado internacional están
acompañados de un cabildeo intenso del embajador Ken Solazar
con las mesas directivas, Jucoposy coordinadores parlamentarios
en Cámara de Diputadosy Senadores.
Se niega a
soltar los

hilos del poder
en Morelos
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• E! mexicano Edson

Alvarez ha captado la
mirada de al menos dos

grandes clubes del fútbol
europeo; el mediocam
pista del Ajax es preten
dido por el Chelsea y el
Manchester United.

• Fernando Medina, suje
to que practica artes mar
ciales mixtas, se hizo viral
al golpear salvajemente
a un joven, empleado de
un restaurante. Hay más
videos de él agrediendo a
gente en la calle.

• No salen del escándalo

del submarino Titán y
el cofundador de Ocean

Cate, Guillermo Sóhnlein,
dijo que le gustaría enviar
a un grupo de humanos
a la superficie de Venus,
alrededor de 2050.
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Henchido de solidaridad, manifestación más
elevada de eso, del amor, me di a la tarea de
revisar los nuevos libros...

I doctor Patán está triste. Marx Arrlaga le
dijo en un tuit, a raíz de su columna sobre
los libros de texto gratuitos, que está lleno
cíe odio por "los nadies", una imagen con
una fuerza poética (comprometida, obvio)
brutal.

Sin embargo, el doctor de lo que está
lleno es de amor. Así que, henchido de solidaridad, manifesta
ción más elevada de eso, del amor, me di a la tarea de revisar
los nuevos libros y traer un párele momentos estelares, con
algunas observaciones críticas, muy menores.

Empiezo con el dibujo. Está bien espontáneo, pero, fra
ternalmente, tiene áreas de oportunidad. Le mostré alguno a
missobrinos.chamaquitos muy despiertos a pesar de formar
parte de la burguesía, que me parece que es la que odia a "los
nadies", y no salió bien

El texto dice: "En comunidad de aula, observen las siguientes
imágenes", y abajo de éstas la solicitud deque identifiquen las
expresiones en las personas retratadas, identificadas como
niños. El problema es que uno de mis sobrinos lo relacionó
con una experiencia muy traumática, cuando en una reunión
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familiar un primo cuarentón sufrió
una apoplejía y una severa paráli
sis facial, que trágicamente no lo ha
abandonado.

Seguro que, para la próxima edi
ción, el magisterio puede ofrecernos
a algún talento plástico más orto
cloxoy niñosque parezcan niños. En
cambio, bien lo de la "comunidad de
aula". Quién quiere decir "en grupo"

cuando se puede usar una expresión tan cargada de poesía.
Comprometida.

Luego hay problemillas conceptuales. Se lee que "los
bienes públicos puedan tener dueños privados que puedan
apropiarse de ellos legal o ¡legalmente... Esto se conoce como
Modelo de Bienestar Social. En contraparte, existe el modelo
de mercado: este privatiza los servicios públicos, la energía,
los bienes de la nación y, de igual modo, permite a los mer
caderes que disminuyan las desigualdades"

Híjole de nuevo, mi Marx. Alguien leyó mal a Freire. No creo
que los mercaderes estén a cargo del "modelo de bienestar
social*y del de mercado al mismo tiempo, ni que éste... Bue
no, ya me entiendes. Cuidado: así novamos a descolonizar.

En cambio, sí es bueno que los nuevos libros no le teman a
la obviedad como arma de transformación clescolonizadora

y multicultural.
"Para entender de forma correcta un suceso, se requiere

contar con la información necesaria sobre éste".

¡Eso! Y bravo aquí: "¿Reconoces que es posible una sociedad
alternativa y que ésta puede conseguirse a partir de la lucha
contra los oponentes de clase?".

Porque uno aprende a reconocer al burgués miserable
que tiene en sí, luego piensa en los compañeros de la CNTE,
machetesy tubos en mano, bloqueando vías del tren y armando
la sociedad alternativa, sin "subalternidad",a chíngodozos.y
dice: "No, pues sí me cescolonizo"

En esas anclo. Pero los dejo. Me voy a leer a Caleano.

Híjole de
nuevo, mi
Marx.

Alguien leyó
mal a Freire
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" Ramírez Marín y Romel, pelean senaduría
' Se levantan hidalguenses por inseguridad
' A Jara le duele el codo al invertir en justicia

n Morena ya tienen a su agente 007 al Servicio
Ede su Majestad. Se trata de la gobernadora

de la tierra de los tobiles, Campeche, Layda
Sansores, quien se jacta de tener más 20 mil
grabaciones telefónicas de amigos y enemi
gos de ella y la 4T. Sus centros de espionaje
son intocablesy los protege su fiscal "carnal"

Renato Sales; no los toca. ¿Quedarán impunes estos delitos
federales? Para fortuna de Layda no pisaría la cárcel por ser
casi octagenaria.

YUCATÁN: En la alianza Vamos por México, si van separa
dos en la lucha por las senadurías el PAN llevaría las de perder.
Carlos Ramírez Marín (PRl) lleva ligera ventaja ante Romel
Pacheco (PAN). Si van juntos, arrasaría cualquiera de los dos.
Por Morena, quien la tiene la candidatura en la bolsa es Verónica
Camino Farjat.

HIDALGO: En el gobierno de Julio Menchaca (Morena), el
pueblo se levanta contra sus alcaldes. Ayer en Zacualtipán,
atrincheraron ai edil Edgar Moreno (PRl) luego de que policías
municipales asesinaran a golpes a un anciano. En Huejutla,
a Daniel Andrade (PES) lo acusaron de abuso de poder con
violencia. En Chapulhuacán, el edil Sergio Meléndez (PRD) y
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cuatro policías fueron atados a un poste,
tras el asesinato de una menor de edad. La

población ya no se deja de los caciques.
MICHOACÁN: Los dirigentes de la

alianza opositora Vapor Méxicoaún no
que no les queda de otra que ir de la mano
juntos. Refugio Cabrera, líder estatal del
PAN; Guillermo Valencia del PRl, y Octa
vioOcampo, del PRD, siguen desojando
a margarita, mientras las huestes de

Morena, con Pablo Celis, toma ventaja vertiginosa. La dubitación
de los líderes opositores levanta sospechas.

OAXACA: Ahora resulta que la justicia es un gasto para el go
bernador Salomón Jara. El experredista, ahora fiel a Morena, dice
que le costó 500 millones de pesos el combate a la corrupción.
No quierejuicios ante abusos administrativos de su "gobierno".
Por ello, busca destruir al Tribunal Administrativo e imponer
magistrados "carnales". La justicia no tiene precio. Que no se te
olvide Salomón.

ACAPULCO: GMD ele Jorge Ballesteros dejó gato encerrado a
Fibra e Orion, de Rodolfo Campos El Viaducto La VentaPunta
Diamante que le vendió en 609 millones de pesos traía conflic
tos políticos desde los tiempos de Héctor Astudillo. Desde 2021,
Campos se dio cuenta de las crisis en esa autopista. Y en abril,
el gobierno de Evelyn Salgado ordenó la terminación de la con
cesión porque Fibra e Orion incumplió contratos. ¿GMD sabía de
ese vicio oculto de la concesión?

METEPEC: El alcalde expriísta Fernando Flores se fue a
Washington para recibir por segundo año consecutivo un re
conocimiento dizque por erradicar la trata cíe personas. Se lo
otorgó el grupo de derecha en EU, Conservative Política Ac
ción Conference (CPAP). También se lo dieron a la alcaldesa
c!e Cuauhtémoc, Sandra Cuevas. Por cierto, en Metepec, con
todo y "premio", Raúl y Cristian Gómez fueron secuestrados;
César Daniel "N" desapareció y lo hallaron muerto. Muchos más.
¿Ejemplo de alcalde? ¡Un fiasco

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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¿EL MOMENTO
MEXICANO?

ntre esperanzados y desconfiados, los
analistas económicos internacionales se

E preguntan si el actual optimismo en torno a
la economía mexicana será dura ble o, como
lo puso uno, "otro momento mexicano".

Y no es que la economía vaya mal. De
hecho, el gobierno puede presumir de un

crecimiento macroeconómico sólido, al menos igual a lo
que ha sido el promedio de las últimas décadas, que no es
malo tras la crisis provocada por la pandemia.

"Las previsiones de crecimiento para 2023 han sido revi
sadas al alza por el Fondo Monetario Internacional, el Banco
Mundial y la OCDE, en los últimos mesesy actualmente oscilan
entre 1.8 y 2.6 por ciento. Aunque lejos de ser espectacular, es
lo suficientemente fuerte en un momento en que la recesión
acecha a varias economías desarrolladas".

Y eso, además de flujos de inversión extranjera similares
a los anteriores a la pandemia cíe COVID19.

Según un texto publicado por la World Palitics Review, y
escrito por Eduardo Arcos, un conocido analista de riesgos,
la combinación de factores favorables va de una pruden
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te política fiscal y medidas que han
llevado a un paulatino aumento de
las tasas de interés. El resultado es

el actual superpeso que acompaña
un gradual descenso de la inflaciór

Y si se suman fortalezas, en espe
cífico la cercanía y acceso al mercado
estadounidense, el costo de mano
de obra y una infraestructura que lo
convierten en un destino atractivo

para el nearshoring, o sea, la instalación de plantas parte del
proceso productivo, hay motivos para el optimismo.

Pero...

No es la primera vez que se avizoran posibilidades de un
"momento mexicano".

Se recuerda, por ejemplo, que en la década de los setentas
puede decirse del descubrimiento de grandes mantos petro
leros y el exhorto del entonces presidente, José López Portillo,
de aprender a "administrar la riqueza". O en los noventas, con
el proceso de liberalización que acompañó a la negociación
del TLCAN, pero terminó en la crisis de 1994. Y en 2014, las
expectativas creadas por las reformas constitucionales sobre
energía, telecomunicaciones y educación.

Y con todo, y sus buenos resultados, el propio Arcos con
sidera que la Presidencia de López Obrador "se ha visto em
pañada por cambios de política, politización de proyectos de
infraestructura, importantesy cuestionables inversiones en
la petrolera estatal Pemex, la interferencia del gobierno, la
opacidad en ios acuerdos comercia les, y numerosos intentos
de socavar los controles y equilibrios institucionales y ios
reguladores autónomos".

Y, por supuesto, los publicitarios choques con Estados Uni
dos y Canadá provocadas, según el analista, por las políticas
intervencionistas de AM LO, pero también factores estructura les
endémicos, como las diferencias económicas y de: desarrollo
nortesur, sin omitir que las principales empresas nacionales
no han cambiado en décadas.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARRENOJOSEi
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EL CRISTALAZO

Desaparecen los desaparecidos
Hace muchos años uno de

los más grandes cineastas
de la historia, Akira Kuro
sawa, estremeció a la in
dustria del cine con una

película llamada Rashomon, en cuya
trama una violación y un asesinato—,
la misma historia, vista por los ocho
personajes en conflicto, es contada de
manera distinta. Nadie tiene la verdad,
nadie tiene la razón, pero cada uno tie
ne su versión.

Muchas cosas en la vida se parecen
a Rashomon. Cada quien dice las cosas
desde su personal punto de vista y su
conveniencia. En la política es muy fre
cuente.

Hoy, vemos esa circunstancia en el
grave tema de las desapariciones de
personas. Como se sabe hay dos cate
gorías para una desaparición. En algu
nos casos hasta tres.

Primero quien huye, se esconde, se
va del mundo y hace otra vida en otra
parte. En la literatura es célebre el caso
enigmático de B. Traven, por ejemplo.

Otra circunstancia es la desapare
cían forzada. Una persona sufre secues
tro por algún órgano del Estado y nun

ca más se vuelve a saber de él. Es, por
ejemplo, el caso de Jesús Piedra Ibarra.
También en esta categoría, aun cuando
se clasifique de otra manera, están las
víctimas del crimen organizado, cuyos
cuerpos se "pozolean" o se incineran. Es
el caso de los 43 de Iguala.

Y otros muchos.
¿Cuántos? Nadie lo sabe con certeza,

pero todo mundo lo dice de acuerdo con
su conveniencia.

"El Registro Na
cional de Personas

Desaparecidas y no
localizadas dice
Alejandro Encinas,
subsecretario de Go
bernación, comisio

ha dado a conado para este tema
nocer un rasgo doloroso de la realidad
al mostrar que hemos superado las 100
mil personas reportadas como desapa
recidas. Lo ha hecho con toda respon
sabilidad...

"...Se creó el primer Registro de
Personas Desaparecidas, que brinda
información clara y en tiempo real de
las más de 100 mil personas desapare
cidas, pero también de las más de 145

rnil localizadas, de las cuales, más de
135 mil (93.18%) han sido localizadas
con vida..."

Dicho esto, resulta al menos incom
prensible el punto de vista presidencial:
las mujeres cuya vida se dispersa en lo
meríos, cañadas, predios baldíos y eria
les abandonados, en busca de los cadá
veres de los desaparecidos, no buscan
justicia y paz, practican el infame arte

de la politiquería.
Al menos así lo di

jo hace apenas un par
de días:

Sí hay miles de
desaparecidos, pero
no la cantidad que es
tablece el censo, en

tonces decidimos llevar a cabo un pro
grama de búsqueda, de ir casa por ca
sa y, lo estamos haciendo y afortuna
damente estamos encontrando muchos,
un porcentaje considerable de personas

que estaban registradas como desapa
recidas..."

"...Estamos atendiéndolos constan

temente, yo en todas las giras que ha
go hablo con madres, con familiares de
desaparecidos. Lo que no permitimos es

que se utilicen estos casos tan lamenta
bles, tristes, dolorosos, con propósitos
politiqueros.

Es que hay, la verdad, mucha ma
nipulación de medios como ustedes,
—digo, con todo respeto— como Pro
ceso, Reforma, Loret de Mola, Ciro Gó
mez Leyva, Carmen Aristegui, ya todos,
o sea, por lo general.

"Entonces, es una campaña en con
tra utilizando de manera vil todo lo que
les ayude a atacar al gobierno.

"Entonces ofrezco disculpas por lo
que estamos defendiendo".

"Disculpas por lo que estamos defen
diendo", suena raro.

EDUCALFCE

Quizá en lo administrativo fusionar la
red Educal (una paraestatal distribuido
ra y comercializadora de libros) con el
Fondo de Cultura Económica (una edi
torial de larga trayectoria), tenga algún
sentido.

El sinsentido es atribuirle al fondo
un carácter de arcaico, aristocrático,
sin arraigo popular y sin prestigio en la
sociedad, como dice la propaganda del
Circo Atayde •

Cada quien dice las cosas
desde su personal punto de
vista y su conveniencia. En la
política es muy frecuente.
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SUBE Y BAJA

Javier BrachoO matemáticas

El destacado mate

mático, quien ingre
só al Seminario de
Cultura Mexicana re

cientemente, pone en
su lugar correcto a
las ciencias exactas.

Asegura que el pensamiento matemático tie
ne mucho que ver con el lenguaje, la comuni
cación, la verdad y con el entendimiento.

O Donald Trump
Expresidente de EU

Ahora es señalado,
como cabeza del in
tento de toma del

Capitolio en enero
de 2021. Los cargos
se derivan de la in
vestigación del fis

cal Jack Smith sobre las acusaciones de que
Trump trató de revertir la derrota ante su
rival demócrata Joe Biden.

Donald Trump
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OPINIÓN

NL, irresponsabilidad y crispación
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

El asesinato del director jurídico del
Congreso de Nuevo León, Ricardo Flo
res, enturbia todavía más el clima polí
tico del estado.

NL se ha caracterizado por un jaloneo
permanente entre los diputados locales,
sobre todo de PAN y PRI y el gobernador
Samuel García, emanado de Movimien
to Ciudadano.

El clima de tensión no justifica acu
saciones sin fundamento, hechas a la li
gera, sin ningún atisbo de prueba, sólo
con el ánimo de acentuar la discordia y
sacar raja política.
Tal parece que la bancada local

de Acción Nacional tiene el pro
pósito de torpedear cualquier in
tento de acercamiento de MC al
Frente Amplio opositor a nivel
nacional.

Una cosa es tener puntos de vista di
ferentes sobre la problemática de la en
tidad y otra, muy diferente, lanzar acu
saciones sobre un tema que requiere to
do el rigor posible, como el asesinato
de un importante funcionario del Con

greso.

Fuego amigo contra Monreal
El intercambio de acusaciones entre las
corcholatas de Morena sube de tono. La
fecha para realizar las encuestas para
decidir al candidato presidencial, que
ellos llaman defensor de la 4T, está ca
da vez más cerca. Eso tiene a muchos

con los nervios de punta.
Lo que no se haga en las próximas dos

semanas ya no se hará. De ahí que nadie
quiera quedarse callado.
Ricardo Monreal, que ha esta

do particularmente contenido,
se dijo víctima de fuego amigo y
acusó a gobernadores y alcaldes
de Morena, comprometidos con
otras corcholatas, de boicotear
sus eventos, inhibiendo la parti
cipación de la militancia more
nista.

La clave para que el proceso no se
descarrile es que todos le levanten la
mano a quien gane. Pero sí el agandalle
impone condiciones, puede registrarse
una factura.

Ex kaibiles en Chiapas
La situación de la seguridad en Chiapas
se deteriora.
La prensa local da cuenta de la pre

sencia en la zona de ex miembros de los

kaibiles, el comando de élite del ejérci
to guatemalteco cuya especialidad es la
estrategia de tierra arrasada

Fuera de la corporación, pero
con adiestramiento y armas, los
kaibiles son intocables en la fran

ja fronteriza. Primero fueron so
cios de los Zetas y ahora, se dice,
hacen trabajos especiales para
el CJNG; incluso, según esta ver
sión, capacitan sicarios.
Los ex kaibiles son un riesgo más en

una zona plagada de grupos armados
que se ha convertido en un verdadero
polvorín. La situación no permite dis
tracciones, sino una respuesta contun
dente, concertada, entre los tres nive
les de gobierno.

Médicos residentes inconformes
El subsecretario de Salud está otra vez
bajo los reflectores. El fin de año augura
aumento de contagios de enfermedades
respiratorias graves, entre ellas la CO
VID, por lo que el nombre de LópezGa
tell resuena en los medios.
Pero no solo eso. Médicos re

sidentes anunciaron marchas de
protesta en diversas plazas del
país en protesta por lo que des
cribieron como el desmantela

miento del sector salud y por des
pidos injustificados. El responsa
ble es, dicen, LópezGatell
Ya se verá qué capacidad de moviliza

ción tienen los inconformes. Lo claro es
que al subsecretario le espera un cierre
de gestión muy complejo, porque está en
la mira de muchos tiradores •
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CRATOLOGIA

Será Marcelo
Joaquín Narro Lobo /*

@JoaquinNarro

Desde que Andrés Manuel
López Obrador dio el ban
derazo para la sucesión
presidencial, muchos die
ron por hecho que la can

didata sería Claudia Sheinbaum. Iden
tificada como su hija política y la más
leal de quienes forman parte de su cír
culo cercano, López Obrador no ha es
catimado en elogios y loas para quien
acompañara su tránsito por la jefatura
de gobierno del entonces Distrito Fede
ral como secretaria de Medio Ambien
te. Dicen que los reyes suceden la coro
na a sus hijos y no a sus hermanos, pe
ro López Obrador es, antes que otra co
sa, un pragmático de la política que no
está dispuesto a perder. Lo anterior me
llevó a afirmar, en febrero pasado, que
la candidata no sería Claudia. Hoy sigo
pensando que Claudia no será candida
ta y, en cambio, cada vez estoy más con
vencido que quien abanderará a Morena
será Marcelo Ebrard.

El presidente es un pragmático. Aun
cuando todos sabemos que Claudia es la
aspirante a quien López Obrador conside
ra como la más cercana y leal de las "cor
cholatas", el amor político tiene un lími
te: la posibilidad de la derrota. En las se
manas que se ha asumido como aspirante
a la candidatura de Morena, Sheinbaum
ha demostrado grandes debilidades dis
cursivas y de personalidad. No emocio
na ni convence, lo que la hace, probable
mente, la candidata más a modo para la
oposición. El presidente se ha dado cuen
ta de esto y del ries

go que entraña una
candidatura que no
conecta con el electo
rado. En su pragma
tismo, López Obra
dor quiere ganar, in
cluso si para ello de
be sacrificar a quien
él mismo llegó a con
siderar como su here

dera política. Dejar a Sheinbaum a la de
riva sería, adicionalmente, la manera de
enviar un doble mensaje. Primero, des
de la mentira: para quienes decían que
se metería para apoyar a su favorita, se
equivocaron, pues López Obrador es un
demócrata; segundo, desde la soberbia:
la fuerza del presidente es tan grande,
que con cualquiera puede ganar.
Marcelo Ebrard, por el otro lado, no

goza de la confianza presidencial, pero
ha demostrado ser un candidato mucho

más experimentado y con trayectoria que
cualquiera otra de las corcholatas. Su pa
so por la Secretaría de Relaciones Exte
riores  y antes por la campaña de Hillary
Clinton en 2016  le han abierto puertas
frente a los Estados Unidos, el principal
socio político y comercial de nuestro país.
Esto, amén de significar el beneplácito

de la clase política del
país, le puede servir a
López Obrador al tér
mino de su mandato,
cuando muchos de sus

adversarios pretendan
señalar frente a la jus
ticia de aquel país po
sibles actos de corrup
ción de su círculo más
cercano. Finalmente,

Marcelo puede atraer los apoyos y votos
de sectores que hoy han volteado a ver
con simpatía a Xóchitl Gálvez, la aspi
rante más visible del Frente Amplio por

México. La clase media, pero también
un grupo importante de empresario, es
tarían dispuestos a abandonar la aventu
ra opositora si el candidato oficial es un
moderado como Ebrard.

Faltan exactamente cinco semanas pa
ra que Morena defina el nombre de la per
sona que encabezará su candidatura pre
sidencial. Pronto habremos de ver las de
clinaciones de varias de las corcholatas,
quienes con esta acción garantizarán al
guna posición legislativa. Hoy no tengo
duda. El presidente descolocará a esa par
te de la oposición que decidió acelerarse
y caer en su juego y a no pocos analistas
políticos que ya veían una disputa entre
Claudia y Xóchitl. El candidato será Mar
celo y Claudia la presidenta de Morena,
posición privilegiada desde donde se con
vertirá en la verdadera articuladora del
movimiento que seguirá teniendo a An
drés Manuel como su principal figura. En
2027, con Marcelo como presidente, ini
ciará la aventura que la lleve a promover,
ya en 2028, la revocación de mandato.

Ahí están las intenciones del presidente
y el plan a seguir. Sin embargo, en su ca
mino todavía pueden atravesarse algunas
sorpresas que lleven a Morena a la derrota
y le permitan al presidente culpar y cruci
ficar a Ebrard. Si eso sucede, la otra parte
del plan seguirá intacta»

Profesor de la UNAM y
consultor político.
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com

En las semanas que se ha
asumido como aspirante a
la candidatura de Morena,
Sheinbaum ha demostrado

grandes debilidades
discursivas y de personalidad.
No emociona ni convence
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Sin embargo, un día antes el propio
mandatario había hecho 1111 llamado a

los habitantes de los municipios de Al
dama y Chenalhó, en Chiapas, que
mantienen un conflicto agrario que ha
dejado hasta el momento 25 muertos, a
reconciliarse y buscar la paz.
Su idealizada versión de los pueblos
nobles y socialmente solidarios tam
poco checa con lo que se reporta todos
los días en todos los municipios de
aquella entidad fronteriza y con nues
tro reportaje especial de toda esta se
mana donde se ve de todo menos her

mandad y pacifismo.
En la misma conferencia mañanera, el
inefable doctor Hugo LópezGatell,
siempre a contracorriente del sentido
común, desestimó el llamado de la
UNAM a volver a usar el cubrebocas en

lugares cerrados o en reuniones de más
de 30 minutos. Admitió que el número
de contagios de Cu vid19 ha aumentado,
aunque matizándolo a un poco de va
riación en la intensidad. "Es importante
no sobredimensionar, no exagerar la
preocupación sobre algo que muy cla
ramente y objetivamente presenta la
universidad", dijo el galeno.

En la misma conferencia mañanera, el
inefable doctor Hugo LópezGatell,
siempre a contracorriente del sentido
común, desestimó el llamado de la
UNAM a volver a usar el cubrebocas en

lugares cerrados o en reuniones de más
de 30 minutos. Admitió que el número
de contagios de Cu vid19 ha aumentado,
aunque matizándolo a un poco de va
riación en la intensidad. "Es importante
no sobredimensionar, no exagerar la
preocupación sobre algo que muy cla
ramente y objetivamente presenta la
universidad", dijo el galeno.

Dicen los que saben que, para el próxi
mo año, Morena, de Mario Delgado, per
fila candidaturas masculinas para la
Ciudad de México, Chiapas, Jalisco y Ta
basco, donde tendría candidatos con
fuerza, de tal manera que para Guana
juato, Morelos, Puebla, Veracruz y Yuca
tán estarían perfilando sólo mujeres, co
mo marca la ley electoral.
Llama la atención la Ciudad de México,
donde al parecer hay candidatas ya ano
tadas: Rosa Icela Rodríguez y Clara Bru
gada. que quedarían fuera por un caba
llero. Y Puebla, donde tres morenistas
están desatados en preante campaña:
Alejandro Armenta, Ignacio Mier y Julio
Huerta, cada uno con su respectiva cor
cholata de respaldo. De ser así como nos
comentan, la candidata natural sería la
exalcaldesa de Puebla, Claudia Rivera.
Bajita la mano y sin que muchos se die
ran cuenta, la Comisión Permanente re
tiró ayer de su orden del día el ingreso
de las propuestas presidenciales para
magistrados del Tribunal Superior de
Justicia Administrativa, actualmente
presidido por la magistrada Estela
Fuentes.

Extraña la maniobra porque este perio
do legislativo está diseñado justo para
resarcir estos pendientes graves del go
bierno, que mantiene con déficit de ma
gistrados al tribunal, al que justo en no
viembre rediseñaron al gusto de Palacio
Nacional, y ni por eso se avanza en este
tema que provoca a su vez un grave re
zago en la impartición de justicia.

Bajita la mano y sin que muchos se die
ran cuenta, la Comisión Permanente re
tiró ayer de su orden del día el ingreso
de las propuestas presidenciales para
magistrados del Tribunal Superior de
Justicia Administrativa, actualmente
presidido por la magistrada Estela
Fuentes.

Extraña la maniobra porque este perio
do legislativo está diseñado justo para
resarcir estos pendientes graves del go
bierno, que mantiene con déficit de ma
gistrados al tribunal, al que justo en no
viembre rediseñaron al gusto de Palacio
Nacional, y ni por eso se avanza en este
tema que provoca a su vez un grave re
zago en la impartición de justicia.

"En ios pueblos donde se conserva
más la cultura o las culturas originarias
hay menos violencia; entre más
culturas originarias se manifiesten, se
expresen, se conserven, se preserven,
menos violencia, porque en donde se
conservan las tradiciones, las
costumbres, la lengua, la organización
social comunitaria, hay mucha más
fraternidad, solidaridad, no hay robo,
no hay agresiones, no hay violencia,
Por eso es muy importante preservar
nuestras culturas", dijo el presidente
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
minimizando ta violencia gue agueja a
Chiapas, que gobierna Rutilio
Escandón.

Fecha: 02/08/2023

Página: 2

Area cm2: 285

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 9,308

Página 113 de 150 Índice



¿Adiós al "hermoso" reggaetón?
Recientemente, el ayuntamiento de Chihuahua aprobó una ley que prohibe los
narcocorridos, el reggaetón y cualquier otra música, cuyo contenido atente contra la dig
nidad de las mujeres e incite a la violencia. Esta medida ha generado opiniones antagóni
cas entre políticos y en la sociedad.

Unos consideran la disposición como
violatoria al derecho humano a la li

bertad de expresión y otros, piensan
que es un gran paso para frenar la
violencia. La Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCTN) indica que

la libertad de expresión se encuentra protegida por el
libre desarrollo de la personalidad, lo que permite
que las personas puedan manifestar sus opiniones e
ideas por cualquier medio.

Sin embargo, cuando esas manifestaciones cons
tituyen un discurso de odio, discriminan e incitan a
la violencia, se debe ponderar la libertad de expre
sión prevista en el artículo óto Constitucional, con el
derecho a la igualdad y no discriminación plasmado
en el artículo 1ro del mismo ordenamiento.

Aunado a lo anterior, la violencia no sólo es la
directa en forma de agresiones físicas como el femi
nicidio, existe una más peligrosa y es la violencia
cultural (que da paso a la directa) y es susceptible de
ser utilizada para legitimar los feminicidios, justifica
el acoso y valida las desigualdades. Aquí encontra

mos a la música, la religión y las costumbres. Es invisi
ble y no nos damos cuenta de ella por estar inmersa en
la cultura y por eso la replicamos de generación en ge
neración, pensando es normal.

Poner 300 policías en una colonia no servirá de na
da, como es el proyecto de esos políticos para frenar la
violencia, pero quizá ignoran que, para acabar con la
violencia directa, primero se debe atacar la violencia
cultural y, por ende, las narrativas culturales que la le
gitiman. Disminuir la violencia contra la mujer (aunque
se rehusen a aceptarlo), sí tiene que ver con la música
que escuchamos.

Prohibir tampoco es una solución, pero sí lo es ree
ducar para formar mejores ciudadanos desde la casa y
la escuela. Es como el plan de seguridad de AMLO de
"abrazos y no balazos" que en teoría es genial, pero se
les quedó la idea en el cuaderno. Aunado, debieran
(aunque Chihuahua gobierne el PAN) ver qué van a ha
cer con la religión, que también constituye una violen
cia cultural y machista.
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Cambiar la conversación,
sin miedo

Ert la política nacional y local, la conversación se ha vuelto
tensa y distorsionada. Los argumentos han tendido a perso
nalizarse, clasificando a los protagonistas como buenos o
malos según su posición en el panorama político. Esta situa
ción no es exclusiva de este sexenio, pero sin duda se ha
acentuado. El desafío es recuperar una conversación menos
ideológica, centrada en el modelo de país que deseamos y
actualizamos cada 6 años.

Recientemente, se dio a conocer el resultado de la En
cuesta Nacional Ingreso Gasto de los Hogares. Aunque la
información del INEGI ofrece muchos datos, la tabla de
ingresos por decil ha destacado porque muestra una ten
dencia al alza en los grupos más pobres, lo cual puede
atribuirse a la actual administración. Es decir, se ha redu
cido la desigualdad en México.

Gerardo Esquivel, académico y ex subgobernador del
Banco de México, ha señalado que este avance puede de
berse a ciertas reformas y acciones implementadas por el
gobierno actual, como las limitaciones al "outsourcing", el
aumento del salario mínimo, la zona franca en Baja Cali
fornia y Chihuahua, que ha permitido un incremento del
120% en los ingresos de los trabajadores desde el inicio de
la administración, y las transferencias directas a grupos
vulnerables.

Sin embargo, Esquivel también reconoce ciertas tareas
pendientes y limitantes del régimen actual, como lo que él
denomina "el desastre" del INSABI, asi como la pérdida de
progresividad de los programas sociales.

Si el único criterio para elegir en junio de 2024 es la re
ducción de la desigualdad, entonces nuestro voto debería ser
a favor de la 4T. Desde mi perspectiva, esto es indudable

mente un logro del discurso de la 4T. No obstante, como ciu
dadanos ganamos más si analizamos las implicaciones de
estas buenas cifras reportadas por el INEGI. Significa que
podemos rechazar las deficiencias del gobierno de Morena,
su actitud antidemocrática, sus obstáculos a la transparen
cia, su corrupción y, al mismo tiempo, reconocer, revisar y
perfeccionar sus políticas de combate a la pobreza, que sí
han funcionado,

Personalmente, no tengo problema con un gobierno que re
duzca la desigualdad o eleve el salario mínimo por encima de la
productividad. Mi preocupación radica en que el gobierno sea
suficientemente responsable en todas sus políticas, evitando
vulnerar a la población debido a la falta de medicamentos y
garantizando la seguridad en el sistema de salud.

La administración de López Obrador ha sido ineficaz e
ineficiente en casi todas sus agendas. Hemos tenido que li
diar con funcionarios irresponsables que desvían presu
puestos de programas alimentarios, ocultan la gravedad de
la pandemia y dificultan el acceso de la población a las va
cunas, niegan sus errores y utilizan sus atribuciones para
perseguir a opositores. El presidente López Obrador da asco
como manipulador que es, pero no se puede negar este logro.

Cambiar la conversación implica recuperar una visión de
país que promueva instituciones sólidas, no sometidas a los
caprichos y maniqueísmos del Ejecutivo y sus seguidores
fanáticos. Sí queremos un modelo de país enfocado en polí
ticas sociales que reduzcan la desigualdad y aseguren un
crecimiento sostenible en los ingresos de los más pobres,
pero en un entorno democrático. No tengamos miedo en re
conocer lo poco que ha hecho bien la 4T Eso no debe estor
bar al objetivo principal: que se vayan en 2024.
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HOMBRES FUERTES

Las segundas
partes nunca
son buenas

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

Nunca las segundas partes han sido
buenas, pero una segunda parte
de Trump en la Casa Blanca no se
ría solo mala, sino catastrófica, y
desgraciadamente esa posibilidad
es verosímil. Tos resultados de la
encuesta publicada el lunes por el

New York Times son abrumadores: Donald Trump
cuenta con el 54 por ciento deapoyo fie los electo
res repu blicanos para ser post ulado por su parí if lo,
muy por delante del gobernador fie f lorida. Ron
DeSaniis, (17 por ciento) y del resto de los aspirantes
del parí ido (apenas con un dos y i res por ciento ca
da uno). Tos varios frentes judiciales abiertos en su
contra no han mermado la popularidad fie Trump,
por el contrario, tras las dos primeras imputaciones
en su contra ha incrementado su ventaja e incluso
hay más de un sonetea donde supera a Joe Biden.
¡Y como no va a tener ventaja abrumadora

Trump sobre sus rivales estos son casi lodos unos
pusilánimes! Hace unos días el expresiflente com
partió escenario con ellos en lovva y no paró de in
sidiarlos, en especial al gobernador Ron DeSantis.
Ninguno se atrevió i responderle al buleador con
un mínimo de dignidad. Todos (salvo el exgoberna
dor Christie) tienen pavor de ofender a la famosa
"base republicana", la cual adora a Trump a pesar
(¿o a causa?) fie su grotesca incoherencia, su no
table de falla de escrúpulos, de su personalidad

cada vez más zafia y bufonesca, y a pesar de sus
graves líos con la justicia. Ta semana pasada el fis
cal especial Jack Smith emilió una acusación con
cargos adicionales contra el presidente en el caso
de documentos de MaraTago por haber ordenado
borrar las imágenes de una cámara de vigilancia.
También es inminente la presentación de cargos
sobre la famosa insurrección fiel 6 de enero y una
acusación en Georgia corara el intento de revertir
el resullado fie las urnas en ese estado.

Hace un par fie semanas salieron ala luz docu
mentos elabolados por algunos expertos de cír
culos ultraconservadores para un programa ele
gobierno con ideas como terminar el muro fron
terizo, aumentar los aranceles por igual a aliados
y competidores, hacer permanentes los recortes
de impuestos a los ricos, eliminar la ciudadanía
automática para cualquier persona nacida en Es
tados Unidos, volver a enfriar las relaciones con
la OTAN, asegurar el control del Depariamenio
de Justicia y rechazar políticas destinadas a mi
tigar el cambio climático. Asimismo, se pretende
"neutralizar al Estado prolunelo"ce>n el despido ele
unos cincuenta mil funcionarios para suslil uirlos
por "fieles conservadores'*. Si los republicanos sé
hacen con las elos cámaras elel Congreso además
ele ganar la. Casa Blanca toelos estos planes serán
muy factibles y Estados l 'nidos seguiría a países
como Hungría y Polonia por la senda ele las llama
das "democracias aniiliberales'.
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COLUMNA INVITADA

Sobre la política y
la idea del Estado

ISMAEL CARVALLO
ROBLEDO

He visto hace unos días, por no sé
yo bien qué razón, un spol del
PRD que me pareció verdadera
mente equivocado y lorpe,y que
demuestra el nivel fie analfabe
lismo polílico de muchos políti
cos y partidos, Halándose en este

caso de esa repúgname deyección histórica que
es el Parí ido de la Revolución Democrática que
afort uñadamente está al borde de la extinción.

En el spot están dos
mujeres en el mercado
intercambiando comentarios

relativos a la situación,
vamos a decir que, cotidiana
de la gente, tal como puede
estar manifestada en el
ámbito tan común y prosaico
del mercado de la esquina.
En el intercambio las dos están con rara de

hartazgo, y mientras una dice algo así como que
"las tortillas están cada ve/, más caras", la otra
le responde con ironía: "pero áí nacionalizó el
litio", dando paso luego a una sucesión de co
mentarios en espejo con el mismo esquema: "el
aguacate está cada vez más caro, pero él cons

truyó un aeropuerto con el ejército", y así con
el limón y los jitomates y el perejil, recordando
con sarcasmo para cada caso concreto alguna
decisión o proyecto o idea lanzada por el pre
sidente López Obrador, y que muy bien podría
ser el proyecto fie la refinería de Dos Bocas o
la idea de rescatar la soberanía a través de la
recuperación de PEMEX o fie la CEE.
La "'genial" idea de los mercadólogos que

convencieron a los analfabetos políticos del
PRD es la dé evidenciar la supuesta inutilidad
tle decisiones y proyectos del presidente y de la
4E, cuyo carácter vamos a decir que faraónico
quiere ser puesto en contraste y contradicción
mediante el expediente de la ironía como dis
positivo de comparación con la precariedad
cada vez más acusada en la que la vida coti
diana de la gente (los precios de los productos
básicos en el mercado) está su puestamente, su
mida, dando a entender que, en el fondo, para
nada sirve que México tenga nacionalizado el
litio, o que PEMEX o la CEE se fortalezcan co
mo empresas estratégicas del estado mexicano
para jugar a nivel geopolíiico, porque el kilo de
jitomate está cada vez más caro.

No sé trata ni mucho menos, desde luego, de
desestimar la importancia que tiene el índice
de precios de la canasta básica desde la pers
pectiva de la economía de las familias (unidad
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fundamental ate medición del nivel de consumo
de una sociedad), y es obvio que todo gobierno
está obligado a desplegar estrategias macroeco
nómicas (ya sea por vía fiscal, ya sea por vía
monetaria) para gestionar la. microeconomía
(el índice de precios al consumidor, desde el
correspondiente al kilo de tortillas al del litro
de la gasolina o el gas licuado); no se trata de
eso y el problema no es ese.

El problema es la incapacidad y estupidez de
un partido polílico, en esté caso del PRD, para
distinguir la clave de la política en su sentido
más profundo, y que tiene que ver con el hecho
de que la política es el subsistema de relaciones
sociales median te Jas que se resuelven, en efecto,
los problemas de una sociedad determinada pero
desde el filtro o escala del Estado en tanto que
macroestruciura de gestión económica y política,
y que es aquélla desde la que los problemas coti
dianos, en electo,son vistos en su configuración
tendencial, generacional, de largo plazo, agregada
o masiva como resultado de ecuaciones de poder
mediante ios que se vertebra una espina dorsal
de autoridad y decisión histórica, y es lo que ex

plica el hecho tle que la esencia tle la política está
en saber quién manda, cómo manfla y para qué
manda.

Puede que el spot haga
sentido a algunos, pero no
lo han comprendido todo,
además de que es lo cierto
también el hecho que muchos
políticos, muchos partidos,
y muchos mercadólogos, no
tienen idea de lo que es el
Estado y para qué sirve y por
qué existe la política, y que
una de las responsabilidades
del político es hacerle
comprender a la sociedad
para qué y por qué es
necesario que él mismo
exista como tal.
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Tirad ¡los
PARO EN POLACAS
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en los que acusan a la administración
A! A' A !c. ?.! P (r. k í] '.i A P .^A ^rA c.l( ^ A '. riA 1 y. !l l) A .
especifican a qué se refieren. Fallan
cinco días para que regresen a tas aulas
Ly^croos.sLcite .conflicto;.se resuelve
A0L^.s. M 7 d e ago s i o.
LOZOYA RECHAZA ACUERDO CON
PEMEX

•En un giro inesperado del caso de
Emilio Lozoya, su abordo defensor,
Miguel Óntiveros, ha anunciado que
.AVI 5A!_ÍAAA7Ar Q_.0.0 t ie JA e i n ien ción de 1 lega r a
un a_cuerdo.reparaLprio cpn.Pemex.y_.el
gobierno mexicano Según ünii\eros,
cLroonto de. 30..millones de pesos
Pr^lAiAlskAl.^AAI1(.Lri:l)ArAAÁA'»I.LAlí^L'.lA!A(A
carece de fundamento. La situación ha

generado .sorpresa.en .elámbitp legalx.

político, va que se esperaba que Lozoya
^y^ArAilegAA.AAÍIAA^AÍArdAUMi'A.Pf^enei;
beneficios procesales. El^ a
e2$lfeó que,...incluso,.eljuez_cuesAionó.
ajos. represenlantes de.Pemex sob^
aumento del .monto de la re^
daño,..y estos .respondieron^..quese trataba
de "una instrucción superior", que
Ontiveros atribuye..al presldenlc López
Obrador debido asus..declaraciones
públicas.
EXPERTOS E INVESTIGADORES
MEXICANOS EN LA DISCUSIÓN
SOBRE VIDA EXTRATERRESTRE

• I , a recien le c c >n i i rmae k rn de \;ida
extraterrestre por parte de un ex oficial
y dos ex portaaviones estadounidenses
ha generado conmoción mundial y
ha llevado a expertos e investigadores
mexicanosyde:.Latinoamérica_a
3.Í3.discusión sobre este fenómeno.
Con ¥>r3.!AeAA.u^i A A1AAA esp ecialislas
en urología, astronomía e incluso ex
astronautas han expresado su convicción
de.gue es: momento de .'Iniciar un
proceso de contacto".y.esclarecimienio.
.de.eyMcncU^
investigaciÓAi^..del espacio.
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SOCIEDAD

Pueblos indígenas

JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

1 Día Internacional de los Pueblos Indígenas, que se celebra el próximo 9 de
agosto, représenla un hilo significativo en la búsqueda de proteger los dere
chos y la autodeterminación de las comunidades indígenas alrededor del
mundo. En el caso de México»este día cobra especial relevancia.en el marco
de la semana a fervor de los Pueblos Indígenas promovida por la Organización
fie las Naciones Unidas (ONU).

Hay que destacar a la administración fiel presidente Andrés Manuel Lopes
Obrador en el reconooimienl o de los derechos de las com unidades indígenas en México.
Esta histórica acción busca garantizar su participación en la loma de decisiones y el acceso
a servicios fundameniales,, como agua poiable, educación, salud, tecnología, terriiorio,
medio ambiente y prolección de sus usos y costumbres.
Es indudable que los pueblos indígenas enfrentan desigualdades f vulnerabilidad,

representando el 5% fie la población mundial. En el caso fie México, el 15% fie las perso
nas más pobres pertenecen a este grupo vulnerable. Se trata de comunidades ubicadas
en leniiorios desfavorecidos y cotí alio margen fie vulnerabilidad, lo que hace crucial
asegurar su protección y bienestar.

Sin embargo, a pesar fie los avalices, aún existen desaltos que deben ser abordados.
Es importante proteger los derechos de propiedad intelectual de los pueblos indígenas
y evilftr sitnaciones: de apropiación cultural. La. denuncia de un plagio en contra,de una
comunidad /apoteca en Oaxaca,en 2015, por parle de una marca argentina, es solo un
ejemplo de los desafíos que enfrentan estas comunidades en la preservación de su pa
trimonio culiural.

Es alentador reconocer que la administración federal no solo prot ege a las personas
vulnerables indígenas, sino que también brinda apoyo a mujeres, jóvenes, madres solte
ras, adultos mayores y personas con capacidades diferentes. A iravés de los Programas
para el Bienestar, cada hogar indígena o afromexicano recibe en promedio Ires apoyos,
beneficiando así a más de 7 millones 600 mil personas en el país.
Apenas el año pasado, el gobierno federal suscribió 20 acuerdos a favor del derecho

a la tierra, el terriiorio, el agua y el bienestar integral de las personas de los pueblos indí
genas. Entre los logros más destacados se encuentra la entrega fie mil 493 hectáreas fie
I ierra y la reversión de 305 hectáreas expropiadas en 1997. La construcción del Acuedneto
Yaqui, que ha beneficiado alas comunidades indígenas, también es un avance relevante.

El Día Internacional de los Pueblos Indígenas es una oportunidad para reflexionar
sobre el camino recorrido y los desafíos que aún enfrentamos. Es fundamental continuar
trabajando en la protección y promoción de los derechos de las comunidades indígenas,
respetando su culi ura y autoríeicrin ¡nación. Desde México, como parle do la comunidad
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internacional, es nuestro deberseguir construyendo un fui uro más inclusivo y justo para
todos, en el que los pueblos indígenas sean protagonistas del cambio verdadero.
PUNTO CERO
Bien por la empresa "Su bway" y por el gobernador Ricardo Gallardo Cardona quienes
no han vacilarlo en atender a la persona afectada por Fernando Medina Ramírez, alias
el " Tiburón" Medina, quien agredió fie manera brutal al joven empleado. No cabe duda
que Medina Ramírez es un criminal en potencia y un verdadero peligro para la sociedad.
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DESDE EL CONFINAMIENTO

Monreal "sigue" en el Senado

ARTURO
ZARATE
VITE

oí supuesto que Ricarrlo Monreal no es personaje omnipresente porque, esle
atribulo fie "estar presente a la vez en todas partes solo lo tiene Dios'' (así lo
suscribe el diccionario de la Real Academia Española), pero no hay duda de
que su equipo sigue intacto en el Senado.

Dejó la presidencia de la Junta fie Coordinación Política para competir por
la. candidatura dé Morena, sin desprenderse del control político de la mayoría
parlamentaria.

Se fue con licencia indefinida, por lo que podría regresar al Senado, si quisiera. Lodo esté
prácticamente como lo dejó. A nadie corrieron, ni hubo sobresaltos, tampoco pleitos. Todos
en santa paz, cada uno en sus respectivas posiciones, deniro fiel organigrama.

La licencia la solicitó porque lo estableció su partido como requisito para competir por la
candiftal ura presidencial, aunque en términos de ley no era necesario. Además, en los linea
mienios que acaba de fiar a conocer el Instituto Nacional Electoral (INE) sobre los procesos
internos partidistas, no se fijó como obligación para quienes se desempeñan como legisladores
y quieren participar en la elección presidencial del próximo año.

De cualquier manera, Monreal no tiene planes de retornar a la actividad senatorial, está en
el juego fie la candida i ura presidencial. Las posibilidades de conseguirla son mínimas Tendría
que ocurrir un milagro para remontar en las encuestas a Cía udia Sheinbaum y Marcelo Ebrard.

Su segunda opción es convertirse en candidato a la jefatura fie gobierno fie la Ciudad fie.
México, En 2018 buscó la nominación y no se, la concedieron. Ahora se. la han ofrecido, nada
más que también hay oíros y otras aspirantes.

Deberá de esmerarse si finalmente decide ir por la Gandida! ura para el gobierno de la
( iudad de México.

Nadie fe niega que es político hábil, negociador, partidario fie los acuerdos y con amplia
experiencia. Conserva su influencia y control en el Senado, de esto no hay duda. Hizo los
amarres corred os. Quienes presiden la mesa directiva del Senado y la Junta fie Coordinación
Política son sus aliados. Alejandro Armenla sueña con la candidatura para Puebla y Eduardo
Ramírez Aguilar suspira por el gobierno fie Chiapas.

A Eduardo, como presidente fie la junta, se le avecina una tormenta legislativa, por el lerna
fiel nombramiento fie dos magistrados o magistra.das de la Sala Superior fiel Tribunal Electoral
del Pofler Judicial fie la Eederación (LEPJE).

A él le locará, negociar con los demás grupos para alcanzar la mayoría calificada que:se
requiere para aprobarlos o aprobarlas. El voto de las dos terceras partes asistentes a la sesión
[llenaría.

Por ley corresponde, a dicha Sala Superior declarar "presidente electo*' a quien resulte ga
nador o ganadora én 2024 y para hacerlo es itif lispensa ble que haya al menos seis magistrados
en su sesión.
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El trámite es ineludible para que México tenga presidente.
La sala la integran siete magistrados. En ocl u bre próximo concluyen dos su periodo y se va

a quedar con cinco. Le fallara uno para que pueda cumplir con lo que le marídala la ley. Por
eso la importancia fie lo que haga el Senado para aprobar los sustil utos, mínimo uno.

A prueba la capacidad negociadora de Eduardo Ramírez, quien siempre tendría a la mano
el consejo de su amigo Ricardo Monreal.
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COLUMNA INVITADA

Nuevo modelo educativo
en México: propaganda y
adoctrinamiento

ROCÍO
BARRERA
BADILLO

Encerrado en su burbuja todopoderosa de Palacio, el presidente Andrés Manuel López Obra
flor y sus colaboradores en la Secretaría de Educación Pública (SEP) ignoran, o si lo saben,
se desentienden perversamente fie ello, que lá educación es demasiado importante para
ser utilizada como una herramienta de propaganda política. En vez de.estar empeñados en
imponer una cont rarrelorma educativa, como gobierno debieran centrarse en cómo pode
mos utilizar la educación para empoderar a los estudiantes y prepararlos para un futuro
exitoso y gratificante.

Resulta más que evidente y no hay que quebrarse la cabeza para advertir que Ineducación en México,
uno fie los aspectos más importantes que deben atender los gobiernos, porque es uno fie los factores que
más influye en el desarrollo y el avance democrático, está en picada: hay un enorme rezago educativo y
enfrenta un severo retroceso. Allí están las cifras oficiales que constatan la debacle.

La. propia SEP reveló cifras fie la deserción escolar que afectó principalmente a la Educación Básica y
no pudo ocultar que más fie medio millón de alumnos dejaron de ir a las escuelas durante el ciclo esco
lar 20212022. Y como si esto no fuese suficiente, el gobierno busca a toda costa implemenlar un ''nuevo
modelo educativo' con libros fie, texto gratuito destinados a la educación básica, cuyo contenido ha sido
severamente criticado por especialistas y académicos, que han rechazado los contenidos, por considerar
que son antipedagógicos, están politizados y con ellos el gobierno pretende adoctrinar a los estudiantes,
cuando lo que necesitamos en nuestro país es diseñar nuevos planes y programas educativos de avanzada
que sean acordes con el sistema digital fiel Siglo XXL

Al concluir el presente ciclo escolar 20222023 la polémica por los nuevos libros de texto gratuitos se
incrementó, porque, no hay libros específicos para las asignal tírasele español, matemáticas, ciencias nal tí
rales., geografía, biología,.salud, historia de México e historia universal; los materiales no fueron evaluados,
ni se realizaron pruebas piloto.

A pesar cte las críticas, los amparos y la suspensión j udicial para imprimir los nuevos libros, el presidente
López Obrador ha decidido seguir afielante con su plan. DesdeSu perspectiva, las crít ica.s Surgen porque
ellos buscan una educación con una dimensión social, humanística y científica, "que se había perdido
durante él periodo neoliberal1'

La organización Educación con Rumbo ha señalado que en los libros fie texto se habla de la "Cuar
ta. Transformación" y de la visión ideológica y parcial fie este gobierno. Lamentan que se utilicen las
instituciones del Estado para propagar un pensamiento único, sin base científica y académica. Olio Gra
nados, un reconocido académico, ha señalado que los gobiernos siempre quieren "dejar su huella", y
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los libros fie texto siempre, han sido utilizados para justificar acciones o interpretaciones únicas sobre
hechos históricos afines.

La politización de la educación no es un fenómeno exclusivo de México. En lodo el mundo, los sistemas
educativos a menudo se ven atrapados en debates políticos y se utilizan como herramientas para pro
mover ciertas ideologías o agendas. En España durante el franquismo, se vendió la idea de que la riqueza
del país era gracias a Dios. En Argentina, el peronismo intentó instalar un culto a Eva Perón. En Chile, el
pinochetismo y los gobiernos de ceniroderecha trataron de legitimar la dictadura militar.

Un est lidio cte la Enciclopedia de Problemas Mundiales til ulado "Polil icizat ion of Educa! ion" destaca
la politización de la educación como un problema global, dónele la dominación ideológica y la politiza
ción son preocupaciones comunes. Rick Hess, analista de la revista Eorbes en un artículo til ulado " The
Polil icizat ion Of Educa t'ion is Deslroying Otir JN'at ion's Eut ure", publicado en j unió de 2021, expone cómo
la educación se ha politizado con debates sobre qué se. debe enseñar en las escuelas y cómo se debe'
enseñar. Advierte que la educación se ha conven ido en un campo de batalla, para las 1 uéhas ideológicas,
con diferentes grupos tratando fie influir para reflejar sus propias visiones del mundo.

El grupo mult¡disciplinaria CIEO, conformado por un grupo de expertos académicos y autores in
dependientes, con sede en el Reino Unido,presentó un trabajo realizado por Bernd Ahrbeck & Marión
Eelderen, profesores especializados en educación y pedagogía, quienes exploraron el impacto de la
politización fie la educación en las escuelas alemanas, con un enfoque particular en la enseñanza del
género y la demandade una inclusión plena. Ellos aseguraron que las escuelas deben protegerse de la
apropiación ideológica y concernrarse en sus tareas principales, transmitiendo el conocimiento colectivo
y los logros culi urales fie la sociedad, y socializando a los niños para que actúen con autodisciplina en
el logro fie sus propios objetivos.
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VISIONES ENCONTRADAS
'Aunque Morena en el Congreso de la Ciudad
r^(.)ri( ^ k¡ baja. del 31% en íqs hon iMd i( ?.? de
la capital dd país y la reducción de 32% de la
E?rcej)cion._¿e inseguridadde .lasólos habitante
S'U "el .S.í <X M?a Cl
.C.í1*£<31 s'11 iíl.( ;PMX.fí! Ar.a. 111 £3001)3!
pues cuestionaron las altas tasas de impunidad. El
DíK1!Ai J C^oe/:, ci ij< í cjuci "es jmt )íii i ícla n íeji te
P^lc yjMn.Le para la capí la 1 del pa ís y

de justicia .en el.mundo .aue el 98.4
denunciados queden en la impunidad". Por su parte
Morena, mediante un comunicado señaló que "los
resultados ..obtenidos enL^tó^.á?..?l^ydáad^n
producto de la buena coordinación con fuerzas
ícdg;ales, comc > la Sedeña y la Guardia Xacii;¡nal,
además de las labores de inteligencia realizadas
desde la .Secretaría de;.Seguridad Ciu
Capitalina''.
QUIEREN MÁS
'después de que el lunes pasado un grupo de
alrededor de 200.comerciantes bto
de 12 lloras el cruce de Periférico \ Atenida Tláhuac
endemandadeunmayor
económicas,..debidoala^.reiiabiütación d^

i5í fí rD/; > 5r!?ií a _
habrá[.ninguna[.negociación, y es que
con algunas fuentes, hay dirigentes están buscando
cómo[.sacar^mayores dividendos por la
IÍ0jy!.?..^pntos.por encima de lps250müLpe^^

cuando¡el apoyü entr^adojjor el gobierno ronda_
]_(!_(AQ J1 1 rJI 1 15. >

menos y amos a negociar con dirigentes. Aquí no
pos ^interesa¡.beneficiara d^i^nl^o.í|deres?.jb.i
que¡nos[.interesaes .beneficiar .a los comerciante
establecidos",.señaló el .mandaUtf^^
los^quejosos.han sido.atendidos.y escucha^
incluso él,.personalmente^ los ^
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NUEVA RUTA
*La secretaria de Turismo de la Ciudad de México,
Nal hal je Desjrias P y el ,i na ugu roja nueva rula cíe
la empresa Turibús, dmominada "Primer Recorrido
JyrMicpdeArteyCulluradcl
de la CDMX", la cual ofrecerá a los visitantes
pacKAPa]es.y.extranjeros.paseo
principales.recintos históricos y^
encuentran.en ja capital. De:.esta forma, los tu^
podrandislruLarcielan
como el de ia Ciudad de México, ia Academia
de San .Carlos,.elMuseo..Mura.l.Di^p.]^vera j.la,
Escultura conmemorativa de ia Fundación de
México • Tenochtitlán "Escuitura a ia Mexicanidad".
Asimismo, hizo un reconocimiento a la empresa
Juribús poresta .propuesta:;Quesprprcndecpn_
recorridos innovadores.
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RED COMPARTIDA
CACERÍA DE ¿AYOTZ1NAPOS?
Nos dicen que después de la retirada del

GIEI, que causó un verdadero enojo en
el presidente por la balconeada a sus
consentidos, se desataron los demo
nios en Palacio Nacional y a la par del

levantamiento del censo de desaparecidos, que hoy
mismo ya están haciendo los Siervos de la Nación,
nos dicen que ahora también irán sobre todos aque
llos personajes que fueron vinculados directamente
con la tragedia de Ayotzinapa. El chisme es que den
tro de los señalados está Ángel Aguirre Riveio, ex
gobernador de Guerrero, de quien la Fiscalía General
de la República hace tiempo tiene un expediente al
que finalmente han decidido dar trámite. Con esto, la
plácida paz en la que ha vivido Aguirre casi una dé
cada llegaría a su fin, falta ver la intensidad real con
la que se manifestará la fiscalia, pero, cualquiera que
esta sea, sin fuero no es lo mismo.

Ayer le contamos el pleito que traen los
accionistas de la empresa Suave y Fácil,
que es la dueña de CV Directo, y hoy le
podemos contar que en las seis deman
das que se han cruzado unos con otros

hay tres botones de muestra de los abusos de confian
za que tuvo la familia Epelstein y que significaron pér
didas para la compañía: Contrataron créditos por 200
millones de pesos sin autorización del Consejo de Ad
ministración y con BBVA y Cibanco y el dinero obte
nido terminó en sus asuntos personales como pagar
maestrias en una universidad de Nueva York. Hay una

doble valuación de las acciones, por si compran o por
si venden, y que hasta el lunes pasado pagaron más de
10 millones de pesos a sus abogados, particularmente
a David Cohén Sacai con recursos de la empresa y no
con recursos propios. La sociedad en Suave y Fácil está
administrada por los Epelstein con el acuerdo de que
los administradores no tendrían emolumentos o be

neficios adicionales, ya que todo el "know how" del
negocio lo aportó el grupo minoritario.
Pues Hugo López Gatell sigue dando de

qué hablar, y no para bien. Resulta que
el médico López Gatell al recibir varios
reveses con sus políticas de salud, ale
jada de la realidad de México, ahora

trata de este buscar legitimar una política prohibi
cionista. No conforme con ello, en Morena y la pro
pia Secretaria de Salud, nos cuentan que el aunció
que hace a través de redes sociales en un perfil del
Consejo Nacional de Morena, se dedica más a ha
blar de querer oficializar el prohibicionismo que
atender la crisis sanitaria y de desabasto de medi
camentos. Como se nota que el médico cada vez se
queda sin apoyo y más solo por sus ocurrencias.
Claudia Sheinbaum no ve la suya. Nos

cuentan que varias personas de Morena
se han comenzado a retirar y la ven como
una candidata que no levanta, pero, por si
fuera poco, comienza a sumar problemas.

Por ejemplo, sus espectaculares no solo no se han ba
jado. sino que se incrementaron y eso podría costarle
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la candidatura por violar la ley electoral Por si fuera
poco, el diputado de Movimiento Ciudadano, Salomón
Chertorivski quiere ser jefe de gobierno y por eso ra a
señalar todas las cosas que viola con sus acciones.
En Morelos, Ulises Bravo, el hermano del

gobernador Cuauhtémoc Blanco, todo
rompe y a partir de hoy se ganó el re
chazo de muchos moralistas que lo
acusan de haber provocado una pro

funda división. De hecho, la designación de la can
didatura a gobernador, en un escenario como el ac
tual, significa la eliminación de las carreras políti
cas de los que no sean favorecidos. Es la apuesta de
Bravo luego de que Mario Delgado lo nombró dele
gado en funciones de presidente estatal de Morena
y eso provocó que los equipos jurídicos de muchos
líderes en el partido ya empezaron a redactar me
canismos de impugnación que depositarán el pri
mer día que Ulises tenga un acto partidista, es de
cir, su presentación como nuevo responsable de la
dirigencia local de Morena.
PD: A diferencia de hace algunos años,

la CNTE en la CDMX apoya a la SEP y
es el SNTE el que no lo va a hacer. No
tienen ganas de pelearse con los pa
dres de familia, no es que se acuerden

de cuando a los normalistas en el Bajío les cortaron
las orejas por andar con la política educativa car
denista, no, nada de eso. Lo que está ocurriendo es
que se están organizando pequeñas ferias irregu
lares en las que se van a entregar los libros de
texto del año pasado para usarlos en el siguiente
ciclo escolar, los acuerdos son caso por caso.
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SIN PROTOCOLO
DISYUNTIVA EN EL FRENTE AMPLIO

JOEL SAUCEDO

Qué sucederá si Xóchitl Gálvez es la única as
pirante del Frente Amplio por México en con
seguir las 150 mil firmas?

¿El Frente estaña obligado a reconfigurar
v : m su método? ¿O de facto la panista seria la can
di data?

¿Qué sucedería con los demás participantes? La prin
cipal queja de varios de los participantes es la caída de la
plataforma en diferentes momentos.

Quienes no alcancen la meta, tendrían sólidos argu
mentos para reclamar su inclusión, ante las deficiencias
admitidas por los técnicos responsables. Bajo ese esce
nario, el Frente estaría obligado a la apertura para los
demás participantes. ¿Habría luí nuevo tope? En conse
cuencia, el método planteado por la oposición, valorado
como democrático debería seguir la ruta de la apertura.

A todos beneficiaría, principalmente a Xóchitl. Y los
demás contendientes añadirían el ingrediente demócra
ta. La elección en las urnas, en caso del triunfo de la pa
nista, fortalecería a la oposición ente la ciudadanía y el
gobierno. Pero hay imponderables que deben ser anali
zados y considerados respecto a los actores participantes
en este proceso político. Sería un pésimo mensaje dejar
fuera de la contienda antes de que Inicie oficialmente a
Santiago Creel, Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid o
Miguel Ángel Mancera. Hay que recordar su la experien
cia en el ejercicio de gobierno: Xóchitl delegada en Mi
guel Hidalgo e integrante del gabinete de Vicente Fox.

Creel, secretario de Gobernación con Fox y candidato

perdedor a la jefatura de gobierno con López Obrador
como su adversario en esa elección.

Paredes Rangel, gobernadoras de Tlaxcala y subse
cretaría de Gobernación; De la Madrid, secretario de Tu
rismo con Pena Nieto. Mancera. jefe de gobierno, procu
rador de justicia en la Ciudad de México, senador e im
pulsor de la Constitución de la capital.

Eso es a grandes rasgos la experiencia de los principa
les competidores por el Frente Amplio. Paredes y Mance
ra han sido gobernantes. Por acuerdos internos entre el
PAN y PRD, en 2018 Mancera llegó al Senado vía el albl
celeste y Xóchitl por el Sol Azteca.

Sin embargo, cuando estuvo en riesgo la desintegra
ción de la bancada del PRD, Gálvez rechazó apoyar al
partido que la postuló. Aunque parezca increíble, quien
ayudó a Mancera a conservar la fracción perredista con
tres integrantes cuando el requisito es de cinco, fue el
morenista Ricardo Monreal. Hoy se encuentran en franca
competencia en un mismo proceso, con sus altas y bajas.

La disyuntiva radica en darle mía sólida vida al Frente
o dejarlo al mando de liderazgos que solo busquen acuer
dos cupulares.

PROSPECCIÓN... De acuerdo a Consulta Mitofsky, 'El
Derby de el frente", es el siguiente: Xóchitl Gálvez,
2ó.2%; Santiago Creel, 13.6; Beatriz Paredes, 11.4%; Enri
que de la Madrid. 10.1% y Miguel A. Mancera. 9.4%. La
pelea entre los priistas, se refleja en un empate; por el
PAN, Xóchitl le lleva el doble de ventaja a Creel, y por el
PRD, el senador Mancera ha dejado muy atrás a su com
pañero de partido Silvano Aureoles, con 2.4%.
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VALLE DE MEXICO

ABSOLUTISMO DE ISAAC

RUBÉN PÉREZ

Ante los múltiples pro
blemas nacionales,
donde la violencia se ha
convertido en uno de los

mayores lastres que
golpea en todos los rincones, resul
tan inconcebibles muchas de las

afirmaciones de quienes se dicen la
borar en el servicio público, o peor
aún, de quienes dicen servir al país.
Las declaraciones inverosímiles de

algunos militantes de Morena son
hasta manifestaciones enfermizas

que en el fondo denotan voracidad
por tener el poder. La propuesta del
diputado local. Isaac Montoya Már
quez, relacionada con la reutiliza
ción de las oficinas del PRI en Nau

calpan, bajo el argumento de que es
tán abandonadas, son muestra de
esa actitud ansiosa de querer en
quistarse en el poder absoluto a co
mo dé lugar. Tal postura es de alguna
manera la copla mal calcada del ab
solutismo que se pregona desde Pa
lacio Nacional, desde donde se lan
zan planteamientos para desapare
cer los entes que no convienen al go

bierno en turno. La intolerancia en su

máxima expresión, traducida en la
obsesión de controlar todo y de ful
minara todos. Es claro que el diputa
do local juega sus cartas porque as
pira a controlar el poder en Naucal
pan, municipio que, para su mala
fortuna, se encuentra en los distritos
que no favorecieron a Morena en las
elecciones pasadas. Quizá por eso
riega una serie de propuestas y criti
cas hacia la administración munici

pal y contra quienes actualmente
llegaron al gobierno en alianza. Más
que atender sus labores legislativas,
Isaac Montoya Márquez, insiste en
subirse al ring, pero con una evidente
falta de técnica. Proponer desapare
cer las oficinas del PRI mediante la
reutilización de la sede es el mismo

diálogo belicoso de Palacio Nacional,
aunque no necesariamente el recinto
del Revolucionario Institucional sea

de gran utilidad para la sociedad, co
mo tampoco lo es el de cualquier otro
instituto político, incluido Morena,
que al final solo son una especie de
"cuevas" que albergan a la manada,
de cualquier color, pero en una de
mocracia partidista terminan exis
tiendo y siendo un mal necesario.
Hoy el legislador saca el cobre y su
actitud destructiva.

A RENGLÓN SEGUIDO
AFIRMA la Coordinación General de

Comunicación Social de Edomex que
el Portal Ciudadano del Gobierno del

Estado de México y el nilcrositio de
Servicios a Medios sigue abierto, con
información actualizada. Dice que su
sitio web ha sido objeto de manteni
miento y que para este proceso, el
pasado 21 de julio emitió un aviso a
través del portal https://www.edo
mex.gob.mx/, donde se notificó a los
usuarios que éste permanecería en
mantenimiento a partir de las 18:00
horas del mismo día y hasta nuevo
aviso, lo cual se aplicó para todos los
micrositios que aloja. Niega que ten
ga fallas en cuanto a la visualización
que ofrece a quien lo consulta; sin
embargo, la información sigue vi
gente y con libre acceso en httpsJl
www.gemi02.net/medios/.... FREN
TE a la pesadilla que viven familias
de Ecatepec por la falta de agua, un
problema que se ha vuelto cotidiano
y que por lo mismo ninguna autori
dad toma cartas en el asunto, el di

putado local Camilo Murillo dio a co
nocer que con sus "ahorros" decidió
comprar una pipa para llevar el re
curso natural a los habitantes. El

problema es mucho más grande que
las acciones clientelares.
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• Santiago Creel, presidente de la Cámara de
Diputados, se reunirá este miércoles con el presidente
de la Jucopo, el morenista Ignacio Mier. Revisarán el
tema de su probable renuncia, pues Creel buscará
dedicarse de tiempo completo a la competencia inter
na del Frente Amplio por México para la candidatura
presidencial 2024. De renunciar, Creel se ha mencio
nado que quien ocupe su lugar sea Noemí Luna, dipu
tada panista y vicepresidenta de la Mesa Directiva.

• Leticia Ramírez, secretaria de Educación, está desa
parecida. Los nuevos libros de texto son un escándalo
y de la responsable del tema, ni sus luces. Lo más
reciente ha sido la exhibición de una lámina del

Sistema Solar plagada de errores: dice varias veces
"plañera" en vez de "planeta", los tamaños de los pla
netas no corresponden y tampoco el orden de los mis
mos... así las cosas.

• Ornar García Harfuch, secretario de Seguridad de la
CDMX, ha sido reconocido por los avances en materia
de seguridad en la capital, pero nos dicen que la pros
titución, el narcomenudeo, cobro de piso, extorsiones
y robos forman parte de la cotidianidad de la Central
de Abasto (CEDA), contrario a lo que afirman las auto
ridades capitalinas...

• Nadine Casman, titular de Inmujeres, pidió a las
mujeres que se dedican a la política que "aguanten
vara", que no se "victimicen", porque si bien la políti
ca es "bien pinche", deben diferenciar de la "violencia
política de género". Sin comentarios...
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Miguel Ángel Casique
Más crisis en el campo: precio de granos
básicos se disparará

Los productores de maíz y otros cereales están preocu
pados por el futuro de sus cosechas, porque no encuen
tran un mercado en el que haya precios justos para sus
derivados y porque el gobierno del morenista Andrés
Manuel López Obrador (AMLO), mediante la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), ha incumplido el
compromiso de apoyarlos y de resolver la crisis que, des
de hace ya varios sexenios, enfrenta el campo mexicano.
Precisamente en los últimos días, campesinos de Sina

loa y otros estados protestaron porque, para sobrevivir,
necesitan producir; pero carecen de dinero para cultivar
sus tierras. El precio de los fertilizantes se incrementa y no
pueden comprarlos; la sequía y la ola de calor los agobia
y, desde que se eliminaron los fideicomisos destinados a
la producción agropecuaria, no tienen una instancia a la
que recurrir para superar estas dificultades.
Hasta 2018 operó y funcionó un esquema de apoyo

del Estado mexicano para los productores del campo; así
como los asesoraba en sus proyectos de cultivo, también
les facilitaba la adquisición de semillas y fertilizantes; y
cuando cosechaban y comercializaban sus productos, les
daba cobertura de precios. Pero a partir de 2019, con la
llegada de AMLO a la Presidencia de la República, la ma
yoría de estos programas y fideicomisos desapareció.
Ahora, en este sexenio, las nuevas "facilidades" se en

cuentran lejos de los objetivos buscados y, como ocurre
con Sembrando Vida, en vez de reforestar millones de
hectáreas de bosques, éstos son talados ¡legalmente y los
suelos se están erosionando. Por ello, los productores
agrícolas, tanto los de cereales como los de árboles,
están en completa incertidumbre, incluso ante el cor
to plazo.
Este año, la Sader tiene un presupuesto de 70 mil

527.9 millones de pesos (mdp), superior al de 2022
pero inferior en mil 527 mdp al que tuvo en 2018 su
antecesora Sagarpa. El único beneficiado de los nue
vos programas creados o reciclados por la Sader fue
Fertilizantes para el Bienestar, cuya entrega lamenta
blemente es selectiva y está destinada a los campesi
nos que aceptan afiliarse al partido oficial.
Pero la crisis del campo mexicano está por agra

varse debido a un factor externo: el Acuerdo del Mar
Negro, que impulsaron el gobierno de Turquía y la
Organización de las Naciones Unidas (ONU) para pro
piciar la exportación de cereales de Rusia, llegó a su
fin el pasado 17 de junio debido al conflicto armado

en Ucrania; en breve no habrá granos básicos sufi
cientes para buena parte del mundo.
Este problema internacional provocó inicialmente

mayor incertidumbre, porque los países de Occiden
te impulsaron una campaña mediática para acusar a
Rusia de ignorar el Acuerdo del Mar Negro, y omitió
la fecha de término. Pero pronto las autoridades del
Kremlin anunciaron que lo retomarían "inmediata
mente" si se acepta una condición fundamental: que
los granos lleguen a los países con mayor necesidad
y solo para los "mejor alimentados".
Sin embargo, Occidente, con el gobierno de Esta

dos Unidos (EE. UU.) a la cabeza, no acepta esta con
dición; y la falta en el mercado de granos rusos
de consumo internacional produciría un aumen
to en los precios de los cereales, principalmente
el del maíz. Esto causaría que el maíz, alimento
básico para los mexicanos, incremente también
su precio hasta niveles inalcanzables para millo
nes de compatriotas; y que en un lapso breve se
declare una crisis alimentaria en México.
Y todo esto sucede ante la indiferencia del

gobierno morenista hacia el abandono de mi
llones de hectáreas, la falta de apoyo a los pro
ductores agrícolas, el alza en el precio de los
fertilizantes, el hambre de los maiceros que ya
no pueden siquiera producir para el autoconsu
mo y una economía estancada que no genera
empleos y expulsa a muchos connacionales a
buscar trabajo y mejores ingresos en otras en
tidades o en EE. UU.
La realidad del campo y los campesinos mexi

canos es cruel, triste y no puede mejorar con la
política de "apoyos directos" de AMLO. La caída
en la producción de maíz, trigo y frijol genera
rá mayor importación de granos y, por lo tanto,
seremos más dependientes de EE. UU. Por ello
no puede decirse que la política agrícola del
Presidente haya sido exitosa, así como tampo
co lo ha sido en salud, educación y seguridad
pública.
Sí, el gobierno morenista ha resultado muy

malo; y el remedio para superar esta situación
podría hallarse en las elecciones de 2024. Por el
momento, querido lector, es todo.
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Matías Pascal

Inseguridad, el flagelo;
Ricardo Monreal

Desde el paradisiaco Acapulco, lugar de
turismo mundial por excelencia, Ricardo
Monreal, senador con licencia, abordó

el tema de la inseguridad que se vive en este
bello lugar y en muchas partes del país. Es ya
insostenible para las autoridades locales, esta
tales y federales, tratar de decir lo contrario.
México está herido, manifestó Monreal ante

integrantes de El Colegio de México, con quie
nes se reunió en el puerto de Acapulco, en
donde estuvo para promover su candidatura a la
Coordinación Nacional de los Comités de la
Defensa de la Cuarta Transformación.

La inseguridad que prevalece desde hace va
rios lustros ha lastimado nuestra convivencia y ha
mermado nuestra tranquilidad. A pesar de los es
fuerzos realizados en la presente administración,
sigue siendo una asignatura pendiente. Reconocer
un problema es empezar a resolverlo y enfrentar
lo de una mejor manera.
Monreal agradeció "por hacer posible esta

reunión, y muchas gracias a cada uno de ustedes
por estar aquí y permitirme compartir este tiempo
para dialogar y reflexionar sobre nuestro México,
nuestro gran tema, el que más nos interesa y apa
siona".

Dijo que el tema de la seguridad hay que
analizarlo desde tres ópticas: la seguridad jurí
dica, la seguridad pública y la procuración e
impartición de justicia.
Es claro que todos los que estamos aquí tene

mos la plena convicción de que debemos impulsar
y defender el Estado de Derecho, lo cual implica,
invariablemente, respetar ¡a Constitución y las le
yes que de ella emanen, expresó Monreal, a
quien se menciona como posible candidato a la
Presidencia, por el Movimiento de Regeneración
Nacional.

Para el candidato a la Coordinación Nacional,
uno de los anhelos fundamentales en México, es
lograr que la ley se convierta en el marco real
de las relaciones sociales, y no sólo un referen
te con el cual se negocie.
Un Estado sin seguridad jurídica está desti

nado al fracaso, por ello debemos reforzar el
respeto por la ley. Tanto ciudadanos como autori
dades debemos entender que es necesaria para
mantener la cohesión social e impulsar la igualdad
y el crecimiento, aseveró.
Monreal puntualizó que la defensa de la

Constitución y la consolidación del Estado de
derecho, pasa hoy por una imprescindible
reforma integral al sistema de impartición y
procuración de justicia que permita combatir
efectivamente el crimen, que termine con la
impunidad de los que lo cometen, y que permi
ta ejercer plenamente el derecho ciudadano a
la seguridad pública y al respeto de los dere
chos humanos.

Inseguridad, el flagelo;
Ricardo Monreal

Desde el paradisiaco Acapulco, lugar de
turismo mundial por excelencia, Ricardo
Monreal, senador con licencia, abordó

el tema de la inseguridad que se vive en este
bello lugar y en muchas partes del país. Es ya
insostenible para las autoridades locales, esta
tales y federales, tratar de decir lo contrario.
México está herido, manifestó Monreal ante

integrantes de El Colegio de México, con quie
nes se reunió en el puerto de Acapulco, en
donde estuvo para promover su candidatura a la
Coordinación Nacional de los Comités de la
Defensa de la Cuarta Transformación.

La inseguridad que prevalece desde hace va
rios lustros ha lastimado nuestra convivencia y ha
mermado nuestra tranquilidad. A pesar de los es
fuerzos realizados en la presente administración,
sigue siendo una asignatura pendiente. Reconocer
un problema es empezar a resolverlo y enfrentar
lo de una mejor manera.
Monreal agradeció "por hacer posible esta

reunión, y muchas gracias a cada uno de ustedes
por estar aquí y permitirme compartir este tiempo
para dialogar y reflexionar sobre nuestro México,
nuestro gran tema, el que más nos interesa y apa
siona".

Dijo que el tema de la seguridad hay que
analizarlo desde tres ópticas: la seguridad jurí
dica, la seguridad pública y la procuración e
impartición de justicia.
Es claro que todos los que estamos aquí tene

mos la plena convicción de que debemos impulsar
y defender el Estado de Derecho, lo cual implica,
invariablemente, respetar ¡a Constitución y las le
yes que de ella emanen, expresó Monreal, a
quien se menciona como posible candidato a la
Presidencia, por el Movimiento de Regeneración
Nacional.

Para el candidato a la Coordinación Nacional,
uno de los anhelos fundamentales en México, es
lograr que la ley se convierta en el marco real
de las relaciones sociales, y no sólo un referen
te con el cual se negocie.
Un Estado sin seguridad jurídica está desti

nado al fracaso, por ello debemos reforzar el
respeto por la ley. Tanto ciudadanos como autori
dades debemos entender que es necesaria para
mantener la cohesión social e impulsar la igualdad
y el crecimiento, aseveró.
Monreal puntualizó que la defensa de la

Constitución y la consolidación del Estado de
derecho, pasa hoy por una imprescindible
reforma integral al sistema de impartición y
procuración de justicia que permita combatir
efectivamente el crimen, que termine con la
impunidad de los que lo cometen, y que permi
ta ejercer plenamente el derecho ciudadano a
la seguridad pública y al respeto de los dere
chos humanos.
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Tercero Interesado

El dilema entre la

rentabilidad y legalidad
políticoelectoral

Carlos Tercero

En más de una ocasión, ha quedado
ampliamente demostrado, desde
la ciudadanización progresiva del

Instituto Federal Electoral, hasta el hoy
Nacional Electoral, el error estratégico,
jurídico y político de menospreciar a las
leyes, organismos y órganos jurisdiccionales
en materia electoral. México, a pesar de
los contratiempos propios de la resisten
cia al cambio, es, cada vez más, un país
de leyes y apego al diseño constitucio
nal que le refrenda como República.
La ciudadanía, el pueblo, somos cada

vez más participativos, exigentes e incluso
demandantes ante el actuar en la vida

pública, de la interacción e interlocución
política, que favorablemente fortalece el
desarrollo democrático, que en algún
momento nos permita alcanzar niveles
superiores, óptimos, de justicia social,
igualdad de oportunidades y bienestar en
entornos comunitarios de gobernabilidad
y paz social.
Adicionalmente, la creciente cultura

de legalidad y genuina politización del
conglomerado social, obliga a la pru
dencia, a la cautela en la observancia de
la ley en el momento transicional que

viven de manera conjunta las institucio
nes, los sectores y actores políticos. Es
mucho lo que está en juego, comenzan
do por el Estado de Derecho,
por la definición del
rumbo que habremos de seguir como
país, la decisión del régimen que con
venga a la República, pero igualmente
importante será, la elección de quién
será la próxima o el próximo
Presidente de México.

Es por ello que se vuelve prudente sino
reconvenir, al menos recomendar a quie
nes aspiran de manera legítima a presidir
el Poder Ejecutivo Nacional, que obser
ven con mayor cuidado el apego de sus
actos a las normas y leyes que, por mucho
que pudieran ser discordes a la realidad
política, no dejan de estar vigentes y, por
tanto, son de cumplimiento ineludible; no
hacerlo, pone en riesgo de inelegibilidad,
sin importar su origen partidario, a cual
quiera de las y los aspirantes, lo cual trasla
daría de inmediato una exacerbada pre
sión política y social tanto al INE como al
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, por el simple hecho de
hacer valer ley, vulnerando la estabilidad y
fortaleza de la autoridad electoral, pero
generando un daño colateral aún más
intensoy disruptivo para la gobernabilidad
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rumbo que habremos de seguir como
país, la decisión del régimen que con
venga a la República, pero igualmente
importante será, la elección de quién
será la próxima o el próximo
Presidente de México.

Es por ello que se vuelve prudente sino
reconvenir, al menos recomendar a quie
nes aspiran de manera legítima a presidir
el Poder Ejecutivo Nacional, que obser
ven con mayor cuidado el apego de sus
actos a las normas y leyes que, por mucho
que pudieran ser discordes a la realidad
política, no dejan de estar vigentes y, por
tanto, son de cumplimiento ineludible; no
hacerlo, pone en riesgo de inelegibilidad,
sin importar su origen partidario, a cual
quiera de las y los aspirantes, lo cual trasla
daría de inmediato una exacerbada pre
sión política y social tanto al INE como al
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, por el simple hecho de
hacer valer ley, vulnerando la estabilidad y
fortaleza de la autoridad electoral, pero
generando un daño colateral aún más
intensoy disruptivo para la gobernabilidad

y estabilidad política del país, circunstancia
que estaría igualmente propiciando una
recomposición del tablero políticoelec
toral, en el que, ante la sentencia de inele
gibilidad de los actores que aspiran, que
contienden en este momento, los partidos
o coaliciones tendrían que definir una
nueva figura para la ahora sí, formal etapa
de precampañas electorales debidamen
te prevista en el calendario que contempla
la ley electoral.
Por supuesto que como todo en política,

las circunstancias cambian en cualquier
momento, pero como ejercicio prospectivo
es posible expresar que el bloque que
representa la Transformación, no tendría
mayor problema en delinear una nueva
candidatura, comenzando por la electoral
mente rentable figura de quien coordina la
política interior del país; sin embargo, la

parte de enfrente (v.gr. el Frente), tendría un
muy complicado escenario al intentarposi
cionar alguna otra candidatura, que siguie
ra la suerte que al momento ha sido favora
ble para su figura más visible quien, aunque
en menor; en equis medida, ha caído ya en
el juego de lo que pudieran configurarse
como actos anticipados de campaña;y ante
esta coyuntura, sería también de ponerle
atención a la potencial candidatura del
Alcalde regiomontano, cuyo nombre
evoca aún, al México de cambio al que la
historia cerró el paso de manera trági
ca hace cinco elecciones presidencia
les.

Seguramente todavía serán muchas las
sorpresas y sobresaltos en torno al
Proceso Federal Electoral 20232024, que
formalmente comenzará hasta el próxi
mo mes de septiembre, pero que tácita e
innegablementearrancó hace ya algunas
semanas; entre tanto, el dilema se centra
rá en el equilibrio entre la rentabilidad y
la legalidad políticoelectoral.
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Reunión

Durante la tercera reunión entre eL

equipo del gobernador del Estado
de México Alfredo del Mazo y de La
gobernadora elects Delfiría Gómez
Alvarez. se habLó de proyectos de
infraestructura vial. Por primera
vez hubo en la mesa de transición,
del Lado deL gobierno entrante, otra
mujer en la mesa. Alhely Rubio
Arronis quien fue representante
del Partido Verde ante eL IEEM.

También estuvieron Los morenistas

Horacio Duarte. Hlglnlo Martínez.
Maurllio Hernández y el petista
Norberto Morales Poblete.

En esas mesas siempre hay dlpLomada
y respeto, pero sería interesante saber
eL sentir del gobernado Alfredo del
Mazo queyasevaydejaentrepriistas,
panlstas y perredlstas la sensación de
que dobLó las manos y entregó eL go
bierno, dándole la espalda a su partido
eL PRI. Claro que él ha sa Udo a negar
esos señalamientos, ha dlchoque
nunca negoció ese espacio que por casi
100 años ocuparon muchos del tricolor,
entre ellos su abuelo y su papá.
También sería interesante saber si

La gobernadora eLecta Delfina Gó

mez está ansiosa por ocupar La silla
de la gubernatura mexiquense, que
marea a muchos, pero esperemos
no sea su caso; si confía en que el
equipo que La va a acompañar Le va
a responder para hacer un buen pa
pel a favor de los mexiquenses, para
que queden en el oLvido Los señala
mientos que arrastra de Texcoco.

Otro detalle que sería bueno conocer
es si Horado Duarte e Higinlo Martí
nez tendrán durante el gobierno de La
moren ista la educación y civlLldad que
tienen en esas mesas de transición.

Y eL que cree que hace Las declaracio
nes del año es eL diputado de morena
Isaac Montoya. que habla de adeudos
deL gobierno naucaLpense, cuando La
que endeudó y tuvo el peor manejo
financiero fue Patricia Durán y ahí
están Las observaciones y denuncias
hechas contra ese gobierno morenls
ta, por tantas irregularidades detec
tadas. Ojalá decLarara sobre eso.

El diputado panlsta Francisco San
tos negó que se vaya aira Morena,
como lo hizo hace un par de días
José Antonio García.
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La que salió a
intentar defender ta distribución y
edición de los libros de texto gra 
turtos que se repartirán este año
fue la secretaria de Educación Pú
blica, Leticia Ramírez. Y decimos
"intentó" porque al ver el video
que grabó para hablar acerca de
los amparos contra las publicacio
nes, es difícil creerle a la funciona 
ria su postura, aunque hizo un
gran esfuerzo por tratar de mos
trar que sus ideas son propias. Pa
reciera que Ramírez necesitó leer
un guión para decir que el Gobier
no Federal ya reparte los libros y
cómo estos fueron concebidos.
Un esfuerzo mayor de dos minu
tos que no la deja muy bien para
da que digamos.

Quien pronto
tendrá que atender algunas de
nuncias es ta alcaldesa en Cuauh
témoc. Sandra Cuevas, pues al pa
recer algunos restauranteros ya
se quejaron ante la Contraloría de
la Ciudad de México por el retiro
de las estructuras que colocaron
en pandemia, y que son una ex 
tensión de sus establecimientos
en banquetas y calles de ¡a de
marcación. Cuevas dijo que segui
rá quitando el mobiliario, pues en
muchas ocasiones viola la ley y
aunque hay una reunión en puer
ta, los empresarios restaurante 
ros, se comenta, ya tomaren car
tas en eí asunto contra Cuevas.

Quiende nue
va cuenta salió en un video fue la
alcaldesa de Chitpancingo, Norma
Otilia Hernández, quien, por cierto,
parece que ni sufre ni se acongoja
cada vez que se da a conocer una
nueva parte de la cinta en la que se
reúne con miembros del crimen
organizado. En este "episodio", la
alcaldesa habla de su pasado polí
tico y cómo era cercana ai exgo 
bernador Ángel Aguirre, antes de
sumarse a las filas de Morena, par
tido con el que ganó la presidencia
municipal de uno de los territorios
más importantes deGuerrero.
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EN DONCELES, estaba bueno el encaje, ¡pero no
tan ancho!

LUEGO de las inasistencias que la semana pa
sada impidieron la sesión de la Permanente, cuen
tan que ahora sí hubo jalones de orejas en todas las
fracciones.

TANTO, que ayer la Conferencia arrancó con
sólo 20 minutos de retraso y 12 congresistas ano
tados.

SÍ, SÍ, parece poco, pero para los estándares
que traían, ¡fue todo un logro!

CUANDO el primer ahuehuete que se plantó en Re
forma dio señales de que estaba a punto de secar
se, el Gobierno prefirió negarlas. Y, cuando al fin las
tomó en cuenta... ya era demasiado tarde.

HABRÁ que ver cómo reaccionan ahora en
el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, pues todo

indica que el segundo árbol que se colocó en la ex
Glorieta de la Palma tampoco se logrará.

¿IRÁN a la raíz del problema de inmediato o
nuevamente perderán el tiempo andándose por las
ramas?

EN 2020 se libró una orden de aprehensión contra
Ismael Figueroa, el ex líder sindical de los Bom
beros capitalinos y quien hizo de la corporación un
negocio ilegal. Con grandes discursos de justicia,
hasta comenzó a buscársele en otros países con
ayuda de Interpol.

Y AHÍ quedó todo.
SUENA a colmo, pero la investigación se apa

gó y más de uno asegura que recientemente lo han
visto nuevamente en la CDMX muy quitado de la
pena... ¡y es literal!

r'. demisfuentes0reforma.com
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CHAPOPOTE
Comentaba Dulcibel, preciosa chica: "Soy tempra
nera. A las 9 de la noche me meto en la cama. Y a
las 11 ya estoy en mi casa"... Conocemos a Capronio:
es un sujeto ruin.y desconsiderado. Les contó a sus
amigos: "Mi suegra se hizo un tratamiento facial. Le
pusieron una máscara de lodo verdinegro con tin
tes amarillosos y morados. Le dio buen resultado el
tratamiento. Quedó muy bien; se vio mucho mejor.
Pero al día siguiente se le cayó la máscara"... Igual
mente conocemos a Jactancio. Él es hombre vanido
so, narcisista, pagado de sí mismo. Lo primero que
hace al subirse a su coche es acomodar los espejos
retrovisores para verse él. Estuvo con una chica en
la habitación 210 del Motel Kamawa. Al terminar el

consabido trance le dijo: "Sé que esto te gustó a ti
mucho, linda, pero ¿me gustó a mi?"... "Chapopote"
ha de decirse, no "chapapote" como parece preferir
el diccionario de la Academia y como en Texas dicen.
El nombre de esa forma de brea o alquitrán proviene
de dos voces del náhuati: tzauctli, goma o pegamen
to, y popochtli, perfume, aroma, olor. En tiempos de
la mal llamada Colonia, y aún hasta finales del si
glo XIX, lo usaban como chicle las mujeres. Se decía
que era útil para blanquear los dientes. Las damas lo
mascaban en privado, pues sólo las mujeres públi
cas lo masticaban en público, y ya desde entonces lo
tronaban al modo en que todavía lo hacen las "com
pasivas pecadoras", que así llamaba a las putas don
José Alvarado. Los varones también mascaban cha
popote, porque los médicos lo recomendaban como
alivio para las reumas, pero lo hacían igualmente a
ocultas, pues el hombre que lo mascaba en la calle
o el mercado era "notado de sometico o entregado
al vicio nefando", según cierto cronista de la época.
Por estos días quienes van a la Isla del Padre, centro

vacacional texano, han encontrado pedazos de cha
popote en el mar o la playa, y los atribuyen al derra
me de crudo de Pemex en el Golfo de México. "Ad
versidades", dice el director de la empresa que son
los problemas que la petrolera ha afrontado en estos
días, como si fueran actos de Dios y no resultado de
ineficacia o negligencia. Accidentes graves, con pér
dida de vidas, han sucedido en el Metro de la Ciudad
de México, en el IMSS, en Pemex, ¿Son adversidades
o es que los recursos destinados a trabajos de man
tenimiento se han desviado para pagar las obras ¡có
nicas de la 4T y mantener las dádivas en dinero que
el régimen entrega a su clientela electoral? Ante la
turbiedad de las cifras oficiales son asunto de segu
ridad nacional, sabe usted mejor regreso al tiempo
en que las señoritas mexicanas mascaban chapopo
te en el recogimiento de su casa para emblanquecer
sus dientes, "esas perlas que tú guardas con cuidado
en tan lindo estuche de peluche rojo", según cantó
bellamente Barbarito Diez... La esposa de Babalu.
cas le propuso: "Vamos a comer por ahí"". Respondió,
severo, el tonto roque: "Por ahí no se come"... En el
Bar Ahúnda un individuo le preguntó a su compañe
ro de copas: "¿Por qué nunca te casaste?". "Tuve una
novia relató el otro. Cuando andaba borracho ella
no quería casarse conmigo, y cuando andaba sobrio
yo no quería casarme con ella"... Un tipo le contó a su
amigo: "Anoche fui a una fiesta, y ahí estaba tu espo
sa". "No lo creo opuso el otro. Seguramente la con
fundiste con otra", "No aseguró el primero. Estoy
seguro de que era tu mujer". Quiso saber el amigo:
"¿Qué color de vestido llevaba?". "No lo sé replicó
el sujeto. Me salí antes de que los asistentes se vis
tieran". (Nota. La tal fiesta era una orgía. Al respecto
escribió Felipe Trigo: "No hay quien haya estado en
una orgía. No hay quien no haya deseado estar en
una orgía")... FIN.

afacaton@yahoo.corn.mx
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Quemar los libros

Tuve la oportunidad de revisar parte
de los contenidos de los libros de texto

que ahora las "buenas conciencias"
quieren incendiar; es curioso que no se
hayan percatado de las modificaciones
educativas a partir de la globalización y
el neoliberalismo y que solo unas cuantas
voces estuvieran en desacuerdo.

La primera y grave que recuerdo es
el suprimir la materia de Civismo, hubo
un intento con Salinas y luego el golpe
definitivo con Fox. ¿Por qué?, porque uno
de los postulados de la doctrina neoliberal
es el individualismo, despreciar el sentido
de comunidad por la feroz competitividad.
Para el neoliberal no importa el ser
humano, sino el capital humano y el tener
antes que el ser. La educación globalizada
nos llevó a permitir estándares de calidad
mundiales para definir al más apto, al
más productivo, olvidándose del sentido
comunitario de unidad, trabajo en equipo,
ya que el ser humano unido, no sirve al
sistema debido a que se asocia, se rebela,
se sindicaliza, protesta. Eso, no era
excelencia para ei neoliberal, la educación
debía ser regida por estándares que
dictaban los grupos dominantes y así, los

industriales y empresarios comenzaron
a dictar sus propias reglas del juego e
insertarlas en la educación. El civismo,
materia que te enseña el bien común,
el cuidado de tu país, ciudad, persona,
comunidad, fue desterrado, era el más
peligroso, inducía al respeto y eso era
impensable en un régimen competitivo
que pregonaba, "no importa que te pise
con tal de crecer". Así fueron educadas

varias generaciones desde Carlos
Salinas, el padre del neoliberalismo en
México, bajo una estricta ausencia de
valores a cambio de el "tener por tener",
ese era el éxito, así comenzaron a medirse
desde entonces y los valores inculcados
en casa fueron insuficientes para
detener la ola de individualidades que,
si no tenían, arrebataban. Hoy quieren
detener los nuevos libros por entre otras
cosas, el lenguaje inclusivo, pero omiten
algo que se señala en la misma página
que muestran "...lo importante no es
memorizar datos, acaparar información
para sentirte especial o único; lo relevante
es entender que no estamos solos".
Humanismo contra neoliberalismo, esa es
la verdadera lucha.
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CDMX hace
historia

En la Ciudad de México hay una mejora
histórica en seguridad y cultura cívica.
Los datos recientemente presentados por
el INEGI —la institución con mayor rigor
metodológico y veracidad— confirman
el momento inédito por el cual atraviesa
la capital nacional: 2022 es el año con la
menor tasa en homicidios desde 1989, con
solo 8 por cada 100 mil habitantes.
La política de seguridad diseñada por la

exJefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
Pardo —quien ayer en sus recorridos
nacionales visitó Xochimilco—, condujo a
ese resultado.

Antes, solo Andrés Manuel López
Obrador, como mandatario del entonces
Distrito Federal, había logrado en 2005 y
2006 una tasa de nueve homicidios.

Tuvieron que pasar 16 años para
superar ese nivel. Los resultados son
tan contundentes como irrefutables;
pocas o tal vez ninguna ciudad los tiene.
La CDMX es más segura y, también
se percibe así. La continuidad en la
estrategia está garantizada por el Jefe de
Gobierno, Martí Batres Guadarrama.

Hay una creciente y constante mejora
de la sensación de seguridad. Según el
INEGI, en 2018, tres cuartas partes de
la población consideraba la seguridad
como la problemática más importante,
cuatro años y medio después es menos de
la mitad.

La capital nacional se transforma, y en
ese proceso, la recuperación de espacios
tradicionales es fundamental, como lo
que ocurre en Chapultepec, encaminado a
ser —como lo mencionó ayer la secretaria
de Cultura federal, Alejandra Frausto— el
bosque cultural más grande del mundo.
En la reinauguración del Mercado de

las Flores Cambio de Dolores, Batres
Guadarrama colocó el acento en la

trascendencia y simbolismo de acercar
naturaleza y cultura a los ciudadanos.
El sitio constituye una de las entradas

a la historia de México y forma parte de
un proyecto integral. Los beneficios, dijo
una de las locatarias, se han dejado sentir
en la CDMX.

Mejor percepción y resultados que
hacen historia.
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El general impostor
AntiAMLO

Vaya situación la que se generó en redes
sociales este fin de semana; resulta que en
un foro opositor organizado por algunas
coordinaciones de la sociedad civil (vaya
sorpresa), presentaron al señor Jesús Jaime
García Miramontes, quien dijo ser nada más
y nada menos que un General de División del
Ejército Mexicano. A este peculiar personaje
se le dio uso del micrófono y expresó que sentía
decepción del gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador; aseguró que "hace 5
años les vendieron espejitos alos mexicanos",
y que la 4T era una farsa. Al finalizar su
soliloquio, los asistentes aplaudieron contal
euforia, con la idea de que se estaba dando el
primer paso a un golpe de Estado militar (los
de ade veras, no como los de Denise Dresser).
Resultay resalta que el despampanante

General del Ejército ¡Ni es General ni es
del Ejército! Literalmente se trata de un
individuo que arribó ala primera tienda de
disfraces que se encontró y compró todo el
kit de General del Ejército, desde el uniforme
hasta las medallas de honor; todo un actor de
primer nivel, y no crea usted que se trata de
un comentario sarcástico, pues logró engañar

con facilidad a los organizadores de este foro
conservador, así como atodos sus asistentes,
lo cual habla muy bien de su capacidad actoral
o muy mal de la capacidad de deductiva de los
simpatizantes de la oposición,

En entrevista para Sin Máscaras, el
abogado y experto en Derecho Penal Militar,
César Gutiérrez Priego, me comentó que
el Jesús Jaime García Miramontes no es

la primera vez que se hace pasar por un
militar, ya lo había hecho previamente en
2013 publicando un video en redes sociales
en el que exigía a la población que se
levantara en armas en contra del gobierno
del expresidente Enrique Peña Nieto;
Gutiérrez Priego afirma también que el Sr.
García Miramontes padece de sus facultades
mentales y que lleva usurpando la identidad
militar desde hace más de una década, lo
cual me hace preguntarme: ¿No hay ninguna
sanción para aquellos que usurpan la función
de militar en México?

Hay mujeres yhombres que arriesgan
la vida todos los días para proteger a los
mexicanos, y que exista alguien que lleve más
de 10 años haciéndose pasar por uno de ellos
es una falta de respeto profunda.
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Definiciones

Conforme pasan los meses,
en los respectivos partidos po
líticos de la oposición, los lide
razgos locales ya exigen defini
ciones a quienes manifestaron
su interés para ir por la j efatura
capitalina.
Amenos que decidan otra co

sa, hay cuatro alcaldes quienes
ya deben definirse para pedir li
cencia, por aquello de que no lo
digo yo según esgrimen en sus
reclamos, no deben hacer uso de
sus cargos para auto promocio
narse.

Según señala la Constitución
de la Ciudad de México, los al
caldes podrán reelegirse en el
cargo que desempeñaron para
el periodo inmediato posterior,
y quienes sí podrán competir en
2024para ser reelectos son:

Lía Limón, de Alvaro Obre
gón; Margarita Saldaña, de Az
capotzalco; Giovani Gutiérrez,
de Coyoacán; Sandra Cuevas, de
Cuauhtémoc; Luis Gerardo Qui
jano, de Magdalena Contreras.

Pero también están Mauricio

Tabe, de Miguel Hidalgo; Judith
Vanegas, de Milpa Alta; Bereni
ce Hernández, de Tláhuac; Alfa
González, de Tlalpan y Evelyn
Parra, de Venustiano Carranza.

Sin embargo, vale la pena
destacar que quienes tendrían
que definirse si van por la Jefa
tura de la Ciudad de México son

las alcaldesas de Cuauhtémoc

y Alvaro Obregón, así como el
titular de Miguel Hidalgo, quie
nes aun cuando ya se habían
"autodestapado", la realidad es
que están como veletas y pro
bablemente, sea muy mal visto
por sus electores que quisieran
reelegirse en sus demarcacio
nes cerrando el paso a otras fi
guras que legítimamente quie
ren aspirar al cargo.

En otras palabras, si van por
la CDMX, ya es tiempo de hacer
se a un lado para dar paso a otros
liderazgos que buscarán ocupar
esa vacante que dejarán para ir
se por "la grande".
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Educación y
capacitación,
por Amor a
Puebla

ES IMPORTANTE DAR ACCIÓN

Puebla mantiene un ascenso soste

nido en grado de escolaridad, dato
que se demuestra con el comparati
vo del 6.7 en 2000 respecto del 9.2
que hemos alcanzado en 2020, en
contrándonos en el lugar 26 de 32
a nivel nacional, siendo uno de los
Estados con mayor población con
posibilidad de asistir a la escuela.
Por ello es tan importante el

apoyo a los ciudadanos para el for
talecimiento de la educación, sobre
todo en ios niveles de preescolar y

media superior, esto a través de la
mejora de la infraestructura edu
cativa y equipamiento de todos
los niveles, atendiendo las necesi
dades de localidades de alta y muy
alta marginación. La estrategia de
permanencia y egreso escolar a
través de la Creación de la Unidad

de Impulso a la Permanencia Esco
lar es clave en esta propuesta, ya
que nos ayuda a llegar al objetivo
de que nuestros jóvenes tengan ac
ceso a la educación.

En el mismo sentido, la me
dición y fortalecimiento de la
educación indígena en todos los
niveles es muy importante, ya que
nos ayuda a garantizar su derecho
a la educación, una educación al al
cance de todos.

Es importante compartir con
ustedes que este tema, como mu
chos otros, no se quedan solo plas
mados como ideas en un libro,
es importante dar acción a esas
ideas, así que también he presen
tado iniciativas para fortalecer la
educación, ya que, como lo he men
cionado anteriormente, la edu
cación es la base del progreso de
nuestros jóvenes, de sus familias y
de nuestro país.
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Corcliolatas
indisciplinadas

ACTITUD PRECIPITADA

De manera inexplicable las cor
cholatas, denominadas así quie
nes aspiran por MORENA para
representarlo en la candidatura pre
sidencial del próximo año, ya se en
cuentran en plena actividad política.
Han sido motivo de crítica los cos

tosos espectaculares colocados por
todo el territorio nacional, al viejo
estilo priista, además de la infinidad
de bardas rotuladas con sus nom

bres donde aseguran ser el próximo
Presidente de México.

El Jefe del Ejecutivo, de manera
radical y estricta les ha pedido a las
corcholatas moderación en el gasto,
tema que por más que nieguen, al

canza cifras estratosféricas; tales he
chos bastarían para desautorizarlos,
ya que muestran ser contrarios a la
sencillez, prudencia y nada estrafa
lario que es la conducta presidencial.
El actual mandatario, en forma

categórica les dijo que deberían qui
tar por lo menos los espectaculares,
pero han hecho caso omiso, demos
trando, insistimos, que su proceder
no se ajusta a los lineamientos de la
4T.

Lamentablemente la actitud pre
cipitada y anticipada de quienes as
piran ser abanderados de MORENA
ha sido contagiada a infinidad de
personajes que buscan candidatu
ras estatales, siendo de esta manera
que el Instituto Nacional Electoral
(INE), carece de autoridad y ha sido
rebasado en forma preocupante.
Al final, la presencia de un árbitro

respetable y serio en materia elec
toral resulta indispensable; es pre
ocupante que no se cuente con un
organismo que imponga de mane
ra radical el cumplimiento de la ley,
misma que sí se respetara, la con
ducta imprudente de los candidatos,
que no es otra cosa que adelanto del
proceso electoral, sería suficiente
para eliminarlos como prospectos a
cualquier cargo.
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Deja vu en los
Iclipiriiuii 1 remen s

EU INCLUYO A 39 FUNCIONARIOS DE CEN

TROAMÉRICA EN UNA LISTA DE CORRUPTOS...

Le faltó agregar a exservidores públicos de acá y em
presarios que reciben dinero de allá para ilícitas acti
vidades políticas contra la 4T. Son mucho más de 39.
Calderón tuiteó que hay complicidad absoluta de
los 3 órdenes de gobierno con el narcotráfico y el
crimen organizado.
Seguramente tuvo un deja vu o paramnesia dentro de
sus felipirium tremens, y recordó el narcoestado que
le permitió crear a Genarco, su mano derecha y ejecu
tora, con miles de levantados, ejecutados y desapare
cidos.

Xóchitl dijo que no es delito tener una empresa
"Xingona" desde hace más de 30 años y que da
empleo a cientos de familias.
Pero sí aprovechar un cargo público para beneficiar a
la suya con un 70% de contratos que le redituaron más
de mil millones de pesos.
Gálvez fue a la FGRy pidió "que investiguen has
ta mi último peso, no hay enriquecimiento ni soy

millonaria".

Con fuero político, cualquiera se envalentona; a ver,
que renuncie al Senado y regrese ala Fiscalía...
Loret ve diferencias y similitudes entre México y
Colombia tras detención del hijo de Petro.
También hay diferencias en su familia: su abuelo Car
los y su padre Rafael, gente decente, y él un vocinglero
de la peor ultraderecha: la de Ladinus Cretinus Vendi
dus de Robaharto Madrazo.

LJNAM recomendó a estudiantes usar cubrebo

cas en el regreso a clases por aumento de Covid.
Si es por prevención, está bien; pero si es un distrac
tor para desviar la atención por los presuntos casos de
corrupción de Graue y sus allegados en plena sucesión
rectoral, no resultará.
Vox, como aliado del Partido Popular, censura en
consejerías españolas el cine y el teatro alusivos a
la homosexualidad.

Por eso los ciudadanos hispanos no deben darle ni vox
ni voto al fascismo ultraderechista, y partidos catala
nes y vascos apoyar al PSOE para otro periodo de Pe
dro Sánchez.
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Elecciones en la
Ciudad de México

El panorama electoral del 2024 estará domi 
nado por la sucesión pfiésideiicial, sin em
bargo, nueve entidades tendrán que elegir

quien les gobierne y una de las que más revuelo
levanta esla Ciudad de México.

Lacapital del paites la cereza del pastel electo
ral del próximo año. No sólo por lo que representa
electoralmente, sino por su significado simbólico
para la izquierda y porque Claudia Sheinbaum,
exjefa de Gobierno, podría estar en la boleta para
la sucesión presidencial.

La Ciudad de México, siempreha sido goberna
da por la izquierda. En su momento por el PRD y
en los últlmós años por Morena; han sido ellos los
responsables de muchos de los grandes logros de
la ciudad, pero también protagonistas de sus tra
gedias.

Los nombres se perfilan en ambos bandos de
la contienda electoral, l a competencia por quedar
al frente de la capital del país será cerrada, pero
sobre todo, tieüe ingredientes que nú tiene nin
gún otro cargo en disputa en el 2024.

Los partidos que conforman el Frente Amplio
por México tienen la oportunidad de arrebatar
por primera vez la jefatura de gobierno. YSantia
go Taboada, actual alcalde de Benito Juárez po
dría ser quien encabece dicha alianza.

Si vamos más allá de quién será el competidor,
tendrán que luchar contra la marca Morena, que
si bien es cierto que en la capital no está ensu me
jor momento, es el partido que se mantiene con
mayor preferencia ciudadana.

La gigantesca campaña que ya se lleva a cabo

para destacar los logros de Claudia Sheinbaum
también complica él panorama, pues muchos ca
pitalinos estarán convencidos de que se gobernó
bien y querrán repetir la dosis.

Todos sabemos que el Presidentese mantiene
en campaña permanente, y que por más que lo
intenten silenciar, termina por apuntalar a los
candidatos morenistas desde Palacio Nacional.

Además, la Ciudad de México es una dé sus con
sentidas, y en cuanto sienta que la sucesión no
renista puede quedar en riesgo, será un
amplificador constante para apoyar para que la
transformación permanezca en la capital del
país.

Morena tiene que cuidar quién será su conten
diente, el desgaste que tienen diversos liderazgos
en la capital del país es mayúsculo y algunos
otros que suspiran por ocupar el lugar no tienen
la fortaleza política y territorial como para ser
competitivos.

Varios ya se descartaron y algunos otros ya
confirmaron su interés. Morena debe tener la se

renidad y visión política para elegir un perfil que
le ayude a conciliar con sectores que no están sa
tisfechos o que no se sienten representados por el
ala más radical del partido. Una alternativa Sin
duda es Ornar García Harfuch, quien ha sido reco
nocido por propios y extraños, pero que sigue sin
levantar la mano de manera clara y contundente.

Para la oposición, el secreto está en vencer la
marca y contener al Presidente> para Morena es
elegir bien y recuperarla resonancia electoral que
por ahora tiene extraviada. •
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¿Tienes un email?
México se convirtió en una de las 15 naciones a nivel

global con mayores intentos de ataques cibernéti
cos por medio de correos electrónicos.

La empresa IQSEC, dirigida por Israel Quiroz, alertó
que estos mails suelen operar con un correo electrónico
fraudulento que parece provenir de una fuente legítima,
solicitando a la víctima que haga click en un enlace, abra
un archivo adjunto o revele información confidencial

Y según ABnormal, los empleados relacionados con te
mas de recursos humanos y cuentas por pagar son los que
más abren los correos maliciosos. Son los perfiles de ven
tas, ingeniería de proyectos y ejecutivos de cuenta los que
más contestan los correos de suplantación de identidad.

IQSEC sostiene que los ataques que se dan a través
de técnicas de manipulación para obtener información
confidencial, conocidos como ingeniería social, suelen
ser muy eficaces y lucrativos para los delincuentes y ya
representan más de 50 por ciento de los incidentes con
tra las empresas desde el propio personal operativo.

En 74 por ciento de los incidentes interviene el ele
mento humano, ya sea por error, abuso de privilegios, viso
de credenciales robadas o, justamente, ingeniería social.

Los motivos financieros siguen siendo el motor de
estos delitos, con 94.6 por ciento de los ataques registra
dos o intentos por culminar.

LAURO
CANTÚ...

Asumió el cargo de
director general de
American Tower Mé

xico, empresa con
más de 30 años de ex

periencia en infraes
tructura de telecomu
nicaciones. Previa

mente, estuvo a cargo
del área de Fibra ópti
ca. La ñrma es dueña

de aproximadamente
el 30 por ciento de las
torres de telecomuni
caciones existentes en
México.

Unicornio
en la mira

Grupo Quinto Andar, que
lleva Gabriel Braga, ya
concentra 80 por ciento del
mercado de publicidad en
línea de venta y renta de
inmuebles en México, algo
que en el sector ya se ve co
mo una abrumadora ventaja
que incluso le da pie a ac
ciones anticompetitivas.

El Instituto de Admi
nistradores de Inmuebles,
que preside Alejandro Ku
ri, asegura haber detectado
que Inmuebles24, una de
las filiales de Grupo Quin

to Andar, usa la información

que proporcionan los agen
tes inmobiliarios para su
beneficio.

Según el Instituto, de
los anuncios de venta de
propiedades que llegan a
Inmuebles24, el personal
elige las más atractivas y
cuando un cliente muestra
interés de compra, en lu
gar de remitirlo a la empre
sa que contrató la publici
dad aparece un agente que
la hace de intermediario a
cambio de una comisión de
50 por ciento de lo que co
bra la inmobiliaria

La Comisión Federal de
Competencia (Cofece), que
encabeza Andrea Marván

Saltíel, tendrá como reto,
una vez que se presente la
queja, desenredar el entra
mado y comprobar si la in
formación privilegiada está
llegando a esos presuntos
agentes.

Dólares
a la mano

Dollarize, una plataforma
que permite abrir cuentas
desde otros países para aho

rrar en dólares en Estados
Unidos, renovó su imagen
para hacerla más afín al bi
llete verde e inició una es
trategia para captar clientes
nuevos, entre ellos personas
que necesitan enviar reme
sas desde un país a otro.

La fintech que encabe
za Diego de la Campa ha
atraído a las personas que

buscan proteger sus ahorros,
pues se avecinan las eleccio
nes presidenciales de 2024
y vienen a la mente algunos
episodios de la historia fi
nanciera reciente del País,
lo que los lleva a actuar con
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cautela aun cuando la mo
neda mexicana ha ganado
terreno frente al dólar.

En la memoria está, por
ejemplo, que el 14 de febre
ro de 2020 el dólar esta
ba en 18.57 y para el 24 de
marzo, como resultado de la
incertidumbre por la pande
mia, se fue hasta 25.11 pesos.
Esto incluso con el actual
régimen cambiario de libre
flotación, vigente en Méxi
co desde el 11 de noviembre
de 1991.

Dollarize considera que
más vale prevenir y ahora
que el dólar llegó a 16.88 al
mayoreo y 17.32 al menu

deo, plantea que es un buen

momento para aumentar o
iniciar el ahorro en moneda
estadounidense.

Pagos digitales

La plataforma Tribal está
optimista con sus recientes
resultados en el negocio de
pagos digitales en México.

De acuerdo con la com
pañía, en los últimos tres
meses el número de tran
sacciones de tarjetas de cré
dito corporativas virtuales
registra un incremento de
20 por ciento anual, con lo
que han alcanzado un total
de 20 mil operaciones.

Las taijetas virtuales no

requieren de un plástico fí
sico que las respalde, por lo
que este producto digital se
ha convertido en un recur

so que facilita la gestión y el
seguimiento de los pagos en
las empresas.

Tribal, que en México
está a cargo de Cristóbal
Cuenca, ha observado que
las empresas y sus emplea
dos utilizan este tipo de tar
jetas primordialmente para
el pago de publicidad en lí
nea y gastos de viajes o
alojamientos.

La adopción es fuerte
en sectores como manufac
tura, que registró un cre
cimiento de 70 por ciento

anual en el uso de transfe
rencias en el primer semes
tre de 2023.

Mientras tanto, en el
sector logístico los pagos di
gitales se han utilizado para
gastos en servicios de man
tenimiento y arrendamiento
de transporte.

capitanes@reforma.com
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Uber Technologies
reportó una utilidad

operativa por primera vez
en su historia en el segundo
trimestre, un hito en sus
esfuerzos a largo plazo
para frenar pérdidas en
sus unidades de traslado
de pasajeros y reparto de
comida. Los resultados
en los tres meses hasta
junio fueron impulsados
por crecimiento sólido
en ambas unidades, al
tiempo que el número de
traslados en EU y Canadá
superó por primera vez los
niveles prepandémicos y

la demanda de repartos se
mantuvo fuerte pese a la
reapertura de restaurantes.

? El mercado laboral de
EU está dando nuevas se
ñales de relajamiento, con
las vacantes gradualmente
a la baja sumándose a cifras
que muestran que la Reser
va Federal está teniendo
avances en cuanto a enfriar

la economía y disminuir
la inflación. Las vacantes
laborales en EU cayeron
en 34 mil respecto al mes
anterior, a 9.6 millones en
junio, el nivel más bajo des
de abril del 2021, reportó el
Departamento de Trabajo
de EU. Los despidos se
mantuvieron casi estables

en 1.5 millones en junio.

? El coloso petrolero
británico BP anunció que
sus ganancias del segundo
trimestre cayeron casi
70% comparado con su
bonanza el año pasado

debido a precios mas bajos
de commodities y márgenes
débiles de refinamiento. Las
utilidades de la compañía
no cumplieron con las
expectativas del mercado y
tuvieron un descenso más
fuerte que las caídas de
alrededor del 50% regis
tradas por sus rivales más
grandes Exxon Mobil, Shell
y Chevron. BP redujo su
recompra trimestral de ac
ciones de L75 mil millones a
L5 mil millones de dólares.

? La compra extranjera
de hogares en EU cayó por
sexto año consecutivo, si
tuándose en un mínimo his
tórico, aunque empiezan a
surgir señales de un cambio
de rumbo. Compradores
internacionales adquirie
ron 84 mil 600 hogares en
EU en el año que concluyó
en marzo, 14% menos que
el año anterior, reportó la
Asociación Nacional de
Agentes Inmobiliarios.

El volumen en dólares de
inmuebles residenciales
comprados por extranjeros
disminuyó 9.6%, a 53.3 mil
millones de dólares, su peor
nivel desde el 2011.

? La compañía de redes
sociales de Elon Musk está

demandando a un grupo
sin fines de lucro que
acusó a la plataforma de
permitir la proliferación de
discurso de odio. X Corp.,
antes Twitter, alega en la
demanda presentada el
lunes en un tribunal federal
que el grupo, el Center for
Countering Digital Hate,
prepara su investigación
usando metodologías
defectuosas para censurar
opiniones con las que no
está de acuerdo. El centro
defendió su investigación
y acusó a Musk de tratar de
silenciarlo.
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Los mexicanos no perdonan
las vacaciones

El optimismo del consumidor mexicano va
viento en popa, de tal forma que en el actual pe
riodo vacadonal, siete de cada 10 personas reali
zan o planean hacer ai menos un viaje de descan

so a destinos del interior del

país. Nos dicen que, según la
 consúltala. NfelsetüQ, el mexica.
 no prefiere cadenas hoteleras
 estándar, can 54% de respuestas
 positivas, y les agüen aloja
mientos de alquiler indepen
dientes, hoteles de lujo y ata
gama, as como complejos turó
tí«B y posadas. Nos explican
que prácticamente toda. la. in
dustria turística se vera benefi

ciada en este verano, ya sin ninguna restricción y
prácticamente sin temores al Govid19. Habrá que
ver qué resultados genera la actividad, algo de lo
que seguramente estará al pendiente el secretario
de Turismo, Migisdl Tomico.

Pronto, estadísticas sobre pobreza
El pixmrao 10 de agosto, el Consejo Nacional

de Evaluación de la Política de Desarrollo Social

(Coneval), encabezado por .losé Kaiser Cruz,
presentará las estimadores de la medición muM
dimensíonal de la pobreza correspondientes a

2021 Gerardo Esquirol, ex
subgobemador del Raneo de
México, previo recientemente
que habrá S millones de pobres
menos que en 2018, antes de la
crisis sanitaria, debido al incre
mento del ingreso de las Emi
lias, principalmente de origen
laboral, de acuerdo con los re
silbados de la Encuesta Muró

nal de k>s Ingresos y Gastas de
los Hogpres, y con la cual el Co

neval lleva, a cabo sus cálculos. Nos comentan

que el resultado reviste especial importancia para
el presidente Andrés Manuel López Obrador,
pues uno de ais principales compromisos fue re
ducir el número de pobres en el país.
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Asociación de inmobiliarios
denuncia monopolio en portales

Nos cuentan que la Asociación Mexicana de
Profesionales Inmobiliarios (AMPI), de Ignacio
Lactinza Magaña, espesó su inconformidad por
el monopolio que pretende establecer la platafor
ma brasileña Grupo Navent, opeiadata de Viva
nuncios, la cual se fusionó con Inmuebles24.
Acusa que Nawerit está cobrando cuotas arbitra
rias a empresas como Easybroker; dónete los
agentes inmobiliarios suben su Inventario de pro
piedades en renta, compra y venta para que apa
rezcan en lnmuebles24. La cuota pasó de 100 mil
pesos en noviembre a 300 mil hace un par de se
manas, por lo que Easybraker decidió no pagar.
Ante ello, AMPI buscará que las autoridades de
claren monopolio a NawenL
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Ya vamos a la mitad del verano y, si bien los
destinos de playa muestran altos niveles de
ocupación, no están llegando a las nietas
que eran muy ambiciosas después de dos
años de jauja para México.

O
En cambio, este lunes, el diario español Ex
pansión reportaba como su nota de porta
da: "Meliá, Barceló, Hesperia y NH, récord
de ocupación. El tirón del turismo nacional y
la vuelta del extranjero relanzan las grandes
cadenas hoteleras".

Sólo las cadenas medianas,
señala la investigación perio
dística, siguen por debajo de
2019.

En este panorama, un factor
relevante es el tipo de cambio y
el superpeso, que está desalen
tando a los viajeros internacio
nales a venir y está animando a
los mexicanos de mayores in
gresos a volar al extranjero.

Un ejecutivo de una cadena
hotelera española confiaba al
autor de este espacio que esta situación in
cluso está impactando en su salario: pues al
inicio del año el área de recursos humanos

estaba tomando la paridad pesoeuro a 20
unidades: mientras que ahora ya lo bajó a
18 pesos por euro, lo que significa que está
ganando lQIXmenos,

De hecho, su novia tenía alionados algu
nos cientos de dólares de propinas y deci
dió cambiarlos hace un par de meses, lo que
resultó positivo, pues la paridad ha seguido
beneficiando al peso.
¿Qué están haciendo?, le pregunté al

director de un hotel de gran turismo en
Cancún, quien me respondió que no han
despedido personal, pero sí tienen menos
colaboradores temporales y están ahorran
do en todo lo que pueden.

Las cifras distan de ser malas, en la se
mana del 22 al 28 de julio la ocupación pro
medio en Cancún fue de 81.en Costa
Mujeres, de 86.1%, y en la Riviera Maya de

81.71S, que es donde se concentra el mayor
número de cuartos^

Todavía es muy pronto para hablar de un
regreso a una nueva normalidad y no hay
claridad de hasta cuándo el peso seguirá
mostrando esta fortaleza que hemos visto,
pero es momento de analizar temas de fon
do, como poner en valor muchos destinos
mexicanos que son poco reconocidos.

Según el reporte de Expansión, los em
presarios españoles también leyeron bien
el momento y aumentaron tarifas conside
rando que regresarían los viajeros estadu

nidenses, lo que, efectivamente,
sucedió.

Así es que hoy no sólo esta
mos viendo cómo los estadu
nidenses están tomando otros
rumbos distintos a los mexica
nos, sino que el tipo de cambio
también está jugando en contra.
Ni remotamente se puede

hablar de una crisis, pero es
hora de que los estrategas plan
teen nuevas fórmulas para salir
adelante de las batallas que se
perciben enfrente.

©
DIViSADERO

TURIBÚS. Si en muchas partes del mundo
existen los autobuses turísticos, hay que re
conocer que la versión de México, coman
dada por Juan Carlos Uñarte, presidente de
Mobility ADO, se ha esforzado por llegar a
muchos nichos de mercado.

Su nueva apuesta es el recorrido de Arte
y Cultura por la CDMX, que pasará por sitios
icónicos, como el Museo José Luis Cuevas,
la Academia de San Carlos y el Museo Mural
de Diego Rivera.
Muchos empresarios le dan la vuelta a

apostar por la cultura como una forma de
hacer negocio, por ello es más que deseable
que esta nueva ruta tenga éxito y permita a
los habitantes de otras latitudes, en México
y en el extranjero, conocer esta faceta de la
capital del país.

Ni remotamente

se puede hablar
de una crisis,
pero es hora de
que los estrategas
planteen
nuevas fórmulas.
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Karl Marx decía que la educación es una
herramienta de la burguesía para oprimir
al proletariado. Hoy, más de 170 años des
pués, un filósofo de la Cuarta Transformación
quiere reivindicarlos a ese proletariado con
sumista y globalizado. Otro Marx (Arriaga)
quiere adoctrinar a maestros y alumnos a
través de sus libros guinda de transforma
ción educativa.

Los nuevos libros de texto gratuitos, ela
borados por el funcionario más papista, es
motivo de confusión y crítica en el mundo
real.

Sin embargo, fiel a su superioridad mo
ral, los que osan enumerar los
diferentes errores ahí son "pseu
dointelectuales que braman por
destruir los libros". Es incon
cebible reconocer los errores
cuando provienen de esa nueva
clase de ilustrados con 90 por
ciento de lealtad.

O
Los libros, listos para distri

buirse con toda su fuerza adoc

trinante para finales de agosto,
están estructurados sin hilo
conductor, salvo por un concep
to abstracto llamado "la comu
nidad", satanizando al individuo
y al "neoliberalismo". Elimínalas
matemáticas, español y otras materias neo
liberales, mezclando todos los conceptos en
los libros como si fuesen monografías de pa
pelería. Son cuatro libros para alumnos de
cada grado y otro, lleno de doctrinas, para
maestros.

Hay muchas Joyas: en Nuestros saberes
de primero de primaria, se aprenden el in
dispensable "uso de los emojis"y, los roles y
estereotipos de género. Olvidemos las mate
máticas básicas y, la lectura y escritura.

Para segundo, Múltiples Lenguajes deter
mina educarse sobre los vampiros, mientras
que Nuestros Saberes de segundo enseña a
niños de siete años a saber que "la (forma) de
saber cuál es la identidad de género de una

persona es preguntársela".
El mismo libro para cuarto de primaria se

ñala que la soberanía alimentaria es el de
recho de producir sus propios alimentos sin
depender de otros países o empresas. Para
ello "existen acciones de resistencia ... del
modelo global". No queremos lechuga grin
ga en nuestras tlayudas. Además, niños de 9
años conocen sobre el "ecofeminismo crítico

(que) promueve el diálogo entre los diversos
ecofeminismos". Niños y niñas ya pueden ser
ecofeministas.

Además, en varios libros se incluyen im
portantes conceptos de la Cuarta Trans

formación. Por ejemplo, "la
aplicación justa de las normas
se dará cuando garanticen el
bienestar de todos" o, el no me
vengan conque la ley es la ley.
También nos dicen que "es

importante que los adultos y los
gobiernos (garanticen) tus ne
cesidades básicas y (aseguren)
tu bienestar." Buena sugeren
cia para obtener una beca del
bienestar.

El premio al héroe de la
URSS, el más alto honor, se lo
lleva IJn Libro sin recetas para
el maestro... que señala a todos
los gobiernos anteriores neo
liberales como los malos. Para

ello, ordena "continuar en la
batalla cultural" y "superar las lógicas racis
tas, excluyentes y de sujeción en el modo de
pensar" y, "tomar parte en la transformación".
Hay que "despojarse de los procesos

colonialistas y neoliberales que imponen
la pérdida de identidades, hábitos, gustos,
costumbres..." Sobre educación o métodos
de enseñanza para primaria, nada.

O
Así, con estas fórmulas ilustradas, nues

tros niños y niñas podrán pronto tener sus
nuevos libros guinda de doctrina primaria.

Las matemáticas y el español son neoli
berales. Fuchi guacala.

Hay muchas
joyas: en
Nuestros saberes

de primero de
primaria,
se aprenden
el indispensable
"uso de los

emojis"y, los roles
y estereotipos
de género.
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Casi dos meses después de que pusiera la cali
ficación crediticia en revisión para rebaja, Fitch
Ratings se unió a Standar&Poor's en quitar la
AAA al gobierno de EU. Es una decisión tardía
para muchos, pero para los mercados, bue
nísima y oportuna para atraer capitales hacia
la colocación por cerca de 1 trillón de dólares
a plazos largos anunciada por el Tesoro, en
cabezado por Janet Yellen, para el trimestre
(originalmente se habían programado 733 mil
millones de dólares para julioseptiembre),
pues, aunque el dólar se devalúe. el bono del
Tesoro a 30 años alcanzó el nivel más alto

ayer, justificado en la degradación de Fitch.
Lejos de salir los capitales en busca de ren

dimiento, tienen dos combinaciones para no
desprenderse de reserva en dólares y, por el
contrario, de aumentar posiaón en Tresury's.

Aunque Yellen la calificó de anticuada y no
basada en datos correctos, la decisión de Fitch
está sustentada en el deterioro del déficit fiscal,
que se encuentra en 6.3% del PIB y, con todo
y el acuerdo de ajuste fiscal alcanzado a prin
cipios de junio, cuando los republicanos acor
daron con Biden elevar el techo de la deuda, la
expectativa es que el deterioro continúe y que
el déficit en 2024 suba a 6.4 por ciento.

¿Por qué? Porque tienen elecciones y sería
inocente pensar que habrá una consolidación
fiscal efectiva éste y el siguiente año.

Segunda, las métricas de deuda empeoran.
Aunque el saldo de la deuda de EU ha bajado
del 122% a 112% del PIB, se encuentra muy por
arriba del 100.1% que alcanzó en 2019, año en
el que la pandemia justificó, toda la ruptura de
la pmdencia fiscal y monetaria en la principal
economía del orbe. Y la tercera causa de Fitch

es la "erosión de la gobemabilidad", pero que
no tiene que ver con el juicio a Trump, sino
con la cada vez mayor dificultad para alcanzar
acuerdos legislativos y bipartidistas en mate
ria fiscal, de deuda, económica e inclusive de
seguridad social o de presupuestos militares.

Ahora que, si fuera funcionario de Hacien
da, me tomaría con cuidado el entorno de re
profiling en estos momentos, porque cuando
los bonos del Tesoro saltan las referencias, se
genera un movimiento en dirección contraria a
la fuga, esto es, se observan comportamientos

similares a los que ocurren cuando hay mucho
nerviosismo y se mueven buscando refugio en
el Tresury. Mire, nuestro vecino es la econo
mía más diversificada, profunda, innovadora y
avanzada, elementos que apoyan la dinámica
de su capacidad y competitividad empresarial,
y el dólar es la moneda de reserva del mundo,
10 que le brinda al gobierno de Biden, y el que
venga, de una enorme flexibilidad financiera,
aun con esta pírrica rebaja crediticia.
DE FONDOS A FONDO

ifNadbank... El 30 y 31 de agosto se realizará
laNadbankSummit 2023 en San Antonio, con
un programa de autoridades y panelistas des
tacados para hablar de Integración Económica
Regional Sostenible: MéxicoEstados Unidos.

Temas como el bestshoring, vocablo que
evoluciona del nearshoring sostenible, Tesla,
los retos del agua y la energía de corto y me
diano plazos, para mejorar la integración re
gional de la frontera norte, son tan relevantes
como resolver el problema de polución y estrés
hídrico de las ciudades y comunidades fronteri
zas. Me encanta saber que participará Jonathan
Heath, subgobernador del Banxico, de quien
todo el mundo comenta su menor participación
en Twitter, como del embajador de México en
EU, Esteban Moctezuma, entre muchos perso
najes de la agencia binacional fronteriza.
•iGruma... El embajador de EU, Ken Salazar,
agradeció alas fundaciones Grumay Banor
te su compromiso en la exitosa iniciativa La
Fuerza de los 100,000 en las Américas, "que
fomenta el liderazgo y el trabajo de los estu
diantes, docentes e instituciones académicas
para transformar retos comunes en oportu
nidades compartidas, educación internacio
nal y en que sigan construyendo su futuro y el
de América del Norte". Fíjese que se crearon
11 nuevas alianzas: 100K Strong entre univer
sidades mexicanas y estadunidenses, como
resultado de la colaboración entre Fundación
Gruma, Fundación Banorte y la Embajada de
EU en México. Cerca de 300 estudiantes y
profesores adquirieron habilidades técnicas,
lingüísticas e interculturales en las áreas de
inclusión financiera, emprendimiento, Sosté
nibilidad agrícola, conservación de recursos
naturales y administración de empresas.
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VivaAllegiant, frenada
por dudas sobre acuerdo
aéreo bilateral
Se esperaba que este mes, después de que laAFAC supues
tamente aprobó la última auditoría de Federal Aviation Au
thority, regresaría a México la ansiada categoría aérea 1,
que perdimos en mayo de 2021. Sin embargo, ha surgido
un nuevo nubarrón con la carta que Carol Annie Petsonk,
subsecretaría de Aviación y Asuntos Internacionales del De
partamento de Transporte de Estados Unidos (DOT), envió
a Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de Transportes de
la SICT.

En esta carta, fechada el pasado 31 de julio, Petsonk le
informa al gobierno mexicano que el DOT frenó la autori
zación de la alianza entre la estadunidense Allegiant Air y
VivaAerobus por sus preocupaciones o dudas significati
vas sobre el acuerdo aéreo bilateral por recientes medidas
que se han adoptado en el Aeropuerto Internacional Benito
Juárez, elAICM.y que afectan a aerolíneas estadunidenses.
Aunque no menciona estas medidas, se considera una

reacción a la obligación de las aerolíneas de carga de salir
del AICM, que entra en vigor en septiembre próximo.

En cuanto a la alianza VivaAllegiant, señala que está
pendiente de infonnación adicional que demuestre el cum
plimiento del Acuerdo aéreo bilateral.
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Sin embargo, cuando se firmó el acuerdo en el sexenio
pasado, ya se tenía contempla
da la construcción del NAIM y el
cierre total del AICM. por lo que
todas las actividades áreas de

cargay pasajeros se trasladarían
al nuevo aeropuerto.

Aunque tampoco se menciona
a la Categoría 1 y son procesos in
dependientes, se afirma que ha
brá un nuevo retraso y no será
Viva la única afectada, sino toda
la industria aérea, porque hay que
añadir que. además, otros obstá
culos son la controversia constitucional y el rezago de la
AFAC en temas como exámenes médicos al personal aéreo.

O
AEROMEXICO SALDRA DE LA T1

Lo que también le podemos confirmar es qué el AICM, que
dirige el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareflo, está
por anunciar nuevas medidas para reducir la saturación
porque, a pesar de la reducción en el número de slots, la
afluencia de pasajeros sigue en aumento y pasó de 46 a 52
millones de pasajeros, porque la realidad es que mientras
no haya vías fáciles de acceso al AIFA, los pasajeros segui
rán prefiriendo utilizar el AICM.

Entre las medidas está la salida de Aeroméxico de la ter

minal 1, lo que representará un fuerte golpe a la aerolínea
que tiene 67 operaciones diarias desde 2021 en las posicio
nes en 1, 8 y 20, y tendrían que regresar a la T2.

Adicionalmente, se negocia con las aerolíneas y la SICT
una nueva reducción en slots, que se espera inicie en la
temporada de verano y no en la de invierno.

©
MEXICO RECHAZA MLRR EN MINA DE GMEXICO

Las secretarías de Economía y del Trabajo rechazaron el
mecanismo laboral de respuesta rápida que, a solicitud del
sindicato de Napoleón Gómez Urrutia pidió el USTR en la
mina san Martín en Zacatecas, del Grupo México:

En su comunicado conjunto explican que rechazaron
él MLRR, porque es un conflicto que data de julio de 2007,
cuando estalló la huelga en la mina antes de la entrada
en vigor del TMEC, por lo que el conflicto está fuera del
ámbito de aplicación del MLRR conforme al principio de
irretroactividad de la ley.

Además, la mina no exporta a EU y el conflicto se resol
verá en instancias judiciales mexicanas.

El Aeropuerto
Internacional
Benito luárez
anunciará
nuevas medidas

para reducir la
saturación.
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ILa Procuraduría Federal del Con
sumidor. encabezada por Ricardo

Sheffield, está celebrando tres décadas
del Laboratorio Nacional de Protección al

Consumidor, dirigido por Maricela Juárez
Herrera, donde realizan estudios de cali
dad que orientan las decisiones de compra
de la población. A la fecha, éste ha publi
cado 700 estudios de calidad, mismos que
son difundidos en la Revista del Consu

midor, la cual es consultada, vía digital,
por más de 18 millones de personas. Ade
más, durante los últimos cinco años, los re
sultados de las pruebas a las que han sido
sometidos productos han generado conse
cuencias legales para corregirlos, retirarlos
del mercado en el país, combatir la publicad
engañosa, incluso generar cambios en nor
mas oficiales.

2 Continúan las adquisiciones en el sec
• tor tecnológico, ya que ahora Rapyd,

que tiene como CEO y cofundador a Árik
Shtilman, anunció la compra de PayU, que
está en manos de Laurent le Moal, por un
monto de 610 millones de dólares. Con este

movimiento, Rapyd consolidará aún más su
posición como líder fintech alrededor del
mundo y tendrá un mayor impulso para su
plan de una próxima oferta pública inicial.
Se interesó en PayU porque es un provee
dor de soluciones de pago para empresas de
todos los tamaños en mercados emergen
tes como América Latina, operando en más
de 30 países. Destaca que la adquisición to
davía está sujeta a la aceptación por parte
de las autoridades regulatorias y el acuerdo
excluye las operaciones de PayU en India,
Turquía y el Sudeste asiático.

3 La industria financiera en México se
•encuentra inmersa en una emocio

nante revolución digital y, en este sentido,
la tecnología bancaria o banking tech se
vuelve clave para que las entidades banca
rias puedan innovar de una manera sencilla.
Carlos Alfaro, director de Desarrollo de Ne
gocios de Koibanx, compañía especializada
en innovación financiera a través de solu

ciones sobre la tecnología del blockchain.
ha comentado que la famosa cadena de blo
ques experimentará un crecimiento ma
sivo en México y el mundo y se espera que
el mercado alcance más de 39 mil millones

de dólares para 2025. El sector bancario ha
sido uno de los más rápidos en invertir en
blockchain, con alrededor de 30 por cien
to del valor de mercado de esta tecnología
concentrado en este campo.
4 Parece que mejoró el entorno y el ape

•tito por las empresas mexicanas y des
pertó en la Bolsa Mexicana de Valores, que
encabeza José Oriol Bosch. Resulta que la
empresa Traxión, que preside Bernardo
Lijtszain, planea realizar una oferta sub
secuente de acciones por cinco mil 145 mi
llones de pesos. Los accionistas vendedores
serán Discovery Americas, uno de los prin
cipales inversionistas de la empresa, jun
to con otros accionistas minoritarios. Con
los recursos obtenidos, la firma, enfocada a
la movilidad y los servicios de logística, im
pulsará su crecimiento orgánico y fondeará
posibles adquisiciones. La emisora planea
aprovechar el fenómeno del nearshoring,
pues busca ganar participación, tanto en
servicios de última milla y transfronterizos
como en traslado de personal.
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Pelean gobiernos,
privados pagan

El lunes, la subsecretaría de Aviación y Asuntos Internacio
nales de Estados Unidos, Annie Petsonk, le mandó una carta
al subsecretario de Transporte de la SICT, Rogelio Jiménez
Pons, en la cual le dice que su gobierno tomó la decisión de
suspender el proceso a través del cual estaban analizando la
alianza entre Viva Aerobús y Allegiant.

La funcionaría recuerda que el último día del mes pasado
se cumplió el plazo para que dieran su conformidad a esta
operación, pero que no lo harían aludiendo decisiones del
AICM que afectan a transportistas aéreos de Estados Unidos.

En su comunicado, dicen que esperan que este tipo de
transporte aéreo esté liberalizado, tanto en los hechos como
en la realidad, por lo que no están en condiciones de seguir
el proceso entre Viva/Allegiant.

A partir de ahí se desgrana un gran número de interpreta
ciones a las cuales el Padre delAnálisisSuperior les da voz:
de acuerdo con fuentes de la dependencia que encabeza Jor
ge Ñuño, el comunicado del Departamento de Transporte de
Istados Unidas no es suficientemente claro en qué es lo que
están pidiendo o cuáles fueron los motivos que les llevaron
a tomar esta determinación.
REMATE EXPLICADO

Una de sus primeras hipótesis señala que las autoridades de
transporte de EU están molestas por la decisión del AICM
de sacar la carga dedicada (que se refiere a aviones que no
llevan pasajeros) hacia el AIFA. Quienes dan por buena esta
posición, recuerdan que el aeropuerto, que dirige Carlos
Tiscareño, está saturado por lo que se redujo de 62 a 52
operaciones por hora y se tuvo que dar prioridad al trans
porte de pasajeros.

Además, señalan que luego de la visita del secretario de
Transporte de EU, Pete Buttigieg, a México la SICT deci
dió prorrogar por tres meses este cambio. Tal y como lo ha
bían pedido, tanto las empresas como el gremio organizado,
y se les había negado por la autoridad mexicana. Parecería
que por lo menos esta prórroga no resultó suficiente.

Si bien todavía está en tiempo que el gobierno de EU le
devuelva la Categoría l a la autoridad aeronáutica mexicana,
el hecho es que esta determinación de la FAA se está dilatan
do en buena medida, a menos desde el aspecto formal, por
que la SCJN está analizando los cambios a la Ley de Aviación

que son fundamentales para recuperar la Categoría l y que
las empresas mexicanas puedan ampliar rutas con Estados
Unidos y modificar los equipos con los que operan.
REMATE COLATERAL

Es claro que si hay una víctima directa de las diferencias en
tre los gobiernos es VivaAerobus, empresa dirigida por Juan
Carlos Zuazua, puesto que su joint veniure cón una muy po
derosa línea aérea de ultra bajo costo no se está concretando.

Esta empresa, que ha incrementado su flota en 90 aviones
esperando un gran crecimiento, poco o nada puede hacer a
favor de sus intereses, puesto que es claro que se trata de un
problema entre gobiernos, pero en el que ellos han quedado
atrapados.
En este punto, parecería que la mejor estrategia

para Ñuño es retomar lo que le ha funcionado, es decir, to
mar los asuntos de frente e ir a negociar directamente con
sus pares de EU; primero, ver qué es lo que molesta al equipo
de Buttigiegy, después, saber cómo lograrán que la aerolínea
que dirige Zuazua pueda seguir con su alianza, no sólo en
beneficio de su negocio, sino también del transporte aéreo
para los mexicanos.
Algunos consideran que el principal problema

para Ñuño y Jiménez Pons es que ya llegaron al hueso de la
visión política del Presidente, quien ha dado instrucciones
de que, a como dé lugar, la terminal que encabeza Isidoro
Pastor recíbalos aviones de carga, lo cual no es una decisión
popular ni tampoco les gusta a las empresas, puesto que si
guen encontrando muchos problemas con las aduanas y las
vías de comunicación con esa terminal.

El Presidente públicamente ha confundido que la pérdida
de la Categoría l de la FAA a la autoridad aeronáutica mexica
na sólo se dio al AICM, y ha hecho unos vínculos muy exóti
cos afirmando que en tiempos de Felipe Calderón y Genaro
García Luna pasaba mucha droga por esa terminal.

Sin que el PAS se detenga a detallar, como lo hizo hace
unos días en la batalla que está dando el vicealmiran
te Tiscareño en contra de los delincuentes que usan el ae
ropuerto para traficar drogas, la realidad es que no existe
ninguna línea entre las dos cosas, pues se trata de una de
gradación a la terminal por fallas que van desde la ley hasta
los procedimientos y no de lo que sucede en un aeropuerto.
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Revés a Napoleón, la 4T no
lo apoya; rebajan deuda
en EU y Yellen se enoja

La 4T dejó de apoyar al senador de Morena Napoleón
Gómez Urrutia, quien había recurrido al mecanismo del
TMEC para hacer del conflicto de la mina de San Martín
un tema binacional.

En un comunicado oficial de la Secretaría del Trabajo y
de Economía, las dependencias afirman: "México anuncia
que el conflicto en la mina San Martín en Sombrerete, Za
catecas, está fuera del ámbito de aplicación del Mecanismo
Laboral de Respuesta Rápida del TMEC".

En otras palabras. Napoleón deberá vérselas con Grupo
México, de Germán Larrea, dueño de la mina San Martín,
en los tribunales mexicanos, no pidiendo la ayuda de EU.
A LA 4T NO LE CAYÓ BIEN QUE ACUDIERA A EU
En el gobierno obradoristano parece haber caído bien que
el líder minero, hoy senador de Morena, haya solicitado
la ayuda a Estados Unidos, para resolver el conflicto de la
mina de San Martín, en Sombrerete, Zacatecas, pertene
ciente a Grupo México.

Como sabemos, el Mecanismo Laboral de Respuesta Rá
pida del TMEC ha sido socorrido por los sindicatos mexi
canos, sobre todo en la industria automotriz. El gobierno
mexicano lo ha aceptado en más de una decena de oca
siones. Pero aquí fue el mismo gobierno obradorista el que
lo desechó, quizá porque era un conflicto laboral mexica
no desde 2007 o quizá porque se les hizo exagerado que
el líder minero, que ha sido apoyado por Morena, lo haya
solicitado a EU, pasando por encima de la 4T.
NAPOLEÓN YA HABÍA GANADO, ENTONCES...
El conflicto, recuerdan las secretarías del Trabajo y Eco
nomía en su comunicado, data de julio de 2007, cuando el
Sindicato Minero estalló la huelga en la mina. Pasaron 16
largos años de litigio. Y para el 14 de junio de 2023, hace
apenas dos semanas, la junta de Conciliación y Arbitraje
resolvió un laudo en favor del sindicato, con lo cual el titular
del contrato colectivo es el sindicato dirigido por Gómez
Urrutia. Entonces, si el Sindicato Minero es el titular del
contrato colectivo... ¿por qué quiso ir a Estados Unidos?

Además, el problema no es con EU porque la mina San
Martín, productora de zinc y cobre, no exporta nada al ve
cino del norte.

Gómez Urrutia sigue enfrentando la acusación de ha
berse quedado con 55 millones de dólares que le pertene
cían al Sindicato Minero, por su participación en Cananea.
Hasta el momento, el proceso legal de esa demanda se ha
detenido. Recordemos que el dirigente minero es senador,
y, además, es un hombre cercano a López Obrador, tal
y como el mismo Presidente lo ha consignado en varias
ocasiones.

Pero los tiempos cambian y ya empiezan a ser tiempos
de transición. ¿Será que Napoleón lo sabe? Por lo pronto, el
gobierno obradorista no estuvo en ésta con Gómez Urrutia.
LA SORPRESA, FITCH REBAJA A EU Y LA
REACCIÓN DE YELLEN
Esto no es buena noticia. La agencia Fitch redujo la califi
cación de la deuda de Estados Unidos, bajándola de AAA a
AA+. Esto no es usual, porque la economía de EU es la más
grande del planeta. Fitch recordó las múltiples negociacio
nes de última hora para elevar el techo de endeudamiento,
que generan incertidumbre. Para Fitch, el gobierno estadu
nidense trae problemas de gobernanza, incluso señala que
para los próximos tres años el déficit público se va a elevar.
De haber sido un déficit público de 3.7% en 2022, sube a
uno de 6.3 por ciento. A muchos les llamó por sorpresa la
reacción de Janet Yellen, secretaria del Tesoro, que le dijo
de linduras a Fitch, considerando que su reducción es ar
bitraria y se basa en datos obsoletos.

Por su parte, la economía mexicana mantiene su cali
ficación, pues no tiene problemas de deuda. Ésta es una
palomita para la administración obradorista. Aunque los
mercados podrían ponerse nerviosos por lo sucedido a
la calificación de la deuda de EU y, desde luego, es mala
noticia para la administración Biden, justo cuando vienen
tiempos prelectorales.
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Tranquilos, ya vienen los bomberos
•X 7"a vienen los bomberos,
J V en serio? La gente pa
V> J rece cargar pesimismo
cada día. Tienen razón.

Vayan a TikTok o Instagram y
revisen cuántos videos hablan del

calentamiento global o del fin del
mundo.

El planeta brindó este año una
muestra de lo que un calor marca
Mexicali tiene reservado para
cada habitante de la Tierra como

consecuencia de que Pemex,
BP, Shell, Exxon y las demás
sigan atendiendo a ustedes que
necesitan acelerar para llegar a la
reunión de las 9:00.

Parece que no hay salida. Ayer,
el 'Washington Post' ofreció un
artículo que sugirió a la gente
salir a la calle a hacer ejercicio a
pleno sol, para ir acostumbrando
al cuerpo a una nueva era. (Evi
tando riesgos excesivos, puntuali
zó el medio de Jeff Bezos).

Pero hay señales en sentido
contrario que muestran que hay
humanos que ofrecen esperanzas
por la vía lógica en un mundo ca
pitalista que le prende veladoras
a cualquier fajo de billetes: evitar
el calentamiento global puede ser
negocio.

Consideren el caso de Sam

Altman, un personaje multimillo

nario que pronto recibirá el nivel
de fama del que goza Elon Musk.

Él creó OpenAI, empresa que
luego se convirtió en monstruo
con la ayuda del dinero de Micro
soft. Para mayor referencia, esta
compañía ofreció al mundo Chat
GPT yDallE, herramientas que
juntas detonaron la locura por la

inteligencia artificial.
Como este hombre necesitaba

entretenerse, creó Oklo, un pro
veedor de energía nuclear que usa
nuevas tecnologías con equipos
"más pequeños" para atender
la necesidad de electricidad, a
quienes guardan lo que ustedes
acumulan en la "nube". Con lo

útil que eso resulta para reducir
la culpa de no borrar correos
electrónicos, por ejemplo.

Altman planea que Oklo cotice
en bolsa a través de una fusión

con una empresa, de las que se
ven poco en México, una SPAC o
special purpose acquisition com
pany, llamada AltC Acquisition,
cofundada con el exbanquero de
Citigroup, Michael Klein (pero
ese tema lo dejamos para des
pués).

Lo relevante es que pronto po
dría haber dinero para la indus
tria nuclear a pequeña escala.

Eso urge para dejar de quemar
combustóleo como el que usa la
CFE, carbón como el que requie
ren aún los estadounidenses y
gas, solicitado por casi todos, para
que ustedes puedan guardar sus
fotos y videos, por ejemplo, en
iCloud de Apple.

Ahí viene un segundo reto:
¿cómo convencer a Amazon,
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Meta, Apple y Google de usar
energía que no reviente la convi
vencia de las especies? Compran
do sus acciones y sentándose en la
mesa del consejo.

Eso solo lo puede hacer quien
tiene mucho dinero, o... mucha
gente que tenga poco dinero, pero
organizada. Para eso nació hace
algunos años Engine No. 1, una
compañía dedicada justamente
a acumular dinero de pequeños
ahorradores, para comprar accio
nes en grandes compañías y con
ello, tener influencia.

Por esta vía, Engine No. 1 con
siguió asientos en el consejo de
administración de Exxon, la prin
cipal petrolera estadounidense,
cuyas escasas sillas acumulaban
polilla antes de ese cambio.

Engine ofrece a inversionistas
"combos" de acciones como el

llamado "VOTE", unETF que
incluye entre otros justamente
papeles de Amazon, Meta (Face
book), Apple y Alphabet (Google).
Ese ETF o fondo negociado en la
bolsa, entre otros que también
fueron creados por la compañía,
llamaron la atención de TCW
Group, el administrador de más
de 200 mil millones de dólares

en activos, que entrará al negocio
de los ETFs, justamente por la

vía de la compra de Engine No. 1,
que podría ser completada en el
trimestre que va corriendo.

También PIMCO y Blackrock
van acelerados en el ánimo de

buscar oportunidades.
Todo, antes de que autori

dades estadounidenses liberen

finalmente reglas de emisiones
durante el otoño, a través de la
Securities and Exchange Com
mission. Parece que el ánimo por
inversiones ESG está de regreso.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

Fecha: 02/08/2023

Página: 18

Area cm2: 380

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 84,664

Página 4 de 13



Nissan apostará a
ePower antes de
traer autos total
mente eléctricos a
México
Nissan apostará por su tecnología
ePower, que combina un motor
eléctrico para mover las ruedas y
un motor de gasolina para cargar
la batería, para electrificar su ofer
ta de vehículos en México, señaló
Rodrigo Centeno, director
general de la armadora japonesa
en el país. El directivo señaló que
la falta de infraestructura para
cargar autos eléctricos en México
es la principal barrera para ma
sificar este tipo de unidades en el
país, sin embargo, destacó que con
sus modelos Nissan Kicks y XTrail
han superado sus metas de venta a
menos de un año de lanzamiento

de la tecnología ePower en el país.
"Estamos centrados más que

nada en ePower, todavía creemos
que la infraestructura tiene que
avanzar un poquito más para tener
una adopción generalizada de
los vehículos eléctricos, estamos
trabajando fuerte en tener una
mayor disponibilidad de produc
to, afortunadamente los pro
ductos que estamos trayendo se
están desplazando rápidamente",
comentó.
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Al respecto, Gerardo Fernán
dez, vicepresidente deVentas,
ServicioyMercadotecnia de Nis
san México, agregó que solo desde
octubre que la marca presentó
ePower en el país para electrificar
motores sin necesidad de estacio

nes de carga, las ventas de Kicks y
XTrail han superado sus expecta
tivas en menos de un año.

"El primer vehículo que lanza
mos en México fue en el mes de
octubre con Nissan Kicks ePower

y después complementando la
oferta de vehículos eléctricos con

NissanXtrail, en conjunto lleva
mos yo creo ya con el cierre de
julio estamos alcanzado 4 mil 500
unidades", dijo.

La disponibilidad de estos
vehículos fabricados en Tailandia

yjapónha sido inmediata, de
acuerdo con Centeno las unidades

llegan a estar hasta 15 días en
agencias antes de ser vendidos.

Sobre la posible producción
de vehículos eléctricos o elec

trificados en México, el director
general señaló que la compañía
se encuentra analizando alterna

tivas en su eje industrial a nivel
global para incluir al país.

"En México tenemos planes
a futuro para que eso suceda, en
el corto plazo, sin embargo, la
producción y la demanda de los
vehículos sigue apalancada por
los vehículos de combustión in

terna y tenemos una capacidad de
producción que excede las 600 mil
unidades anuales", aseguró.

Gas más limpio en
camino
La empresa México Pacific, que
comanda Ivan Van der Walt en
México, está de manteles largos.
El presidente Andrés Manuel
López Obrador se reunió con la
compañía para dar el banderazo
de salida a su proyecto de 14 mil
millones de dólares en Puerto

Libertad, Sonora, la inversión pri
vada más grande del sexenio. Con
su nueva planta de licuefacción
se exportarán 14.1 millones de
toneladas de GNL a Asia, convir
tiendo al país en hub mundial en
el mercado de este energético. La
nueva ruta que saldrá del Mar de
Cortés reducirá tiempos de tras
lado de hasta 11 días y abaratará
60 por ciento los costos; se evitará
pasar por el Canal de Panamá.
La inversión de México Pacific
es histórica, y eso que solo están
contabilizando la correspondien
te a la primera parte del proyecto,
que tendrá varias etapas más. Nos
informan, además, que el GNL
de México Pacific será el gas con
menos emisiones de carbono de

toda la región norteamericana,
por lo que será una alternativa de
combustión más limpia.

Jugueteros mexica
nos buscan blindar
a la industria
Intoxicaciones con plomo, asfixia
por tragar piezas pequeñas y
hasta traumatismos por golpes
con juguetes, son algunos de los
principales riesgos que corren
los infantes cuando de jugar se
trata. De acuerdo con expertos,
la temporada vacacional es el
escenario perfecto para que estos
y otros accidentes ocurran en
casa, ya que se ha detectado que
en esta temporalidad este tipo de
incidentes aumentan hasta un 30

por ciento.
México es el cuarto productor

de juguetes a nivel global, por
lo que blindar a la industria del
juguete y ofrecer productos que
cumplan con las regulaciones de
América del Norte se ha conver

tido en una prioridad para los
empresarios. Sobre todo para
cumplir con las estimaciones
que apuntan que para el periodo
del 2023 al 2027 esta industria
tendrá un crecimiento anual del

5.69 por ciento.
Pero para ello, y de acuerdo con

Carlos Pérez, director general
en NYCE, es importante que los
productores mexicanos cumplan
con las regulaciones establecidas
por distintas autoridades que
buscan eliminar la posibilidad de
que estos productos hayan sido
elaborados o estén decorados
con sustancias relacionadas con

metales pesados.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local sé informarán
las ventas de autos nuevos

y los indicadores cíclicos;
en EU destacan cifras de

empleo; en Brasil sobresale
la política monetaria.

MÉXICO: El INEGI dará a
conocer las ventas al público
de vehículos ligeros en julio;
también tiene programada
la publicación del sistema de
indicadores cíclicos a mayo.

ESTADOS UNIDOS: La

Asociación de Banqueros
Hipotecarios [MBA] publicará
su informe semanal de las

condiciones del mercado hipo
tecario al 28 de julio pasado.
La Oficina de Estadísticas

Laborales (BLS) dará a
conocer el comportamiento
del empleo y desempleo en las
áreas metropolitanas en junio.
La administradora de

recursos humanos, ADP,
informará el cambio en

el número de empleos no
agrícolas durante julio.

BRASIL: El Banco Central de

Brasil [BCB] revelará su deci
sión de política monetaria; de
acuerdo con las expectativas
de los analistas, podría reducir
su tasa Selic en 25 puntos
base. —Eleazar Rodríguez
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Los ingresos y gastos
de los hogares
Cada dos años, el INEGI

lleva a cabo la Encuesta

Nacional de Ingresos y Gas
tos de los Hogares (ENIGH) que
capta las características de estos
agregados, considerando factores
como montos, procedencia y dis
tribución. Esta encuesta recaba,
además, datos que permiten al
CONEVAL elaborar su medición
multidimensional de la pobreza.

La semana pasada, el INEGI
dio a conocer los resultados de la
ENIGH 2022. Como en encuestas

anteriores, la riqueza de la infor
mación es muy amplia y puede
abordarse desde un sinnúmero de

ángulos. Un posible enfoque con
siste en identificar las principales
particularidades de los menciona
dos componentes y compararlas
con las de 2016, cuando empezó a
aplicarse la actual metodología de
la encuesta, con el fin de analizar
el comportamiento económico
de los hogares y el impacto de
algunas políticas públicas.

En 2022, cerca de 95 por ciento
del ingreso promedio por hogar
fue de naturaleza "corriente",
entendida como dinero o pro
ductos en especie recibidos de

forma regular, disponible para la
compra de bienes y servicios. Una
implicación de lo anterior consiste
en que las familias dependieron
mínimamente de las "percep
ciones financieras y de capital",
es decir, de retiros de ahorros o
disposición de préstamos, lo cual
parece confirmar, entre otros

rasgos, la baja penetración del
sistema financiero.

Dos terceras partes del ingreso
corriente promedio se asociaron
al trabajo, ya que la mayoría de la
población mexicana se encuentra
en edad de laborar y cuenta con
empleo. Así, sólo en una tercera
parte, los hogares dependieron
de fuentes alternativas, lo cual
incluyó, en el orden de sus mon
tos: transferencias, estimación del
alquiler de la vivienda, renta de
propiedad y otros.

Aproximadamente, la mitad de
las transferencias mencionadas

correspondió a jubilaciones y pen
siones. Por su parte, los beneficios
de los programas gubernamen
tales, si bien constituyeron el
segundo vehículo más importante
de transferencias, representaron
menos de la mitad de la suma de

entregas en especie y donativos
en dinero de instituciones y otros
hogares, más remesas.

En otras palabras, en materia
de transferencias, los hogares
recibieron más de la solidaridad

privada que del gobierno, lo cual
resulta aún más notable, conside
rando la cuantiosa subestimación
del valor total de remesas en la

ENIGH, respecto al registrado en
la balanza de pagos.

En pesos constantes, respecto
a 2016, el ingreso corriente pro
medio se mantuvo virtualmente

constante, al tiempo que algunos
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componentes se expandieron y
otros se contrajeron. En términos
porcentuales, el rubro que más
creció fue el de beneficios de pro
gramas gubernamentales.

Empero, este incremento, lejos
de corregir el sesgo regresivo
de los programas anteriores, lo
acentuó considerablemente. En

particular, el porcentaje de hoga
res que recibió apoyos oficiales
se redujo en los primeros tres
deciles de ingreso, y el incremento
porcentual del monto repartido
fue ascendente con los niveles de

ingreso de los hogares. En conse
cuencia, aunque es probable que
el gasto social haya contribuido,
en algún grado, a atenuar la po
breza, difícilmente lo hizo con res
pecto a la desigualdad del ingreso,
la cual disminuyó ligeramente
entre ambos años, pero por otros
factores, incluyendo la mejoría de
las precepciones laborales.

Al respecto, llama la atención
que, de 2016 a 2022, el ingreso
monetario promedio aumentó,
en pesos constantes, sólo para los
estratos poblacionales con esco
laridad de primaria completa o
menos, y de secundaria completa
o incompleta, lo cual podría estar
asociado, en parte, a la política
de incrementos en los salarios
mínimos.

Por otra parte, el rubro del
ingreso corriente que más se
acortó porcentualmente fue la

renta de propiedad, consistente
en arrendamiento de activos, in
tereses y regalías, entre otros. Este
concepto, que se concentra en
los deciles de ingreso alto, parece
poner de manifiesto, entre otros
aspectos, el desempeño insatisfac
torio de los mercados financieros,
ajustando por inflación.

Finalmente, en 2022, cerca del
85 por ciento del gasto promedio
por hogar fue "corriente", corres
pondiendo el resto a erogaciones
financieras y de capital, lo cual
incluye la compra de bienes mue
bles e inmuebles y otras inver
siones. La mayor parte del gasto
corriente fue monetaria siendo

los principales rubros: alimentos,
bebidas y tabaco; transporte, y
educación.

Respecto a 2016, el gasto
corriente monetario promedio
aumentó 4.0 por ciento. Después
de "otros alimentos diversos", el
rubro de mayor expansión por
centual correspondió a cuidados
de salud. Esto parece haberse
derivado de la desaparición del
Seguro Popular y la deficiente
atención de los institutos públi
cos, lo cual condujo a más gastos
de bolsillo para la atención de la
salud, con cargas severas sobre la
población más pobre.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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Los obstáculos para
un mayor crecimiento
En materia económica, al

cierre del primer semestre
del año hay buenas noti

cias para México, pero también
hay indicadores en amarillo y
otros francamente están pintados
de rojo.
La mejor noticia es que

en el periodo abriljunio de 2023,
la actividad económica en
el país acumuló siete trimes
tres de crecimiento continuo.

De acuerdo con la estimación

oportuna del PIB publicada el
lunes por el INEGI, entre abril
y junio pasados la producción
nacional aumentó 0.9 por ciento
respecto al trimestre anterior.

El dato quedó marginalmente
por debajo de lo que sugería la
proyección del Indicador Opor
tuno de la Actividad Económica

de junio y también del 1 por
ciento del trimestre previo.

Pero con respecto al mismo
periodo de 2022, el PIB registró
un crecimiento anual de 3.6

por ciento, dato que da como
resultado una expansión también
de 3.6 por ciento en el primer
semestre de 2023.
No se había observado

un dinamismo tan elevado
para un mismo periodo semes
tral desde 2012, sin incluir el
'efecto rebote' en la recuperación
de 2021.

Los dos principales compo
nentes de la actividad económica
observaron incrementos en el

trimestre abriljunio.
El PIB oportuno de las activi

dades secundarias o industriales

aumentó 0.8 por ciento y aceleró
desde su ritmo de crecimiento de

los dos trimestres previos.
Por su parte, el de las activi

dades terciarias, representadas
por el comercio y los servicios, re
puntó 1 por ciento en el segundo
trimestre de 2023 para confir
mar a la demanda interna
como el principal motor de
la economía mexicana.

Hasta antes de conocer los

datos de la estimación oportuna
del PIB, el promedio de las expec
tativas de crecimiento para este
año provenientes de las encues
tas entre analistas se mantenía en

torno a 2.4 por ciento.
Salvo el FMI, que una semana
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antes había revisado su pronós
tico de crecimiento para México
en 2023 a 2.6 por ciento desde
1.8 por ciento previsto en abril.

Una vez que se publicó la
estimación oportuna, que aún es
información preliminar, pues la
revisión de las cifras del PIB se

publicará el 29 de agosto, algu
nos analistas coincidieron
en que la economía mexicana
apunta a crecer este año
alrededor de 3 por ciento.

Mejor aún, el banco de
inversión JP Morgan revisó
su estimación de crecimiento

para el PIB de México en 2023 a
3.2 por ciento desde el 2.9 por
ciento anterior.

Otro banco que siguió el
mismo camino fue Ve por
Más, que elevó su estima
ción para el crecimiento de la
economía mexicana este año a 3
por ciento desde 1.9 por ciento.

Banorte no se decidió a revisar

su escenario, pero reconoció que
los riesgos para su estimado de
2.7 por ciento se están sesgando
al alza.

Si bien la economía mexicana
continúa creciendo, las seña
les de alerta provienen de
los balances de finanzas

públicas.
Un botón de muestra es que

los ingresos tributarios fueron
inferiores en 89.7 mil millones
de pesos a lo programado para el
primer semestre del año.

En medio de este faltante, hay
contrastes entre las dos fuentes

más importantes de ingresos no

petroleros del gobierno, el ISRy
el IVA.

Mientras la recaudación del

ISR superó en 50.5 mil millones
de pesos lo previsto en el pro
grama, la del IVA quedó 101 mil
millones por debajo de la meta
semestral.

Quiere decir que por cada
peso excedente en ISR hubo dos
pesos faltantes en IVA.

Pero de vuelta a lo primero,
México debe mejorar la
gobernanza para impulsar el
crecimiento a un ritmo acorde
con el tamaño de la economía.

Los analistas del sector pri
vado encuestados cada mes por
el Banco de México no quitan el
dedo del renglón.

En la encuesta de julio, pu
blicada ayer, se ratificó que los
factores que más pueden obsta
culizar el crecimiento económico

en los próximos meses se siguen
asociando con la gobernanza en
el país.

A nivel particular, los princi
pales factores son los problemas
de inseguridad pública, con 24
por ciento de las respuestas, y
las deficiencias en el Estado de

derecho, con 12 por ciento.
Así como es relevante cumplir

las metas fiscales para este
año y para el cierre de la ad
ministración, es prioritario
combatir la inseguridad
y fortalecer el Estado de
derecho en el país, que de
ser obstáculos para un mayor
crecimiento, pueden erigirse en
lastres para el desarrollo.
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LópezGatell como indicador
Hay quien piensa que México tiene asegurado

el crecimiento económico para los siguien
tes años.

¿Hay algún elemento de verdad en esta visión?
Las tendencias internacionales configuran a México
como uno de los destinos más importantes para
la inversión extranjera en el curso del próximo lustro
o incluso de la próxima década.

Sin embargo, algunos de los inversionistas
extranjeros han empezado a preguntar cuál es el
futuro del sistema político mexicano y en qué
medida podría tener algún nivel de riesgo si se con
figurara una circunstancia adversa para la inversión
extranjera.

En el corto plazo no se percibe ningún elemento
que vaya a generar una circunstancia irreversible.
Sin embargo, si vemos la perspectiva de un lustro o
incluso de una década, no sabemos bien a bien lo
que pueda configurarse.

Una discusión respecto a esta visión tiene que ver
con la estrategia económica.

Me refiero a las perspectivas diferentes que
existen entre los candidatos por parte de Morena y
también por parte de la oposición.
Es distinta la visión de Claudia Sheinbaum,

que reproduce la perspectiva del actual gobierno,
respecto a la que tiene el excanciller Marcelo
Ebrard, que tiene una óptica diferente.

Algunos apluadimos sin cortapisas a Ebrard
cuando señaló que él no invitaría a su gabiente a
LópezGatell.

Sin embargo, a algunos de los militantes más du
ros de Morena no les cayó nada bien esa declaración.

Uno pensaría que se trata de un tema relacionado
sobre todo con el ámbito de la salud, pero en reali
dad abarca otros asuntos, como el de la seguridad
social o el retiro.
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El hecho es que implícitamente, Ebrard está cri
ticando una estrategia de salud que condujo a que
hubiera más de 700 mil fallecidos en exceso.

¿Cómo puede ser posible que una aproximación
a la pandemia tan desastrosa como la vimos pueda
hablar de los resultados de la aplicación de los pro
gramas en contra de la pandemia?
Es todo un contrasentido que quien perdió una

batalla esté argumentado respecto a las estrate
gias que tienen que seguirse.

La gente ya se siente liberada de las restricciones
a la movilidad y a la convivencia social.

Si ahora llega una advertencia, como la que hizo
la UNAM hace un par de días, tendremos un am
biente complejo, lleno de señales cruzadas.

Pero lo peor es que quienes conocemos un poco
del ambiente interno previo a la postulación de un
nuevo rector de la UNAM, lo cual ocurrirá en un
lapso de unos pocos meses, sabemos que el entorno
es muy complejo, y algunos integrantes de la 4T
van a tratar de meter la mano.

El mundo sigue estando muy extraño, con cam
bios muy amplios en las perspectivas geopolíticas.

Si alguien pretende anticipar lo que va a pasar
en las elecciones de noviembre de 2024 en Estados
Unidos y sus secuelas, por ejemplo, ha perdido toda
la perspectiva.

Ni para qué le cuento los que imaginan que pue
den influir en la negociación entre Rusia y Ucrania.

Pero, en Estados Unidos no hay candidatos demó
cratas que tomen la batuta.

Biden navega a la deriva.
Aunque en las últimas semanas ha existido toda

una discusión respecto a los temas que comentamos,
no hay claridad de para dónde soplarán los aires en
el curso de los siguientes meses.
Y el mundo, y México, estaremos al garete.
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Globqli... ¿qué?

Lasso y la mafia
van sobre periodistas
de La Posta

Fausto Prefelin Muñoz de Cote
@faustopretelin

Varias fuentes inconexas de inteligencia interna
cional alertaron a periodistas del portal ecuato
riano La Posta sobre el ingreso al país de miem
bros de la mafia albanesa con la intención de

tomar venganza por la desarticulación de una
red de corrupción instalada en el Gobierno del presiden
te Guillermo Lasso.
Me lo comentó Luis Eduardo Vivanco, cofundador de

La Posta, quien agrega: "para nosotros, diferenciar la lí
nea que divide a la mafia, del gobierno, es cada vez más
difusa".

La semana pasada, Andersson Boscán (cofundador) y
Mónica Velásquez ¡periodista) salieron de Ecuador por ser
blanco de amenazas.

El equipo de La Posta realizó una investigación durante
seis meses sobre la red de corrupción que desarrolló el cu
ñado del presidente Lasso, Danilo Carrera, al frente de las
empresas energéticas del país: un conglomerado que ma
neja 14,000 millones de dólares al año, es decir, el 50%
del presupuesto del país.

"No es un cuñado cualquiera, es una figura paternal pa
ra Lasso. Es quien heredó el banco del que hoy es dueño
Lasso, y de una gran influencia para él", me comenta Luis
Eduardo Vivanco.

Danilo Carrera incluyó como operador de la red de co
rrupción a su mejor amigo, Rubén Cherres Faggioni.
El pasado viernes 31 de marzo encontraron muerto y

con signos de tortura a Rubén Cherres en su casa de playa
en la localidad de Punta Blanca, provincia de Santa Elena,
en Ecuador. Entre sus pertenencias, la policía ubicó dos te
léfonos celulares. Uno de ellos tenía los movimientos deta

llados de tres periodistas de La Posta: Andersson Boscán,
Mónica Velásquez y Luis Eduardo Vivanco.
A 800 metros de la casa donde fue asesinado, se en

cuentra la casa de descanso del presidente Lasso.

El gobierno de Lasso supo que la mafia albanesa estaba
siguiendo a los periodistas, pero guardó silencio: "casi es
perando que la mafia le haga el trabajo que ellos no quie
ren hacer", comenta Luis Eduardo Vivanco.
La persecución del gobierno de Lasso en contra de La

Posta se desató en el momento en que el medio da a cono
cer la investigación El Gran Padrino, donde aparece su cu
ñado al frente de la red de corrupción.

Ecuador se ha convertido en un hub logístico del narco
tráfico. La mafia albanesa controla le logística hacia Euro
pa. El Gran Padrino, cuñado del presidente Lasso, tenía vín
culos con ellos a través de su operador Cherres.

La batalla por el control de los territorios se puede ob
servar en el interior de las cárceles, donde los líderes de
los narcotraficantes tienen el control total de las mismas. En
ellas se han escenificado batallas en las que han muerto
centenares de narcos.

La investigación de LaPosta produjo el inicio del juicio
político en contra del presidente, sin embargo, Lasso prefi
rió inmolarse a través de la disolución del Congreso en la
llamada cláusula constitucional "muerte cruzada". Se irá él

¡unto a los diputados. El 20 de agosto habrán elecciones
presidenciales y legislativas.

"El gobierno nos ha investigado fiscalmente, nos ha aco
sado como empresa. No ha logrado encontrar nada. La
semana pasada fuimos notificados de una investigación
penal por lavado de activos, y sus pruebas son un par de
videos de Tiktok".

Lasso quiere venganza, como también la desea la ma
fia albanesa.

"El Estado está esperando que suceda, porque el presi
dente Lasso, si para algo es bueno, es para dar condolen
cias", concluye Luis Eduardo Vivanco.

La conversación con Luis Eduardo Vivanco la puede es
cucharenelpodcastGlobaliqué en diversas plataformas.
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Project Syndicalc

Los bancos multilaterales
de desarrollo que el
mundo necesita

Los bancos muí! ¡laterales de desarrol lo son las únicas i iisl il liciones
q lie br i uda n la conibi nación de experiencia, poder de permanencia,
financiamiento de bajo costo, apalancan! ¡ento y capacidades de intercambio
de conocimientos necesarios para ayudar a los países en desarrollo. Pero
para ayudar a transformar el futuro de esas naciones, primero deben
trans fo miarse a sí ni ismos
CAMBRIDGE  El mundo está

I¡feralmente: en llamas;este
verano. Los expertas estiman
que, probablemente, en la
próxima generación, aparez

ca otra amenaza a la salud pública similar
al covid, Las crecientes tasas de interés han
dejado a désenos de paísilcoñ cargas d#
deuda inmanejable#. Y, por primera: Vézefi
casi medio Siglo, la economía global, lejas
de unirse,: se está fracturando.

Estas realidades inspiraron las recomen
daciones qué acabamos de hacer al G20
a través de un grupa especial de expertas
sobre financiamiento para el desarrollo
(que copresidímos). Nuestra conclusión
central es que este momento: partícula rimen
te difícil exige una transformación drástica
de las operaciones de las bancos multilate
rales de desarrollo (BMD), empezando por
el Banco Mundial. Los países en desarrollo

jdssJes de fii^R.ícBj'erifci
mucho mayares para poder cumplir con los
objetivas de desarrolla y climáticas,. pera
Ios desembolsos de los BMD no han mante
nida él ritmo, y el voltjmen de recursos que
hoytfansfifclSillos país&BfBfi&oflll ifil
inaceptablemente bajo.
Si bien la mayoría de las instituciones,

la mayar parte del tiempo, apuntan a un
fortalecimiento gradual de Su escala yefec
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tividad, los BMD se han quedado estanca
das. Debemos ir más allá de las debates
estériles sobre si necesitamos o no más
dinero a mejores políticas, más iniciativas
verdos o más gasto en desarrollo, más pro*
gramas del sector públieo'o más crédito prj
vada, más apalancamientoo más capital.
La frase "ambos a Id debe reemplazar
a ,fyno y otro". Con ese objetivo, instamos a
qcü se tomen medidas en tres frentes,

PrimerO:, lós BMD deberían llevar adé
lanté un triple mandato sumando los bienes
públicos globales (BPG) a sus objetivos
actuales de: eliminar la pobreza extrema
e impulsar la prosperidad compartida.
Eso implicará desarrollar las políticas y
procedimientos necesarios para integrar
sus agendas climáticas y de desarrollo. Al
daffilER lstos sbjetivts, !f COTjsrornefersg:
formalmente con ellas, los BMD pueden
funcionar mejora la hora de disertar y eje
cutar programas para encarar los BPG [cof
mala mitigación y adaptación climática, la
biodivprsidad, la seguridad del agua y la
preparación para pandemias) can mayar
Celeridad y a escala.
Segunda, las partes iritéTésadas der

berían brindarles a los BMD los recursos

necesarios; Según nuestros cálculos, los
ntóés de préstamo sosten i bles en los BMD
tendrían que triplicarse para 2030, aumen
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tando a unos 400.000 millones de dólares
anuales. Esto incluye, subsidie® y f¡HK3^S
concesionales para los países más pobres,
FíiWSiarnieiHfe^ai^f loppl pin les paí
ses de ingresos medios solventesy recursos
par|HI>vil¡z¡i la fip^fgílaóL^i;psri^fg^gi.
Una máxima prioridad es persuadir a

los donantes de ofreoii" 30.000 millones
de dólaresadicionales por año en sybsi
dfeiy fiMfticffiiSifeaillBlonal paflülél
países de bajos ingresos (PBI). Eso permiti
«¦riplicssml fin®.c:¡B"ii<sKíO' dk b ftsstia
ción Internacional de Fomento para 2030,
lo cual es esencial para ayudar a los PBI a
cumplir con sus objetivos de desarrollo, mu
nejar las sacudidas globales.© ¡mplementar
planes de fuerte adaptación y res'ilcflcia
dentro de marcos de deuda sostenibbs.
También aliviaría los. temares de los PBI de
que un mandato extendido para los BMD
se produciría a expensas del respaldo que
necesitan para llevar adelante un desarrollo
essnámicay humana^
En euanto a los países de ingresos rj

dios, alrededor de la mitad de la cantidad
necesaria para triplicar las niveles de prés
tamo la puéden generar los propios BMD
a trcSÉi d®n ®o ftsBictente del .iüpifal
existente; Pero la Otra mitad requerirá una
nueva ronda de aumentos generales: de
Capital. Afortunadamente, este mecanismo
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existente; Pero la Otra mitad requerirá una
nueva ronda de aumentos generales: de
Capital. Afortunadamente, este mecanismo

exige que las donantes paguen sülo unos
pocos celitavüs por dólar, lo .qué aíreos un
excelentevalor por el dinera. Cada dólar
de los donantes podría rendir / dólares: en
nuevos préstamos soberanos y otros 8 dó»
laresien la movilización directa e indirecta
decapital privado.

Pero aun can un incremento importante
flbl b asistencia rfi
cial quedará muy rezagada respecta de lo
que se necesita. El capital privado debe ce
rrar esa brecha. La buena noticia es que la
mayaría de los BMD tienen departamentos
<it|iftacjj$a catalizarla f¡n.i¡FiciiSt¡ólbebi
da en un ranga denotares, como energía,
salud, agricultura, inclusión financiera é
infraestructura.
La mala noticia es que su historial ha

sido desalentador::eii promedia, los BMD
movilizan apenas 60 centavos de capital
privada por cada dólar al queié compra
mden, muy por debajo de su potencial. En
los últimas seis años, su movilización directa
¦f indireds c.oltsg.tivaBMiJciaeiári pite
da se. ha estancado en 60,00070,000
millones de dólares por año.
Ahora bien, contrastemos esa suma con

©I medio billón de dólares necesarios del
sector privado para ayudar a cerrar las bro
Hia.s 8'finangWión:. te OMBeSatii íw
apuntar al menas a duplicar sus ratias de
movilización y compromiso enfrentando
probletfias clave cama el riesgo dé las mo
nedas locqleSi el riesgo regulatorio y de po
líttó«^Bitolf3ásp3^Mii«eiühlés y
ui5?iepítal flKeHÉb inBiderit fessaiS
toda, los mayores apetitos de riesgoen las
BMD serán esenciales para el éxito.
Tksi Btis i nltíáffl IBrarjaEfc: i

Rte elbf, ¡pbiSMS^ BtSdades filmBípi
cas y el sector privado) debería establecer
un nuevo: "mecanismo de desafías globa
les" que ofrezca un ranga deapcianes.de
fiiMKiami.enfc, coma garantías, capital y
otros instrumentos de distribución del riesgo.
Estoes necesario para abordar un proble*
ma generalizado délos BMD: la subutiliza
ción de los instrumentos de no préstamo {co
mo garantías) para prestatarios soberanas
y na soberanos, Esas herramientas se han
vuelto especialmente relevantes en el clima
económico volátil dé hoy.

Los BMD Sün las vehículos Coríéetós pa
ra sustentar a nuestro planeta y a su gente.
Son ellos los que ofrecen la combinación
necesaria de experiencia, perseverancia,
fiiiHBCidraieofci i gajo ¡asstaj apnlesrexi
miento:y capacidades de intercambia de
conocimiento. Pero para ayudar a trasfor
mar el futuro de los países en desarrollo, los
BMD, antes que nada, deben transformar
se a sí mismas. Eso implica incorporar una
cultura total del cambio para volverse más:
responsables frente a las clientes y para
operar mejor juntos inclusivemediante un

dej, riesgo y uña acción normativa.
RecoliOcaTiós que ¡mplérnentar la agen

da qué proponemos exige dé un fuérté lidé
razgo políticay dé la capacidad dé mar
tenef el curso. Pero queremos destacar quS
no existe otra Opción. El futuro de nuestra
planeta y de su gente está en: juego.
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RecoliOcaTiós que ¡mplérnentar la agen

da qué proponemos exige dé un fuérté lidé
razgo políticay dé la capacidad dé mar
tenef el curso. Pero queremos destacar quS
no existe otra Opción. El futuro de nuestra
planeta y de su gente está en: juego.
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Banco del Bienestar: las buenas
intenciones y los renglones torcidos
El Banco del Bienestar era uno de los

proyectos más ambiciosos de la 4T
en el sector financiero, en cierto sen
tido sigue siendo, ¿debemos evaluar
lo por lo que eran sus intenciones o

por lo que ha conseguido? Tiene cinco años
de vida y más de 2,000 sucursales, una de las
tres redes más grandes del país. Atiende a mi
llones de beneficiarios de programas sociales,
aunque todavía no ha encontrado la forma de
hacerlo de manera eficiente, porque el tiem
po de espera puede llegar a ser de dos, tres o
cuatro horas. En su corta vida, esta institución
ha producido más decepciones que grandes
resultados.

En estos días, la nota es que registró pér
didas de 563 millones de pesos en el segun
do trimestre. No sería de llamar la atención,
si ese periodo no hubiera sido un momen
to tan extraordinario para la banca privada
en términos de ganancias. Entre enero y ma
yo del 2023, los bancos que operan en Mé
xico ganaron 114,000 millones de pesos, la
mayor cifra en toda la historia. Esos niveles
de ganancias llevaron al presidente a expre
sar sus ganas de que el Gobierno se queda
ra con Banamex. Si así fuera, ¿operaría como
Banorte, BBVA, Santander o como el Banco
del Bienestar?
Este banco nació lleno de buenas inten

ciones. El objetivo era ofrecer servicios pa
ra millones de personas a las que no atiende
la banca, hacer cobertura en los lugares más
marginados y ser el vehículo a través del cual
el Gobierno distribuiría los cuantiosos recursos

de los programas sociales. En un principio se
dijo que tendría hasta 7,000 sucursales y sur
gió uno de los primeros cuestionamientos: por
qué apostar por sucursales físicas en un mo
mento en el que el mundo está resolviendo la
atención de sus nuevos clientes, a través de
modelos híbridos en los que predomina el uso
del teléfono u otros dispositivos electrónicos.

El primer flashazo de publicidad no requeri
da para este banco vino a principios del sexe
nio con la adquisición de 8,000 cajeros auto
máticos. Una operación valorada en 10,800
millones de pesos que se asignaron sin un con
curso abierto entre proveedores. Hubo tantas
anomalías que se canceló la compra. Le costó
la chamba al primer director del banco.
Más allá de las anécdotas de esta compra

de cajeros, quedó claro que uno de los pun
tos débiles del Banco del Bienestar estaba o

está en su forma de comprar. Nueve de ca
da 1 0 pesos de sus compras se hacen a tra
vés de asignaciones directas, de acuerdo a un
trabajo del IMCO. Con tantas compras direc
tas, las cosas quizá se ejecutan más rápido,
pero se incrementa el riesgo de corrupción e
¡nesciencias.
No todos los escándalos del Banco del

Bienestar han estado relacionados con las

compras. Hay denuncias de robo hormiga a
los clientes que el presidente descalifica como
parte de una campaña de desprestigio contra
la institución: los bancos están molestos por
que les quitamos el negocio de dispersión de
los recursos, dijo AMLO, a manera de explica

ción. Quizá tenga razón, pero es claro que a
los bancos privados ese pellizco no les ha he
cho daño. Nunca habían ganado tanto. Ha
blando de robos, algo raro ha pasado con los
asaltos a las sucursales de este banco. Iban

194 y contando, un robo por cada 11 sucur
sales, pero la información sobre esos asaltos
se ha convertido en reservada.

El Banco del Bienestar estaba proyectado
para ser un jugador importante en el mercado
de las remesas. No fue así. Esta tarea, desde
el Gobierno, corresponde ahora a Financiera
del Bienestar (que antes eran las oficinas de
Telecomm). En columnas periodísticas, se es
peculó mucho de que la salida del Banco de
Bienestar de ese mercado tenía que ver con
operaciones de lavado de dinero y envíos de
dinero a Venezuela. Nada de eso se pudo
confirmar. Lo que sí es un hecho es que nunca
pudo despegar como actor relevante en las re
mesas. Nunca llegó a 5% del total. Quizá ha
bía buenas intenciones, pero faltó estrategia
o algo más.
¿Tiene futuro el Banco del Bienestar? La

necesidad de atender a los olvidados de la

Banca sigue ahí, aunque cada vez hay más
empresas que cumplen esa función, con efi
ciencia y a precios razonables. Queda el reto
de dispersar los miles de millones de pesos de
los programas sociales. ¿Podrá hacerlo igual
o mejor que lo hacen los privados? Los benefi
ciarios lo necesitan. Son millones de personas
y lo merecen. ¿Podrá hacerlo sin perder dine
ro? Entre abril y junio, perdió 6.2 millones de
pesos diarios.
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La responsabilidad de las castas política y burocrática
Gerardo Soria

©gsoriag

La tragedia reciente de una niña de
seis años que murió en un hospital
del IMSS en Quintana Roo me hizo

reflexionar sobre la impunidad que
impera en México cuando la corrup

ción deriva en la muerte de personas ¡no
centes. Hay algo muy podrido en nuestro
sistema jurídico cuando los gobernantes
pueden evadir la acción de la justicia y
todo queda en ruido mediático, ¿Hasta
dónde el Estado debe responder por la
negligencia, ineptitud y corrupción de las
castas política y burocrática?

La Suprema Corte de Justicia de la Na
ción ha sostenido que "la única vía posi
ble para ejercer el derecho a reclamar la
reparación de los daños causados por el
Estado es la administrativa". Es decir, pa
ra reclamar la reparación del daño cau
sado por los corruptos, según los criterios
de la Corte, es improcedente la vía civil,
que es la que ordinariamente se tramita
para casos en los que se demanda una
indemnización por daños morales o pa
trimoniales derivados de actos ¡lícitos.

En este sentido, la Corte ha resuelto que
"si se ejerciera dicha acción [para recla
mar daños causados por el Estado] por
la vía civil, el juzgador debe oficiosamen
te indicar su incompetencia para conocer
del asunto".
Conforme a lo anterior, la vía admi

nistrativa procedente es la regulada por
la Ley Federal de Responsabilidad Patri
monial del Estado. De acuerdo con esta

ley, la solicitud de indemnización debe
presentarse, en primera instancia, ante
"la dependencia o entidad presuntamen
te responsable", quien se convierte así en

juez y parte.
Para la procedencia de la indemniza

ción el solicitante debe acreditar, en esen
cia, que existió una actividad administra
tiva irregular imputable al Estado (un acto
u omisión), que su patrimonioeconómico
o moral resultó lesionado y que existe un
nexo causal entre el daño patrimonial y la
actividad irregular del Estado.

El derecho para reclamar la indemni
zación prescribe en un año, contado a
partir del día siguiente a aquel en el que
se produjo la lesión patrimonial o en el
que cesaron sus efectos. Esta prescripción
es sustancialmente inferior a la civil o la

fiscal. Es decir, si el Estado quiere irse con
tra un particular tiene cinco años (y en al
gunos casos, diez) para hacerlo, pero si
el afectado es un ciudadano, tiene que
hacerlo en un año o pierde el derecho.

Las resoluciones que recaigan a las so
licitudes de indemnización se pueden im
pugnar en la vía administrativa, a través
de un recurso de revisión, o jurisdiccional,
mediante un juicio contencioso ante el Tri
bunal Federal de Justicia Administrativa.
Conforme a la Ley Federal de Res

ponsabilidad Patrimonial del Estado,
las indemnizaciones deben correspon
der a la reparación integral de! daño
personal y moral. El pago de la indem
nización está sujeto a reglas presupues
tarias y puede ser cubierto mediante
parcialidades en ejercicios fiscales sub
secuentes. Ningún ciudadano tiene es
tos privilegios ni frente al Estado ni fren
te a otros particulares.

Las indemnizaciones por concepto de
daño moral no pueden exceder el equiva
lente a 20 mil veces el salario mínimo ge
neral diario vigente en la Ciudad de Mé
xico (a. 14, fracción II, segundo párrafo).
Este monto asciende a $4'178,800.00
pesos considerando el salario mínimo ac

tual. (Si se considera, en lugar del sala
rio mínimo, la Unidad de Medida y Ac
tualización vigente, el monto disminuiría
a $2'074,800.00 pesos). Ningún parti
cular tiene topado el monto que debe pa
gar por daño moral [yo he conseguido
sentencias por más de $12 millones de
pesos contra médicos particulares). Así es
que la vida de la pobre niñita para nues
tros políticos y burócratas no vale más de
$2'074,800.00 pesos, y eso después de
años de juicios. En cambio, si usted cau
sa un daño por descuido o negligencia,

el juez puede incluso obligarlo a pagar
daños punitivos como castigo, para que
no lo vuelva a hacer. En un conocido ca

so, un despacho de consultores fue obli
gado a pagar más de $60 millones por
no haber querido hacer socio a un ho
mosexual..., pero la vida de la niñita o
de las víctimas del Metro, que murieron
por la corrupción de Ebrard, Sheimbaum
y Delgado, para el gobierno más huma
nista de la historia, no valdrán nunca más
de $2 millones.
Con base en algunos precedentes, po

dría ser viable promover un juicio civil,
pero no contra alguna entidad o depen
dencia estatal en este caso el IMSS, sino
contra los particulares (personas físicas)
o sociedades privadas directamente res
ponsables del daño. La vía civil se puede
ejercitar, por ejemplo, contra médicos, en
caso de negligencia que haya producido
algún daño a sus pacientes, pero nunca
contra el Estado que desvía recursos de la
salud para construir los caprichos de un
megalómano. Con esta lógica, no es ex
traño que para las autoridades el respon
sable sea el camillero.

Algo está muy jodido cuando el Esta
do, los políticos y los burócratas no son
responsables de nada y los ciudadanos
son responsables de todo. ¡Qué pinche
asco!
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¿Cuál es la función
real del Fonsabi?

Maribel Ramírez Coronel
maribeLa5ronel@eleconomisla.mx

Desde que desapareció de un día para otro el
Seguro Popular y se constituyó el después de
meritado Instituto de Salud para el Bienestar (In
sabi), se fueron quedando en el aire muchos
aspectos sobre la operación del sistema de

salud y en particular cobertura del tercer nivel, la de alta
especialidad.

Ese decir, los más afectados de los ¡res y venires del sis
tema han sido los pacientes con enfermedades complejas
de alto costo que son las que se cubrían con el Fondo de
Protección contra Gastos Catastróficos ¡FPGC) mismo que
regia con el Seguro Popular, y que ahora le debería co
rresponder al Fondo de Salud para el Bienestar (Fonsabi).
El Insabi no funcionó; lo reconoció el mismo gobierno

que lo creó en 201 9 y en abril de este 2023 decretó su
eliminación. Tuvo una vida efímera de casi 3 años. En su

lugar se elevó de rango al programa IMSS Bienestar que
ahora es Organismo Público Descentralizado ¡OPD), mis
mo que a partir de ayer ya tiene flamante nuevo director
en la persona de Alejandro Calderón Alipi, uno de los fun
cionarios que justamente era de los principales decisores
en el Insabi, justamente el organismo que desapareció por
que no funcionó. El punto aquí es que este Gobierno da
premios inmerecidos a quienes no dan resultados. El titular
del Insabi cuya actuación fue un desastre, Juan Ferrer, tam
bién fue premiado recibiendo una subsecretaría.

Pero continuando con el Fonsabi, este fideicomiso sigue
existiendo, y más aún, continúa recibiendo y canalizan
do cuantiosos recursos a la Tesorería de la Federación; fue
una puerta muy conveniente que abrió la actual adminis
tración. Así como entra el presupuesto a Fonsabi, éste lo
canaliza a la Tesofe que no da cuentas sobre el destino al
que está llegando.
Es la hora en que no se ha reportado con claridad el

destino de los miles de millones (mdp) de pesos que se fue
ron acumulando por dos décadas y que año tras año se si

guen recibiendo. En el 2019, el Fonsabi registraba 105.8
mdp, en 2020 la cifra bajó a 101.9 mdp, en 2021 a 69.9
mdp, para septiembre de 2022 llegó a 45.9 mdp. Lo que
la 4T ha tomado de Fonsabi son decenas de miles de mi

llones de pesos, y tiene que reportar el uso de ese dinero.
Mientras tanto, el objetivo principal del Fonsabi que se

ría la razón de su existencia que es canalizar recursos a
atender enfermedades catastróficas ha ido en absoluto de

clive. En esos mismos años dichos montos han pasado de
6,021 mdp en 2019, 5,963 en 2020, 2,832 en 2021
y en 2022 a 52.7 mdp, es decir para el caso ya dejó de
ejercer su tarea. Estas cifras son reportadas en un completo
análisis de México Evalúa, y ayer compartió más datos su
directora general Mariana Campos en un webinar organi
zado por la Red por la Protección Integral de las Enferme
dades Crónicas ¡RAIEC).
A estas alturas se ha evidenciado que Fonsabi ya no es

un fideicomiso que tenga que ver con salud. Ya no es sos
tén ni para gastos de enfermedades catastróficas y ni si
quiera es claro que sostenga programas de salud. Las pre
guntas son: ¿Cuál es la verdadera función del Fonsabi?
¿Para qué sigue existiendo este fideicomiso? ¿Acaso será,
como supuso hace poco la politóloga Edna Jaime, que el
#Fonsabi más bien funciona como una herramienta de si

mulación del gasto, maquillaje de subejerciciosy 'caja chi
ca ' del Gobierno?

Es algo que seguro ya vio la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) y ya habrá anotado como pendiente de
investigar.
Si le sumamos aparte el subejercicio crónico en el gasto

de salud, inevitablemente muestra que a esta administra
ción no le interesa realmente la atención de los pacientes
mexicanos. El Centro de Investigación Económica y Presu
puestaria (CIEP) ayer reportó que en el primer semestre del
año en curso se dejaron de ejercer en compra de medica
mentos más del 20% de lo programado.
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y poderosos

Inflación médica, riesgo para la salud pública
Marco A. Mares

marcomaresg@gmail .com

Se registra un severo e inaten
dido problema para la salud
de millones de mexicanos que
afecta crecientemente sus bolsi

llos y socava su salud.
Se trata de la inflación médica; el al

to costo de los servicios hospitalarios
privados.
La cada vez más cara aten

ción hospitalaria privada subya
ce como el principal componen
te de la inflación médica en México.
Es tal su dimensión que podría provocar
la marg i nación de miles de personas de
la protección que les ofrecen las compa
ñías de seguros.
Un conjunto de factores circunstan

ciales agravaron la tendencia de enca
recimiento de los servicios hospitalarios
privados.
La pandemia del Covid19 provocó el

súbito aumento de la demanda por ser
vicios de salud, tanto públicos como pri
vados y produjo el encarecimiento en sus
costos.

La atención hospitalaria privada es un
componente importante de la siniestra
lidad en los seguros de Gastos Médicos
(GM) y Salud, e impacto directamente en
el incremento del precio de este tipo de
seguros.
El diagnóstico lo hizo el propio go

bierno mexicano, en un análisis publica

do por la Secretaría de Hacienda, la Co
misión Nacional de Seguros y Fianzas,
y la Dirección General de Desarrollo e
Investigación.
Las conclusiones del análisis guberna

mental son contundentes:

El contexto: durante la pandemia, la

demanda de servicios públicos y priva
dos de salud creció a niveles cercanos a

la saturación, lo que incrementó el precio
de la salud privada.

1. Los principales componentes de la
inflación médica son los costos hospitala
rios, los honorarios médicos solo tuvieron
repunte cuando la demanda fue excesiva.
2. Los medicamentos no represen

tan impacto significativo en el incremen
to de los siniestros promedio para la po
blación, son seguros privados de Gastos
Médicos y Salud, lo anterior se contradice
con el argumento de que la inflación en
salud se debe en parte a los avances en
tratamientos.

3. La inflación en los servicios priva
dos de salud impacto directamente la s¡
niestralidad y por consecuencia el costo
de los seguros relacionados con salud.

4. El aumento en el precio de los segu
ros de Gastos Médicos y Salud puede te
ner como consecuencia que los asegura
dos de bajo riesgo cancelen pólizas, lo
que llevaría a que estos ramos entren en
procesos de selección adversa.
5. En caso de reducirse el número de

personas con coberturas de Gastos Médi
cos y Salud se tendrían presiones adicio
nales sobre los servicios de salud pública,
lo que aumentaría los recursos requeri
dos para sostenerlos o bien degradará la
atención que pueden brindar.

Extraoficialmente se estima que en Mé
xico, 40% de la población acude a servi
cios privados para atender su salud.

De acuerdo con la Procuraduría Federal

del Consumidor ¡Profeco), si una familia tu
viera que pagar el costo del tratamiento de
una enfermedad crónica, lo más probable
es que tendría que endeudarse o vender su
patrimonio y caer en la pobreza. Hoy, de
cada 100 pesos que se gastan en salud,
49 salen del bolsillo familiar.

Mientras la inflación general en diciem
bre del 2020 ascendió a 3.15% anual, el

incremento de costos de atención a la sa

lud en el sector privado llegó a ser supe
rior al 15%, según expertos.
En 2020, los gastos hospitalarios en

los que incurren los seguros representaron
49.1 % de los gastos médicos; 49.6% de
los gastos en salud; 49.1 % en gastos mé
dicos más salud, reveló la CNSF.

Además, el gasto promedio por sinies
tro creció 1 8% durante 2020, mientras
que los gastos hospitalarios se incremen
taron 24%.

¿Cuáles son los factores que inciden en
este incremento más allá de la demanda?

La Comisión Federal de Competencia (Co
fece) estableció, en un estudio publicado
a fines de 2022, que los precios de los
servicios hospitalarios son más elevados
en ciertas entidades y que en principio es
to se justificaría por la presencia de hospi
tales grandes, su capacidad de atender
enfermedades complejas y ofrecer servi
cios de mejor calidad.
"No obstante refiere las tarifas son

significativamente más altas incluso en
padecimientos similares, cuya atención
debería ser estandarizada. Esto también

podría ser indicio de que estos hospitales
ejercen poder de negociación para elevar
sus ingresos".
El incremento de precios en los trata

mientos tiene un efecto muy nocivo para
el sector seguros, advierte la CNSF, pues
impacto directamente en la siniestralidad
y por consecuencia, en el costo de los se
guros relacionados con la salud.

"El aumento en el precio de los seguros
de Gastos Médicos y Salud puede tener
como consecuencia que los asegurados
de bajo riesgo cancelen pólizas", advier
te la CNSF.
Sin duda, la inflación médica es un

grave problema que afecta a la población
ya la economía por el impacto inflaciona
rio. El diagnóstico es claro. Faltan las solu
ciones. Al tiempo.
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Sella alianza

Bajo investigación

Más producción

TV Azteca, la segunda mayor ca
dena de televisión deMéxfco, alcanzó
una alianza informativa digital con Gui
po Prisa de España, con la intención de
sumar a su oferta los contenidos de las
plataformas AS.com y El Paisa partir de
este segundo semestre..

El acuerdo permitirá a TV Azteca Digr
tal, quedistribuyeeontenidoen las plata
formas en línea, ofrecer a sus anunciantes
una base de más de 50 millones de vísí"
tañtes únicos.

AS.com es un medio deportivo qué
recibe hasta 10 millones de visitas en un

rrtesy El Paíssssl medio noticiosOen es
fjafflBA ii tfl i IísO» irfe
de 8 millones de usuarios mensuales.

Esta noes la única alianza que reali
za la televisora en las últimos meses a tra
vés de su brazo digital, en: medio de su
búsqueda porrevitalizarsus ingresos por
publicidad.

En abril, la compañía del empresario
Ricardo Salinas Pliego también alcanzó
un acuerdo comercial con el portal de no
ticias de orígen argentino, Infobae.

BlackRockyMSCI , el administrador
de activos más grande del mundo y un
importante compilador de índióss bursá
tiles, respectivamente, están siendo inves
tigados por un comitédel Congreso de

Estados Unidos por facilitar la inversión
estadounidense en compañías chinas,
lo que, en opinión del gobierno, desem
bocó en: un reforzamiento del ejército
de China yen violaciones de derechos
humanos

Los legisladores, dijeron que los fon
dos de pensiones y activos efe estas dos
íil(ltut"$$t£i isi«h ilitefrtjHefcisfeR#i#'i
involuntaria a las empresaschinas que Es
tados Unidos señaló por cuestiones de se
guridad y derechos humanos.

El Comité de la Cámara de Represen
tantes sobreál Partido Comunista Chinó

otifi.^a SaelJtók|tfáSC] el Iub® ele
las investigaciones sobre sus actividades.

Ford Motor anunció el reinicio del
ensamblaje de su camioneta eléctrica
F150 Lighting después de seis semanas
de actualizaciones en la fábrica, como
respuesta al incremento de pedidos y tras
un recorte del precio de las unidades has
ta en 10,000 dólares.

La empresa, con sedeen Detroit, re
tomará las operaciones luego déos1
rrar temporalmenteel Centro de Vehícu
los Eléctricos Rouge en Michigan para
siSMíifit' leS*® jaftilf i \§.
planta con el objetivo de triplicar la ta
sa déMjecución anual de la instalación
a 150,000 camionetas del modelo

eléctrico Lightning.
Ford redujo los precios del Lightning

dependiendo del nivel de equipamien
to, de manera que ahora la versión me
nos costosa del automóvil cuesta alrede
dor de 50,G00 dólares. Las reducciones
de precios impulsaron un aumento de
seis:v§í3s5:en nuevos pedidos para el
Lightning.

Grupo Despegar, una compañía
de viajes originaria de Argentina, de
signó a Santiago ElijoVich comocoun
try manager de la empresa en México,
por lo que estará a cargo de las marcas
Best Day y Despegar en el país, además
de que continuará con el liderazgo del
negocio DMC enMéxicoy República
Dominicana.

El directivo: cuenta con experiencia en
diversas áreas comerciales, ya que ha
ocupado diversos cargos ejecutivos en
compañías asmo Delta Air Lines,. Latam
Airlines, TenarisTamsa y Mercado Libre,
Antes de su nombramiento se desempa
ñaba como vicepresidente del negocio
B2C de Best Day,

ElijOvich es ingeniero industrial por
la Universidad de BuetlosÁfresy cuéfr
KM» uMtihoaciáKrntBlidíJiBl 98
Manage Mentor Leádership Prógram por
la Universidad de FHarvard.
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La gran
depresión

La economía
anclada por la
gobernanza

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

Más que presumir la ta
sa preliminar de creci
miento del Producto In

terno Bruto (PIB) que
dio a conocer el Inegi,

de 3.6% a tasa anual hasta el segundo
trimestre, el presidente Andrés Manuel
López Obrador debería ofrecer una dis
culpa a los agentes económicos por los
lastres gubernamentales que impiden
mejores resultados.
Es un hecho que el gasto público está

muy lejos de ser un factor que impulse
el crecimiento. Ninguno de los proyec
tos de infraestructura del régimen tiene
una contribución positiva. Todos requie
ren enormes transferencias fiscales.
Las empresas del Estado regresaron

de facto al esquema de paraestatales
altamente subsidiadas y el gasto asis
tencialista fomenta el mercado informal
y la ausencia de mano de obra no pro
cura la inversión social productiva. Pe
ro va más allá del ejercicio del gasto
público.
Después de tres años del inicio de

la pandemia, finalmente la economía
mexicana se recuperó de la crisis por la
parálisis derivada de la Covid19 y pa
ra este año se espera que el PIB pueda
volver a crecer como no lo había hecho
desde el 201 8.

En la encuesta mensual entre exper
tos que elabora el Banco de México,

la expectativa es que el PIB crezca este
año 2.5%y en el 2024 se desacelere a
1.5 por ciento.
Tras una alta inflación persistente,

gracias a la política monetaria restricti
va del autónomo banco central, hoy pa
ra nuestro país la expectativa de infla
ción general está en 4.6% al cierre de
este año y de 4.1 3% para finalizar el
2024. Sí, es todavía alta.
Pero hay algo que ven estos analis

tas, y que de hecho vemos todos, que
impide que México pueda aspirar a
mejores condiciones de crecimiento, de
empleo, de inversión, de calidad de vi
da, y eso es la terrible condición de la
gobernanza.
La gobernanza, según la Organiza

ción para la Cooperación y el Desa
rrollo Económicos, es el ejercicio de la
autoridad política, económica y admi
nistrativa. Pero también son indicado

res de gobernabilidad, como los que se
consideran en encuestas como la que
elabora el Banco de México.
En la más reciente, Banxico pregun

ta a 36 grupos de análisis y consultorio
económica del sector privado nacional
y extranjero, cuáles son los factores que
podrían obstaculizar el crecimiento de
la actividad económica en México.

Y no, no son los problemas que vie
nen del exterior, esos representan ape
nas 9% de todas las respuestas. 91 %

de los obstáculos son internos y de ellos
57% tienen que ver con la gobernanza.
Ahí está el indicador de los proble

mas de inseguridad pública, que con
centran 24% de todas las respuestas. La
falta de Estado de derecho, la incerti
dumbre política interna, la corrupción y
la impunidad representan el otro 33%
de todas las respuestas posibles.
Todas esas funciones gubernamen

tales mal ejecutadas son las que obs
taculizan la posibilidad de que poda
mos crecer más, al menos a los niveles

a los que crecía la economía en sexe
nios pasados.
La obligación de mantener la salud

de las finanzas públicas se mantiene y
con buena calificación. La política mo
netaria del Banco de México pesa, pe
ro baja su carga para el crecimiento
futuro.

Pero la mala gobernanza es un ancla
que no le permite despegar a este país.

La falta de Estado de de
recho, la incertidumbre polí
tica interna, la corrupción y
la impunidad representan el
33% de todas las respues
tas posibles.
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Increíble: protegen a Larrea //
#Los barones no se tocan #
UNPF: "muera la inteligencia"

CARLOS FERNANDEZVEGA

PARECE UNA REPLICA de acciones
típicas de tiempos supuestamente
superados: el gobierno mexicano
decidió proteger los intereses de uno
de los integrantes de la "minoría ra

paz" que tanto daño ha hecho a nuestro país y
a sus habitantes. ¡Increíble!... pero cierto. Así,
el tóxico Germán Larrea puede mantenerse
sereno si es que en algún momento perdió la
tranquilidady regodearse de que a él, ni con el
pétalo de una rosa.
EN COMUNICADO CONJUNTO, las secre
tarías del Trabajo y de Economía hatearon de
home riin al Mecanismo Laboral de Respuesta
Rápida (MLRR) del TMEC, mediante el cual
el gobierno estadunidense solicitó al mexicano
(16 de junio de 2023) investigar las "presun
tas" violaciones a los derechos de huelga, libre
asociación y negociación colectiva de los traba
jadoras en la mina San Martín, en Sombrerete,
Zacatecas (concesionada a Grupo México), en
huelga desde el 30 de julio de 2007.

Y ESAS DEPENDENCIAS del Ejecutivo toma
ron esa decisión, porque, dicen, el "conflicto se
encuentra fuera del ámbito de aplicación" del
citado mecanismo y "se resolverá en instancias
judiciales mexicanas"; es decir, en las mismas
que a lo largo de los 16 años de las tres huelgas
(Sombrerete, Cananea y Taxco) han hecho lo
propio: batear de manera permanente todos
los reclamos mineros para mantener intocado
al barón.

NO ES CASUAL, que después de recurrir a
todas las "instancias judiciales mexicanas"
(las mismas que, según Trabajo y Economía
"resolverán" el problema), el sindicato nacional
de mineros se viera en la necesidad de recurrir
al citado mecanismo con miras a solucionar el
conflicto laboral que la "justicia" mexicana se
niega a resolver, so pena de incomodar a Ger
mán Larrea, en particular, y a los barones, en
general. En su respuesta, el gobierno mexicano
asegura que "de los resultados de la investiga
ción se desprende que el conflicto se encuentra

fuera del ámbito de aplicación del MLRR con
base en el principio de irretroactividad de la ley.

LO ANTERIOR, DADO que el conflicto de
huelga comenzó en 2007 y los demás hechos
que el sindicato minero señala como causas
de denegación de derechos sucedieron antes
de la entrada en vigor del TMEC (2020); es
pecialmente el levantamiento de la huelga que
acordó la JFCA con base en el convenio firma
do entre Grupo México y una coalición de
trabajadores (espuria, desde luego), el 23 de
agosto de 2018". Además, "no hay evidencia de
que dicha mina exporte mercancías a Estados
Unidos".

ANTE TALES ASEVERACIONES, el sindica
to nacional de mineros subrayó: "es indignante
y vergonzosa la debilidad y el entreguismo de
las autoridades mexicanas ante un empresario
corrupto como Larrea. Lamentable y penoso
que no hayan estudiado en forma congruente
la queja interpuesta, pues las denegaciones a
los derechos de los mineros son de momento a
momento y de tracto sucesivo, es decir, siguen
a la fecha, por lo que no aplica lo que señalan
como principio de irretroactividad de la ley que
hacen valer".

LA DECISIÓN DE las secretarías del Trabajo
y de Economía, dice la agrupación obrera,
"favorece y privilegia la versión patronal de
Grupo México. Imposible que se diga que esta
empresa no comercializa sus productos con Es
tados Unidos; sus propios informes financieros
muestran lo contrario: confirman que sí se está
dentro de un sector prioritario y sí exporta a
ese país".
EL SINDICATO NACIONAL minero "ha bus
cado a través de los tribunales mexicanos (Su
prema Corte de Justicia de la Nación y tribuna
les colegiados) la reivindicación de los derechos
humanos de los trabajadores ante empresarios
corruptos como Larrea. A través del MLRR es
que se han podido empezar a ejecutar y garan
tizar los derechos de los trabajadores.
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LA HUELGA SIGUE, pero se deben desalo
jar a los rompehuelgas y terceros, los cuales
¡legalmente permanecen en la mina. Nuestra
organización espera que el Estado Mexicano
reconsidere su respuesta a la luz de las pruebas
aportadas y estudie a conciencia la queja inter
puesta, de lo contrario seguiremos recurriendo
a paneles internacionales correspondientes
para que se haga justicia por el bien de los mine
ros, de sus familias y de todo el país.

ENTONCES, QUEDA CLARO: #LOSBARO
NESNOSETOCAN, con o sin 4T.

Las rebanadas del pastel

AL GRITO DE "Viva Cristo Rey", "muera el
artículo tercero constitucional" y "viva la igno
rancia", la Unión Nacional de Padres de Familia
exige a la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción atraer uno de sus amparos para evitar la
distribución de los Libros de Texto Gratuitos.
Vergüenza debería darle.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A Durante muchos años eL sindicato nacional
minero "ha buscado a través de Los tribunales
mexicanos La reivindicación de Los derechos

humanos de los trabajadores" ante empre
sarios corruptos como el intocado Germán
Larrea, de Grupo México. Foto Marco PeLaez
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Confirmado: México desplaza a España //
Envía AMLOaX. González los contratos de
Xóchitl // Crece la venta de autos eléctricos

ENRIQUE GALVAN OCHOA

NO DEBERIA SORPRENDER
que el valor total del producto
interno bruto (PIB) de nuestro
país haya alcanzado una cifra
sin precedentes: 18.9 billones de

pesos. Ha contribuido el combate a la corrup
ción, no perdonar impuestos a los grandes
corporativos que antes los evadían y el manejo
prudente de las finanzas públicas. No es una
cifra inventada, la confirma el Fondo Mone
tario Internacional (ver gráfica). México es la
economía número 14 del mundo y ha dejado
atrás a la de España. (No es sarcasmo: si el
gobierno hispano deja manos libres a los tres
ex presidentes que andan por aquella tierras,
Salinas de Gortari, Peña Nieto y Calderón, su
economía podría resbalar al número 16).

"CON EL AVANCE del PIB del segundo trimes
tre del año, la economía mexicana establece un
nuevo máximo histórico, superando el previo
del primer trimestre", escribió Janneth Quiroz,
directora de análisis de Grupo Financiero Mo
nex, en su cuenta personal de la red social X, la
ex Twitter. "Esto siempre y cuando no se hagan
revisiones a la serie histórica". Los analistas aho
ra están recalculando el crecimiento al cierre de
este año en 3 por ciento, el mismo que fijó como
meta el presidente López Obrador. La econo
mía no tiene boleto en la lucha por la sucesión
presidencial. Corre por carril separado, no ha
sido contaminada por la batalla de los grupos de
derecha por regresar al poder y adueñarse de la
nueva riqueza que no fue creada por ellos.

El Expediente X(óchitl)
PROBABLEMENTE EL PRESIDENTE Ló
pez Obrador debió remitir los documentos a la
Fiscalía General de la República o a la Unidad
de Inteligencia, pero cedió la tarea a Claudio
X. González y Amparo Casar, responsables de
la agrupación Mexicanos Unidos contra la Co
rrupción. Acompañó el envío con este comen
tario en la red X: "Esta es la información que
recibí sobre contratos de Xóchitl Gálvez por al
rededor de mil 400 millones de pesos en nueve
años y que estoy enviando al señor Claudio X.
González para su análisis y verificación. Ade
más, él puede ampliar la información con sus
investigadores, y hacer la denuncia legal co
rrespondiente". Bien bajado el balón. Ahora los
ciudadanos están esperando revelaciones co
mo las de la estafa maestra. No obtuvo AMLO
los documentos, ya lo aclaró, de dependencias

oficiales como el SAT, sino de los ciudadanos
con los que está en contacto por medio de la
mañanera y sus recorridos por la República.

¿Cómo va la venta de
automóviles eléctricos?

LOS 15 PRINCIPALES grupos de fabricantes
han comercializado globalmente un total de 2.8
millones de unidades en el primer semestre del
año, lo que supone un incremento de 73.5 por
ciento en tasa interanual. Tres marcas dominan
el mercado: Tesla, la china BYD y Volkswagen;
vendieron 1.8 millones de vehículos. Tesla es
líder indiscutible, con un total de casi un millón
de unidades entregados entre enero y junio, lo
que supone un crecimiento de 57.4 por ciento.
La compañía de Elon Musk ha desarrollado una
estrategia de rebajas, aun a costa de las utili
dades. En México va lenta la comercialización,
son automóviles caros para el promedio de los
mexicanos. Las altas tasas de interés del finan
ciamiento no contribuyen a mover el mercado.

Twitterati

DICEN QUE UNA madre es el ser más protector
que hay sobre la Tierra... Pero embarrar a una hi
ja, como prestanombres, en actos de corrupción
y tráfico de influencias ¡es no tener madre!

@piojo22e

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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TV Azteca, de Grupo Salinas, propiedad de Ri
cardo Salinas Pliego, sigue viendo al futuro,

por lo que consolida su estrategia de comunica
ción a través de alianzas comerciales. A partir del
segundo semestre de este año, suma a sus pla
taformas mediáticas a AS.com, medio deportivo
de altísima relevancia en México, que llega a re
cibir 10 millones de visitas en un mes.

Este acuerdo consolidará la oferta deportiva de
TV Azteca, posicionándose como la más amplia y
potente del país. Pero va más allá, porque ahora
hará la integración de El País, medio noticioso
español más influyente del mundo, que en Mé
xico ocupa una importante posición en su cate
goría, gracias a sus más de 8 millones de usuarios
únicos mensuales.

El acuerdo con el multinacional Grupo Prisa,
propietario de ambos medios, permitirá a TV
Azteca Digital ofrecer a los anunciantes una base
de más de 50 millones de visitantes únicos, co
locándose como referente indiscutible del sector

informativo y deportivo. La finalidad es ser una
solución integral para todas las necesidades co
merciales de las marcas y un modelo de negocio
innovador y estratégico impulsado por Benja
mín Salinas Sada, presidente de TV Azteca, para
asegurar un futuro próspero para el medio. Por lo
que gracias a la amplia oferta de contenidos de ca
lidad para todos los públicos, así como sus alian
zas con los medios más relevantes de la indus
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tria, la empresa continúa consolidándose como
uno de los grupos de medios más importantes
del país y la región.

La televisora del Ajusco sigue dando pasos al
futuro para ofrecer a sus socios comerciales las
mejores oportunidades de comunicación, bajo
una visión transversal. Esta alianza, además, con
solidará la oferta deportiva de TV Azteca, posicio
nándose como la más amplia y potente del país,
agregando también, la integración del medio
español más influyente del mundo.

Denuncian a brasileña. El presidente de la Aso
ciación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios

(AMPI), Ignacio Lacunza Magaña, lanzó lo que
será un escándalo en el sector inmobiliario, de
nunciando las prácticas monopólicas de Grupo
Navent, controladora de Inmuebles 24, propie
dad de la brasileña Quinto Andar, que puede
afectar el costo de los servicios de los agentes in
mobiliarios y perjudicar los tiempos de comerciali
zación de propiedades.

Hoy esta empresa señalada tiene presencia
en nuestro país con Benvi, Inmuebles24, Viva
nuncios y Segundamano. Hasta hoy, la Comisión
Federal de Competencia Económica (Cofece)
no ha dicho absolutamente nada, porque, dice
y se justifica, a ellos hasta que no los despierten
con una denuncia todos sus funcionarios están
distraídos en otros asuntos.

El tema de los clasificados inmobiliarios tam

bién ha sido tema de las mañaneras, porque el
Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo,
no hace mucho, que se investigaría lo que está su

cediendo con el encarecimiento en las rentas en

la capital del país. Se sentencia que esto está ge
nerando condiciones desiguales de competencia
en el mercado inmobiliario en la CDMX, además
de encarecer, también, los servicios de publicidad
en los sitios de renta y venta de inmuebles.

Reconocimiento queretano. La Secretaría de
Seguridad Ciudadana de Querétaro recibió la
acreditación internacional por sus procesos de
excelencia en materia de Aplicación de la Ley y
Formación, avalado por la Comisión de Acredita
ción para Agencias de Aplicación de la Ley (Calea),
que evaluó durante un año el trabajo realizado. En
Oklahoma, Estados Unidos, el secretario de Segu
ridad Ciudadana, Iován Elias Pérez Hernández,
recibió la constancia de certificación de manos

del director ejecutivo de Calea, W. Craig Hartley
Jr. quien reconoció el trabajo que ha venido reali
zando Querétaro en todos los rubros de seguridad,
pues de manera permanente han sido participan
tes de estos procesos de acreditación.

Voz en off. Dura sanción a Aerotransportes Mas
de Carga, S.A. de C.V. o MasAir, compañía mexi
cana cuyo CEO hoy es Luis Sierra. La Federación
Internacional de Asociaciones de Pilotos de Ae

rolíneas (IFALPA, por sus siglas en inglés) solicitó
algunas limitaciones para esta aerolínea, luego
del penoso episodio de despido injustificado de
algunos pilotos que pertenecen a IFALPA. Entre
los graves castigos están la prohibición del Wet
Leasing y la congelación de capacidad para volar
con aerolíneas de Skyteam, entre otros.
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Twitter: @mfloresarellano

Decenas o, probablemente, cientos de miles
de dosis inyectables de paracetamol impor

tado Tempra, según el nombre popular aquí
adoptado serán destruidas por orden de la Se
cretaria de Salud, a cargo de Jorge Alcocer, con
forme a los oficios girados en los últimos días por
la Comisión Federal de Prevención de Riesgos
Sanitarios, a cargo de Alejandro Svarch.

El paracetamol de aplicación intravenosa es fun
damental para enfrentar episodios críticos de fiebre
y dolor..pero, el año pasado, mediante compras or
questadas por el Instituto Nacional de Salud para el
Bienestar, se adquirió el producto en lejano oriente.

Sí, importado de India y Paquistán para "aca
bar con la corrupción" de los laboratorios y distri
buidores médicos instalados en México. Pero el

paracetamol asiático apareció turbio en su envase
y no cristalino, como establece el canon sanitario;
por ello, en diversos hospitales públicos se negó
su aplicación..., pero, en otros, se aplicó al no existir
ninguna otra solución antipirética y analgésica. Hoy
se desconoce cuántas de esas dosis se aplicaron y
menos cuáles hayan sido sus efectos secundarios
(que pueden provocar la muerte).

La subsecretaría de Salud, a cargo de Hugo
LópezGatell, desoyó las quejas y alertas emitidas
desde las instituciones públicas; resultaba un pe
ligro aplicar el fármaco adquirido en los últimos y
desesperados intentos del Instituto Nacional de
Salud para el Bienestar —que llevó el hoy subsecre
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tario de Salud, Juan Ferrer— por enfrentar el desbas
to por ellos mismos provocado.

Así que, tardíamente, se decidió destruir los
lotes del paracetamol importado. Y más que ser
una acción de prudencia por parte de la Secretaría
de Salud (de ser así, lo hubiese destruido muchos
meses atrás), pinta a un intento desesperado para
dar carpetazo al asunto.

Pero ese intento está topando con pared: de
acuerdo con el protocolo de la propia Cofepris, una
condición indispensable para destruir medicamen
tos es cuando éstos están caducos, pero mucho del
paracetamol inyectable asiático sigue con vigen
cia, administrativamente es inviable su destruc
ción masiva por las responsabilidades presupués
tales que significa.

Una auténtica pesadilla autoinducida, pues. Y
considerando que la Secretaría de Salud y Cofepris
acaban de autorizar la libre importación sin proto
colo alguno de tratamientos para cáncer, dolor y
antibióticos, es muy grande el riesgo de importar
nuevamente porquería peligrosa..., y que se man
tengan impunes los actos contra la salud pública.

El extraño caso de AllegiantViva. No queda
clara la razón por la cual el Departamento de
Transporte de Estados Unidos, que encabeza Pete
Buttigieg, decidió posponer indefinidamente la au
torización de la alianza entre Allegiant, de Maurice
Gallagher Jr., y VivaAerobus, de Roberto Alcántara,
menos con un argumento tan extraño como "prácti
cas monopólicas" en la asignación de slots (horarios
espacio para despegue/aterrizaje) en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, cuando las

aerolíneas estadounidenses han sido las menos

afectadas por la reciente reorganización y reducción
de dichos slots. Sí, el AICM, a cargo del vicealmiran
te Carlos Velázquez Tiscareño, está saturado desde
2014 y redujo de 62 a 54 las operaciones por hora
en horario fijo y ahora es factible que se reduzcan
a 46 por la enorme saturación de pasajeros en las
terminales 1 y 2.

Pero las aerolíneas de EU y, en general, las forá
neas acataron las normas de saturación operativa
sin chistar, pues su afectación fue mínima.

Aún no es posible saber a qué responde directa
mente la presión del Departamento de Transporte
de EU, y menos afectando el ánimo de cooperación
entre dos aerolíneas privadas, pero no pinta nada
bueno. Tal vez sea que no quieran mudarse al Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles aún.

El barco del huachicol. Como ya les conté, el
barco Gran Senegal de la naviera Grimaldi encalló
desde la semana pasada frente a las costas de Yuca
tán. La Coordinación General de Puertos y Marina
Mercante dependiente de la Secretaría de Marina,
que comanda el almirante Rafael Ojeda, ya declaró
el salvataje del navio y la carga, al mismo tiempo
que la Procuraduría Federal de Protección Ambien
tal, que lleva Blanca Alicia Mendoza, se quitó las la
gañas y estableció un embargo al enorme buque de
210 metros de longitud por daños al arrecife de Sisal.

La cuestión, ahora, es contestar cómo es que un
buque que salió de Altamira fue a dar a Yucatán si su
destino estaba en la costa Este de Estados Unidos...,
y que, conforme con los mapas de radar, siguió la
ruta del llamado huachicol para diésel marino.
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POR ARTURO VIEYRA

ucha efervescencia ha generadoMla última edición de la Encuesta

Nacional de Ingresos y Gastos de los
Hogares (ENIGH) elaborada por el Inegi
con cifras correspondientes a 2022,

Su interpretación es vital para entender cómo evoluciona
la estructura económica y social de los hogares mexicanos.

La gran importancia de la ENIGH radica en que reporta un
espectro muy amplio de información, principalmente sobre el
ingreso de las familias que incluyen además del laboral, las per
cepciones como remesas, programas sociales, transferencias
privadas y pensiones. En paralelo, informa sobre el destino de
los ingresos en distintos rubros como alimentos, esparcimien
to, educación, salud, vivienda, etc.

Resumir los resultados de la ENIGH en este espacio es com
plicado, pero lo que sí se puede afirmar es que de su lectura se
desprende una mejora en las condiciones de los hogares mexi
canos. Particularmente por el hecho de que apuntan a una
disminución de la desigualdad. En este sentido, vale la pena
realizar las comparaciones de la reciente encuesta respecto a la
realizada en 2018, ya que la previa se realizó en2020 en plena
pandemia, lo que representa una mala referencia de las condi

ciones socioeconómicas de los hogares.
La primera gran conclusión deriva en el hecho de que des

pués de la abrupta caída del ingreso en 2020 por efecto de la
pandemia, se registra un incremento del ingreso en los hogares
(también a nivel de entidades federativas) que prácticamente
recupera su nivel en 2022. Incluso, el crecimiento respecto a
2018 es sensiblemente mayor en los estratos de la población de
menores ingresos, y sólo se reduce marginalmente (2.2% real)
en el 10% de la población con mayor nivel de ingreso.

Este hecho implicó una disminución de la desigualdad. Sus
causas están en el aumento en la cobertura de los programas
sociales, de las remesas familiares y del incremento al salario
mínimo (ahora en el estrato más bajo de ingreso se incrementa
el componente de "ingreso por trabajo").

Por el lado del gasto de los hogares se refleja el incremento
del ingreso. En el promedio, las erogaciones se incrementan
marginalmente al nivel del 2018, pero al interior aumenta en
casi todos los estratos de la población, con mayor empuje en
los más pobres y sólo se reduce en el 20% más pudiente. La
estructura del gasto de las familias se vio seriamente afectada
por la inflación; pues a pesar del aumento en el ingreso, éste
sirvió para subsanar el fuerte incremento en los precios de los
alimentos. En 2018 la población destinaba 35.2% de su gasto
a alimentos y bebidas, para 2022 esta proporción sube hasta
37.7%. Como contraparte, se reduce fuertemente la proporción
de su gasto en educación y esparcimiento hasta 9.8% el año
pasado desde 12.1% en el 2018.

La ENIGH señala todavía algunas ventanas de oportunidad,
como son el hecho de lograr un apoyo todavía más profundo
en los estratos más vulnerables de la población, ya que la in
tención de hacer universales los apoyos sociales generó cierto
grado de "incongruencia" en la aplicación de los programas gu
bernamentales. Asimismo, el retroceso señalado en que ahora
el 39% no tiene acceso a servicios de salud cuando en 2018 era

16% requiere prontas evaluaciones y respuesta por parte del
Gobierno federal, pues seguramente el deterioro podría obe
decer al cambio en el esquema de salud pública, más que a una
disminución en la cobertura.

Los resultados de la ENIGH son en general alentadores y
reflejan en buena medida el éxito de las políticas públicas de la
actual administración en materia social y laboral. Veremos en
las próximas estimaciones del Coneval qué tan efectivas han
sido para reducir la pobreza.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Hay quienes consideran, cito a uno
de ellos, que "ese grupo de la 4T sí

ha transformado al país positivamente
en muchos aspectos clave (y) que han
logrado un nuevo milagro económico
mexicano: Todos los principales indica
dores macroeconóm icos son fenome

nales, cosa que ningún gobierno de los
últimos 40 años habíalogrado...".

Hay resultados, como el caso del tipo de cambio peso
dólar, que suma 40 meses de apreciación (pasó del máximo
histórico, 25,12 pesos, 24 de marzo de 2020, al mínimo anual
de 2023,28 de julio, en 16.69 pesos), lo cual, ya que conviene
que los precios sean los menores posibles, es bueno; o el caso
del desempleo que, después de haber sido 5.5%, en plena re
cesión, junio de2020, fue 2.4% en marzo, el mínimo histórico,
para repuntar a 2.7% en junio; o el caso de las remesas, que
en mayo alcanzaron 5,693.09 millones de dólares, el máximo
histórico mensual, y 5,571.55 en junio.

Hay buenos resultados, pero la pregunta es si el com
portamiento del tipo de cambio, la evolución del desem
pleo, el envío de remesas, y otras variables que podemos

considerar, nos dan una buena idea del estado general de la
economía. ¿Lo hacen?

Considero que para responder la pregunta ¿cómo va la
economía? hay que hacerlo en función de su dinamismo y es
tabilidad, dinamismo relacionado con su crecimiento, medi
do por el comportamiento de la producción de bienes y servi
cios, del Producto Interno Bruto, estabilidad relacionada con
el comportamiento de los precios, medido por la evolución
de la inflación, del Indice Nacional de Precios al Consumidor.

La producción de bienes y servicios, con la que se mide el
crecimiento, relacionado con el dinamismo de la economía,
depende de las inversiones directas, que se destinan a pro
ducirlos, que crean empleos (para producir alguien debe tra
bajar), que generan ingresos (a quien trabaja se le paga), em
pleos e ingresos de los que depende el bienestar, sobre todo
si ha de ser resultado de la generación personal de ingreso, no
de la redistribución gubernamental del mismo, bienestar que
depende, en buena medida, de la cantidad, calidady variedad
de los bienes y servicios de los que se dispone, lo cual depen
de del poder adquisitivo del dinero, y por lo tanto del trabajo,
relacionado con la estabilidad de la economía.

Hay quienes hablan de un nuevo milagro económico, lo
cual me remite al viejo, el del Desarrollo Estabilizador, de
1959 a 1970, durante el cual el crecimiento promedio anual
de la economía fue 6.3% y la inflación, también prome
dio anual, fue 2.5%, cumpliéndose una de las condiciones
del buen desempeño económico: que el crecimiento sea
mayor que la inflación.

¿Cuál podrá ser el resultado, en materia de crecimiento e
inflación, de este sexenio? Dando por buenas las expectati
vas para 2023 y 2024, de los economistas del sector privado,
encuestados en julio por el Banco de México, en promedio
anual, en este sexenio, el crecimiento será 0.72% y la infla
ción 3.66%, debiendo tomar en cuenta, cosa que haré en la
próxima entrega, los años atípicos de 2020, por la recesión,
y2021, por el efecto rebote.

Los dos indicadores macroeconómicos por excelencia,
por todo lo que depende de cada uno, son crecimiento e infla
ción, y ambos distan de ser fenomenales, si bien es cierto que,
por ahora, los dos apuntan en la dirección correcta: mayor
crecimiento y menor inflación.

Continuará.

arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArnal
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Más riesgos para
México; CV Directo

La secretaria del Tesoro, Janet L.
Yellen, está "totalmente en des
acuerdo" conlabajadecalificacio

nes de F itch Ratings a Estados Unidos por el de
terioro fiscal paralos próximos tres años, la carga
crecientedeladeudaylaerosióndelagobernan
za. "El cambio es arbitrario y se basa en datos ob
soletos".Algosimilarpasóconladisrninuciónde
SVIoody's a Pemex, aunque la secretaria de Ener
gía, Rocío Nahle, advirtió que se analizará el
contrato y la actuación de la calificadora.
En ambos casos, el efecto directo es un in

cremento del costo de la deuda. Hay otros
elementos que México debe tomar en cuenta
por la decisión de Fitch Ratings: la "leve rece
sión" proyectada para el último trimestre del
añoy el primero de 2024 para EU, lo que pue
de afectarlas exportaciones mexicanas, el au
mento de la Fed en septiembre de las tasas de
interés de 5.5 a 5.75 por ciento, porque la in
flación subyacente se mantiene "obstinada
mente alta", lo que "probablemente impedirá
recortes en la tasa de fondos federales hasta
marzo de 2024".

Las observaciones de Fitch tendrán que
ponerse en el balance de riesgos de la SHCP
y del Banco de México, y habrá que estar pen
dientes para ver si Moody's y S&P Global Ra
tings siguen igual camino.

Cuarto de junto
La empresa Suave y Fácil, dueña de CV Direc

to, informó a sus trabaj adores y ex empleados
que no se generaron utilidades en 2022, lo
que agravó el problema del negocio ante los
recursosjudiciales interpuestos poraccionis
tas minoritarios por presunto daño patrimo 
nial y fiscal, abuso de confianza y administra
ción fraudulenta de los principales directivos.
Se afirma que Luis Epelstein Rapaport y su
hijo Samuel Epelstein Mussan hicieron un
fraude que puede superar600 millones de pe
sos. Los accionistas minoritarios Karla Bea

triz Zermeño, Hugo Pérez Pía y María del
Pilar Cruz acudieron a integrantes de la co
munidad judía para que no apoyen a los seña
lados. Estos contrataron créditos con BBVAy
CIBanco por 200 millones de pesos sin auto
rización de todos, y usaron recursos para be
neficio personal; quieren pagar las acciones
de los minoritarios a un precio 60 por ciento
más bajo... Hoy Compromiso Social Citiba
namexy la Fundación Alfredo Harp Helú en
tregan donativos del programa Home Runs
Citibanamex... El programa La Fuerza de los
100,000 en las Américas favoreció a 2 mil 100
estudiantes y profesores en intercambios
educativos entre México y EU. Juan Gonzá
lez Moreno, presidente de Gruma, destacó el
compromiso de impulsar investigaciones que
mej oren la agricultura sustentable y el desa
rrollo del campo a escala global; Carlos Hank
González, presidente de Banorte, reiteró su
compromiso por la educación, y el embajador
de EU en México, Ken Sal azar, resaltó que la
iniciativa transforma "nuestros retos comu

nes en oportunidades compartidas",
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Efectúan cambios en

área jurídica de Alfa
Hay cambios en Grupo Alfa,
que dirige Alvaro Fernández
Garza. Tras 45 años en la em

presa, Carlos Jiménez Ba
rrera dejará la dirección jurí
dica, de auditoría y relaciones
institucionales y será secre
tario del consejo. Además se
integra Carlos E. Arguelles
González sobre este cargo,
reportando a Eduardo A. Es
calante, director de Finanzas.

FILIAL DE BIVP PARIBAS

Inbursa compra 80%
de Cetelem México
Grupo Financiero Inbursa
acordó comprar 80 por ciento
del capital social de Cetelem
México, subsidiaria de BNP
Paribas Personal Finance. La

institución que preside Car
los Slim indicó que con esto
fortalecerá el desarrollo local
de Cetelem, actor líder en el
mercado de financiamiento
automotriz con una cartera

de 47 mil millones de pesos.

OFEBTA ACCIONABIA

Traxión aprovechará
fruto de nearshoring
El 10 de agosto la empresa de
logística Traxión, que presi

de Bernardo Lijtszain Bim
stein, realizará una oferta pú
blica mixta de hasta 164.8 mi

llones de acciones en México,
EU y otros mercados interna
cionales. Los fondos serán pa
ra renovar parte de su flota y
aprovechar las oportunidades
que abre el nearshoring.

CERTIFICADO BURSÁTIL

Grupo BMV impulsa
instrumentos verdes

Grupo Bolsa Mexicana de Va
lores puso a disposición del
mercado opciones de finan
ciamiento en Certificados de

Capital de Desarrollo (CKD)
y Certificados de Proyectos
de Inversión que promuevan
la incorporación de criterios
ASG (ambientales, sociales y
de gobernanza).

PBODUCTOS DE ACEBO

Klóckner adquiere
compañía mexicana
La firma alemana de produc
tos de acero y metal Klóck
ner & Co busca aprovechar
el nearshoring, por lo cual
compró National Material of
México. John Ganem, direc
tor ejecutivo de Kloeckner Me
tals Corporation, división que
opera en el país, dijo a MILE
NIO que México será su cuarto
mercado a escala global.
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* En franca recuperación, el sector automotriz
* HapagLloyd adquiere terminal portuaria
* Lanza Santander convocatoria para Startup
Después de más de 5 años de números rojos, la in

dustria automotriz empieza a ver la luz al final del
túnel. Los reportes previos del mes de julio anun
cian aumento en venta de dos dígitos y una recu
peración consistente en el primer semestre. "En

Aguascalientes ya estamos sobre las 600 mil unidades produ
cidas anuales, trabajando a tres turnos, prácticamente no pa
ramos", señaló Rodrigo Centeno, presidente y director general
de Nissan Mexicana.

Primero fue la crisis del Covid 19 que detuvo no solo al sec
tor automotriz sino a toda la economía. Como remanente dejo
escases de microprocesadores, que sólo se producían en Tai
landia. "El escenario está cambiando, se superó la pandemia y
de los componentes hay mejor abastecimiento. Prácticamente
no hay paros técnicos. En cuanto a venta el incremento ha sido
consistente en el primer semestre y esperamos se consoliden
para fin de año", indicó Rodrigo Centeno.

Sobre la tecnología eléctrica ePower el presidente de Nissan
mexicana indicó que ha sido un éxito y que si solo se han vendi
do 4,200 unidades es por falta de producto, porque la demanda
ahí está. "Si nos hubieran llegado el doble de unidades, serían
las mismas que ya hubiéramos colocado. Hay una gran acepta
ción a esta tecnología, que además de ser avanzada, se adapta
al cien por ciento a las condiciones de vida en México. Vamos
a seguir incorporando nuevos modelos". El sistema ePower de
Nissan radica en un motor cien por ciento eléctrico, que impulsa
en su totalidad al vehículo y se incorporó uno a gasolina, que
es quién alimenta de energía a las baterías de litio.
VENTA. Finalmente SAAM, empresa de origen chileno, finali
zó la venta por 995 millones de dólares de sus terminales por

tuarias y operaciones logísticas en México a la firma alemana
HapagLloyd, tras un acuerdo de compra firmado en octubre de
2022 y tras haber obtenido la aprobación de las autoridades an
timonopólicas de los países donde operan. La operación incluye
la Terminal Marítima Mazatlán (TMAZ), ubicada en el estado
de Sinaloa. Esta terminal opera contenedores y acero, pero tam
bién se ha vuelto necesaria para la importación de automóviles
desde China, ante la saturación que enfrenta el puerto de Láza
ro Cárdenas. También se involucró a las terminales portuarias
en Chile, Estados Unidos, Costa Rica, Colombia y Ecuador, así
como almacenes extraportuarios y operaciones de logística en
Chile, de acuerdo con información de la firma.

DIGITAL. Fuad Juan Fernández, Director General Adjunto de
Digital Retail de Scotiabank México presentó la Cuenta Scotia,
con la que ofrece al mercado una nueva experiencia bancaria,
eficientizando y acelerando el proceso de registro a través del
uso de datos biométricos en alianza con el Instituto Nacional
Electoral, a la vez que permite transacciones digitales inmedia
tas en la aplicación móvil.

EMPRESAS. Banco Santander, que dirige Felipe García Asen
cio lanzó la primera edición de Santander X Award, Startup
México 2023, la más destacada convocatoria para startups en
el país, que otorgará apoyos por 1.1 millones de pesos y aseso
ría internacional a tres startups enfocadas en tecnología y de
sarrollo de manufactura de productos o servicios tecnológicos
de punta, además de representar a México en el premio mun
dial para emprendedores que otorga el banco •
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Por fin revés a Napoleón
Gómez Urrutia

Ayer las secretarias de Economía y del Trabajo difun
dieron un comunicado sobre un supuesto conflicto en la
mina San Martin en Sombrerete, Zacatecas, y ambas
dependencias afirmaron que dicho tema se encuentra
fuera del ámbito de aplicación del Mecanismo de Res
puesta Rápida del T'MEC, sin duda un duro revés a los
esfuerzos propagandísticos del líder minero Napoleón
Gómez Urrutia. La maniobra tramposa y sin fundamen
to legal de Napoleón Gómez Urrutia, cuyo único fin era
tratar de impulsar su agenda y mayor presión para ob
tener una posición política al término de su senaduría el
próximo año, cuando acaba el fuero que lo protege de
alguna acción de la justicia, fue considerada por la ad
ministración del presidente Andrés Manuel López
Obrador, como falta de respeto a la soberanía nacional
una muy mala idea desde la perspectiva nacionalista
del primer mandatario. Pero además el comunicado
también sugiere implícitamente que el Gobierno Fede
ral no cederá a las presiones y chantajes del heredero
del sindicato minero, ni mucho menos ofrecerle a Na
poleón Gómez Urrutia la cobertura que busca para elu
dir el pago de decenas de millones de dólares que adeu
da a los ex trabajadores de la antigua mina de Cananea
y al que lo han condenado diversas resoluciones judi
ciales. Así que por más que el líder minero promueva
propaganda queriendo tratar de mostrar músculo y ca
pacidad de generar conflictos, las cosas no funcionaron
como pretendía y ahora tendrá que explicar a su base
un nuevo tropezón que abona al recelo y descontento
de los mineros que consideran una manipulación y uso

amañado de sus derechos.

MÁS FINANCIAMIENTO
Grupo Financiero Inbursa quiere ampliar su presencia
en el financiamiento automotriz con la compra de
80% de Cetelem, propiedad de BNP Pariba Personal
Finance en México, y ocupa la segunda posición en el
mercado de financiamiento automotriz con créditos

por 47 mil millones de pesos hasta el primer trimestre
de 2023, y la consolidación de ambos grupos busca
fortalecer las asociaciones existentes con los fabri
cantes de automóviles.

SOPLA EL VIENTO

El Consejo Global de Energía Eólica que preside Morten
Dyrholm, estima que los costos de generación de la
energía eólica disminuyeron 64% en los últimos 10
años, y hoy el viento es una de las fuentes de genera
ción eléctrica más competitiva en cualquier lugar del
mundo y esto es reconocido por gobiernos, entidades
financieras y operadores, y se traduce en una demanda
creciente de consumidores e industrias. Y en México si

bien la política energética no ha priorizado el desarrollo
y crecimiento eólico, el potencial para aprovechar el
viento en regiones estratégicas es sólido. Y orno cada
año, encuentros como México WindPower 2023, que se
realizará del 5 al 7 de septiembre, buscan posicionarse
como la puerta de entrada del sector eólico en México,
donde se abordará la situación actual, la prospectiva y
el potencial del país.
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Proyecta

En 2011 la constructora Proyecta Industrial entró al sector
energético nacional bajo la dirección de Daniel Flores y
de su directora de operaciones, Adriana Camacho. Desde
entonces se convirtió en un contratista regular de Pemex
y CFE y entre las mejores del sector energético nacional.

Participaron en la construcción de la refinería de Dos
Bocas y antes, con Calderón y Peña Nieto, tuvieron con
tratos con Pemex para el mantenimiento de refinerías
como Salamanca, Tula, Madero, Cadereyta y Minatitlán.
En algún momento se pensó en llamarle Proyecta Energy,
pero no le gustó la idea a nadie. Proyecta Industrial obtu
vo el Paquete VI de la refinería de Dos Bocas en la Fase II,
ya eran una empresa clave en la construcción industrial
y se unieron con el gigante IDINSA. A meses de su entra
da y derivado de dos factores: La entrega de buenos re
sultados y la premura de entregar la refinería, obtuvo
contratos individuales para la integración de la obra.

El accidente que le costó la vida a Daniel Flores pone
en el aire la pregunta de ¿Quién queda al frente de una
empresa con cientos de empleos y el cumplimiento de
contratos con Pemex? Contratos, que fueron clasificados
por la 4T como indispensables para lograr la soberanía
energética, una meta presidencial. La compañía nos dice
que por lo pronto, con vista de ser ratificada a largo plazo,
la directora operativa Adriana Camacho asume este reto,
mientras que en el sector existe confianza sobre sus ca
pacidades, pues se le reconoce como una presencia cons
tante al frente de obra, así como una eficiente adminis
tradora. El objetivo de Proyecta Industrial, tras el trágico
accidente, será encontrar el liderazgo y mantenerse entre
las mejores calificadas en el ranking del sector energéti

co, seguir con la ejecución de obras en desarrollo y buscar
nuevas oportunidades junto con sus proveedores para
consolidar su liderazgo.

BUZOS

1 El pasado viernes arrancó el turbogenerador de Dos
Bocas con capacidad de 300 Mega watts y el lunes comen
zaron a cargar la planta combinada con hidrocarburo. El
informe es que entre octubre/noviembre ya funcionará la
refinería al 100% y en agosto operarán con 170 mil barriles
diarios en su tren de refinación 1, que arrancará paulatina
mente. Está, dice el informe oficial, prácticamente termi
nado y en pruebas, de hecho, se calcula que cada planta
puede tardar hasta dos semanas en arrancar. Ahora, de las
17 que se requieren, para esta semana ya se tienen 14 ter
minadas y las tres que faltan son del Tren 2 de refinación.
Las que arrancan son dos de Grupo ICA: Dos son de Sam
sung Engineering y tres de Techint, todas del Tren 1.

2.Las historias de la fugaderrame de Pemex Explo
ración y Producción luego de la explosión en el campo Ek
Balam desaparecieron justo cuando se esperaban más
pruebas de lo que se esperaba fuera un mega derrame.
Octavio Romero Oropeza, director de Pemex, tuvo que
salir a explicar a detalle que se trataba de iridiscencias
provocadas por chapopoteras naturales cercanas a Can
taren y nadie le creyó, pero ¿Se trató de un tema magnifi
cado por el ambiente político pre electoral o grilla ante la
actual negociación salarial entre el sindicato petrolero y
Pemex? Lo cierto, es que seguimos a la espera de más
pruebas sobre el mega derrame, que de ser cierto en la
magnitud que dicen los ambientalistas, éste ya habría
colapsado el Golfo de México.
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Reto crecer más aprisa, mayor inversión a
infraestructura y nota México sin riesgo: Fitch

La economía continua su recuperación pos
tpandemia, sin ser afectada por una recesión
en EU, y crecerá entre 2.5% y 2.6% este 2023,
pese a esto hay enormes retos a superar.

Simplemente la mejora salarial. Los au
mentos al mínimo no han alcanzado al resto de

los segmentos incluido el de profesionales. Si
bien el consumo ya recobró el nivel prepande
mia, tendrá lógicamente un freno. Banco Base
con Gabriela Siller hace ver también que el in
greso per cápita está rezagado 2.25% vs 2018.

Igual la inversión todavía está a 4.90% del
máximo histórico de julio del 2018. ya que
después vino una contracción con Andrés
Manuel López Obrador.

Fitch que comanda Carlos Fiorillo prevé un
avance del PIE del 2.5% para México: combi
na con la mejora del mercado laboral, infla
ción a la baja, remesas en ascenso y finanzas
públicas estables.

La piedrita es Pemex de Octavio Romero
cuya operación no es halagüeña. Fitch da por
un hecho que continuará a futuro la ayuda
gubernamental. Pese a ello la nota país en
BBB con perspectiva estable y que rasguña el
grado de inversión, no deberá verse afectada,
señala el propio Fiorillo.

Lo que sí es importante para recuperarla,
remarca el experto, es que México pueda cre
cer más aprisa, a nivel de otros emergentes
como India. Corea o Taiwan. Además debe
aumentar la inversión en infraestructura, por

ejemplo la eléctrica, amén de garantizar el Es
tado de derecho, acotar la inseguridad y faci
litar un adecuado clima de negocios.

Ese marco también es nodal para aprove
char el "nearshoring". Fiorillo expone que el
BID estima un potencial de 64,000 mdd para
AL, de los cuales México puede capturar 50%.

Respecto a 2024 con elecciones en México
y EU, Fiorillo pondera que esos procesos irre
mediablemente generan volatilidad. El punto
estará en ver la capacidad que tienen las ins
tituciones para enfrentar escenarios adver
sos. Como quiera no deberá afectar la califi
cación soberana. Más bien el reto será econó

mico con EU, que caminará más lento con el
impacto al país.

Así que el desafío crecer más rápido.

PAGA CRÉDITO REAL 2,300 MDP A
NAFIN Y BONISTAS EL PENDIENTE

La noticia es que Crédito Real de Ángel Ro
manos dio otro paso en firme en su proceso
de liquidación, al finiquitar su adeudo por
2,300 mdp con Nafin de Luis Antonio Ra
mírez tras larga negociación de por medio.
Sólo faltan los tenedores de papel quirogra
fario. También se camina y hay un preacuer
do. La empresa debe ir a concurso para mi
grar todos los bienes a un fideicomiso con lo
que los acreedores recuperarán un buen tra
mo de su deuda, a razón de 15 centavos. El
problema es que los abogados de los bonistas
llevan 9 meses sin actuar, lo que se presta a
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muchas conjeturas. Quizá un empujón de
SHCP de Rogelio Ramírez de la O ayudaría.

BNP VENDE AL FIN SU SOFOM
CETELEM Y LA COMPRA INBURSA

Recién le platicaba de BNP Paribas con res
pecto primero a la salida de Francisco Her
nández director de su banco y luego del pro
ceso de desinversión de su sofom especializa
da en crédito automotriz. Ayer se informó que
el comprador fue GFInbursa de Marco Anto
nio Slim. El monto de la transacción por el
80% del capital no fue revelado. Cetelem tie
ne una cartera de 47,000 mdp.

CELEBRA HOY TV AZTECA 30 AÑOS
Y AIRE FRESCO CON SU LLEGADA

TV Azteca cumple hoy 30 años, luego de que el
2 de agosto de 1993 Ricardo Salinas Pliego ganó
la licitación por Imevisión que era del Estado.
Auténtico aire fresco para la televisión mexi
cana ya que empujó la competencia con nue
vos contenidos e inclusive un esquema disrup
tivo para vender publicidad. Innovó en teleno
velas, deportes y no se diga espectáculos. No
hace mucho asumió Benjamín Salinas con la
apuesta de no bajar la guardia en un entorno
aún más complejo. De manteles largos.
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La firma china ha sorprendido por la velocidad de
su crecimiento desde que fue inaugurada en 2004,
y ya se encuentra en el cuarto lugar mundial

a guerra de los smortphones continúa en
apogeo a pesar de que el mercado global
cayó más de 31 por ciento respecto del
cuarto trimestre de 2021, cuando se llegaron
a vender más de 371 millones de aparatos.

Es verdad que el último trimestre de
cada ano, por las Navidades, es de los más

sólidos, pero el mercado mundial en el segundo trimestre ele
este 2023 apenas está en los 258 millones de unidades. Si
todo va bien, habrá un despunte en los siguientes meses, pero
de cualquierforma quedaremos debajo del volumen de 2021.

Una de las empresas más sólidas en este sectores Oppo,
la firma china de Cuangdong que ha sorprendido por la velo
cidad de su crecimiento desde que fue inaugurada en 2004.

La compañía fue fundada por Tony Cheny ya se encuentra
en cuarto lugar mundial en venta de teléfonos inteligentes,
habiendo conquistado 10 por ciento del mercado global.

Oppo vendió en el trimestre pasado 25.2 millones de apa
ratos, lo cual, a pesar de ser una caída de 8 por ciento respecto
del mismo trimestre del año pasado, es un logro, porque el
mercado bajó en su conjunto 10 por ciento, con empresas
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como Apple cayendo inusitadamente
—hasta 13 por ciento—, con las ventas
de su famoso iPhone.

La firma china está fuertemente

activa en México, aunque en oca
siones demora los embarques de
sus modelos más recientes. Es una

estrategia que le ha funcionado para
globalizarse, conquistando merca
dos como el europeo.

En México, actualmente uno de sus teléfonos de alta gama
es el Reno 7 5G, que vale casi 16 mil pesos en las tiendas Telcel.
También mantiene cierto inventario del Reno 6. No obstante,
este año el mundo espera su poderoso Reno 10 Pro+, cuyo
enfoque tecnológico está en la fotografía y cuenta con un
sensor de 50 megapíxeles y una cámara periscópica con
telefoto 3X de 64 megapíxeles.

En la India hay furor por la llegada de este aparato, luego
de que la empresa se saltó el Oppo Reno 9 para ir directo al
anzamiento del Oppo Reno 10.
Oppo también ha entrado con fuerza a la tendencia de los

modelos plegables, que tiene tracción potente este año. Su
modelo Oppo Find N2 Flip se ha vendido como pon caliente.

En México este teléfono se vende en 25 mil pesos, pero
ya hay expectativa gigante respecto del siguiente, el Fine! N3
Flip, que se espera sea hacia finales de este año.

Esta empresa, como otras compañías de la industria, está
persiguiendo también la neutralidad de carbono, poniéndose
como meta el año 2050 para alcanzarla.

TV AZTECA

A propósito déla conmemoración de los 30 años de TV Ateca,
Benjamín Salinas ha planteado ser "la televisora más vista
del país" y "estar en todas las plataformas". La estrategia
futura incluye generar soluciones integrales para todas las
necesidades comerciales de los clientes. Azteca ha ganado
"el liclerazgo indiscutible en la arena digital".

Oppo vendió
en el trimestre

pasado 25.2
millones de

aparatos en
el mundo
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Inseguridad y crimen organizado siguen impactando
al sector asegurador con pólizas y reaseguros más
caros para coberturas de daños, asegura THB

tinque México ha sorteado bien el riesgo
A financiero con la subida en tasas de interés,

las empresas tienen que encarar otros
costos, como pagar pólizas más caras
por inseguridad y presencia del crimen
organizado. Algunos negocios como el
transporte de carga ven con preocupación

cómo en los últimos años se ha cuadruplicado el precio de
pólizas por robo, incluso algunas aseguradoras han dejado de
ofrecer esas coberturas, a menos que las firmas de logística
contraten seguridad privada para cuidar la carga en su tra
yecto a centros de consumo o frontera con Estados Unidos.

Una firma que se ha convertido en un auténtico consultor
en diseño de pólizas de seguros por daños, vandalismo y cri
men organizado es THB México, reaseguraclora que comanda
Octavio Careaga. Ante el incremento exponencial en el país
por la inseguridad, las aseguradoras se han visto obligadas a
redistribuir sus riesgos, ele ahí la importancia del reaseguro.
Careaga considera que el neorshoring, si bien es una

oportunidad para México para atraer inversión —siendo el
negocio de logística uno de los ganadores—, debe frenarse
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la inseguridad carretera ya que, de
otra manera, las empresas seguirán
pagando pólizas más caras.

THB cumple sus primeros 15 años
en el reaseguro, negocio que en el pa
sado era de unas cuentas empresas,
y donde ahora compiten unas 250
compañías, la mayoría extranjeras.

Octavio Careaga señala que la
competencia es bienvenida en toda

actividad, pero alerta que muchas empresas ante la subida
de precios han optado por contratar reaseguracloras rusas,
chinasy de países africanos, sin ponclerarque ante un siniestro
catastrófico o de costos elevados será complicado cobrar
as coberturas fuera del país. Para el actuario, con más de 34
años de experiencia en la industria, otro riesgo que comienza
a preocupar es el cambio climático, en especial en zonas ho
teleras por el eventual impacto de huracanes, pero también en
compañías dedicadas a producción de alimentos directamente
ielacionaclas con el campo, que encara tremendas sequías.

LA RUTA DEL DINERO

Apartirde la colaboración entre los sectores público, privado
y académico de EU y México, en los últimos diez años nuestro
país ha lideraclo la iniciativa 100K Strong, con 130 alianzas
entre universidades y colegios en 29 estados de la Unión
Americana, con un impacto positivo en dos mil 100 estu
diantes y profesores. En la parte mexicana destaca la labor
de Banorte, que lleva Carlos Hank González, y el Grupo de
Juan Antonio González Moreno, que fue reconocida por el
embajaclorestaclouniclense,KenSalazar...Ante la respuesta
del presidente Andrés Manuel López Obrador por los nuevos
ábrasele texto gratuito para primarias y secundarias, ayer en
el Senado hubo un acalorado debate respaldado porcríticas
de especialistas, por la desaparición de 90 por ciento de ma
temáticas, y la ausencia de planes de estudio para maestros
a pocas semanas del inicio del ciclo escolar.

Las

aseguradoras
se han visto

obligadas a
redistribuir

sus riesgos
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a banca mexicana y su eco
sistema continúa siendo

Leí principal modelo de ne
gocios dentro del sector
financiero del país, la par
ticipación c!e 50 institucio
nes de banca múltiple en el

mercado mexicano contribuye al crecimiento
incluyente y desarrollo sosten ¡ble de nuestra
economía, mejorando las condiciones de cré
dito para personas y empresas; esas serían
las principales conclusiones de la Evaluación
del Desempeño de las Instituciones de Banca
Múltiple (EDB) 2022, elaborado por la Secre
taría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), al
mando de Rogelio Ramírez de la O.

La virtud de la banca en México pasa indu
dablemente por la d I g i ta I iza c i ón de los servi
cios, colocándose como una de las principales

estrategias comerciales de las instituciones
financieras para ampliarsu coberturay alcan
ce, no perdamos de vista que los
mecí ios cíe pagos y el sector Rn
techson el espacio idóneo para
ampliarel enorme potencial de la
oferta de procluctosy servicios.

Losavancesen lasostenibi

I i el a el también se colocan como

una llave de innovación, en la
actualidad la banca incorpora
criterios ambientales, socialesy
de gobernanza en sus estrategias de negocio.

Cerrarla brecha de género es ahora un área
de oportunidad, la batalla se da desde la gober
nanza propia de las instituciones banearias.

Para las zonas de oportunidad, aún falta
mucho por hacer por ejemplo en el mercado
de valores, aunque el sector presta sus servi

cios para el funcionamiento bursátil, existen
oportunidades de fortaleza y dinamismo.

Por último, en caso de crisis o variables
repentinas el sistema bancario mexicano se
encuentra preparado con mecanismos de
identificación y mitigación cíe riesgos opera
cionales. En 2023 se espera consolidar una
oferta más amplia cíe productos y servicios
financierosyel mayor uso ele canales digitales.

OTRAS PRIORIDADES

En el Índice ele Estado c!e Derecho en México

20222023 del World Justice Project, Cuerrero
ocupa uno ele los lugares más bajos del país
en la máxima adhesión al Estado ele Derecho.

Esto significa que, la ley no se cumple. De cero
a uno, su puntaje fue cíe 0.36. Súmele que este
mes quedó marcado por los conflictos en las
carreteras cíe Chilpancingo debido a los blo
queos. La situación es grave, pero el gobierno

está enfocado en otros temas

como la expropiación ilegal del
tramo La Venta  Punta Diaman

te, concesión que estaba a car
go cíe Autopistas cíe Guerrero.
El gobierno estatal ocupó este
tramo sin respetar los acuerdos
cíe la concesión y sin otorgarle el
derecho cíe audiencia e indem

nización a la empresa. Los usua
rios cíe esta carretera transitan por un camino
que, además cíe requerir manten ¡miento que el
gobierno no le puede ciar, tampoco garantiza
el seguro en caso cíe una eventualidad.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Proyecta
En 200 la constructora Proyecta Industrial
entró al sector energético nacional bajo la di
rección de Daniel Flores y de su directora de
operaciones, Adriana Camacho.

Desde entonces se convirtió en un contratista regular
de Pemex y CFE y entre las mejores del sector energético
nacional.

Participaron en la construcción de la refinería de Dos
Bocas y antes, con Calderón y Peña Nieto, tuvieron con
tratos con Pemex para el mantenimiento de refinerías co
mo Salamanca, Tula, Madero, Cadereyta y Minatitlán. En
algún momento se pensó en llamarle Proyecta Energy,
pero no le gustó la idea a nadie.

Proyecta Industrial obtuvo el Paquete VI de la refine
ría de Dos Bocas en la Fase II, ya eran una empresa clave
en la construcción industrial y se unieron con el gigante
IDINSA. A meses de su entrada y derivado de dos factores:
La entrega de buenos resultados y ta premura de entregar
la refinería, obtuvo contratos individuales para la integra
ción de la obra.

El accidente que le costó la vida a Daniel Flores pone
en el aire la pregunta de ¿quién queda al frente de una
empresa con cientos de empleos y el cumplimiento de
contratos con Pemex? Contratos que fueron clasificados
por la 4T como indispensables para lograr la soberanía
energética, una meta presidencial.

La compañía nos dice que, por lo pronto, con vista de
ser ratificada a largo plazo, la directora operativa Adriana
Camacho asume este reto, mientras que en el sector exis
te confianza sobre sus capacidades, pues se le reconoce
como una presencia constante al frente de obra, así como
mía eficiente administradora. El objetivo de Proyecta In
dustrial, tras el trágico accidente, será encontrar el lide
razgo y mantenerse entre las mejores calificadas en el

ranking del sector energético, seguir con la ejecución de
obras en desarrollo y buscar nuevas oportunidades junto
con sus proveedores para consolidar su liderazgo.

Buzos

L El pasado viernes arrancó el turbogenerador de Dos
Bocas con capacidad de 300 Megawatts y el lunes comen
zaron a cargar la planta combinada con hidrocarburo. El
informe es que entre octubre/noviembre ya funcionará la
refineria al 100% y en agosto operaran con 170 mil barriles
diarios en su tren de refinación 1, que arrancará paulatina
mente. Está, dice el informe oficial, prácticamente termi
nado y en pruebas, de hecho, se calcula que cada planta
puede tardar hasta dos semanas en arrancar. Ahora, de
las 17 que se requieren, para esta semana ya se tienen 14
terminadas y las tres que faltan son del Tren 2 de refina
ción. Las que arrancan son dos de Grupo 1CA; Dos son de
Samsung Engineering y tres de Techint, todas del Tren L

2.Las historias de la fugaderrame de Pemex Explo
ración y Producción luego de la explosión en el campo Ek
Balam desaparecieron justo cuando se esperaban más
pruebas de lo que se esperaba fuera un mega derrame.
Octavio Romero Oropeza, director de Pemex, tuvo que
salir a explicar a detalle que se trataba de iridiscencias
provocadas por chapopoteras naturales cercanas a Can
taren y nadie le creyó, pero ¿Se trató de un tema magnifi
cado por el ambiente político pre electoral o grilla ante la
actual negociación salarial entre el sindicato petrolero y
Pemex? Lo cierto, es que seguimos a la espera de más
pruebas sobre el mega derrame, que de ser cierto en la
magnitud que dicen los ambientalistas, éste ya habría co
lapsado el Golfo de México
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

A veces la mejormanera de
aprender cómo ser produc
tivo, exitoso y, sobre todo,
sentirte feliz y pleno, es
mirando con atención los
hábitos que jamás debes
adoptar en tu vida

Llevo dos meses navegando en
la nada. La agenda vacía del verano
me causa una tremenda angustia:
sin citas no hay clientes y, sin
clientes, no hay ingresos. Lo peor
que le puede pasar a un humano
como yo, al que le enseñaron que
vale solo si provee.

Pasan los días y no logro salir de
este bucle negativo. Me levanto de mal
humor, sin ganas de hacer nada, con
proyectos pendientes por liberar, pero
no puedo fluir. Me siento miserable.

La agenda vacía podría explicar
parte de mi estancamiento. Pero
analizando mis días, me doy cuenta
de que estoy practicando varios há
bitos que, combinados entre sí, crean
una tormenta perfecta en la que no
logro mis objetivos, no avanzo en mis
estrategias y tampoco me relajo ni
descanso.

Me siento infeliz
y fracasado

Pero nadie puede vivir así para
siempre. Por lo menos yo no. En la
búsqueda de una posible salida
he leído varios artículos y empecé
un libro: Si no te entusiasma, no
lo hagas, del emprendedor serial
Derek Sivers.

Resulta que, según el psicólogo
Randy J. Paterson, autor deHow to
Be Miserable, hay otras maneras
de intentar ser feliz, lejos de pelear
todos los días por la perfección y la
alta productividad.

Randy sugiere que, en lugar
de enfocarnos todo el tiempo en
lograr la felicidad eterna y, por
lo tanto, decepcionarnos todo el
tiempobusquemos un mayor
bienestar mental evitando las cosas

que sabemos que nos hacen sentir
miserables.

Primero, conciencia;
luego, acción

Con esta idea en la cabeza, lo pri
mero que hice fue identificar esos
hábitos, pensamientos o acciones
que me hacen sentir miserable.

Acá te comparto algunos de los
que encontré... Estoy seguro que te
sentirás identificado con varios de

ellos. La idea es que al leerlos tengas
claridad de lo que NO debes hacer:
1. No hagas nada, quédate

quieto el día completo.
2.Duerme cada noche a distin

ta hora y despierta también a dis
tinta hora. Jode tu reloj biológico.

3. Duplica el tiempo que pasas
viendo series de TV.

3. Lee cada día todas las noti

cias negativas de los medios más
amarillistas.

S.Olvídate de tu aspecto per
sonal: come mal, duerme poco,
no hagas ejercicio, no te arregles
para verte mejor.
6. Revisa tu teléfono celular 

al menos cada 5 minutos.

7. Procastiona de forma profesio
nal: pospon para el último minuto
las entregas de tus pendientes.
8. Ponte objetivos vagos, irre

levantes, que no puedas medir y
que no te importen un bledo.
9. Compárate con los demás,

deja que la envidia se apodere de
ti y siéntete muy poca cosa.
10. Enfócate siempre en los

aspectos negativos de cada cir
cunstancia que te pase.

11. Nunca pongas límites a na
die: ni a tu jefe, ni a tus compañe
ros, ni a tus amigos, ni a tu pareja.

12. Obsesiónate con la felicidad.

Si, como yo, ya identificaste algu
nos de estos hábitos que te hacen
sentir miserable, ahora es tiempo de
buscar cómo darles la vuelta para
eliminarlos de tu vida o para transfor
marlos en hábitos positivos. Porque,
como dice Randy J. Paterson, "la vida
es una secuencia de problemas que
deben ser resueltos, si no los resuel
ves sufrirás y morirás".

Nunca olvides que la vida es
mucho más que ser feliz; es tener un
propósito para vivir que nos dé la
fuerza para enfrentar los problemas y
para atravesar las tormentas.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

TV Azteca llega a los 30 años; en su his
toria puede presumir su innovación con
una nueva forma de hacer televisión, su
fundador Ricardo Salinas Pliego, puede
presumir haber sorteado absolutamente
toda clase de obstáculos, imponiéndose
como una opción audaz y disruptiva.
Cuando en 2016 decidió confiar en

Benjamín Salinas Sada, lo hizo sabiendo
que dejaba en buenas manos a esta
televisora que no ha dejado de evolu
cionar y seguir siendo una televisora
exitosa y de gran audiencia. La renovada
estrategia digital ha ido adaptándose a
las nuevas plataformas y su compromiso
con la audiencia le han proporcionado
una cercana conexión con las jóvenes
generaciones. Detrás del éxito de TV
Azteca está un gran equipo de profesio
nales apasionados y comprometidos,
desde sus populares talentos y presenta
dores, hasta los dedicados productores y
técnicos, sin olvidar la fidelidad y apoyo
de millones de televidentes que han sido
parte fundamental de esta trayectoria.

En estos 30 años de existencia, han
dejado una marca profunda en la vida
de muchas personas, llevando emo
ciones, risas, y lágrimas a los hogares
de todo el país con aus legendarias
telenovelas que fueron vistas por 1 de
cada tres personas o las grandes peleas
de Box Diamante de la programación de
Azteca 7, recordando las extraordinarias
narraciones de los partidos de fútbol que

tan solo en el mundial pasado de Qatar
2022 superaron a la competencia en 15
de los 18 partidos transmitidos consoli
dándose como la señal preferida de más
de 22.4 millones televidentes. Su visión

hacia el futuro está consolidada siempre
pensando en entretener e informando a
las generaciones venideras, mantenien
do su compromiso con la excelencia
y diversidad para continuar siendo el
corazón de la televisión nacional por mu
chos años más, o como diría Benjamín
Salinas "son 30 años de ser imparables y
se viene lo mejor".

Avanza en liquidación

En cumplimiento de sus planes de pago,
el equipo de Ángel Romanos en Crédito
Real ha terminado de cubrir los 2 mil 300

millones de pesos que debía entregar a
Nacional Financiera (Nafin), de Luis An
tonio Ramírez Pineda. Así, solo quedan
pendientes los acreedores quirografa
rios, quienes habrán de revisar el actuar
de las voces legales y financieras que los
asesoran, sobre todo al observar que se
provocó un atraso de nueve meses para
lograr la firma del preacuerdo con el que
ahora se procedería a que la empresa
entre en concurso mercantil, pero que
tampoco se ha desahogado por fallas en
las gestiones, y se transfiera la totalidad
de bienes a un fideicomiso, que se
dedicaría a recuperar significativamente
los montos. Según algunos testimonios,
el valor de los bonos ascenderá a 15

centavos, bastante por encima de lo que
se calculaba anteriormente.

Colocaciones Sostenibles

Grupo Bolsa Mexicana de Valores (Grupo
BMV) está poniendo en marcha una es
trategia encaminada a alternativas para
facilitar la transición hacia un entorno

más sostenible, esto a través de produc
tos como lo son los Bonos etiquetados
(verdes, sociales, sustentables, azules y
vinculados a la sostenibilidad), permi
tiendo a diversas empresas, gobiernos y
bancas de desarrollo obtener recursos

para desarrollar proyectos que impacten
positivamente a la sociedad y medio am
biente. La opciones de financiamiento
en Certificados de Capital de Desarrollo
(CKDs) y Certificados de Proyectos de In
versión (CERPIs) que promuevan la incor
poración de criterios ASG (Ambientales,
Sociales y de Gobernanza) tanto en los
Administradores de los fondos de capital,
así como en las inversiones en empresas
o proyectos que se lleven a cabo a través
de los vehículos listados en la Bolsa Mexi

cana de Valores. Interesante.

VozenOff

SSA México presume su compromiso
con la diversidad e inclusión en el ámbito

portuario, dando la bienvenida a Mireya
Medina Bejarano, quien se convierte en
la primera operadora de tractocamiones
en la Terminal Especializada de Conte
nedores (TEC1) en el puerto de Manzani
llo. Amplia experiencia en el transporte
de carga portuaria se destaca de Mireya,
para contribuir con su talento y habilida
des, en una industria tradicionalmente
dominada por hombres....
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Morena, radicalizacion,
pasón y precipicio

El documento de discusión para la asamblea de militantes del
partido Movimiento de Regeneración Nacional parece haber
sido preparado en una asamblea estudiantil de los años 70 ya

con varios churros y caguamas encima, con las mismas alusiones al
imperialismo y al colonialismo (ahora con el mote de neoliberalísmo)
y su repulsa a los grandes capitales y medios de comunicación pero
ahora incluyendo a los medios digitales y redes sociales cómo para
meterle a los mismísimos Elon Musk y a Mark Zuckerberg.

Como pasón ideológico, él documento resulta de un divérti
mento vintage que podría incluir un LP con La Internacional y
los himnos del Frente Sandinista pero como documento de un
partido en el gobierno y que aspira fuertemente a tener conti
nuidad los próximos siete años, puede quitarle el sueño a más
de uno... empezando por elsecretarió de ''.incida, Rogelio Ra
mírez de la O, pues las bases y núcleo duro del partido que de
tenta el gobierno para el que trabaja propone¿ entré otras
linduras, suprimir los pagos de la deuda externa cuando la cali
ficación del riesgo crediticio del país está muy cerquita de pasar
a la tercera división de los bonos basura

Imaginemos a Mario Delgado, Citlali Hernández y a Abel Ba
rajas y todos los moneros de La /ornada, junto: con mentes pre
claras como Marx Arriaga, Leticia Ramírez y Paco Ignacio Taibo
II, discutiendo el 2 de diciembre próximo los linéamientos que
deberá seguir el nuevo gobierno en un auditorio universitario
(¿el Che Guevara?) a media luz, mientras entre él respetable pú
blico algunos asistentesle queman durísimo las patas al diablo.

Bueno, uno de los argumentos más socorridos de los fanáti
cos del lopezobradorismo para apuntar contra el malévolo neo
liberalismo y su saqueo, es el Fondo de Protección al Ahorro
Báncario Fobaproa. Lo curioso es quenien cinco años dé gobier
no, aún con mayoría calificada y luego mayoría simple, ni a ni a
que presiden la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública (am
bos morenista dé hueso colorado) se les ocurrió siquiera sugerir

renegociar el pago de los bonos de deuda pública con que en el
gobierno de Ernesto Zedillo sé apalancó él féscate de los depósi
tos bancarios. Sin embargo, paralas huestes guindas, la propues
ta de política financiera a seguir éslégislar para su condonación...
o sea no pagarla, incluyendo los Proyectos dé Inversión de In
fraestructura Productiva con Registro Diferido en el Gasto Pú
blico (Pidiriegas) ni los bonos de financiamiento carretero, bajó
la total ignorancia que de cumplir esa meta, sencillamente la
Comisión Federal de Electricidad —ahora a cargo del siempre
izquierdista Manuel Bartlett  y el Fondo Nacional de Infraes
tructura (encargado de solventar la patriótica pero carísima
compra de la mitad de los activos de Iberdrola en México), tro
narían cual chinampina al cerrarse una de las fuentes más im
portantes a las que han recurrido para costear sus proyectos.

¡Que se jodan los ricos y el ejército!
A la justicia proletaria, el documento en cuestión plantea hacer la
vida insoportable aesos malditos chupasangre y explotadores que
viven a costa de la sangre y sudor del puéblo bueno. Pero, ojoMso
sí, que papá gobierno que utilice el sistema tributario para succio
nar recursos y luego, repartir a manos llenar: impuestos a las
grandes herencias, a las ganancias de empresas monopólicas (a
Carlos slim, eso no le ha de hacer mucha gracia, con todo y su
cercanía con Andrés Manuel López Obrador) y a las grandes for
tunas... cosa que tampoco ha de gustar a Slim, ni tampoco a los
jefes regiomontanos de Francisco El Suavecito Cervantes, presi
dente del Consejo Coordinador Empresarial y que han sido con
descéndientés a cambio dé Sgr proveedores dé obras insignia,
como Julio Cesar Villarreal de Villacero.

Quién, sabe qué pasará con la nacionalidad dé las fortunas de los
empresarios ligados algobierno popular sí Claudia Shéinbaum, Adán
Augusto o Marcelo Ebrard se comprometen a seguir el instructivo
de Morena para armar su lego revolucionario entre 20242030. •
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Hace unos días la platafor
ma de viajes y reparto de
comida Uher, presento
sus resultados i rimes
lrales con buenos resul
tarlos. Su utilidad neta
fue de 394 millones de

dólares (nirlrl), contra la pérdida de 713
mdd que tuvo el año pasado. Si bien su
fací uraeión fue ligeramente por debajo de
lo estimado por los analistas, sumó 9 mil
300 mdd. Torio esto gracias, por un lado,
por él aumento de 38% en la fací uraeión
ríe su negocio ríe viajes (4 mil 894 mdd),
mienuys el reparto a domicilio aumenió
un 14% sus venias, hasta 3 mil mdd.

Si muchos de nosónos creemos que
(al menos en México) el servicio de Citar
está en decadencia, parece queel ni undo
piensa otra cosa. En el trimestre, subieron
22% en el número ríe viajes, Con casi 25

millones ríe viajes rliarios en promedio.
En este rubro deslaca la expansión ríe
t bei Taxi y líber Molo a más ciudades
en varios países.

En el rubro deenvío de comida deslaca

algo que parece interesante, el aumento
en el volumen y los ingresos por publi
cidad, así como a la disminución de los
costos ríe markeling. Esto quiere decir que
la empresa ahora cobra y gasta menos por
hacer publicidad,, Usar la plataforma ya
es olio rollo.

Tal vez por eso otras empresas están si
guiendo el ejemplo y en México la cadena
de franquicias Búllalo Wilrl Wings lanzó
su propia, app ríe delivery. La. intención
es buena, sin embargo, nos quedaron a
deber en la presenIación de la app. No
informaron sobre expectativas ríe creci
miento, ni lickel promedio, pero lo que 01
un hecho que las apps de delivery prome
ten mucho para el sector resiaurantero.
MARRIOT ATORADO
Si alguien conoce, a directivos riel corpo
rativo Marriot International no le loquen
el lerna de su desarrollo i urístieo en Bahía

ríe Banderas;, Nayarit. Seguramente esián
m uy moles tos con la empresa Vértex Real
Si a te, a cargo de Ricardo Zúñiga Massieu.
Es que, después ríe cual ro años ríe que es

la empresa se apropió ríe manera ilegal de
una. vía de comunicación principal enlre
las localidades de San Pancho y Sayulila,
él resbrl ríe Marriol sigue en vilo.

Desde 2019 se dieron las primeras que
jas Contra Veri ex que decidió apropiarse
del paso que además de. ser zona Eerteral,
era utilizado por pescadores, pobladores
y el l lirismo nacional y extranjero que
cada, año visita la Riviera Nayarita. Eso
ya esláen una carpeta ríe investigación a
cargo ele la fiscalía General de Nayáril. El
conflicto sigue y los turisteros eslán muy
preocupados y molesto con Vértex pues
los pobladores dicen que ha actuarlo por
encima de la ley aleñando a cientos dé
familias en sus fuentes de empleo,
BIT

La Universidad UniverMilenium, que diri
ge Agustín Al bán Maldonarlo. \a opera en
6 m unicipios ríe la zona oriente del Estarlo
ríe México y presume convenios con di
versas dependencias estatales y federales.
El objetivo és qué sus egresados tengan
mayores oporl unidades de desarrollo
profesional. Para, el siguiente ciclo esco
lar busca superar los 15 mil malriculados.
•Especialista en Tecnología y Negocios.

Director de tecnoempresa.mx
@hugogonzalez1
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